
POR INCREÍBLE que parezca, el fiscal Alejandro Gerts
Mañero ya le pasó a Rosario Robles el tip de cómo
salir de la cárcel: hacer lo mismo que Emilio Lozoya.
Es decir: salpicar pa' todos lados.

SEGÚN lo reconoció el propio fiscal, la ex secretaria de
Desarrollo Social sigue presa y rio en casa, como el
ex director de Pemex, porque no ha querido empinar
a otros participantes de la llamada Estafa Maestra.

EL COLMO es que las graaandes revelaciones
de Lozoya sobre el supuesto dinero sucio en las
elecciones de 2012 no tienen en realidad mucho valor

porque los delitos... ¡ya prescribieron! Cada vez queda
más claro que a la 4T no le interesa la justicia, sino
el circo. De ahí la invitación a Rosario Robles para
que delate a más peñistas pues... the show must go on!

¿CORONAVIRUS? ¿Qué es eso? Tantas ganas tiene
de ser gobernador, que el alcalde de Morelia, Raúl
Morón, va a presentar su segundo informe de
gobierno... ¡10 veces! Y todo pese a que la normatividad
sanitaria de Michoacán todavía no permite los actos
multitudinarios.

SIN EMBARGO, al moreriista eso de la pandemia le
tiene sin cuidado y dará su segundo informe pasado
mañana, en el Jardín Morelos, con "tan sólo" 300
invitados. Originalmente se había dicho que sería
un mensaje a través de redes sociales, pero las ansias
por ser candidato a la gubernatura son muy grandes.

SEGÚN el propio Morón, al primero de sus 10 informes
asistirán militantes de Morena, regidores, presidentes
municipales, diputados, senadores y  ¡ándale! hasta
secretarios de Estado. De hecho dice que invitó
al mismísimo presidente de la República, pero
que no le ha confirmado su asistencia. Esas son ganas
de querer promocionarse con cargo al erario.

A PROPÓSITO de Morena, dicen que la senadora
María Antonia Cárdenas anda metiendo las manos

en el proceso para renovar la dirigencia del partido
en Jalisco. Según esto, la legisladora Toñita, como
la llaman, ha estado enviando audios a varios chats
morenistas para que apoyen a Juan Barajas.

EN ESOS chats la senadora les pide a sus compañeros
de partido que no difundan sus audios, pues no quiere
que nadie se entere de que anda metida en la grilla.
Así que, por favor, de aquí no sale.

AL PARTICIPAR en un foro virtual del Tec de

Monterrey, Bill Gates dijo que ante el C o vid19
la receta es la innovación. Lástima que en el gobierno
federal no pudieron escucharlo porque no hay
computadoras, les cortaron el internet porque
el dinero se usó para la refinería y, además, no creen
en la ciencia neoliberal.
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EN MANCUERNA,
los gobiernos federal
ymexiquense
asestaron un golpazo al
Sindicato Libertad, lobo
criminal que operaba
desde hace años con

piel de oveja gremial.
LA UNIDAD de

Inteligencia Financiera
(UIF) congeló las
cuentas de su líder,
Hugo Bello Valenzo, y
la Fiscalía mexiquense
lo detuvo acusado

de secuestro exprés.
PARA DARSE una
idea, en sus cuentas
manejaba alrededor
de mil 800 millones

de pesos.

¿Y LA CDMX? ¿Algo
que aportar? Porque en
estos lares hay registros
de huachicoleo de
agua, cobro de derecho
de piso a choferes

de diferentes rutas
y hasta extorsión a
damnificados del sismo

del 19 de septiembre.

HOY HAY sesión de
Conago y dicen que
la Jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum,
planteará un tema que
ya ha cabildeado con
otros gobernadores:
el Semáforo

Epidemiológico.
LA PRINCIPAL

petición —que no
la única— es que las
decisiones sobre los
cambios de colores
y la reanudación
económica se tomen

de manera más amplia,
involucrando también

a representantes de
dependencias como
Trabajo, Economía
y hasta Obras.
UN GOLPE de timón,
sin duda.
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La ley a secas

La ley debe aplicarse a todos,
incluso a un ex Presidente.
Tenemos una Fiscalía autónoma

que debe aplicar la justicia a secas.

"A ¡os amigos, justicia y gracia.
A ¡os enemigos, la ley a secas".

Benito Juárez

Andrés Manuel López Obrador
arrancó su gobierno prome
tiendo que no haría una cacería

de brujas. "Esta nueva etapa la vamos
a iniciar sin perseguir a nadie declaró
en su discurso inaugural en San Láza
ro, no apostamos al circo y a la simu
lación". La venganza no es su fuerte,
dijo, sino "el perdón y la indulgencia".

La justicia, sin embargo, no puede
repartir perdones a discreción. Tiene
reglas que deben aplicarse de manera
obligatoria a todos. Por eso se creó una
Fiscalía General de la República autó
noma, en una reforma que empezó en
2016 y concluyó en 2018. El Presidente
no puede ya ordenar justicia y gracia a
los amigos, mientras aplica la ley a se
cas a los enemigos. Procurar e impartir
justicia son hoy tareas separadas de la
de gobernar.

A Emilio Lozoya se le acusa de
cohecho, uso de recursos de proce
dencia ilícita y asociación delictuosa
Los sobornos procederían tanto de
Odebrecht como de AHMSA, en este
ultimo caso para la compra de Agro
Nitrogenados por Pemex. Las otras
dos acusaciones se desprenden del
cohecho. Las operaciones con recursos
de procedencia ilícita no serían ilegales
si los recursos son lícitos. La asociación
delictuosa, que en algún momento

significó formar parte de una banda
del crimen organizado, hoy es cual
quier delito que implique la colabora
ción de tres personas o más.

En su intento por convertirse en
testigo colaborador y recibir beneficios,
Lozoya ha presentado una denuncia
de hechos en que culpa a sus exjefes,
el expresidente Enrique Peña Nieto
y el exsecretario de Hacienda Luis
Videgaray, de haberle ordenado usar
varios cientos de millones de pesos
para sobornar a legisladores y a otros
políticos con el propósito de aprobar
las reformas estructurales. La denun
cia de Lozoya va acompañada de un
video y de recibos.

La FGR no puede descartar la de
nuncia con el argumento de que el
presidente López Obrador prometió
no perseguir a sus predecesores. Por
ley está obligada a darle seguimiento,
a citar a los presuntos involucrados
y a indagar más a fondo. Tanto Peña
Nieto como Videgaray tendrán que
declarar, ya es inevitable. Aun cuando
nieguen las afirmaciones de Lozoya,
si hay indicios o pruebas tendrán que
ser procesados también.

López Obrador fue electo por una
sociedad molesta con la corrupción
de los gobiernos anteriores. Aunque
el Presidente no quiera en lo personal
exigir cuentas a los dos más importan
tes miembros del gobierno anterior, la
justicia no puede ni debe detenerse.
Los señalados deben tener oportuni
dad de defenderse. Es absolutamente

inaceptable que el Presidente diga que
hará una consulta popular para ver
si deben ser juzgados. Una consulta
así sería un verdadero linchamien
to y despojaría a los indiciados de la
posibilidad de defenderse. Pero la so
ciedad también tiene derecho a exigir
justicia.

Al final, la fiscalía autónoma, parte
crucial de las reformas del sistema de
justicia que empezaron en el sexe
nio de Peña Nieto y concluyeron con
AMLO, evitará la situación de pasar
por un linchamiento o por un perdón
político. La justicia debe aplicarse a to
dos, incluso a un expresidente. López
Obrador fue electo por una sociedad
cansada de la corrupción. Hoy le toca
a un sistema de justicia creado para
evitar estos abusos demostrar que
realmente puede aplicar la justicia a
secas, tanto a los amigos como a los
enemigos del Presidente.

• ES LA INDUSTRIA

Magaly López Domínguez, la diputada
que promovió en Oaxaca la prohibi
ción de refrescos y alimentos de alto
contenido calórico a los niños, aclaró
indignada en redes que es falso que se
aplique a dulces regionales, panes, teja
te, tlayudas, chicharrines, bolis, nieves
o cualquier producto no empaquetado
o industrializado sin importar su con
tenido calórico. Así demuestra que el
propósito no es salvaguardar la salud
sino atacar a la industria.
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Espectáculo
Don Geroncio, señor de 80 ca

lendarios, fue a la consulta de
un médico y le informó que

se iba a casar con una dama que no
llegaba a la treintena El facultativo
se preocupó. Le dijo al maduro caba
llero: "Tenga usted cuidado. Un ma
trimonio en esas condiciones puede
resultar fatal". Replicó el octogenario:
"No se preocupe, doctor. Ella me co
noce y sabe los riesgos a que se está
exponiendo"... Poseo un doctorado
honoris causa en Ciencias y Artes de
Nostalgia Me lo otorgó la vida Esca
samente habrá un día de los muchos
que he vivido que no me ofrezca la
gozosa melancolía de un recuerdo. A
mi memoria acude una multitud de
amadas sombras: padres, abuelos, tíos
y primos, amigos, gente a la que amé
y que creo me amó, mujeres y hom
bres que me conocieron y a los que
creí conocer. He vivido en un circo
de mil pistas, y pienso que la vida es
el espectáculo más grande del mundo.
Estas últimas frases tan deshechas me
hicieron evocar los circos de mi in
fancia Todos tenían en sus funciones
un número final, el mejor de todos,
el que atraía mayormente al público.
Salían, desde luego, los alambristas y
malabaristas, los acróbatas y contor
sionistas, los payasos y las caballistas.

Pero el público esperaba ansioso la
aparición del atractivo principal. El
circo Beas Modelo presentaba a los
hermanos Esqueda, extraordinarios
trapecistas cuyos saltos mortales, do
bles y triples, cobraban dimensiones
de epopeya si se considera que los au
daces atletas eran bizcos. En el Atayde
vimos al gorila Truxon, que luciendo
sombrero de copa encendía un puro
y lo fumaba, y que cerraba su actua
ción con broche de oro poniéndose
un camisón para irse a la cama, pero
no sin antes sentarse en una bacini
ca ante el regocijo de la gente. Vimos
también a "Ráfaga" Palmer, que daba
vueltas y vueltas en su ruidosísima
motocicleta dentro de un gran globo
de metal, y nos asombramos ante la
hazaña inverosímil del Gran Barton,
que sobre una pequeña mesa se ponía
en perfecto equilibrio, cabeza abajo
y pies arriba, apoyándose sólo en el
dedo índice de la mano derecha (con
guante). Al hacer estas evocaciones de
tiempos muy pasados se me atraviesa,
inoportuno, un pensamiento. El muy
cantado combate contra la corrupción
emprendido por López Obrador será
mero show electoral si la función no
termina con el número más esperado
por el público: la comparecencia del
ex presidente Peña Nieto. Si éste no

hace su aparición, el espectáculo que
por estos días presenta AMLO será so
lamente eso: un espectáculo... Pirulina
casó con Goretino, doncel casto y ho
nesto que se había conservado viigen
hasta el matrimonio. La inexperien
cia del muchacho divirtió a la novia,
pues algo sabía ya de las cosas de la
vida, pero le complació ser la primera
en gozar las caricias de su desposado,
siquiera fuesen desmañadas. Grande
fue por lo tanto la sorpresa de Pirulina
cuando una noche, al volver a su hogar
de casados, encontró a Goretino en el
lecho conyugal acompañado no por
una mujer, según costumbre general
de adúlteros, sino por varias, como en
orgía romana o bacanal de Babilonia
Las había morenas, rubias, pelirrojas y
hasta una de cabellos verdes, corista de
cabaré, quizá, o poeta contemporánea
Pirulina quedó estupefacta al ver aquel
pompino. Detengámonos en esta pala
breja antes de continuar la narración
'Tompino", dice Armando Jiménez en
su divertido Tumbaburro de la picardía
mexicana, es "el acto sexual en el que
participan simultáneamente varias
mujeres y un solo hombre". Vio aque
llo Pirulina y preguntó sorprendida e
indignada "¿Qué es esto, Goretino?".
"Ay, Piru contestó el interrogado,
¡Todo era comenzar!"... FIN.
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En medio del sembradío hay un cuervo.
Los espantapájaros lo ven y huyen.

El espejo aguarda a que pase una mujer
para mirar su imagen en sus ojos.

La cometa que el niño hace volar está
orgullosa. Piensa que trae al mundo atado
a un cordón.

"Tornadizo como una veleta", dice la frase
hecha. Conozco una veleta que no es
tornadiza. Permanece siempre ñrme.
Es la casa la que gira con el viento.

Haz esta prueba. Acerca el mar a tu oído.
Oirás un caracol.

La hermosa doncella mordió en el cuello
a Drácula, y el monstruo sufrió el triste
destino de convertirse en hombre común
y corriente.

¡Hasta mañana!...
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Ponderación en tiempos del virus
El 7 de agosto, el InfoCDMX aprobó por ma
yoría de votos el acuerdo por el que se deter
minó ampliar la suspensión de plazos y térmi
nos de sus actos y procedimientos al 2 de oc
tubre, derivado de la situación provocada por
COVID19. La decisión se sustentó en el prin
cipio de proporcionalidad o de ponderación
de derechos, que es el método jurídico de re
solución de colisiones o conflictos entre ellos.

Es necesario recordar que el 31 de ju
lio pasado se publicó en la Gaceta Oficial el
Acuerdo por el cual el gobierno capitalino
continuará laborando a distancia hasta el
1 de octubre y únicamente de manera pre
sencial con el personal que atiende activi
dades esenciales, excluyendo las demás, en
tre ellas la atención de solicitudes de acce
so a la información y derechos ARCO.

Precisado lo anterior, recordemos que
del Artículo 1 Constitucional se deriva que
los derechos humanos son un eje central
de nuestra democracia constitucional y to
das las autoridades, en el ámbito de nues
tras competencias, tenemos la obligación
de promover, respetar, proteger y garanti
zarlos, favoreciendo en todo momento la
más amplia protección de las personas.

En tal contexto, como órgano autóno
mo es nuestro deber tutelar los derechos
de acceso a la información y protección de
datos personales; sin embargo, enfrentamos
una terrible pandemia en la que al reanudar
actividades presenciales se pone en riesgo
el derecho a la vida y la salud de las perso
nas que laboran en el InfoCDMX, en suje
tos obligados y la ciudadanía en general.

Ello significa que estamos ante una co
lisión de derechos en la que, de una pon
deración amplia, el acceso a la información

pierde peso frente al derecho a la vida y a la
salud de las personas, pero como subraya la
Teoría de los Derechos Fundamentales, esto
no implica que unos derechos carezcan de
relevancia definitiva, en tanto que se tratará
de protegerlos en la mayor medida posible,
aunque otros sean los derechos ganadores.

Es importante resaltar que en materia
de Derechos Humanos la lesión que se ge
nere a un derecho específico tiene también
una carga diversa: la reparación del daño,
que en materia de acceso a la Información
depende de un proceso administrativo, al
que se va a llegar tarde o temprano, es de
cir, un derecho que se puede reparar versus
el derecho a la salud y a la vida, cuya repa
ración es difícil o imposible; una persona
muerta no tiene posibilidad de reparación
alguna —salvo sus familiares de acuerdo con
criterios constitucionales—.

Finalmente, esto no significa que los dere
chos que tutelamos se encuentren suspendi
dos, pues se siguen atendiendo solicitudes en
la medida de las capacidades de cada sujeto
obligado; muestra de ello es que, de enero a la
fecha, se han registrado 69,249 solicitudes, de
las cuales 45,461 ya se respondieron, ello im
plica un 65.6% atendidas, pese a la suspensión

Hoy más que nunca debemos recordar
lo señalado por el jurista Gustavo Zagrebels
ky "...los principios constitucionales están
obligados a convivir y a enfrentarse pacífica
e institucionalmente entre ellos, tanto en la
arena política como en la jurídica, y depen
derá de cada elección democrática o de la
solución de algún caso que se ventile ante
los tribunales, que algunos tengan una signi
ficación mayor, pero solo transitoriamente".

•COMISIONADO PRESIDENTE DEL INFOCDMX

Fecha: 13/08/2020

Página: 26

Area cm2: 240

1 / 1

Columnas Políticas

Julio César Bonilla

Costo: 51,360

Página 7



Viviendo con Covid19
Con cariño, y en memoria,
de Laura Elena Mancilla
Más allá de las medidas tardías in
suficientes por parte de los respon
sables del manejo de la pandemia
en el País y en la Ciudad. Por la
falta de pruebas universales, de un
rastreo eficiente de contagios, y del
abandono a las comunidades por la
falta de prevención de la epidemia;
hay un tema poco tratado en los
entes gubernamentales, incluso en
la comunidad médica en México.

Y este trata sobre los enfer
mos que no se recuperan del virus
a pesar de los pronósticos, y de la
muy publicitada epidemiología del
mismo. Quince días para los enfer
mos no graves, un mes para los en
fermos graves. Tos, fiebre, dolor de
cabeza, garganta y pecho, y dificul
tad para respirar, como los sínto
mas principales a observar.

Conmigo no fue así. El coro
navirus no llegó con tos ni fiebre, y
tampoco se fue. Llevo 148 días con
él, sin empeorar, pero tampoco
sanar. Con múltiples diagnósticos,
todos tardíos ante la falta de acce
so universal a pruebas en el País.
Inicié con síntomas a los 2 días de
mi regreso de un viaje de trabajo
al extranjero. Durante 3 semanas

la pasé mal, mareos, dolor intenso
de cabeza, garganta y pecho, difi
cultad para respirar. Me negaron
en dos ocasiones la prueba, por no
acreditar tos y fiebre. Era el inicio
de la pandemia y no había acceso

a ella, ni pagándola Para muchos,
ni hospitalizados.

Sin encajar en la normali
dad de la enfermad, no sólo no fui
diagnosticada, no tuve acceso a un
protocolo de atención. Me dijeron
que no era Covid, y que de serlo
estuviera atenta a presentar fiebre
y dificultad severa para respirar
para correr al hospital. Al mes y
medio de aguardar todos los días a
que eso sucediera, y con la misma
sintomatología, a veces leve, a ve
ces más severa, yendo y viniendo
por oleadas, una doctora inmunó
loga tomó mi caso de "Covid largo"
y me hizo una receta para prueba

Salí positiva ¿Cómo era posi
ble? No soy médico, y no pretendo
abarcar su campo, pero sus con
clusiones fueron que aún no hay

evidencia suficiente del virus. Que
pueden haber reinfecciones, que es
posible que pueda reactivarse, dejar
fragmentos no contagiosos, o deto
nar otras enfermedades en estado
de latencia En mi caso, voy tarde
en la espera de descartar lupus y
otras enfermedades autoinmunes.

Mi historia no es ajena a la de
miles de mexicanos que ante la fal
ta de pruebas universales están o
estuvieron enfermos en casa, en
contacto con sus familias, con sínto
mas de leves a moderados, sin saber
que está sucediendo con su salud.
Contagiándose y contagiando, o en

fermos de algo más. Y quienes aún
no se recuperan, sin tener acceso a
protocolos de seguimiento por par
te de la salud pública del País.

Los subestimados casos de
"Covid largo" no se presentan sólo
en México. Tanto en Estados Uni
dos, como en Europa, se han docu
mentado en reportes médicos, no
tas periodísticas, sobre los miles de
personas que están lejos de recu
perarse. Algunos servicios de salud
pública, como el italiano, comien
zan a ofrecer programas de reha
bilitación para ellos, otros se han
agrupado en redes de Telegram
para brindarse apoyo. La gran ma
yoría, de acuerdo a la cadena CNN,
no pasaron tiempo en la unidad
de cuidados intensivos, tampoco
tienen daños pulmonares o en el
corazón, pero siguen con secue
las que van de leves a moderadas.
Cansancio, fiebre, insuficiencia res
piratoria, dolor de cabeza y mus
cular, son algunos de los síntomas
persistentes. Sin poder reintegrar
se a la vida laboral.

Así es vivir con Covid19. Com
parto mi historia desde la expe
riencia de vivir 4 meses con él, pe
ro especialmente para visibilizar la
falla sistémica que existe en la es
trategia de salud del Gobierno ante
la pandemia, y en memoria de las
más de 54 mil muertes. Muchas de
ellas, prevenibles.

•SENADORA SUPLENTE
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BAJO
RESERVA

Los sobornos a Lozoya pagaran
hasta la risa
::::: Recordar es vivir, dicen algunos. Y si usted
observa las fotografías que circularon en los
medios en diciembre de 2012, cuando miem
bros de todos los partidos y muchos actores
de la clase política de entonces participaron

en la firma del Pacto por
¦ I México, verá que todo era

^1, | felicidad. Sin embargo, en
yíf " ^ r Ü los pocos años que han des

i de que fueron tomadas esas
\11| placas, la situación de mu
. ^ chos ha cambiado. Hay go

1 jf «¡¡o  bernadores que hoy están
if Mr «¡¡te tras las rejas o próíiigos, se
Enrique Peña cretarios de Estado y legi
Nieto sladores que son investiga

dos por corrupción y mu
chos que temen que pronto les llegue la lum
bre a los aparejos. Y el personaje principal, el
más sonriente, el presidente Enrique Peña
Nieto, quien podría convertirse en el primer
exmandatario en ser llevado ante los tribuna

les. Nos hacen ver que, si se confirman las
acusaciones del exdirector de Pemex Emilio

Lozoya, quien dijo que Peña le ordenó entre
gar dinero sucio a los legisladores, quedará
claro que muchas de esas sonrisas le costaron
a los mexicanos al menos 500 millones de

pesos, obtenidos de cohechos, que son los
que se habrían pagado a legisladores a cam
bio de su voto para apoyar las reformas peñis
tas. Es decir, se confirmará que el presidente
Peña Nieto les pagó hasta la risa.

Oposición dice no al Zócalo
::::: El pasado sábado el presidente de la Junta
de Coordinación Política y líder de la bancada
mayoritaria de Morena en la Cámara de Dipu
tados, Mario Delgado, dijo que es muy proba
ble que el 1 de septiembre se sesione en una se
de alterna al Palacio Legislativo de San Lázaro
para evitar que se congreguen en un recinto los
500 diputados y los 128 senadores. Nos cuentan
que hay dos sedes que se están perfilando para
la instalación del periodo ordinario y la recep
ción del Segundo Informe de Gobierno del pre
sidente: el Zócalo capitalino, bajo una gran car
pa, y el Auditorio Nacional. Nos comentan que
el bloque opositor, PAN, PRI, PRD y MC, ha de
jado claro que la opción del Zócalo no es viable,
algunos de ellos aseguran; "No somos circo pa
ra que nos pongan una carpa y dos, no vamos
a estar a los pies del Poder Ejecutivo".

¿Toledo jaló a la tumba a la
cervecera?
::::: Si los inversionistas de la firma Constellation

Brands tenían la mínima esperanza de que el
gobierno de la autollamada 4T les pennitiera
instalar su planta cervecera en Mexicali, Baja
California, ayer el presidente Andrés Manuel
López Obrador dejó claro que en las cuatro
añas que le restan de gobierno no entregará este
permiso. "Hay quienes insisten, insisten, insisten
y le andan buscando, y piensan que nos vamos
a cansar", dijo. Además, recomendó a los em
presarios que mejor se vayan resignando, pues
su gobierno no cederá. Será que esta declara
ción tenga que ver con la demoledora crítica
que hizo el secretario del Medio Ambiente, Víc
tor Manuel Toledo, acerca de que la Cuarta
Transformación está llena de rontradicciones, y
que miembros del gabinete cabildearon con él a
favor de Constellation Brands para que fuera
menos duro en las regulaciones ambientales. Al
gunas comentan que don Víctor está tan muer
to políticamente, luego de que sus críticas fue
ron filtradas, como el proyecto de la cervecera
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Yaquis acusan exclusión
de AMLO e inician bloqueos
::::: Nos comentan que Sonora parece un
dique para los cargamentos de productos
básicos y materiales industriales, debido
al bloqueo de vías del tren y carreteras

que realizan pueblos ya
quis, quienes acusan ex
clusión del gobierno fede
ral e inconformidad con

los acuerdos que se fir
maron con el presidente
Andrés Manuel López
Obrador en su última vi

sita. Nos relatan que, por
ejemplo, en el poblado de
Vícam, municipio de
Guaymas, los yaquis a ca

da tráiler lo hacen esperar hasta 12 horas
y sólo le dan el paso a cambio de una
cuota, a discreción de los manifestantes,
mientras que a los trenes de plano se les
ha cerrado el paso de manera permanente
y hasta ahora no ha habido una posible
mesa de diálogo. ¿Será que el Presidente
no los vio?

Andrés Manuel

López Obrador

Cierran paso a candidatos
::::: Desde Hidalgo, nos cuentan, que quienes

se pusieron estrictos son los
pobladores de las comuni
dades indígenas de los mu
nicipios de Calnali y Xo
chiatipan, pues ya advirtie
ron a los candidatos y polí
ticos que buscan promocio
narse que tienen prohibido
el ingreso y quien lo haga
tendrá que pagar una multa
de 25 mil pesos. Nos dicen
que, aunque las autoridades

electorales recomendaron que las campañas
para renovar los 84 ayuntamientos cambien
de estrategia y se usen las redes sociales, hay
un pequeño detalle: que en muchas comuni
dades indígenas se carece de servicio de in
ternet y algunas incluso de energía eléctrica,
por lo que comienza a preocupar cómo será
la elección en esos lugares. ¡Ups!

Bloqueo en
comunidades

Fecha: 13/08/2020

Página: 13

Area cm2: 169

1 / 2

Columnas Políticas

Kiosko

Redacción

Costo: 17,795

Página 1



Funcionario ya se vio, pero...
::::: Quien anda como pavo real en Coahuila,
nos platican, es el secretario del Trabajo del
estado, Román Alberto Cepeda, desde que

funge como coordinador del
Subcomité Regional de Sa
lud en La Laguna, pues
ahora es quien dirige las
reuniones en materia de sa

lud en la Comarca Lagune
ra. Nos detallan que don
Román Alberto ahora ya se
subió en el ladrillo y co
menzó a soñar con que va a
llegar más alto, como a ser
el candidato del PRI a la al

caldía de Torreón; sin embargo, nos dicen,
sus críticos afirman que "se vale soñar", pues
para ese lugar el gobernador Miguel Riquel
me (PRI) ya le echó el ojo al subsecretario de
Egresos, Xavier Herrera, por lo que le po
drían aplicar el; ¡lástima, Margarita!

Román Alberto

Cepeda

Alcalde espera un "milagrito"
;;;;; Otro que anda volado con las candida
turas, nos platican, es el alcalde de Mon
terrey, Adrián de la Garza Santos (PRI),
a quien se le ha visto durante la pande
mia muy activo visitando colonias y re
partiendo apoyos, en aras de subir sus bo
nos para quedarse con la candidatura del
tricolor a la gubernatura en 2021. Nos in
dican que el colmo de su protagonismo
llegó con la transmisión en vivo que hizo
la semana pasada del traslado de la llama
da Virgen del Río —la escultura hallada
en el río Santa Catarina, tras el paso del
huracán Hanna—, pero que para algunos
el enlace fue un exceso, algo innecesario.
¿Será que don Adrián ya se encomendó a
"la morenita" para que le haga el milagro?
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Diputado tira
la toalla

::::: Todo pa
rece indicar

que el dipu
tado panista,
Mauricio
Tabe
Echartea,
ya tiró la
toalla de la

presidencia
de la Junta

de Coordinación Política

.Jucopo) a unos días de de
jar esa posición. Resulta que
van tres semanas seguidas
que no convoca a reunión y
los problemas siguen acu
mulándose, incluso en la
Comisión Permanente exi

gieron que la Jucopo resuel 
va la situación de los cinco

diputados sin partido, dado
que la diputada Iizette Cla
vel Sánchez suplió a su
compañera Leonor Gómez
Otegui, violentando el regla
mento interno. En fin, todos
hacen lo que quieren en el
joven Congreso de la Ciudad
de México.

Tlalpan, ¿tierra
üe nadie?
::::: Todo parece indicar que
la alcaldía de Tlalpan, que
encabeza Patricia Aceves
(Morena) se ha convertido
en tierra de nadie, donde los
grupos de narcomenudistas
disputan los territorios y
hasta los talamontes que co
meten todo tipo de fecho
rías. El último, balearon a
integrantes de la religión Yo
ruba, quienes acudieron a
un retiro en la zona de San

Miguel Topilejo, según cons
ta en la carpeta de investiga
ción CIFITLP/TLP3/
UI2/C/D/570/082020. La si
tuación en la alcaldía está

más que caliente y lo preo
cupante es que no se ven vi
sos de solución.

GFE, el coco de
los alcaldes
::::: Si a algo le temen los al
caldes del Estado de México

es a la CFE, que los ha para
lizado con los cortes en el

suministro de energía y exi
ge pagos millonarios. Ayer
tocó padecerlos al alcalde de
Cuautitlán, el morenista
Ariel Juárez, porque el mu 
nicipio no tuvo agua potable
para 30 mil personas, por
un supuesto adeudo de 53
millones de pesos.
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Desde España, donde ha
pasado buena parte de
su ex presidencia, Enri

que Peña Nieto comunicó vía te 
lefónica un mensaje para su su
cesor, Andrés Manuel López
Obrador. A través de un interlo

cutor confiable para ambos, le
expresó que si la Fiscalía General
de la República lo cita a declarar,
viajará a México y se presentará
a declarar.

Según fuentes oficiales del
más alto nivel, el expresidente
fue más allá. Le adelantó a su su
cesor, a través del mismo correo

al que los dos le tienen mucha
confianza, lo que diría frente al
ministerio público en caso de ser
requerido:
Que Lozoya se va a enredar en

sus propias mentiras. Que él
nunca supo de los millones de
dólares de Odebrecht a su cam

paña presidencial de 2012, y que
si Emilio Lozoya pidió y recibió
dinero para eso y otras cosas, fue

a titulo personal. Que la relación
de Peña Nieto con Odebrecht y
sus dueños siempre se dio a tra
vés de Lozoya. Que él lo presentó
con ellos porque eran sus ami

gos, y que quien los promovió
para hacer negocios en el sexe
nio fue el propio Lozoya. Que su
campaña presidencial no nece
sitaba recursos del extranjero,
que tenía suficiente con los apo
yos de empresarios mexicanos y
sobre todo, de laveintenade go
bernadores priistas que en ese
momento estaban en funciones.

Que en el tema de la empresa
Agronitrogenados, él ni amigo
era de Alonso Ancira, que esa
operación fue fruto de la rela
ción de Lozoya con el expresi
dente Carlos Salinas de Gortari.

Y que en la reforma energética,
él como presidente nunca pidió
a su director general de Petróleos
Mexicanos que se reuniera con
ningún legislador para conven
cerlo de nada porque esos votos
los cabildeaban sus secretarios

de Hacienda, Luis Videgaray, y
de Gobernación, Miguel Ángel
Osorio Chong.

El exmandatario sabe que su
destino depende de un solo
hombre: el actual presidente de
México.

SACIAMORBOS. 1. En su de

claración, Emilio Lozoya Austin
detalló días, horas y lugares en los
que habría entregado el dinero a
políticos. Viene la etapa de dichos
contra pruebas, ataques y defen
sas. Como cantaría Joaquín Sabi
na, "ocupen su localidad y pres
ten todos atención: a punto está
de levantarse el telón".
2. Una corrección. El restau

rante citado ayer en esta colum
na Historias de Reportero no se
llama Prado Norte, sino Otro Ba
rrio. Es el lugar que frecuentaba,
siempre custodiado por varios
hombres con armas largas, el pa
pá del exsecretario de Desarrollo
Social y diputado priista Luis Mi
randa Nava. •

El expresidente declararía que nunca supo
de los millones de Odebrecht a su campaña
presidencial, y que si Lozoya pidió y"rec?J
bió dinero fue a título persoñal^^^^JJ
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Mas alia de lo que atrojen
las pruebas y las inves
tigaciones de la Fiscalía

General de la República, de los dos
expresidentes que hoy están en la
mira y en calidad de imputados
por Emilio Lozoya, el único que
realmente le interesa al presidente
López Obrador es Felipe Calderón,
quién se ha convertido no sólo en
su némesis y su "villano favorito"
sino en una auténtica obsesión. La

investigación que le abrirá el fiscal
Gertz Mañero por presuntos he
chos de corrupción con Odebrecht
que derivaron en "privilegios y da
ños graves al erario" para la insta
lación de la planta de Etileno XXI
en Coatzacoalcos, Veracruz, será la
vía para llevar a Calderón a la ba
randilla judicial y obligarlo a rendir
cuentas de lo que fue, en la óptica
del actual Presidente no sólo un

"gobierno espurio" sino también
un "narcoestado".

Esa fue una de las principales
negociaciones con el exdirector de
Pemex, a quien se le otorgaron
múltiples beneficios y concesio
nes como "testigo colaborador"
no tanto por que acusara a Peña
Nieto y a Luis Videgaray, a quie
nes de cualquier manera Lozoya
iba a acusar por un tema de re
sentimientos y venganza por ha
berlo abandonado y traicionado
cuando comenzó la persecución
judicial en su contra. La informa
ción adicional que le interesaba a
la Fiscalía y al gobierno de López
Obrador era lo que Emilio sabía
sobre los tratos y sobornos que
Marcelo Odebrecht tuvo con el

gobierno de Felipe Calderón,
cuando vino a México en 2009.

Los contactos y las negociacio
nes que el dueño de Odebrecht tu
vo con el gobierno de Calderón y
con el gobernador priista de Vera

cruz de aquel entonces, los conocía
muy bien Emilio Lozoya por la re 
lación personal de amistad que te 
nía con Marcelo Odebrecht, para
quiai ya operaba asuntos financie
ros e inversiones en México. Lozo 

ya contactaba desde entonces a
políticos mexicanos y sobre todo a
candidatos a gubernaturas para
ofrecerles apoyos a sus campañas
a cambio de que luego le permi
tieran a la compañía brasileña ob
tener contratos y realizar inversio 
nes en el sector energético en sus
estados.

Fue así que, incluso antes de co
nocer a Peña Nieto y de colaborar
dilectamente con él, Emilio Lozo
ya ya tenía una relación cercana
con la familia Odebrecht y ya ope 
raba asuntas para ellos en México
en el gobierno de Felipe Calderón.
Es con esa información detallada

proporcionada por Lozoya que es
tán armando la acusación contra el

gobierno de Calderón y con la que
podrían llamar a declarar al expre
sidente en calidad de acusado. Y

aunque lo mismo pasaríaconPeña
Meto, a partir del dinero que in
gresó a su campaña y los sobornos
de hasta500millones de pesos que
el expresidente y Luis Videgaray
ordenaron pagar a diputadas y se 
nadores para aprobar las reformas
peñistas, y que ayer el Presidente
decía que los dos exmandatarios y
todos los acusados por Lozoya tie 
nen que acudir a declarar ante la
justicia, en la realidad el principal
interés de este juicio, al menos des
de Palacio Nacional, está en las
acusaciones contra Calderón y no
tanto hacia Peña Nieto.

El propio Presidente ha dicho a
sus cercanos que Peñay Videgaray
podrían declarar incluso por escri 
to o mandar su declaración fuma

da a la FGR, pero en el caso de Cal 

derón sí se buscara por todos los
medias legales que sea presentado
ante un juzgado y que responda
por los señalamientos y hechos
irregulares y de corrupción que
acusa Emilio Lozoya en el contra
tootorgadoaOdebrechtyasu filial
Brasken para la producción y ven
ta del etileno producido en su
planta de Coatzacoalcos. Así que
serán dos exmandatarios bajo pro
ceso judicial, pero tal vez no a los
dos se les juzgue con lamismadu
rezade la ley... ios dados mandan
Capicúa. Repetimos el tiro. *

sgarc¡asoto@hotmaH.com

El principal interés de este jui|
ció, al menos desde Palaciojj
Nacional, está en las acusacioj
nes contra Calderón y no tcm|
to hacia Peña
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® M quién se los en
^ tregaste?

—A uno que
le dicen El Chucky.
El Chucl<y, jefe de plaza de

La Familia Michoacana, era
cuñadodellíderdeeste grupo
criminal: Nazario Moreno, El
Chayo.
Era el 13 de junio de

2009.
Policías federales habían

llegado esa madrugada a Ar
teaga, Michoacán, en busca
de 12 agentes que la noche an
terior habían caído en manos

de otro de los jefes de La Fa
milia: Servando Gómez, La
Tuta.

En la casa en que los fede
rales fueron sorprendidos ha
bía manchas de sangre. Los po
licías municipales y los sicarios

de La Tuta que se los llevaron
los ataron con los cables de sus

propios teléfonos celulares.
El equipo de rescate de los

federales había salido de la
Ciudad de México a la media
noche, cuando se cortó la úl
tima llamada al teléfono del

comandante Erik, que iba al
frente del grupo. Al mismo
tiempo, un convoy de la Po
licía Federal que se dirigía a
Lázaro Cárdenas cambió de

ruta y enfiló a Arteaga.
La célula de agentes fede

rales enviada al pueblo para
hacer trabajo de inteligencia
tendiente a ubicar a La Tuta

capo, estaba formada por tres
investigadores de campo (dos
hombres y una mujer) que se
hacían pasar por estudiantes
normalistas, y por nueve ele

mentos del Grupo de Opera
ciones Especiales que nunca
salían de la casa, y cuya única
misión consistía en brindar

seguridad a los otros tres.
Arteaga estaba totalmente

coptado. Los municipales tra
bajaban para La Tuta. Milita
res le filtraban información.

Las calles se hallaban bajo la
vigilancia de los halcones.
Ninguno detectó a los falsos
estudiantes. Pero la madre de

La Tuta, que vivía en una casa
contigua a la que ellos habían
rentado, sí. Los sorprendió
desde un piso alto y le avisó a
su hijo: "Aquí hay gente rara
que no es del pueblo".
Uno de los superiores de

Erik le marcó a su celular para
averiguar qué estaba ocu
rriendo. Erikyano contestó la
llamada. Lo hizo uno de los
miembros de La Familia. El

mando federal que marcó le
dijo al sicario que los 12 que a
los que habían detenido no
eran "contras": "No son 'con

tras', son policías, no vayan a
hacerles daño" (un reporte y
tres testigos de lo que ocurrió
esa noche, entrevistados por
el columnista, coinciden en
esta versión). El sicario colgó.
A partir de entonces se inte
rrumpió la comunicación.
A la mañana siguiente, Ar

teaga estaba infestado de fe
derales. Los miembros de La

Familia respondieron apilan
do los cuerpos semidesnudos
en una carretera.

Para la Policía Federal esto

marcó un antes y un después.
Se prometió a la familia de las
víctimas detener a los culpa
bles. En los hechos, La Fami
lia Michoacana comenzó a ser

desarticulada desde aquel día
de junio. Cayeron El Chayo,
Kike Planearte, La Tuta, jefes

regionales y jefes de plaza.
Relaté ayer que hay una

versión que indica que los po
licías fueron abandonados

por sus superiores (para que
la atención nacional se fijara
en Michoacán, y no en Sina
loa). Recibí mensajes indig
nados de expolicías federales
que esa mañana estuvieron
en Arteaga: "A muchos, esa
mañana nos cambió la vida.
Los conocíamos, eran ami
gos, queridos como si fueran
parte de la familia. Jamás les
negamos ayuda. Jamás les
hubiéramos negado ayuda".
"Esa información es inco

rrecta —me explican en otro
mensaje—: desde los granada
zos en Morelia, que ocurrieron
mucho antes, a la Policía Fe
deral se le encomendó La Fa
milia Michoacana. Cada insi

titución, laMarinay el Ejército,
tenía un objetivo asignado. A
la Marina le tocaron los Zetas.

El operativo tuvo fallas. Pero
los compañeros no fueron
abandonados". •

A la mañana siguiente, Arteaga es(aba|
infestado de federales. Los miembros^
de La Familia respondieron apilando J
los cuerpos en una carretera^^^^HH
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Mis muy Estimados
Lectores: Llegó el ve
rano. Terminan nues

tras vacaciones.

Seguimos reunidos con la fa
milia y los amigos a través de
Zoom.

La política, ¡muy relajada!
preparando la comedia del año
"Somos Novios" protagonizada
por Alejandro Gertzy Emilio Lo
zoya y con actuaciones especia
les de Peña Nieto y Luis Videga
ray, cuya premier será el 2 de sep 
tiembre después del ansiado y
esperado 14avo informe de
nuestro muy querido presidente
López O.
Es por esta razón mis queridos

lectores, que he decidido com
partir con ustedes en esta Carta
Semanal, una serie de pensa
mientos de gentes muy sabias.
Algunos de estos pensamien

tos no son muy atractivos, pero
si muy certeros.
¿Están listos?

Iniciemos pues...
Comencemos con el NEFASTÍ 

SIMO ASESINO Joseph Goebels:
"Hay que hacer creer al pueblo

que el hambre, la sed, la escasez
y las enfermedades son CULPA
de nuestros opositores y hacer
que anuestros simpatizantes se lo
repitan en todo momento".
Continuemos con 3 pensa

mientos muy amables del in
mortal Abraham Lincoln:
L "Nadie tiene la memoria

suficiente, para mentir siempre
con éxito".

2. "Hay momentos en la vida
de todo político en que lo mejor
que puede hacer es NO DESPE
GAR SUS LABIOS",

3. Elconocimientoeslamejor
inversión que se puede hacer".
Ahora, les presento dos pen

samientos del extraordinario lí
der Winston Churchill:

1 "Un fanático es alguien que
no puede cambiar de opinión y
NO QUIERE cambiar de tema".

2. "El problema de nuestra
época consiste en que los hom
bres NO QUIEREN ser útiles sino
IMPORTANTES".

Sigamos con 4 grandes frases
del genio de Platón:
L "El sabio querrá estarsiempie

con quien sea MEJOR QUE ÉL".
2. "La ignorancia es la semilla

de TODO MAL".

3. "La tiranía surge de forma
natural A PARTIR de la DEMO
CRACIA".
4. "El hombre embrutecido

por la superstición, es el más
despreciable".
Es el turno de mexicanas y

mexicanos ilustres:

"No estudio para saber más si
no para ignorar MENOS". Sor
Juana Inés de la Cruz.
"La Libertad no necesita alas,

lo que necesita es echar raíces".
Premio Nobel Octavio Paz.

"El indulto es para los crimi
nales, NO para los DEFENSO
RES DE LA PATRIA". Miguel
Hidalgo.
"Aquel que no espera vencer,

ya está vencido". Benito Juárez.
"Sufragio Efectivo NO REE

LECCIÓN". Francisco I. Madero.
" No hay nada tan vacío como

un cerebro lleno de sí mismo ".
Ignacio Altamirano.
Si les parece, vayamos ahora

con mexicanos ilustres en este

siglo:
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Las muertes del Covid19 lle

garán máximo a 2000". Ilustrí
simo Dr. López Gatell.
"Los que fallecieron del Co

vid19 fue por la comida chatarra
y por tomar refresco". Otra vez
López Gatell.
Hace 4 meses:

"Les juro por esta, que ahora
sí, ya llegamos al máximo de la
curva de la pandemia." López
Gatell.

"NO usaremos la fuerza para
reprimir". Alfonso Durazo. Se
cretario de SEGURIDAD Y PRO
TECCION Civil.
Hace 4 meses:

"Hay que abrazarse. No pasana
da." Presidente López Obrador.
Antier:

Todo mi gobierno DEBE de
guardar un minuto de silencio
por los muertos del coronavi
rus". Otro López.
Pero esta vez, Obrador.
"Yo creo que ha resistido

nuestra economía". Ya saben

quién.
Hace 16 meses:

"No tengo derecho a fallar". Él
mismo...
Estimados Lectores:

Les deseo de todo corazón, que
estas joyas que les presente, les
permita enriquecer su corazón.
Y para terminar, les dejo una

gran frase mexicana sin autor:
"No renuncies a tus sueños.

¡Sigue durmiendo!" #
elun¡versal@alazrak¡.com.mx

La política, ¡muy relajada!, preparando la
comedia del año "Somos Novios", protago
nizada por Alejandro Gertz y Emilio Lozoj
ya, con actuación especial de Peña MetoJ
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IAnticurrículum. El senador Samuel García, de Movi
miento Ciudadano, es el antipolítico más famoso de las

redes sociales. Este hombre, con aspiraciones a gobernar
Nuevo León, fue vapuleado por su actitud machista contra
su propia esposa, la influencer Mariana Rodríguez, al "re
gañarla" por "mostrar la rodilla" durante una transmisión
en vivo. El tema se hizo polémico. A raíz de sus palabras se
viralizó el hashtag #YoEnseñoLoQueQuiera, con el cual un
buen número de internautas critican su postura. "Ataque
mos que se nos siga viendo como pertenencias. Palabras,
actos, bromas que. aunque sean 'sutiles', reafirman los roles
de género que tanto lastiman a nuestra sociedad", escriben.
Así, las usuarias les recuerdan a todas las mujeres que son
libres de decidir sobre su cuerpo. ¡Ay!, Samuel. Samuel... si
algo había ganado, ya lo perdió.

2 A la banca. El historial político y de negocios del se
cretario de Economía y Turismo de Bajá California,

Mario Escobedo, llegó a las oficinas del líder nacional de
Morena, Alfonso Ramírez Cuéllar, por militantes del propio
partido, quienes denominaron el documento como el "ex
pediente oscuro" de Escobedo, quien busca ser candidato a
la gubernatura de la entidad en 2021. En la sede nacional de
Morena se mostraron sorprendidos de los antecedentes de
Escobedo, quien ha sido señalado de tráfico de influencias
y negocios personales desde las posiciones políticas que ha
ocupado, lo cual discrepa con los ideales de la Cuarta Trans
formación. Su historia negra comienza en los 70 al vender
pewter como plata a turistas de Estados Unidos. Y de ahí
hasta ahora, todo mal. ¿Y así quiere continuar?
3 La estafa de luz. El monumento conocido como la "Sua

•vicrema", en Paseo de la Reforma, vuelve a ser noticia.
La Sala Superior del Tribunal Federal de Justicia Adminis
trativa confirmó que hubo irregularidades en la construc
ción Estela de Luz que encarecieron su costo. El tribunal
ratificó lo aseverado por la ASF respecto a que por el ace

ro utilizado se pagó un costo mucho menor. De este modo,
se confirmaron las sanciones que en 2019 emitió el órgano
fiscalizador en contra de los responsables de la obra, entre
quienes se encuentran Andrés León Reguera y Juan Alberto
Bravo Hernández, los cuales deberán responder ante la Ha
cienda por casi 500 millones de pesos en agravio del erario.
Así las cuentas de los panistas: les iba a costar 400 millones
y gastaron más de mil. ¿Y eso no es corrupción?
W ¿División a estas alturas? Con mucho tiento se deben
M»andar los morenistas ahora que están en el poder, pues

al interior de Morena, en la Cámara de Diputados, se alista
la corriente democrática, la cual busca sumar a quienes no
están conformes con el trabajo de la Cuarta Transforma
ción. La diputada Lorena Villavicencio informó que busca
rá reunir el apoyo de diversos sectores de la sociedad, como
empresarios y organizaciones sindicales. Afirmó que hay
muchos intereses que están generando la división al interior
del partido y malestar entre la sociedad, por lo que debe de
haber libertad para la crítica. Enfatizó en que hace falta una
plataforma para generar una interlocución con la sociedad,
y movimientos sociales que se sienten traicionados por el
Morena. El arte de hacer migajas todo lo que tocan.

!¦ Franquicias. Mariguana, prendas de vestir con insig
v3*nias de corporaciones policiacas y cartuchos útiles
fueron confiscados por agentes de la Fiscalía Regional de
Texcoco, elementos de la Guardia Nacional y de la Secre
taría de Seguridad estatal, en un inmueble en Chiconcuac,
Estado de México. El hallazgo se realizó como parte de una
investigación sobre lugares utilizados al parecer para la co
misión de hechos delictivos relacionados con la venta de
droga. El inmueble quedó asegurado en tanto las indagato
rias continúan a fin de detener a personas relacionadas con
estos hechos. Ante el aumento del consumo y la distribución
de estupefacientes en México, lo que hay que responder es
quiénes son los funcionarios poseedores de estas franqui
cias del narco. Deben ir sobre ellos.
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CUBUESOCAS (Y MAfttíí/MAWOrY U

¿Me puede decir de una forma práctica y sen
cilla para saber si mi cubrebocas y nariz ha
cen lo que deben hacer?

Doña Mandy, buena pregunta y le reconozco
que haga énfasis en que el cubrebocas tam
bién debe cubrir la nariz.

Una forma sencilla de saber si su dispositivo
sirve es con una vela:

1. Cuidadosamente prenda una vela.

2. Con la vela ya prendida, coloqúese su
cubrebocas.

3. Ahora sople e intente apagar la vela. Si pue
de apagar la vela o mover la llama, se escapa
demasiado aire de su máscara. Esto significa
que no está funcionando de manera efectiva.

4. Sin embargo, si no puede apagar la lla
ma, su máscara es lo suficientemente gruesa
como para hacer su trabajo correctamente.

¡Ojo!, no se acerque demasiado a la vela, ya se
imaginará por qué.

BOLICHE

¿De qué y cómo están hechas las bolas de bo
liche y cómo le hacen para que la bola ruede
parejo sí al hacerle los agujeros para los de
dos ya la desbalancean?

Primero fueron hechas de poliéster (1959); les
siguieron las de plástico (1970) y llegaron has
ta las de (1980) de poliuretano, que son las
más comunes.

La clave para compensar este desbalance
consiste en un pequeño disco que se asienta
en una porción de la bola para contrarrestar
la pérdida de masa total que proviene de per
forar los agujeros. Otro tema, si alguien tiene
interés, es el de la capa de cobertura, toda una
ciencia

LAS JOYAS DE LA CORONA

A todos se nos hace buena frase ésa de "Las
joyas de la corona", ¿pero existen en realidad?

Sí existen y son una colección de tesoros que
incluyen Insignias de coronación, coronas, or
ber., medallas e insignias de monarcas ingle
ses cuya historia se remonta a casi mil años.
Duránter6©0 aflps han sido almacenados y
protegidos en la Torre de Londres. Thomas
Captatn Blood intentó robarlas en 1671, pero
fue capturado en el acto. Nadie más ha in
tentado robarlas, muy difícil o casi imposible
de "moverlas".

HGt&OG

¿De qué está hecho el hot dog, la salchicha?

Carnes: pueden ser de cerdo, res o aves de
corral, o una combinación de ellas.
Agua y algunas o muchos ingredientes de esta
lista:
Especias: pueden incluir pimienta, ajo, cilan
tro, canela, comino, nuez moscada, pimentón
y pimienta de Jamaica. Caldo de carne: para
un sabor más carnoso. Cereza en polvo: para
color. Ácido cítrico: utilizado para controlar la
acidez. Azúcar o jarabe de maíz: ayuda a pro
mover el dorado. Nitrito de sodio: responsable
del curado. Cubierta de colágeno: alternativa
comestible al intestino de cerdo. Almidón ali
mentario modificado: utilizado como espe
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sante. Extracto de levadura. agrega un sabor
salado. Buen provecho, se lo deseo de corazón.

QUESOS

¿A qué se debe que los quesos duros duren

más que los blandos?

Humedad. Las bacterias no pueden crecer tan
fácilmente en ambientes secos como en am
bientes húmedos, razón por la cual los quesos
duros se mantienen por más tiempo que los
quesos blandos.
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• Está por demás decir que lo que le depara al país
no es muy prometedor, y podemos anticipar que la
recuperación no será sencilla.

Los golpes que ha dado la pandemia de covid19 a la eco
nomía mexicana comienzan a mostrar sus primeras cifras.
En días recientes, el Instituto Mexicano del Seguro Social
(IMSS) dejó en evidencia la pérdida de una gran cantidad de
empleos, los cuales, debemos estar conscientes, no tendrán
una recuperación pronta ni sencilla.

Hace apenas unos días, el IMSS informó que, entre mar
zo y julio de este año, se habían perdido más de 791 mil
empleos permanentes y casi 326 mil empleos eventuales,
lo que representa más de un millón de empleos formales
menos en tan sólo cinco meses.

Los sectores más afectados han sido el de la construc
ción, el de servicios para empresas, el extractivo, el de

comercio y el de transporte y co
municaciones. De acuerdo con la
información emitida por el IMSS,
son 30 los estados del país que
han reportado una baja anual en
el número de trabajadores ads
critos y la lista está encabezada
por Quintana Roo, Baja Califor
nia Sur y Guerrero, lo cual no
debería sorprendernos si con
sideramos que son estados que
dependen en gran medida del
turismo, uno de lo sectores que
han sido más golpeados por esta
crisis y el cual ahora se encuen
tra prácticamente paralizado. En
estos casos, sin turismo, simple
mente, no hay trabajo.

Y hay que considerar que esas
cifras hacen referencia Unica
mente al sector laboral formal,

pero hay una gran cantidad de
personas que se desempeñan

en el sector informal y que también se han quedado sin
empleo.

En ese sentido, está por demás decir que lo que le depa
ra al país no es muy prometedor, y podemos anticipar que
la recuperación no será sencilla, pero, como dicen por ahí,
"uno debe hacer lo mejor con lo que tiene".

Ya hemos oído a los especialistas decir cosas como que
las afectaciones económicas que dejará esta pandemia po
drían ser mayores a las causadas por "la gran depresión" o
la crisis financiera mundial que ocurrió entre 2008 y 2009
y, si bien es cierto que nada está escrito en piedra, la expe
riencia de las crisis pasadas puede ser una referencia para
saber lo que podemos esperar.

No hay tiempo que perder, es momento de estructurar y
reestructurar, de establecer esquemas fiscales y financieros
que permitan al país salir a flote, considerando que serán
años los que tardará el sector laboral en restablecerse.

Sin lugar a dudas, las instituciones financieras y los ban
cos serán pieza fundamental para esa recuperación.

Las empresas necesitarán recurrir a préstamos y créditos
y de mucha ayuda será que puedan contar con estímulos
fiscales a un plazo mayor que no sea sólo mientras dura
la emergencia sanitaria, de otro modo, será muy compli
cado que puedan seguir apoyando a la conservación y, en
el mejor de los casos, a la generación de nuevos empleos.

Es verdad que el gobierno de nuestro país ha emprendido
esfuerzos para mantener a flote a las micro y pequeñas em
presas mediante programas de créditos, pero esto ha servido
como un salvavidas en el marco de la pandemia, por lo que
se requiere un esquema con miras a muy largo plazo y que
las grandes empresas también sean consideradas.

En pocas palabras, el reto no es lograr "salir del paso",
sino encontrar la manera de ir dando bases y certeza a los
generadores de empleo. Sólo así evitaremos que la crisis en
el mercado laboral nos dé dolores de cabeza más tiempo
del estimado.

De acuerdo con

el Inegi, son 30
los estados que
han reportado
una baja anual
en el número

de trabajadores
adscritos.

ENTIDADES CON
MAS BAJAS DE
TRABAJADORES:

• Quintana Roo

• Baja California Sur
• Guerrero
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Durante las últimas décadas nos hemos

preocupado por ser politicamente correctos,
esta necesidad de inclusión e igualdad nos
llevó a aberraciones lingüísticas como el "to
des" o la compulsiva necesidad de remarcar
"las y los" en todos los ámbitos (con especial
énfasis en la arena política).

Palabras, frases, celebraciones y conven
ciones que hieden como el altruista que ne
cesita exhibir sus "obras" Acciones que nos
dan consuelo para calmar nuestra mala con
ciencia y sentir que ya hicimos lo
que nos toca.

¿Habrá algo más repugnante
que el filántropo que publica su
quehacer? Exactamente así nos
vemos al conmemorar el Día In
ternacional de los Pueblos !ndí

genas. Deberíamos sonrojarnos
de vergüenza al hablar de ello.
Pura pose.
Son cerca de 500 millones

de personas (5% de la población
mundial) en más de 90 países
que representan 15% de la pobla
cion mas pobre a nivel mundial.

En la mayoría de los casos,
nacer en una población origi
naria es una sentencia de pobreza. Datos del
Banco Mundial indican que la pobreza afecta
a 43% de los hogares indígenas (más del do
ble que en la población no indígena) y 24%
de estos hogares vive en pobreza extrema (2.7
veces mas que los hogares no indígenas! Esta
pobreza impacta en servicios de saneamiento,

electricidad y acceso a educación de calidad
¿DE QUIÉN ES LA RESPONSABILIDAD?
A nivel gubernamental, las "dádivas" presu
puestales dirigidas a los pueblos originarios
tienen un tinte de caridad y no de obligatorie
dad para sacar a estas poblaciones de la margi
nación y el olvido. A pesar del reconocimiento
constitucional, leyes especiales e instituciones
que buscan garantizar el respeto a los derechos
humanos y cierta autonomía, ios pueblos indi
genas enfrentan un exterminio cotidiano.
Estamos plagados de programas socia

Ies (transferencias condicionadas) que logran
perpetuar el círculo de la miseria. Servicios de
salud deplorables, educación inaccesible, mala
alimentación y trabajo de servidumbre confa
bulan para exterminar lentamente a los indíge
ñas de las Américas. Primero fueron saqueados
y devastados y hoy se les deja agonizar

Los indígenas de nuestra América Latina
enfrentan la exclusión, la pobreza extrema y
la más humillante marginación. Representan

el recuerdo de un pasado glorio
so. bajo una realidad miserable,
desde aquellos que son utiliza
dos como artesanía hasta a los
que estudian por simple antro
pología social
Pobreza y exclusión son la

constante, pero también son víc
timas de oportunistas mestizos,
blancos y urbanos que se soli
darizan de forma siniestra para
sacar ventaja, por protagonismo
o por complejo de redentor. No

ayudan en nada, pero se exhiben
como sus defensores sin haber

puesto un pie en alguna de sus
comunidades.

Aún más patético es el intento de las clases
privilegiadas de reivindicar las culturas origi
nales por moda, turismo y activismo de sillón.
El climax de la banalidad es la se//íe con un
indígena, con el firme propósito de lucirse y
sentirse único, como si se retrataran con algo
exótico.

Es vergonzoso que la sentencia de
Eduardo Galeano siga más viva que nunca:
"Hemos sido diseñados, como países, para
odiarnos entre nosotros Para ignorarnos
también. Es lo peor de la herencia colonial".
POST SCRIPTUM

|oe Biden apostó a ganar con la nominación
de Kamala Harris como vicepresidenta. La
primera mujer negra en postularse (hija de
migrantes! y. muy probablemente, la primera
mujer presidente dentro de cuatro años.

"Hemos sido
diseñados.

como países,
para odiarnos
entre nosotros.

Para ignorarnos
también.

Es lo peor de la
herencia colonial"
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Primero que nada porque será la compañera de fórmula del
único político que le puede ganar a Donald Trump las elec
ciones de este año. Los lectores de esta columna saben que
su autor detesta al actual presidente de Estados Unidos por
su racismo, xenofobia y populismo.

A menudo me preguntan si le iría bien a México en caso de
ganar Joe Biden la próxima elección presidencial de nuestro
vecino del norte. Mi respuesta siempre ha sido y seguirá sien
do la misma: a Estados Unidos, a México y al mundo entero
le conviene que gane Blden. Trump ha sido un Presidente
desastroso con consecuencias muy negativas para Estados
Unidos, México y el mundo. Ya llegó la hora de sacarlo de
la Casa Blanca para que llegue un político profesional que
una, no divida, a esa nación en torno a un nuevo
proyecto que tome en cuenta los intereses de las
minorías como los mexicanosamericanos.

No escondo, entonces, mi preferencia a favor
de Biden. Ayer, el candidato demócrata nombró
a la que será su compañera de fórmula, la sena
dora por California, Kamala Harris, quien será
la candidata a vicepresidenta. Me parece una de
cisión muy atinada.
Kamala me gusta por ser mujer. Ya es hora

—y así lo he dicho en varias ocasiones— que
Estados Unidos tenga una Presidenta. Es una
vergüenza que muchos países democráticos
liberales ya hayan tenido una jefa de gobierno
mujer, y no una de las democracias más añejas
como la estadunidense.

9
El primer paso es que llegue una mujer a la vice
presidencia que la ponga a un paso de la Oficina
Oval. Por su edad (77 años), Joe Biden ha insi
nuado que, de ganar, podría ser un Presidente de
un solo periodo (4 años), es decir, que no bus
caría la reelección. Como vicepresidenta, Harris
sería la candidata natural del Partido Demócrata

para las elecciones presidenciales de 2024.
Además, hay que decirlo, conforme pasen los

años, Biden se hará más viejo y subirá la pro
babilidad de que no termine su periodo. Así es
la vida. En caso de que Biden fallezca siendo
Presidente, Harris lo sucedería convirtiéndose
en la primera Presidenta de la historia de Esta
dos Unidos.

Me gusta Kamala porque es hija de un jamaiquino negro
y una migrante que llegó de la India. He aquí el producto de

dos minorías estadunidenses: la afroamericana y la asiática.
Representa el rostro que me gusta de Estados Unidos: un país
abierto al mundo, que recibe a migrantes y que, a la vuelta de
una generación, sus hijos pueden competir por los más altos
puestos políticos de esa república.
Como'bien dijo ayer Biden al presentarla, Harris es "la

historia de Estados Unidos". "Esta mañana, en todo el país,
las niñas se despertaron, especialmente las niñas negras y
morenas que se sienten ignoradas y subestimadas en sus co
munidades, pero hoy, hoy, tal vez se estén viendo a sí mismas
por primera vez de una nueva forma como presidentas y vice
presidentas", remató el candidato demócrata con toda razón.

Me gusta Kamala porque es el puente perfecto de Biden
para unir a los dos grandes grupos del Partido
Demócrata: moderados y radicales. Biden, lo sa
bemos, es del primer grupo. Harris no lo es del
segundo, pero sí tiene vínculos con ellos. En este
sentido, puede atraer el voto de los demócratas
más radicales que apoyaban a Bernie Sanders
o Elizabeth Warren.

De ganar, la fórmula BidenHarris imple
mentaría un proyecto de centroizquierda prag
mático que, me parece, no desestabilizaría a la
economía estadunidense de la cual dependemos
tanto.

Me gusta Kamala porque es ambiciosa y
schada para adelante. Un ejemplo para muje
res y hombres. Es, quizá, la política que mejor
debate entre los demócratas. De hecho, fue la
que más puso en aprietos a Joe Biden cuando
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debatían por la candidatura presidencial de su
partido.
Harris tiene experiencia. Fue fiscal de Ca

lifornia donde hizo un papel destacado que le
permitió lanzarse para ser senadora por este
poderoso estado de la Unión Americana. En el
Senado se convirtió en el terror de las compare
cencias por sus agudos cuestionamientos.

Por todas estas razones, me gusta la decisión
de Joe Biden de nombrar a Kamala Harris como
su compañera de fórmula. Yo, sin embargo, no
voto en Estados Unidos. Lo importante es lo que
vayan a decir los estadunidenses el tres de no
viembre en las urnas. Si reeligen o no a Trump.
Por lo pronto, ayer, en las apuestas, Biden iba
arriba en las probabilidades de ganar con un
60% frente al 40% de Trump.

A menudo me

preguntan si le
iría bien a México

en caso de ganar
loe Biden la

próxima elección
presidencial
de nuestro vecino
del norte.

Mi respuesta
siempre ha sido y
seguirá siendo la
misma: a Estados

Unidos, a México
y al mundo entero
le conviene que
gane Biden.
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Diario de DebatesO
Lucy Meza

Redes sociales: @LuciaMezaGzmSenadora por Morelos

Resiliente 2020
• Este 12 de agosto recordemos los triunfos
y la capacidad que tiene la juventud para hacer de éste,
un mejor país.

En el marco del Día de la juventud, vale la pena recordar
los grandes logros que han conquistado las y los jóvenes
de México. Desde los campeonatos mundiales que jóvenes
han alcanzado en distintas disciplinas, hasta el reconoci
miento internacional al talento juvenil mexicano en el área
de las ciencias y el arte. Sin lugar a duda, llenan de orgullo
a México.

Les quiero compartir que he estado revisando los videos
que han enviado a la Comisión de juventud y Deporte para
participar en el documental Resiliente. Me llena de alegría
dar cuenta de su enorme capacidad para superar obstáculos,
pensar en soluciones y siempre avanzar con la frente en alto
y una sonrisa. La juventud mexicana es resiliente, fuerte y
capaz de superar los retos que se atraviesen en su camino.
En redes sociales hemos celebrado esta fecha contan

do las historias de jóvenes de todo el país; sin embargo,
hay que recordar que el mes de la juventud no termina el
X¡L. Te invito a unirte a esta gran celebración del futuro de
México compartiendo tus logros, aprendizajes y retos en re
des sociales.

Para reconocer a este importante sector, en la Comisión
de Juventud y Deporte del Senado de la RepU
blica —que tengo el honor de presidir— creamos
una Ley General de la juventud, con la finalidad
de garantizar el pleno ejercicio, protección y de
fensa de los derechos de las y los jóvenes. Esta
ley beneficiará a más de 30 millones de per
sonas jóvenes y dará las herramientas legales
necesarias para reafirmar e| gran valor que tiene
este sector que, por años, ha sido marginaliza
do, excluido y subestimado. Hoy les toca a las y
los jóvenes.

Este 12 de agosto recordemos los triunfos y la
capacidad que tiene la juventud para hacer de
éste, un mejor país. Su potencial como agentes
de cambio, como transformadores, como per
sonas socialmente conscientes y responsables;
les coloca en un lugar privilegiado para alcanzar
grandes cosas.

Envío hoy, mañana y todos los días una gran
felicitación a las y los jóvenes de México, porque
a diario demuestran que no sólo son el futuro
del país, sino que forman parte fundamental de
su presente. Muchas felicidades a ustedes que
son talento, inspiración, triunfo y brillo. Felici
dades por su capacidad de resiliencia, aprendizaje y creci
miento durante este tiempo tan complicado. Nos vemos el

12 de agosto en #RESILIENTE2020.
CONGRESO AUSENTE

La semana pasada fue nota nacional que el
Congreso del estado de Oa"xaca aprobó una re
forma a la Ley de los Derechos de Niñas, Niños
y Adolescentes del estado, con la cual se pro
hibe la vent^, obsequio o donación de bebidas
azucaradas y alimentos envasados de alto con
tenido calórico a las y los menores de edad de
la entidad.

Con esto, el Legislativo local dio un paso im
portante en cuanto al combate a la obesidad
infantil que, de acuerdo con cifras del Fondo de
las Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF), 1
de cada 20 niñas y niños menores de 5 años y 1
de cada 3 entre los 619 años padece sobrepeso
u obesidad, lo que nos coloca en los primeros
lugares de obesidad infantil en el mundo.

Ahora bien, si volteamos la mirada a lo que
ocurre dentro, en nuestro estado, nos damos
cuenta que el Congreso del Estado de Morelos bri
lla por su ausencia, por la falta de trabajo legislati
vo y, aün más importante, de acciones que abonen
a la reactivación económica —ordenada y eficien
te— de nuestro estado, de la mano de la protec
ción de las y los morelenses frente al coronavirus.

Tal parece ser que las sesiones en este recinto legislativo
se llevan a cabo Unicamente cuando hay intereses políticos
de por medio. Una verdadera lástima.

Envío hoy,
mañana y todos
los días una gran
felicitación a las

y los jóvenes
de México,
porque a diario
demuestran

que no sólo son
el futuro del

país, sino que
forman parte
fundamental

de su presente.
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La lucha política de hoy transita por la revisión de! pasado. No
tenemos planes claros hacia el futuro en el ámbito sanitario,
de seguridad, económico e, incluso, metáfora del momento
que vivirnos, la Secretaría de Comunicaciones acaba de des
aparecer la subsecretaría que se ocupaba de buena parte del
desarrollo futuro: la infraestructura de telecomunicaciones, la
expansión y el acceso masivo a las redes de internet, la rela
ción con la Agencia Espacial Mexicana y con la Organización
Promotora de Investigaciones en Telecomunicaciones.

La lucha por reescribir el pasado para imponerse en el pre
sente pasa, en buena medida, por dirimir los casos de corrup
ción, incluso cuando en ello se juega también mucho más de
lo que se piensa. El debate de esta semana entre el presidente
López Obrador y el expresidente Felipe Calderón
sobre México, convertido o no en un narcoestado,
se centró en los abrazos con la mamá del Chapo o
la liberación de Ovidio, en si sabía o no Calderón
de las actividades de García Luna (cuyo proceso
en Estados Unidos, insistimos, todavía no inicia),
pero no en lo que debería ser el eje del tema: con
siderar a México un narcoestado, en el pasado in
mediato o ahora, abre las puertas hasta para una
intervención internacional, abierta o solapada.
Volvemos a subrayarlo, las palabras son impor
tantes, con las palabras no se juega.

Lo cierto es que la política y la corrupción no
deberían ir de la mano, pero lo hacen. La ambi
ción por el dinero tiene vigencia para muchos a
la hora de hacer política y ejercer el poder, de
ganar una elección, de asegurar un patrimonio o,
simplemente, de canalizar la avaricia, la vanidad,
la avidez a través de usar en forma patrimonial
los recursos públicos.

Pero así como la corrupción termina siendo
parte, en muchas ocasiones, de la política, la lu
cha contra ella también lo es. Y sirve para mu
chas cosas, desde hacer justicia hasta para ajustes de cuentas,
desde ser un recurrente eslogan de campaña, hasta para una
suerte de limpieza del drenaje profundo de la sociedad.
Y en el camino suceden muchas cosas extrañas. La de

nuncia de Lozoya es paradigmática al respecto, pero no es
menor el caso de los 19 funcionarlos de la Policía Federal que
han recibido órdenes de aprehensión por malos manejos y

que incluyen a dos administradores generales de esa corpora
ción, el exsecretario de seguridad en la capital, ya con Claudia
Sheinbaum, íesüs Orta y Frida Martínez. Orta fue un pésimo
secretario de Seguridad capitalino, pero tenía fama de ser un
administrador pulcro desde que fue oficial mayor de Marcelo
Ebrard en seguridad pública, durante el gobierno de López
Obrador. Desde allí hizo el resto de su carrera. Su enjuicia
miento no deja de ser un golpe, menor, pero un golpe, para
Marcelo y Claudia, dos aspirantes a! 2024. Es, obviamente, un
golpe, no tan menor, sobre todo por el caso de Frida Martínez,
contra Miguel Osorio Chong, el exsecretario de Gobernación,
casualmente no alineado con la línea del PRIMor de la diri
gencia priista actual.

El caso recuerda también otro que el ahora fiscal Gertz
Mañero inició cuando llegó a la Secretaría de Seguridad fe
deral con Fox, en el año 2000, también contra funcionarios
de la PF y del Cisen, por la compra de equipos, helicópteros y
vehículos. En aquel caso involucraba a una veintena de fun
cionarios, incluyendo a García Luna, que encontró refugio en

la AFI de la PGR, como muchos de los acusados.
El caso entonces no prosperó, habrá que ver si
puede hacerlo ahora.

Con todo, el capítulo que puede ser el más de
licado es el de los recursos para operaciones es
peciales no justificados, un tema que también en
aquella gestión iniciada en el 2000 en seguridad
pública esgrimió Gertz Mañero, denunciando
malos manejos en la utilización de los recursos
destinados para testigos protegidos. Dice el tango
que veinte años no son nada.
Hablando de tangos. Otro caso del pasado

traído al presente es el de Carlos Ahumada, Mé
xico pidió la extradición de Ahumada a Argen
tina por un adeudo en el pago del 1SR de poco
más de 5 mil pesos. Por supuesto, la solicitud de
extradición por un monto tan menor, que ade
más ya había sido solventado, fue desechada por
un juez de Argentina. Pero otra protagonista de
los llamados videoescándalos de 2004, Rosario
Robles, no tuvo tanta suerte: sigue detenida, rela
cionada con la llamada Estafa Maestra, pero sólo
con una acusación de abuso de autoridad que no

amerita prisión preventiva, en condiciones muy diferentes, por
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ejemplo, a las de Emilio Lozoya.

©
Y vaya casualidad, el juez que intentó extradltar a Ahumada
y tiene en prisión a Robles es el mismo. Se trata de Felipe de
jesús Delgadillo Padierna, el sobrino de Dolores Padíerna
y René Bejarano, el actor principal de los videoescándalos.
El mismo juez, cualquiera diría que de consigna, que intenta
procesar a Javier Coello Trejo, casualmente, el exabogado de
Lozoya que se oponía a que su cliente se acogiera al criterio
de oportunidad.

Lo cierto es que
la política

y la corrupción
no deberían
ir de la mano,
pero lo hacen.
La ambición

por el dinero
tiene vigencia
para muchos
a la hora de

hacer política y
ejercer el poder.
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4o pasaron ni 24 horas de que Rusia anunció a Sputnik
su vacuna contra la covid19, para que, a pesar de las

¡ludas de la comunidad internacional y de científicos de
ése mismo país, Donald Trump saliera a medirse junto a
/ladimir Putin. "Ya estamos cerca de esa aprobación..."
Expresó en la Casa Blanca sobre los proyectos que desa
rrollan farmacéuticas estadunidenses, incluso habló de
;ner lista a las fuerzas armadas para la distribución. Lo
¿firmó el mismo día en que la OMS pedía prudencia res
pecto a estos anuncios. Desde hace una semana, la or

~ gantización solicitó a todos los países involucrados en la

a Guerra Fría, como la otra, la digital que EU hoy sostiene
:on China y TikTolc
Las razones sbn obvias, además de la necesidad que im

pera en líderes como ellos para validarse a través del auto
alago y el reconocimiento, a Trump le urge que la vacuna

qué resulte efectiva para combatir
al SARSCoV 2, salga de su país.
Sentirse el "salvador del mundo"
sería su trampolín para repun
tar en las tendencias electorales
que hoy lo castigan con al menos
siete puntos por debajo de Joe
Biden, su rival demócrata. Siete
puntos si somos generosos, pues
hay encuestas que lo ponen hasta
10 puntos abajo. Por ello en las
últimas semanas, el republicano
no ha parado en anunciar inver
siones, tantos millones para este
proyecto, tantos para "apartar" lo
que produzcan en otros países. Si
la vacuna proviene de su país, se
asegurará de ser el primero en
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adquirirla. Vacunar a la población
de EU no sólo los protegería de
un contagio de coronavirus, tam

bién lo inmunizaría a él ante una derrota o al menos haría
ue ésta no sea con una diferencia en votos de dos dígitos.
Aunque todo parece indicar que a Trump no le será sufi

iente sólo con tener una vacuna en sus manos. El anuncio
e Kamala Harris como compañera de fórmula de loe
iden abre otro frente. Ella no sólo es representante de la

ivasta comunidad migrante de los Estados Unidos, hija de
madre india tamil y padre jamaicano; también fue la pri
era mujer fiscal del estado de California. Con una carrera

'sólida en la aplicación de la ley, a pesar de los cuestiona
mientos por su dureza, la coyuntura y su origen la obligan a
esponder por los derechos de los afroamericanos, un tema
que será factor importantísimo en la próxima elección, más
aún con los movimientos sociales y el debate por el uso de
la fuerza a raíz del asesinato de George Floyd.

La posibilidad de que la vacuna contra la covid19 salga
de EU, figura hoy como la única compañera de fórmula de
Trump. Lo mismo sus arrebatos para medirse con quien
le resulte una amenaza, por ello la ironía con la que res
pondió tras la confirmación de que Harris aspira a ser la
próxima vicepresidenta de su país vía su partido rival: "el
Jipo de oponente que todos sueñan...", dicho por su paso
en las primarias demócratas, que abandonó hace varios
meses. Aunque, más bien, podría resultar todo lo contrario.

O ADDENDUM

Algo sucede en Chihuahua, que ni la detención de César
N", el exgobernador, ha levantado la popularidad del actual
mandatario estatal. La gestión de Javier Corral es aprobada

sólo por 4 de cada 6 chihuahuenses, según la última encuesta
ide Consulta Mitofsky. Y si este número es malo, rumbo a la
enovación de la gubernatura es causa para que Morena ten
gavia sin tantos obstáculos. El mismo estudio precisa que, si
las elecciones fueran hoy con Juan Carlos Loera de la Rosa,
precandidato morenista, tendría al menos el 27% de los vo
tos, si se enfrentara a Gustavo Madero, que sólo recibiría el
23%; si la rival fuera Maru Campos, ella quedaría aún más
abajo, 23.5%, frente al 30.2% que obtendría Loera de la Rosa.
Estos números deben ser factor para el momento de decisión
en el búnker morenista.

A Trump le urge
que la vacuna
que resulte
efectiva para
combatir al
SARSCoV 2,
salga de su país.

>UNTOS
abajo está Trump de Joe
Biden, de acuerdo con las
encuestas.
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"No hacemos comentarios sobre investigaciones en cur
so ni podemos confirmar la existencia de las mismas" es
una frase que repiten mecánicamente los encargados de
procuración de justicia en Estados Unidos cuando un pe
riodista solicita información sobre el tipo de acusación que
enfrenta un indiciado y la evidencia que los fiscales han
recabado.

Desde luego, dicha respuesta es sumamente frustran
te para un reportero la escuché muchas veces cuando
fui corresponsal en Washington en los años 90, pero el
apego a este protocolo tiene la virtud de garantizar que se
cumpla con el debido proceso, piedra angular del Estado
de derecho

En México, en cambio, es excepcional que una autoridad
que conozca sobre un caso penal se abstenga de opinar en
público y o dar información en privado a quien se la solicita
con fines de publicación.

Quien obtiene los datos y los da a conocer cumple con
su misión de informar siempre, claro, que se apegue a la
verosimilitud de los hechos, pero la fuente de la informa
ción no sólo viola la ley, sino atenta contra las garantías que
tiene el inculpado de recibir un juicio justo.

Esto último parece importar muy poco en México don
de. en general, no se tiene un gran aprecio por la ley. Aquí
no existe una tradición arraigada culturalmente de cumplir
con las normas, sino más bien lo contrario: buscar siempre
darles la vuelta.

Por lo mismo, la imagen de la justicia que tenemos aquí
no es el resultado del debido proceso, sino una confirma
ción de los prejuicios que cada quien tiene. Si la sentencia
se apega a nuestra visión, fue justa. Si no. pues no
Yo, sinceramente, esperaba que, por primera vez en

nuestra historia, un alto funcionario acusado de corrupción
o, más bien, de delitos a los que calificamos genérica
mente de esa manera recibiría un juicio apegado a la ley.
Es decir, que no prevalecería la política sobre el derecho,
como ha sucedido tantas veces en sexenio recientes.

No he perdido totalmente la esperanza, pero casi. Y bue
na parte de mi decepción tiene que ver que con que ni

siquiera ha podido guardarse el sigilo de la investigación.
El Presidente de la República, quien debiera ser el primero
en permanecer callado, para favorecer el buen curso del
proceso, ha dado su opinión un día sí y otro también, como
si fuese un ciudadano común, sin interés específico en la
materia y sin el megáfono de las conferencias mañaneras.
Aunque diga que tiene derecho a opinar sobre lo que sea,
la realidad es que la palabra del Ejecutivo pesa más que la
de usted o la mía.

Por supuesto, no me chupo el dedo. Todos sabemos que
los presidentes intervienen en los procesos judiciales que
les interesan, aunque no debieran hacerlo. Pero no es lo
mismo actuar tras bambalinas que dar su opinión a todo
el país.

Hoy, los mexicanos conocemos mucho más del caso
Lozoya que lo que admite la imparcialidad del proceso.
Sabemos, por ejemplo, que será acusado de delitos que
no existían cuando se cometieron los hechos, así como de
otros que ya prescribieron y unos más que no debieran ser
contemplados como parte del "criterio de oportunidad"
acordado con la Fiscalía.

Esto lleva a concluir que el proceso difícilmente se ha
construido para que culmine en una lección ejemplar para
abatir la corrupción y la impunidad. Y que el resultado será,
más bien, la exhibición de la conducta de ciertos actores
políticos, con la finalidad de quemarlos ante la opinión
pública y crear escándalo y, con ello, ayudar a que el pre
sidente Andrés Manuel López Obrador se sienta reivin^
dicado en los señalamientos contra la corrupción que ha
venido haciendo desde hace años y, de paso, darle una
mano al oficialismo para retener la mayoría en la Cámara
de Diputados en 2021.

Mi única esperanza de que esto termine de otra mane
ra es que a partir de ahora los involucrados e interesados
callen para que sólo hable el debido proceso Y que las evi
dencias contra los responsables de corrupción sean materia
prima de los jueces para hacer justicia antes que el sabroso
chisme del que. como dijo ayer López Obrador, "todos los
mexicanos" nos queremos enterar.
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Los dos fueron parte del gabinete de
Enrique Peña Nieto y ambos son acusados
de haber causado daño al erarlo; una tuvo
pantalones para aguantar vara y el otro pre
firió ser un vil sapo, como se conoce en el
bajo mundo a los soplones.
Alejandro Gertz Mañero fue muy claro

ayer: la diferencia de trato que existe entre
Emilio Lozoya y Rosario Robles se debe
simplemente a que el primero ofreció co
laborar para aclarar hechos de corrupción
y la otra no.
El fiscal general de la República dio a

conocer que Chayo, titular de
Sedatu en la administración
pasada, se ha negado a hablar
pese a que los daños patri
moniales de la llamada Estafa
Maestra son mucho mayores
que los atribuidos al exdirector
de Pemex.
De esta forma, Gertz

.Mañero le puso precio a los
"privilegios que puede lograr
un imputado de un delito, en
•caso de que decida convertirse
:en soplón.
t Durante un seminario sobre
"violencia, organizado por el
'Colegio de México, el fiscal justificó el trato
VIP que se la hado a Emilio "L", "porque
hizo una denuncia de hechos por un caso
que generó daños al erario por cerca de 400
millones de pesos".
En cambio, Robles está esperando su

sentencia en la cárcel "porque no ha sido
solidaria con el Estado", en un caso que cau
só daño patrimonial por 15 mil millones de
pesos, a través de la Estafa Maestra por la

que se investiga a varios exfuncionarios
peñistas. •'
Y aquí es donde cada quien se puede*,

formar un juicio, pues ambos fueron fun
cionarios abandonados a su suerte por sus
exjefes cuando cayeron en desgracia, pero
una aguantó vara y el otro prefirió convertir
se en un sapo para salvar su pellejo. *

Esto llama la atención porque si alguno
de los dos tendría que haber traicionado la

omertá —la ley no escrita de guardar el se
creto entre las mafias— se hubiera pensa
do que esta podría haber sido Robles y no
Lozoya.

La razón es muy sencilla: Emilio "L" era
parte de la cofradía priista que diseñó la lle
gada de Peña Nieto a Los Pinos en 2012,
y Robles fue invitada de último momento
al gabinete; Lozoya es de alcurnia trico
lor y Chayo de las luchas maoistas de la
izquierda.

O sea, si alguien tenía más obligación de
cerrar el pico y proteger a La Familia, ése

tendría que haber sido el ex
director de Pemex, pero fue el
que rajó.
Y en detrimento de lo que

señala en fiscal sobre las canti
dades que fueron defraudadas
al erario, habría que diferenciar
que mientras Robles es acu
sada de "omisión" —no hacer
nada por evitarlo—; Lozoya es
señalado por fraguar y operar
el desfalco.
Como quiera, quizá los de

berían estar en la cárcel porque
se trata de muchos millones,
pero mientras Emilio se a¿o

bardó y traicionó a sus cómplices, Robles
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tuvo las enaguas de aguantar sola la debacle.
OCENTAVITOS
Cada vez se entiende mejor eso de que la
pandemia cayó como anillo al dedo en la
4T, pues con el pretexto del coronavirus la
mayoría en el Congreso de la CDMX decidió
suspender cualquier auditoría a los recursos
que gaste el Legislativo, hasta nuevo aviso. O
sea que las áreas de Donceles que manejan
millonarios recursos públicos no tienen que
dar cuenta "hasta que se reanuden las labo
res", sin que puedan ser audltadas. Y de pi
lón, los diputados décidieron que se amplía
; el plazo hasta octul^p para que gag^iten su
declaración patrimonial. Ojalá cpSifo, pero

í|en una de ésas se prolonga la pandemia y la
' actual legislatura se va en 2021 si entregar

cuentas.

Tanto Robles

como Lozoya
fueron
funcionarios
abandonados a

su suerte por sus
exjefes cuando
cayeron en
desgracia.

Fecha: 13/08/2020

Página: 22

Area cm2: 328

2 / 2

Columnas Políticas

Adrián Rueda, Capital Político

Adrián Rueda

Costo: 23,324

Página 10



Los dos fueron parte del gabinete de
Enrique Peña Nieto y ambos son acusados
de haber causado daño al erarlo; una tuvo
pantalones para aguantar vara y el otro pre
firió ser un vil sapo, como se conoce en el
bajo mundo a los soplones.

Alejandro Gertz Mañero fue muy claro
ayer: la diferencia de trato que existe entre
Emilio Lozoya y Rosario Robles se debe
simplemente a que el primero ofreció co
laborar para aclarar hechos de corrupción
y la otra no.

El fiscal general de la República dio a
conocer que Chayo, titular de
Sedatu en la administración
pasada, se ha negado a hablar
pese a que los daños patri
moniales de la llamada Estafa
Maestra son mucho mayores
que los atribuidos al exdirector
de Pemex.
De esta forma, Gertz

.Mañero le puso precio a los
^privilegios que puede lograr
un Imputado de un delito, en
¡caso de que decida convertirse
*en soplón.
: Durante un seminario sobre
'violencia, organizado por el

Colegio de México, el fiscal Justificó el trato
VIP que se la hado a Emilio "L", "porque
hizo una denuncia de hechos por un caso
que generó daños al erario por cerca de 400
millones de pesos".
En cambio. Robles está esperando su

sentencia en la cárcel "porque no ha sido
solidaria con el Estado", en un caso que cau
só daño patrimonial por 15 mil millones de
pesos, a través de la Estafa Maestra por la
que se investiga a varios exfuncionarios
peñistas. :  ^
Y aquí es donde cada quien se puede*:

formar un juicio, pues ambos fueron fun
cionarios abandonados a su suerte por sus
exjefes cuando cayeron en desgracia, pero •

una aguantó vara y el otro prefirió convertir
se en un sapo para salvar su pellejo.

Esto llama la atención porque si alguno
de los dos tendría que haber traicionado la

omertá —la ley no escrita de guardar el se
creto entre las mafias— se hubiera pensa
do que esta podría haber sido Robles y no
Lozoya.

La razón es muy sencilla: Emilio "L" era
parte de la cofradía priista que diseñó la lle
gada de Peña Nieto a Los Pinos en 2012,
y Robles fue invitada de último momento
al gabinete; Lozoya es de alcurnia trico
lor y Chayo de las luchas maoistas de la
izquierda.

O sea, si alguien tenía más obligación de
cerrar el pico y proteger a La Familia, ése

tendría que haber sido el ex
director de Pemex, pero fue el
que rajó.
Y en detrimento de lo que

señala en fiscal sobre las canti
dades que fueron defraudadas
al erarlo, habría que diferenciar
que mientras Robles es acu
sada de "omisión" —no hacer
nada por evitarlo—; Lozoya es
señalado por fraguar y operar
el desfalco.

Como quiera, quizá los de
berían estar en la cárcel porque
se trata de muchos millones,
Dero mientras Emilio se a¿o

bardó y traicionó a sus cómplices, Robles
tuvo las enaguas de aguantar sola la debacle.

CENTAVITOS

Cada vez se entiende mejor eso de que la
pandemia cayó como anillo al dedo en la
4T, pues con el pretexto del coronavirus la
mayoría en el Congreso de la CDMX decidió
suspender cualquier auditoría a los recursos
que gaste el Legislativo, hasta nuevo aviso. O
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sea que las áreas de Donceles que manejan
millonarios recursos públicos no tienen que
dar cuenta "hasta que se reanuden las labo
res", sin que puedan ser aüdltadas. Y de pi
lón, los diputados decidieron que se amplía
el plazo hasta octubre para que presenten su
declaración patrimonial. Ojalá qüeno. pero
en una de ésas se prolonga la pandémia y la
actual legislatura se va en 2021 si entregar
cuentas.

Tanto Robles

como Lozoya
fueron
funcionarios
abandonados a

su suerte por sus
exjefes cuando
cayeron en
desgracia.
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Emilio Lozoya no es un pirómano, sino un incendiario de
los que provoca incendios intencional y premeditadamente
para salvarse. Ya ha comenzado a quemar la casa que habi
tó en la política con denuncias de escándalos de corrupción
mayúsculos para lograr inmunidad o rebaja de penas por
acusaciones de lavado de dinero, delincuencia organiza
da y cohecho en el caso Odebrecht. Su lengua de fuego
alcanza por primera vez a un expresidente, Peña Nieto,
pero las llamas se esparcen hasta Calderón, exlegislado
res y empresarios señalados de participar en mecanismos
de financiamiento irregular de la política y uso de fondos
de actividades ilícitas. Generalmente un incendio se sabe
dónde empieza, pero no dónde llegará sobre la democracia
mexicana y sus instituciones.
Este es el punto, ¿cuál es el alcance de la pira de

Lozoya? Y, ¿si el Presidente lo usará como espectáculo y
lo apagará en tribunales, como hicieron otros gobiernos
con Odebrecht para preservar complicidades con empre

sarios en negocios con el poder,
en detrimento de la democracia?
Como testigo protegido, el exdi
rector de Pemex cumple su com
promiso de hablar para señalar
por los mismos delitos que se les
imputan a su exjefe Peña Nieto
y a Luis Videgaray como parte
de un "aparato de poder" que lo
habría obligado a cometerlos. Su

denuncia formal en la FGR abre la puerta a juicios entre
la élite panista y priista por tramas de corrupción y hay la
expectativa de que derive en un maxiproceso al mundo de
la política, como Lava /ato en Brasil, que llevó a la cárcel
al expresidente Lula.

Pero sus acusaciones son también un golpe a las insti
tuciones electorales, tan criticadas por López Obrador por
haber estado muy lejos de poder fiscalizar triangulación o
dinero negro en las campañas, una práctica común a todos
los partidos, incluido el suyo. Aunque ningún acusado podrá
ser castigado por delitos electorales de la campaña presiden
cial de 2012, puesto que ya prescribieron. Ello y la tradicional
perversión de negociar políticamente con la justicia siem
bra dudas sobre la autonomía de la Fiscalía y la conducción

deliberada del combate a la corrupción sólo contra rivales
políticos. Las campañas en el mundo electoral suelen reba
sar topes de campaña entre un 10 y un 15% en cada elección.
No obstante, López Obrador ha pedido que decla

ren sus antecesores y asegura que "no puede detener" el
proceso para marcar distancia con la Fiscalía, aunque, en
menoscabo de la justicia, reitera que debe haber consulta
popular para enjuiciar a Calderón y a Peña Nieto. ¿No son
suficientes las denuncias y pruebas de Lozoya para inves
tigarlos en tribunales?

La FGR valora las pruebas para abrir una carpeta con
tra ellos. Según ésta, Lozoya señaló a Peña Nieto y a
Videgaray como responsables directos de recibir sobor
nos de Odebrecht y canalizar 100 millones de pesos para
su campaña presidencial de 2012 y otros 400 millones para
comprar votos de congresistas en la reforma energética,
así como defraudación por la venta de la empresa esta
tal Agronitrogenados. Contra Calderón soltó una "bomba"
sobre la construcción de la planta Etileno XXI en su admi
nistración, con beneficios a favor de una empresa ligada a
la constructora brasileña.

Como pruebas, la Fiscalía dice contar con cuatro testi
gos, recibos y un video, aunque hay acusaciones por dis
tintos delitos. Los cargos por los electorales, por ejemplo,
prescribieron para la acción penal contra la plana mayor
del PRI en 2014, con una reforma que modificó el catálogo
de penas que, hasta ese año, eran muy bajas. Las denuncias
que llegó a presentar el PRD en 2017 ante la Fepade, cuan
do directivos de Odebrecht revelaron el financiamiento a la
campaña de Peña Nieto, fueron sobreseídas el año pasado
por el mismo motivo, aunque podrían haber servido para
iniciar investigaciones.

Sin embargo, cargos como cohecho, lavado de dinero
y asociación delictuosa no se extinguen por el paso del
tiempo. Si no pueden ser juzgados penalmente por finan
ciamiento irregular electoral, ningún plazo legal exime de
los otros cargos de los que ahora Lozoya acusa a sus je
fes políticos. Los pactos políticos sirvieron para encubrir
la corrupción, ahora se necesitará de otro para sofocar el
incendio que ocurre cuando las mafias secuestran las ins
tituciones y se imponen en el mundo de la política, más allá
de todos los que Lozoya quiera quemar en su pira.

Este es el punto,
¿cuál es el
alcance

de la pira de
Emilio Lozoya?
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CONFIDENCIAL

Señalan diputados a Ñuño
Diputados de Morena buscaron ayer remover de su "zona de con
fort" a Aurelio Ñuño, al considerarlo como quien "soportó la casa
de campaña y de gobierno" de Enrique Peña Nieto. El extitular
de la SEP y exjefe de la Oficina de la Presidencia es otro personaje 
dijeron que también debe ser investigado y rendir cuentas, pues fue
quien actuó de manera paralela con Videgaray, Osorio Chong
y Emilio Lozoya. Fueron los cerebros de las "reformas estructura
les", de su operación financiera y política en el Congreso. Van por él,
anticiparon los del grupo de los "bejaranos" en San Lázaro.

'Callaron como momias'
Quienes "callaron como momias" como le gusta decir al Presi
dente luego de que López Obrador presentara a sus propuestas
para el Conapred (ignorando las candidatas ya enlistadas), fueron
los diputados y senadores de las comisiones de Género y Pueblos
Indígenas. Hicieron mutis también el subsecretario y la secretaria de
Gobernación, Alejandro Encinas y Olga Sánchez Cordero,
quienes, a principios de julio, se habían comprometido a interceder
ante el mandatario por organizaciones que buscaban colocar a un
perfil idóneo en la presidencia del consejo contra la discriminación.

Del homenaje al mitin
Tras la instrucción presidencial de realizar un homenaje diario a las
víctimas del Covid, ayer en el Palacio de Covián la ceremonia se con
virtió en una actividad programada. El subsecretario de Desarrollo
Democrático, Participación Social y Asuntos Religiosos, Rabindra
natfa Salazar, aprovechó para dirigir un breve mensaje ante unos
50 trabajadores de la dependencia federal con todo y micrófono. En
su discurso de dos minutos reconoció a médicos y enfermeras, y por
supuesto terminó con el minuto de silencio y aplausos.

Éxito en la venta de cachitos...
en la mañanera
Mientras la venta de billetes para la rifa del avión presidencial regis
tra sólo un 33.7% de avance a nivel nacional, en Palacio Nacional sí
se incrementó. Al término de la mañanera, se armó la fila para ad
quirir los cachitos por varios comunicadores de los autonombrados
"medios alternativos". Incluso, se escucharon reclamos: "hubiera
traído la maquinita de la tarjeta", pues el boletero no tenía terminal.

El golpe del Covid19 al campo
Fuertes fueron ayer los reclamos de los productores agrarios ante
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diputados de todos los partidos, debido a que, por el coronavirus, la
nueva estructura orgánica de la Finagro nombre del nuevo orga
nismo bancario y de servicios financieros para el campo nomás no
opera, y se quejaron. "El campo está descapitalizado, urge su apoyo
para dinamizarlo", reclamó Baldemar Hernández, de la Finan
ciera Nacional de Desarrollo Agropecuario.

Justicia populista
Ayer, el diputado perista Gerardo Fernández Noroña dio a co
nocer que solicitará, si consigue un tercio de las firmas del pleno de
la Cámara de Diputados, realizar una consulta para preguntar a la
población si está de acuerdo en que se inicie un proceso penal contra
los expresidentes Carlos Salinas de Gortari, Ernesto Zedillo, Vicente
Fox, Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto. De acuerdo con el po
lémico legislador, entre la población existe "el clamor" para que los
exmandatarios no sólo se vayan a la cárcel, sino, además, "regresen
lo robado". Lo bueno es que en la 4T la justicia no está politizada.

Los caminos de la ley en BC
¿Dónde pesa más la decisión de un MP que la orden de una jueza?
Todo parece indicar que en Baja California. Resulta que el MP Ar
turo Gutiérrez, titular de la Unidad de Delitos Patrimoniales de
la FGE, pasó por encima de la orden que emitió la jueza de control
Patricia Hernández Haro, quien instruyó el lunes que la Fiscalía
liberara diez predios a la empresa Blue Propane. Pero el funcionario
estatal prácticamente dijo que podían más sus pistolas. ¿Qué tendrá
que decir al respecto el fiscal Guillermo "Titi" Ruiz?
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iras la pista de Calderón

Emilio Lozoya, como le
exigió el fiscal general Ale
jandro Gertz Mañero para

garantizarle la libertad, imputó al
gobierno que encabezó la néme
sis del presidente Andrés Manuel
López Obrador, Felipe Calde
rón, en temas de corrupción. El
2006 no se olvida, y el fiscal está
armando el ajuste de cuentas
políticas con el que sueñan en
Palacio Nacional, con la denun
cia de hechos sobre corrupción
de funcionarios y empresarios
involucrados en el Proyecto Eti
leno XXI, la planta petroquímica
en Coatzacoalcos que provocó un
quebranto de mil 900 millones de
pesos al erario.
Lozoya, según dijo Gertz Ma

ñero, afirmó que Odebrecht, a
través de su filial de petroquímica
Braskem, y su socia mexicana en
el Proyecto Etileno XXI, Idesa,
tuvieron "una serie de beneficios
de carácter económico", y se les

dio "una serie de privilegios en
precios de insumos, en los que el
gobierno federal tuvo pérdidas
muy grandes". Frente a ellas, los
10 millones y medio en sobornos
que pagó Odebrecht a Lozoya,
que ahora dice el exdirector de
Pemex que fue para la campaña
presidencial de 2012 y para com
prar voluntades políticas para las
reformas del Pacto por México,
palidecen.
La acusación es extemporá

nea. Calló cuando dirigía Pemex,
hasta febrero de 2016 en que lo
cesaron. El contrato fue denun

ciado por quien lo sustituyó, José
Antonio González Anaya, que
formuló la querella contra el Pro
yecto Etileno XXI, en enero de
2017, y la Procuraduría General
de la República abrió una inves
tigación que también revisó la
parte de la gestión de Lozoya so
bre la planta heredada por el go

bierno de Calderón. La Fiscalía
General tendrá camino andado

en sus pesquisas, pues la PGR le
dejó el expediente 117, donde se
encuentra una reveladora de

claración, la de Arturo Arregui
García, director de Pemex Trans
formación Industrial cuando se

firmó el contrato, el 28 de abril
de 2017.
Arregui García declaró durante

más de dos horas, y detalló la
cadena de funcionarios de Pe

mex involucrados en el proyecto,
donde figuraban el entonces di
rector de la empresa, Juan José
Suárez Coppel; el exdirector de
Pemex Gas y Petroquímica Bá
sica, Jordy Herrera, muy cercano
a Calderón, y el exdirector de
Pemex Exploración y Produc
ción, Carlos Morales Gil, a quien
ratificó Lozoya. La investigación
era por su presunta responsabili
dad en los beneficios otorgados al
consorcio BraskemIdesa, que es
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lo que ahora señaló Lozoya en su
denuncia de hechos.
El testimonio contiene el esla

bón perdido que anduvo bus
cando el gobierno de López
Obrador, que es la relación de
todo el proceso del proyecto, con
la Presidencia de Calderón. Se
encuentra en la pregunta 59 for
mulada a Arregui García: "¿A qué
persona de la Presidencia se in
formó de los trámites y gestiones
del proyecto de contrato de sumi
nistro de etano?". Su respuesta :
"La Oficina de la Presidencia
invitaba a Pemex, a Sener, a los
representantes de Hacienda, a los
asesores financieros y técnicos a
informar periódicamente de los
avances del proceso, sin recordar
quién era la persona que coordi
naba dichas reuniones".
El contrato de Etileno XXI se

asignó en febrero de 2010 me
diante un proceso de subasta, y
quien ocupaba el cargo de jefa de
Oficina era Patricia Flores. A par
tir de junio de ese año y hasta el
final del gobierno de Calderón,
el responsable de esa oficina era
Gerardo Ruiz Mateos. El con
trato de suministro de etano,
cuyo costo bajo, considerado
como subsidio por el gobierno
de López Obrador, es el centro
de la investigación que se inició
el martes, y fue firmado el 19 de
febrero de 2010. Braskem Idesa

niega ventajas, y afirma que la
fórmula del precio la había utili
zado Pemex más de tres lustros

antes de ese contrato, y se había
aplicado a clientes de Pemex an
teriores a ella.
Con la denuncia de hechos de

Lozoya, Gertz Mañero tiene un
manjar político sobre la mesa.
Son 11 los exfuncionarios de
Pemex directamente relaciona

dos con el Proyecto Etileno XXI,
además de dos exjefes de Oficina
de la Presidencia. Por el testimo

nio de Arregui García, también
se abre la puerta a que sean lla
mados a declarar al exsecretario

de Hacienda, Ernesto Cordero,
y a los exsecretarios de Energía,
Georgina Kessel, José Antonio
Meade y Jordy Herrera, junto con
los miembros del Consejo de Ad
ministración de Pemex.

Los ejecutivos de Odebrecht, así
como los de BraskemIdesa en ese

entonces, también tendrían que
ser llamados a declarar por Gertz
Mañero, quien se topará con un
tema delicado. Idesa fue fundada

y es propiedad de la familia polí
tica de Javier Jiménez Espriú, el
exsecretario de Comunicaciones
y Transportes, quien, a la vez, era
consejero de la empresa en los
años donde se concretó la subasta

y se firmaron los acuerdos que el
gobierno lopezobradorista, al que
perteneció hasta recientemente,
asegura que se realizaron con
subsidios y privilegios para las
empresas. Lozoya aseguró en su
declaración de hechos que la em
presa mexicana tuvo beneficios
económicos de ese proyecto.

Todos los imputados por Lo
zoya deberán ser citados a de
clarar por la Fiscalía General.
López Obrador pidió ayer que
Calderón fuera llamado a de

clarar, porque Lozoya lo había
involucrado en posibles actos
de corrupción. A menos que
el Presidente sepa algo que no
dijo Gertz Mañero, Lozoya no lo
imputó cuando habló de los be
neficios por el contrato de Pro
yecto Etileno XXI, de cuya obra
y detalles del contrato supo
cuando fue director de Pemex.

Pero eso es lo que quiere López
Obrador que le regale Lozoya,
que Calderón tenga que rendir
cuentas ante un juez. Esto será
posible sólo si lo mencionó en su
declaración, lo que no parece in
quietar a Calderón, quien en una
entrevista en Radio Fórmula esta

semana con Ciro Gómez Leyva,
dijo que a él, López Obrador y
Lozoya, que van tras su pista, "me
van a hacer los mandados".

Se abre la puerta a
quesea llamado a
declarar al extitular
de Hacienda,
Ernesto Cordero

Idesa fue fundada
y es propiedad de
la familia política
de Javier Jiménez
Espriú
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Atajar el abandono
La imagen es horrible, pero

aplica: es un drama que los
migrantes del sur de Mé

xico y Centroamérica viajen en
el techo y los vagones de carga
de un tren, la infame Bestia,
para acercarse a su destino. Es
incómodo, es riesgoso, no es lo
deseable. Pero si te bajas, ya no te
vuelves a subir.

Así pasa en el sistema edu
cativo a nivel básico: quien no
se inscribe, quien no se pre
senta, difícilmente se suma más
adelante. Sea en preescolar, en
primaria, en media superior.
Incluso quienes ya estaban en el
aula, y comienzan a no acudir, si
no se les contacta pronto, pueden
pasar de ausencia temporal a
ausencia permanente. El aban
dono no es tanto que se vayan...
el abandono es que no hagamos

nada, que los abandonemos.
En su momento, se puso en

marcha el SisAT, el "Sistema
de Alerta Temprana", para que
los docentes reportaran rápida
mente a la dirección y la super
visión sobre las dificultades en

el aprendizaje, situación socioe
mocional, conducta o ausencias
para monitorear y hacer inter
venciones de apoyo adicionales.
Ha tenido fortuna dispareja: en
algunos estados es una formali
dad, en otros es casi una "alerta
amber" que moviliza a diversos
agentes para que no se les deje
solos, cayendo y luchando con
sus propias fuerzas y recursos
para no perderse y regresar.
Ahora bien, si en la operación

típica la ausencia tiende rápi
damente hacia cristalizarse en

abandono, con la prolongación

de la jornada de sana distancia
y la apertura del ciclo escolar a
distancia, es más importante que
nunca prevenir y atajar los ries
gos de ausencia y abandono para
las y los estudiantes.
¿Quiénes están especialmente

ante ese riesgo? Aquellas niñas,
niños y adolescentes que nunca
tuvieron contacto con sus maes

tros después del cierre de aulas
en marzo (esos datos los tiene
cada escuela). Las y los estudian
tes que perdieron contacto ante
el cierre del ciclo a distancia, por
la imposibilidad o preocupación
de presentar tareas y trabajos;
igual fueron calificados por sim
ple promedio y hasta se emitie
ron sus certificados, pero se nos
fueron de la interacción antes de

la pausa del verano. No olvide
mos tampoco el desconecte que
puede darse en quienes sufrieron
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contagios y fallecimientos en fa
milia durante el cierre de ciclo o
en las últimas semanas.

Mención aparte merece la si
tuación de aquellas familias que
"no ven la necesidad" de sumarse

con sus hijas e hijos a las activi
dades a distancia, en los prime
ros años de preescolar, o para los
jóvenes de media superior que
piensan que pueden "dejar pa
sar" un semestre o un año hasta

que se retome lo presencial, y
que eso es fácil de recuperar. No,
no es así. Si se bajan, si no se su
man oportunamente, es mucho
más difícil hacerlo después. Un
dato, y por favor compártanlo
con todos a quienes escuchen
estar dudosos: las inscripciones
se van a prolongar hasta el 11 de
septiembre. No es lo ideal, pero
conéctense aún a distancia. Es

como comer atún en lata y galle
tas en lugar de lo que preparan
en casa, pero que no dejen de
nutrirse niñas, niños y jóvenes,
que no se alejen de las posibilida
des ordenadas y deliberadas de
seguir aprendiendo. Es más, la
ley indica que toda escuela debe
recibir en cualquier momento a
los estudiantes, sin importar que
ya haya iniciado el ciclo ni qué
tan avanzado esté: es un dere

cho humano tan fundante, el de
aprender, que lo administrativo
debe cobrar siempre un lugar se
cundario, y ponernos todos a que
no se quede nadie fuera.
Por supuesto, atajar el aban

dono está estrechamente ligado
a hacer un compromiso de inclu
sión y equidad: tiene un enorme
impacto la situación de limita
ción económica de la familia, el
desánimo, el atractivo de otras
actividades o el desajuste de los
conflictos intrafamiliares llevan

a las y los estudiantes a no inscri
birse o dejar las actividades. Por
su condición de discapacidad,
o al tener muy pocos y pobres
recursos en su cultura e idioma

los hablantes de lenguas indí
genas, o los hijos de jornaleros,
o quienes están retenidos o son
migrantes pueden ausentarse del
sistema que los abandona. Pasa
en paralelo para quienes sus co
munidades están muy aisladas
de las rutas y la conectividad, o
fueron cerradas a visitantes.
Este reto de evitar la desco

nexión exige que se aborde con
un mensaje oficial y social con
vergente, una verdadera cam
paña no sólo en medios sino
como estrategia nacional, y que
a la vez favorezca respuestas

aterrizadas y contextualizadas a
cada región, zona y comunidad
de aprendizaje. Que la preven
ción y superación de la ausencia
y el abandono también sea una
causa en la que involucremos a
los demás órdenes de gobierno,
a los otros sectores, las familias y
a la opinión pública. El mensaje
debe ser a la vez "aquí nadie se
rinde" y "es tarea de todos que
ninguno nos falte".
Urge el arranque con algún

tipo de entrevista presencial,
especialmente para los más
grandes, una estrategia de "pasa
por tu paquete de materiales y
las consignas de tu misión" que
al menos dé ese mínimo de vin

culación con el plantel de cada
una y cada uno, que es más tan
gible que "el sistema educativo".
Aprovechar las visitas domicilia
rias de otros agentes del Estado,
como los de Salud y Bienestar,
para captar información sobre
ausencia o desconexión. Pre

guntar a las y los compañeros si
saben de alguien que se desco
nectó, se quiere ir a trabajar,
tiene dificultades de situación
familiar o estado de ánimo.

Es una pena trabajar y estudiar
a distancia. Pero, de verdad, sí
vale la pena.
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Una sala vacía

Creo que fue el director
de cine japonés Akira
Kurosawa el que dijo que

para él la escena más hermosa
en la historia del cine la había

filmado Frangois Truffaut en
Los 400golpes. La secuencia a
la que se refería Kurosawa es la
reacción de un grupo de niños en
un pequeño cine improvisado.
Truffaut se encargó de poner la
cámara debajo de la pantalla y
nos regala unos minutos llenos
de risas, asombro, distracción
que no contienen una sola ac
tuación, lo hizo sin avisarle a los
pequeños asistentes. Reacciones
honestas, hermosas ciertamente
de los ojos en la oscuridad y con
la luz de una pantalla, lo mejor
del cine grabado en una sala. El
cine, uno de los escapes más re
curridos para salir de la rutina,
ha tenido que esperar más de 20

semanas para abrir de nuevo.
El silencio cerrar la boca, los

techos altos, aire acondicionado

que se cambia cada 15 minutos
y espacios diferenciados como
si fuera un tablero de ajedrez
son las medidas a las que le han
apostado las grandes compa
ñías de cine para su reapertura.
Ayer, en una ciudad pintada de
naranja con tintes rojos, empe
zaron a abrir las salas, y la des
confianza fue la que arrasó en
taquilla. Al corte de esta edición
los cines reportaban una escasa
afluencia: apenas 10 personas
en cuatro salas era el saldo en
Reforma 222 a media tarde. Em

pleados del lugar le apuestan al
fin de semana para recuperar la
llegada de los cinéfilos. La caída
en la industria ha sido brutal.
De acuerdo con información de

Miguel Mier, director Global de
Operaciones de Cinépolis, entre
marzo y agosto de 2019 se ven
dieron cerca de 180 millones de
boletos; en el mismo periodo de
2020 se marcó apenas la venta
de 450 mil. No hay negocio que
aguante esta caída.
Distintos sondeos en redes

sociales y círculos cercanos de
amigos y familiares muestran un
entusiasmo por los suelos para ir
a una sala. Ayer, durante el pro
grama de radio matutino Así' las
cosas, le preguntamos al audito
rio si lo veía como opción en la
adaptación de la nueva normali
dad y puedo decir que 9 de cada
10 no lo ven como una actividad

segura.
Ayer me di una vuelta por uno

de los cines, no entré a ninguna
película, pero sentía curiosidad
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por ver cómo se habían adaptado
a estos tiempos: es impresio
nante la pulcritud y el esfuerzo
de sus trabajadores, todas las
medidas al pie de la letra, indica
ciones y alcohol por todos lados,
caretas, mascarillas, personal de
limpieza que pasa de un lado a
otro, todo listo para nadie.
Habrá que esperar. Los es

cenarios, al menos ahora, son
bastante complicados. No sólo
importa el trabajo de adapta
ción por parte de los empresarios
y la entrega de sus empleados,
sino también lo que significa un

estornudo o un ataque de tos en
medio de una película, en una
sala cerrada, algo que definitiva
mente es incontrolable. El miedo

es natural en un país que alcanza
los 54 mil muertos y casi los 500
mil casos confirmados, que ve
una curva que se desacelera de
manera casi imperceptible y
que ha entrado en una meseta
de la cual no vemos el fin. Es

el primer paso del descongela
miento del cine, pero, como en
otras industrias, la confianza de
la gente sólo regresará cuando
se vea realmente una curva

descendente de contagios y un
gobierno que demuestre que
efectivamente ha sido capaz de
"domar" la pandemia. Hoy son
sólo palabras que pocos creen y
que siguen afectando a una in
dustria que ya ve el 2020 como
un tiempo perdido. Como una
sala vacía.

Entre marzo y agosto
de 2019 se vendieron
cerca de 180
millones de boletos;
en 2020,450 mil
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Chapulín Gatell
u orno digo una cosa, digo

I la otra" es uno de los

apotegmas clásicos del
inolvidable personaje de comedia
mexicana. Esa capacidad para el
"cantinfleo" nacional otro clásico
del humorismo hispanopara
cambiarlas expresiones, afirmar
una cosa y al mismo tiempo exacta
mente la contraria.
Resulta una pena, una ver

güenza médica de proporciones
épicas por el daño y el impacto en
tre la población, el desempeño pro
fesional del Dr. Hugo LópezGatell
en el manejo de la pandemia. No
encuentro un solo experto clínico,
epidemiólogo, infectólogo o direc
tor de hospital público o privado
que defienda su gestión. Existe
un amplio consenso en calificar
no sólo como deficiente, algunos
pronuncian la palabra "criminal"
el ejercicio sanitario del susodi
cho Gatell al frente de tan delicada

responsabilidad asignada por el
presidente.
"México alcanzará una cifra

cercana a los 8 mil muertos" (sic
LópezGatell).
"Los números más recientes nos

indican pronósticos cercanos a los
36 mil muertos" (sic LópezGatell).
"Sólo morirán el 2% de los

mexicanos (sic LopezGatell).
Afirmación por demás escanda
losa, considerando que rayamos
los 128 millones de mexicanos, lo
que arroja una cifra de muertos
según el prestigiado galeno de
2.5 millones de mexicanos como
decesos. ¡Increíble! que un funcio
nario afirme tamaña locuray lo
minimice.

"Es mejor enfermar 100 niños
que uno" (sic LópezGatell) bajo la
ya probada como inútil y fracasada
teoría del contagio de rebaño como
método para "inmunizar" a la po
blación de forma acelerada.

LópezGatell se convirtió para su
desgracia y la nuestra, ciertamente
luminosa y espectacular, en el mo
nigote del presidente para atender
la pandemia. Un capricho presiden
cial evitó, bajo consigna expresa,
que se recomendara el uso gene
ralizado del cubrebocas. Alguno
de los innumerables prejuicios y
complejos del mandatario, instruyo
cancelar "esa payasada" que se usó
en tiempos de Calderón (crisis de la
A/H1N1).
El hoy célebre doctor, tuvo que

inventar mil y una excusas, todas
absurdas y contrarias a paráme
tros internacionales de la OMS,

para desacreditar la eficiencia del
cubrebocas.

"No está comprobada su eficien
cia para evitar el contagio" (sic
LópezGatell).
"Es un filtro que previene más

el provocar un contagio que con
traerlo" (sic LópezGatell).
Todos los países serios del

mundo han recomendado e imple
mentado medidas coercitivas en su

población para portar el tapabocas.
Nosotros, junto con Brasil y Estados
Unidos de ahí lo de serios so

mos la excepción. Que lo use el que
quiera. Y ahí tiene usted la propa
gación de la enfermedad con un
contagio que, según cifras oficiales,
superó ayer los 500 mil casos posi
tivos en México. Las cifras extraofi
ciales hablan de varios millones de
contagios.
¿Por qué la indolencia de la au

toridad?, ¿por qué la necedad de
rechazar una herramienta preven
tiva que puede salvar vidas? Por
decisión política, porque aquí no se
trata de la salud de los mexicanos,
sino de la absurda, inútil e intras
cendente imagen de los políticos.
La mayor contradicción es el uso
entre secretarios de Estado en

sus oficinas yjuntas, pero no en
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presencia del presidente. El señor
Moctezuma de Educación, se lo
pone hasta en los enlaces vía zoom,
pero no cuando está con AMLO.
Ridículo.

Lo más lamentable es que López
Gatell es médico, formado bajo cri
terios científicos que hoy desprecia
por complacer a su jefe.
Los datos son inequívocos: Mé

xico cruza la línea del medio millón

de contagios con más de 54 mil
muertos en periodos más cortos en
que España, Italia, el Reino Unido
alcanzaron las cifras que hoy, junto
a las nuestras, provocan envidia.
El presidente afirma que no

tiene reporte de rebrotes, y no los
habrá, puesto que aquí nunca ha
disminuido la curva de contagios y
decesos, lo que quiere decir que es
el brote inicial que no ha dejado de
cobrar víctimas.

Los gobernadores de algunos
estados (11 de ellos, la mayoría

panistas y uno de Movimiento Ciu
dadano) piden la salida de Gatell,
ante la aplastante evidencia de su
incapacidad. AMLO no hace caso,
no escucha, responde lo mismo
cada vez que un funcionario de su
equipo es señalado por alguna u
otra causa, "yo le tengo confianza".
Con eso basta, aunque se acumu
len los muertos, cuando las clases
populares se ven diezmadas por un
política de salud inexistente, por
una insensibilidad ofensiva.

Llama la atención que AMLO 
sin duda un conocedor profundo
del sentir social no preste aten
ción a esta escandalosa escalada

de muertos y contagios. El im
presentable diputado Fernández
Noroña (diputado del PT aliado del
presidente) afirma "los muertos
del COVID no son nuestra respon
sabilidad"  del gobierno se en
tiende. ¿Entonces de quién?
¿Hay gobierno o no hay? ¿Hay

autoridad que cumpla su función
constitucional de proteger la se
guridad y salud de los mexicanos?
Aquí lo que domina es el Chapulín
Gatell con disculpas a Don Ro
berto por la improvisación diaria
ante un tsunami infeccioso que no
detuvieron, nos arrasó y esperan
pacientemente a que disminuya
solo.

No sucederá. Sigue habiendo
millones de mexicanos vivos y
no infectados que serán víctimas
y blanco de un virus altamente
contagioso.
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ABC de la barandilla
para Etileno XXI

El martes el fiscal general
de la República, Alejandro
Gertz Mañero, al reseñar

una "denuncia de hechos" de

Emilio Lozoya ante su depen
dencia, informó de presuntas
conductas delictivas de altos

exfuncionarios del sexenio pa
sado. Lógicamente, los nombres
de Enrique Peña Nieto y Luis Vi
degaray, expresidente y exsecre
tario de Hacienda, mencionados
en una investigación se robaron
toda la atención. Pero el titular

de la FGR también habló de que
el exdirector de Pemex mencionó

una obra a la que se le "dieron
una serie de privilegios de los
insumos en los que el gobierno fe
deral tuvo pérdidas graves".
Esa obra, dijo Gertz Mañero,

fue Etileno XXI, una planta ubi
cada en la zona de Coatzacoal

cos en la que son socios Braskem
(filial de Odebrecht) e Idesa, em
presa mexicana.

Tras lo dicho por el fiscal, el
presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador opina que todos los
mencionados deberían declarar.
Si tal afirmación se llevara al ex
tremo, no sólo Felipe Calderón
tendría que acudir a explicar los
por qués de las facilidades para
esa inversión: además del exman
datario deberían ser llamados a

rendir cuentas Agustín Carstens,

Georgina Kessel, Patricia Flores,
José Antonio Meade y Jordy He
rrera, entre otros.
Porque como lo dijo Gertz

basado en lo presuntamente de
clarado por Lozoya, "también
hubo una serie de beneficios de
carácter económico a favor de esa

empresa" que han hecho cues
tionarse si se privilegió el interés
nacional o lo que primó fue el
beneficio de una entidad privada
en la que participa la corruptora
Odebrecht.

Etileno XXI, un negocio calcu

lado en 2,500 millones de dolares
al año, funciona con base en una
premisa: que Petróleos Mexica
nos le proporcione, en condicio
nes preferenciales, el etano que
requiere.
Esas condiciones preferencia

les son un precio por debajo del
mercado se dice que el des
cuento es de 29% y la obliga
ción de Pemex de surtirle 66 mil

barriles diarios de etano a partir
de su producción o comprán
dolo a un tercero. Así durante 20
años.

La planta comenzó a producir
en 2016. Y tan sólo en ese año las
pérdidas incurridas por Pemex
para cumplir el contrato (leonino,
diría el presidente López Obrador)
fueron de 1,935 millones de pesos,
de acuerdo con un dictamen de la

Auditoría Superior de la Federa
ción, que recomendó cambiar los

términos de la negociación.
Las condiciones del contrato
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fueron pactadas, con aspectos
referentes al precio preferencial
no revelados a la opinión pública,
en febrero de 2010 por Felipe
Calderón. Y esos términos queda
ron renovados al mero inicio del

sexenio anterior por el presidente
Peña Nieto, Para conocer más

al respecto, leer a Raúl Olmos
https ://contralacorrupcion.mx/
subsidiapemexodebrecht/
Gente con conocimiento de esa

operación asegura que durante
2009 se instalaron mesas de tra
bajo para concretar la realización
de Etileno XXI. En Los Pinos, Pa
tricia Flores operó el asunto. Me
sas parecidas hubo en Hacienda
eran tiempos de Carstensy en
Energía con Kessel al frente,
luego sustituida por José Antonio
Meade y éste por Jordy Herrera.
Así que si realmente se quiere

saber por qué se pactaron tales
condiciones preferenciales ha
bría que empezar, como dicen
los clásicos, por el principio: la

influyente Patricia Flores y los ya
mencionados.

Enseguida habría que retomar
cómo en el consejo de administra
ción de Pemex fue todo un tema

el rechazo en ese órgano a los
términos en que se beneficiaba a
Etileno XXI en detrimento de la

petrolera. Para que esos reclamos
no prosperaran fue clave Pepe
Meade, según se lee en el reportaje
de Sebastián Barragán, deAris
tegui Noticias, y quien consiguió
actas de esa sesión: https ://ariste
guinoticias.com/0306/mexico/
meadepermitioquebrantoenpe
mexporproyectodeodebrecht
peseaadvertencias/
Y, por supuesto, revisar los

tiempos del peñismo, cuando no
se modificó nada de lo pactado e
incluso se desestimaron recomen
daciones de la ASF.

No hay que ser sospechosistas
para dudar de Braskem, dueña
al 75% de Etileno XXI: ¿pudo esa
empresa haber incurrido en lo
que su matriz hacía para aceitar
los negocios: en dar millonarios
sobornos?

Porque tanta gente tan inteli

gente como la mencionada tuvo
que tener algún motivo de fuerza
mayor para no ver que Pemex
perdía de todas todas con un con
trato así. ¿Por qué sería que tanto
favoritismo no les hizo ruido en

dos administraciones? Igual y el
fiscal Gertz Mañero lo averigua.

El presidente
López Obrador
opina que todos
los mencionados
deberían declarar
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Industria en el
segundo trimestre

Se publicó la informa
ción de actividad indus

trial al mes de junio, que
coincide de forma general con
lo reportado en el PIB opor
tuno hace un par de semanas.
La contracción de la industria

durante el segundo trimestre
ronda 26%. A su interior, la
minería cae 5%; electricidad,
gas y agua, 10%; construcción,
34% y manufacturas 30%.
Redondeo porque los decima
les, en estas cifras, no tienen
mucho sentido.

Al igual que el PIB en su con
junto, la contracción en México
es el doble de la de Estados

Unidos en el mismo periodo,
como habíamos comentado
anteriormente. En actividad

industrial completa, Estados
Unidos sufre una caída de 14%
y nosotros de 26%, mientras
que en manufacturas allá fue

de 16% y acá de 30%. Puesto
que la información se publica
mensualmente, conviene regis
trar que el punto más bajo en
Estados Unidos fue abril, mien
tras que en México fue mayo.
No puedo poner gráficas aquí,
pero es muy interesante el com
portamiento del ingreso de las
personas en el país vecino, que
refleja el plan de contención
aplicado allá, y cómo eso le
vanta las ventas al menudeo y,
en consecuencia, la producción
industrial. Acá no hubo nada.
Al interior de las divisiones

industriales, la caída varía no
toriamente. En construcción
no mucho, todas las ramas
caen entre 30 y 36%, pero en
manufacturas sí hay diferen
cias importantes. La industria
alimentaria, que no dejó de
trabajar y cuya demanda se ha
mantenido, cae apenas 1%,

y en el otro extremo están el
cuero y calzado, con 77%. Otra
que cae poco es la industria de
derivados de petróleo, con 6%.
Con caídas superiores a 10 es
tán la química con 11%, papel
con 17%, y aparatos eléctricos
con la misma caída.
Caen más de 20% la fabri

cación de equipo de cómputo
(22%), la metálica básica
(23%) y las otras manufactu
reras (26%). Con más de 30%
están los minerales no metáli

cos (30%), bebidas y tabaco
(30%), plástico y hule (33%),
madera (36%), impresión
(37%), productos metálicos
(37%) y maquinaria y equipo
(37%).
Ya en la zona del 50% están

los textiles, excepto prendas, y
los muebles y colchones, mien
tras que equipo de transporte
cae 64%, insumos textiles
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68% y al final, las prendas de
vestir con 71%.

La caída tan profunda se ex
plica, como lo platicamos el lu
nes, por la combinación de un
choque de oferta (no se puede
producir) y de demanda (no
se compra). A partir de junio
ya hubo más actividad produc
tiva, pero no sabemos cuánta
demanda se ha recuperado.
Los datos de julio son un poco
mejores en venta de autos y
camionetas, y la producción de
estos tuvo un salto impresio
nante, incluso por encima de

julio de 2019. No es claro aún
si se trata de una recuperación
total, o si terminaron las unida
des que tenían en proceso. En
camiones pesados, nueva es
tadística de INEGI y la Cámara
correspondiente, las cosas son
muy diferentes: la producción
de julio de 2020 es 69% menor
a la de un año antes.
Todavía es difícil estimar lo

que está ocurriendo en este
segundo semestre, pero todo
apunta a que las exportaciones
pueden recuperarse con cierta
rapidez, siguiendo el compor
tamiento de Estados Unidos

(con su plan de contención y ya
pronto de recuperación), mien
tras que las ventas internas se
mantienen deprimidas, ante
la ausencia de programas que
impulsen la demanda. En cual
quier caso, las complicaciones
de la oferta no están resueltas

por completo, como ejemplifi
camos el lunes con el caso de
los servicios educativos. La in
certidumbre acerca de la forma

de la recuperación continuará,
pero ya es seguro que no fue
en forma de V, como algunos
creen. Seguiremos atentos.
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17,000 millones
desviados en un acto
más de corrupción
La Unidad de Inteligencia Financiera (UIFj infor

mó ayer que congeló las cuentas del dueño de la
Confederación Libertad de Trabajadores de Méxi
co, Hugo Bello Valenzo, quien ha sido acusa
do de homicidio, secuestro y extorsión, entre otros

delitos.

El exvoceador, excarpintero y exalbañil aparente
mente descubrió que ser líder sindical es el mejor ca
mino a la opulencia ya que, de acuerdo a la UIF, "utili
zaba el sistema financiero para dispersar los recursos
que obtenía de sus actividades criminales. Manejó a
través de prestanombres a cuatro personas morales a
las que les inyectaba los recursos provenientes de los ilí
citos con los que se encuentra vinculado (...) durante la
operación de este grupo criminal, se registraron depó
sitos bancarios por 1,252 millones de pesos, así como
retiros por 1,844 millones de pesos, de los cuales des
tacan 483 millones de pesos en efectivo".
De acuerdo con un reportaje que apareció el 7 de

enero pasado en el diario El Universal, la organiza
ción sindical de Bello Valenzo ¡unto con el Sindicato de
Trabajadores del Transporte y de la Construcción, Simi
lares y Conexos de ¡a República Mexicana (SITRAM),
controlaron la venta de materiales de construcción y su
transporte al interior del terreno en el que se construiría
lo que iba a ser el Nuevo Aeropuerto Internacional de
México (NAIM).

Lo anterior permitió un desvío de 17,000 millones
de pesos que "fue investigado por la Policía Federal
y cuyas conclusiones fueron entregadas al Organo In

terno de Control del Grupo Aeroportuario de la Ciu
dad de México (GACMj encargado de construir el
NAIM, a la SFP y a la PGR" y que en él participaron
Raúl González Apaoiaza, exdirector general de
Obra del NAIM, y Carlos Noriega, exdirector gene
ral de Administración de GACM. Curiosamente, Gon
zález Apaoiaza es miembro del SITRAM y nunca lo de
claró al ser nombrado director de la obra.

Cuestionado sobre el asunto el mismo día en que se
publicó todo lo anterior en el citado diario, el presiden
te Andrés Manuel López Obrador dijo que esa
mañana lo había revisado durante su reunión con su

gabinete de seguridad y añadió: "Vamos a investigar
y mañana tendremos mayor información".
Abundan las notas periodísticas relacionadas a Hu

go Bello Valenzo y su sindicato. De acuerdo a una no
ta publicada el 30 de mayo del 2019, "La Policía de
Investigación (PDI) de la Procuraduría capitalina ases
tó un golpe a ¡a estructura del denominado Sindica
to Libertad ligado al cártel de Tláhuac, al detener a
siete de sus integrantes (...) Autoridades del gabinete
de seguridad capitalino revelaron que dicha organi
zación se caracteriza por despojos, invasión de pre
dios, extorsiones, amenazas, golpizas y cobro de de
recho de piso".
Han transcurrido siete meses desde que se le infor

mó a AMLO sobre ese probable desvío de 1 7,000
millones de pesos y ayer actuó la UIF al congelar las
cuentas bancarias de uno de los involucrados. La UIF

no informó si también se congelaron las de ¡a Con
federación Libertad de Trabajadores de México o
de los exfuncionarios del GACM y del NAIM arriba
mencionados.

Hasta el momento, nadie ha sido detenido y no se
ha informado si existe una orden para su arresto.
Este es sólo uno de tantos supuestos actos de co

rrupción perpetrados en el sexenio de Enrique Pe
ña Nieto.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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Manuel® Ajenjo
dprivilegiodeopinar@deconomistacom.mx

Videgaray, chivo
expiatorio de lujo
De todo el gabinete de Peña Nieto fue Luis Vi

degaray, según mi modesta opinión de ciu
dadano de banqueta que no es lo mismo que
político de banquete, el más preparado e in
teligente, por eso ocupó los cargos de Vicepre

sidente con título de secretario de Hacienda y, según sus
propias palabras, aprendiz de Canciller, con derecho de
picaporte en Los Pinos, en la oficina de Kushnery en to
do lugar.
Podría decirse que don Luis iba rumbo a las alturas,

cuando se le atravesó un escándalo mediático: compró
una casa de descanso en Malinalco, mediante un acuer
do, muy favorable para él y con una forma inusual de
pago. La casa se la vendió una constructora con una es
trecha condición contractual con el gobierno. Ante el evi
dente conflicto de interés, bajaron sus bonos para un po
sible dedazo.

La pérdida total de sus aspiraciones a conseguir la can
didatura priista para sustituirde manera institucionala Pe
ña Nieto, vino poco después cuando a través de su amigo
Jared Kushner, yerno del candidato a la Presidencia de
Estados Unidos, Donald Trump y con la aprobación del
primer mandatario, invitaron al magnate candidato, deni
grador de los mexicanos, a Los Pinos donde, el 31 de agos
to del 201 ó se le trató como Jefe de Estado; cosa que, en su
momento, fue criticada por propios y extraños. (Los propios
criticaron en voz baja; a los extraños, como recomendó el
clásico, ni se les ve ni se les oye).
La negativa opinión sobre la visita del supremacista

candidato blanco (de las críticas) subió de tono y volumen
al grado que don Luis tuvo que renunciar a la Secretaría
de Hacienda. Las vacaciones fueron cortas, suficientes pa
ra reaparecer, con la barba larga, en el gabinete como se
cretario de Relaciones Exteriores donde permaneció hasta
terminar el sexenio.

Ayer los nombres de Luis Videgaray y Enrique Peña

Nieto volvieron a los primeros planos en los medios de co
municación. La Fiscalía General de la República dio a co
nocer que con el respaldo de recibos, un video y cuatro tes
tigos, el presunto delincuente Emilio Lozoya alias "Emilio
L", acusóa Peña Nieto y a Videgaray de ordenarle distribuir
504 millones de pesos, provenientes de sobornos, para la
campaña presidencial del 2012, así como para comprar
votos de legisladores durante la aprobación de las reformas
estructurales de los años 2013 y 2014.
Pienso que a Peña Nieto le van a hacer los mandados

aunque se queden con el cambio. El primer delito, el
electoral, 100 millones destinados a su campaña, ya pres
cribió. Los 404 millones de pesos destinados a la compra
del voto de los legisladores y de un secretario de Finanzas
de un partido político, para que aprobaran sus reformas,
no ha prescrito, pero el artículo 108 de la Constitución,
hasta el 27 de marzo del 2019, determinaba lo siguien
te: "El Presidente de la República, durante el tiempo de su
encargo, sólo podrá ser acusado por traición a la patria y
delitos graves del orden común". Como las leyes no tienen
carácter retroactivo, y dar o recibir sobornos no se consi
dera traición a la patria ni delitos graves del orden común,
Peña Nieto está exonerado. En cambio su mano derecha,
Videgaray, se salva del delito electoral ya caducado. No
así de la segunda falta que para él está vigente.

Si durante su proceso "Emilio L" comprueba que sus di
chos son ciertos, los legisladores, el secretario de Finan
zas todavía no se saben los nombres de éstos ni el par
tido de aquély Luis Videgaray Caso, serían sometidos
a juicio y podrían caer en la cárcel. Así pues, Videgaray
puede ser un chivo expiatorio de lujo.
También leí que Felipe Calderón puede estar acusa

do de un contrato con Etileno XXI que favoreció a Odebre
cht. Creo que está exonerado. A Felipe le preocupa Gar
cía Luna en Estados Unidos, por eso anda rápido y furioso
echándole bronca a AMLO. Ya hablaremos.
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¿La visión de los vencidos?
En vísperas de que Enrique Peña Nieto cum

pliera su primer año en la silla presidencial, con
sumado el Pacto por México, el entonces diputado
Ricardo Monreal gastó los recursos para pre
sentar su informe de gestión en la edición y dis

tribución de La larga travesía, su libro de memorias de la
campaña de Andrés Manuel López Obrador en el
2012, en la que fungió como coordinador general.
Por segunda ocasión, el político tabasqueño según

el exgobernador zacatecano había sido despojado del
triunfo por la mafia del poder. El margen de la victoria del
panista Felipe Calderón en el 2006 ¡apenas .056% de
la votación válida emitida) alimentó las suspicacias de la
oposición izquierdista. Peña Nieto obtuvo 3 millones devo
tos más que AMLO en las urnas, seis años después.

El dinero ilegal trastocó la voluntad popularen ambas
ocasiones, pero las autoridades electorales fallaron contra
AMLO no obstante las pruebas del fraude, planteaba Mon
real Avila en su peculiar crónica. En el 2012, denunció, el
Monexgate y otros esquemas para comprary coaccionar a
los votantes con tarjetas de beneficios Sorianagate y Sco
tiagate, entre ellasalimentaron la maquinaria electoral del
PRI y sus aliados.

La historia no la escriben ios perdedores... hasta que ga
nan. Además del dinero sucio, Monreal Ávila sostuvo en
esa obra que Televisa llevó férrea y monopólicamente el di
seño, operación y manejo de crisis de la campaña presi
dencial del exgobernador del Estado de México.

En el 2012, refirió, la estrategia de la campaña priista
"no se concentró en uno, sino en varios consultores nacio
nales y extranjeros". Y entre sus implementadores identificó
a los publicistas Pedro Torres y Juan Carlos Limón, ai
que caracterizó como "uno de los consultores de imagen
favoritos de Peña Nieto desde que fue candidato y luego
gobernador".

"En esta campaña, el PRI no tuvo un consultor extranje
ro formal al frente, sino varios informales tras bambalinas",

sostuvo el político zacatecano, "(los foráneos) se fueron su
mando gradual e informalmente a la campaña del PRI a
través de JJ Rendón", al que ubicó como asesor del enton
ces candidato del PRI al gobierno de Jalisco, Aristóteles
Sandoval, y organizador de la tercera Cumbre Mundial
de Comunicación Política.
Monreal Ávila tenía ¡nsiders entre los consultores sud

americanos que luego trabajarían en su staff, pero le conta
ron verdades a medias. La Cumbre CP2012, que se efec
tuó entre el 11 y el 15 de mayo de ese año, fue convocada
por el ITESO, la universidad jesuíta afincada en Guadalaja
ra. Entre sus organizadores estuvieron el venezolano Car
los Escalante, el argentino Daniel Ivoskus y el tapatío
David GómezAlvarez.

En noviembre del 2011, Escalantepresidente del Centro
Interamericano de Gerencia Políticaya había traído a un
primer grupo de sus agremiados a la Ciudad de México, por
invitación de la Cámara de Diputados. La cumbre de Guada
lajara ocurrió en plena campaña presidencial y según los in
formantes de Monreal, un selecto grupo de los foráneos jus
tificó de esa forma su presencia en México, que en realidad
habían intervenido en el entrenamiento de Peña Nieto, con
miras al primer debate de esa campaña presidencial.
Entonces, distintas fuentes ubicaron en ese tándem al

consultor español Yago de Marta y al publicista argen
tino Carlos Souto. Ambos habrían estado a las órdenes
de Luis Videgaray y después del triunfo de Peña Nieto
se afincaron en México, para ofrecer sus servicios en Cen
tro y Sudamérica.
Para integrar a los equipos de la campaña y adoptar

una mística ganadora, Peña Nieto contó con la asesoría
del futbolista argentinoespañol Jorge Valdano. Para de
batir con López Obrador y Vázquez Mota, entrenó con los
mejores de Iberoamérica. Para las campañas negativas
según Monreal hubo 42 asesores extranjeros en la cam
paña priista, "pagados ¡legalmente sólo para operar la cru
zada de desprestigio contra AMLO".
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Columna invitada

Román Rudenko, el
estratega desconocido en
los Juicios de Núremberg

Juan Carlos Abreu y Abreu
abrajyabreujuancarlos@gmail.com

En este 2020 se cumplen 75 años del inicio del Tribunal
Militar Internacional en Núremberg, conocido como los
juicios de Núremberg, que consistió en un conjunto de
procedimientos judiciales incoados contra diversos ex di
rigentes de la Alemania nazi, entre el 20 de noviembre

de 1945 y el 1 ° de octubre de 1946.
El formato de los juicios fue una mezcla de tradiciones lega

les en la que comparecieron acusadores y defensores conforme
a normas procesales de origen anglosajón, donde las decisio
nes y sentencias fueron impuestas por un panel de jueces. Los
llevados a juicio se les acusó de los siguientes cargos: i¡ uso del
control nazi para la agresión contra estados extranjeros; ii) crí
menes de guerra; iii) delitos contra la paz; ivj crímenes de lesa
humanidad; vj asesinatos a civiles en los territorios ocupados y
en alta mar; vi) destrucción sin finalidad alguna de ciudades y
pueblos; vii) ataques a Polonia; viii) acciones agresivas en con
tra de Austria y Checoslovaquia; y, ix) germanización de los te
rritorios ocupados.
De los individuos que se juzgaron, 12 fueron condenados a la

pena de muerte por ahorcamiento, tres a cadena perpetua, dos
a 20 años de prisión, uno a 15 años de prisión, otro a 10 años
de prisión y tres fueron absueltos. Cabe mencionar que en 1953
uno de los condenados a pena de muerte fue absuelto postuma
mente porelTribunal de Múnich.
Si bien son reconocidos los aciertos en los juicios de Núrem

berg, tampoco podemos desestimar las críticas: ij se constituyó
como un tribunal ad hoc con posterioridad a los hechos que se
juzgaron, ii) aplicó retroactivamente el Derecho Penal Internacio
nal, y iii) que fue un tribunal de vencedores que no procesó a los
Aliados por crímenes similares que pudiesen haber cometido.

Personaje destacado de los juicios de Núremberg fue el abo
gado soviético Román Rudenko, de quien merced los resabios de

la Guerra Fríaapenas encontramos pálida referencia.
Presentó de un documental con escenas dantescas que mos

traban sobrecogedoras y descarnadas escenas de las atrocida
des cometidas por los nazis en su territorio. El efecto que causó
esta prueba daba testimonio irrefutable de lo ocurrido y provocó
una profunda impresión en todos los asistentes, aun incluso en los
abogados defensores de los nazis.

Resulta célebre el discurso final pronunciado por Rudenko co
mo fiscal, el 30 de agosto de 1946, en cuya parte medular exige
que los nazis sean castigados, bordando una sentida narración
que devela el modus operandi de las organizaciones fascistas en
el inhumano exterminio de millones de personas.
A lo largo del extenso discurso, hizo una detallada descrip

ción de las estructura, organización y funcionamiento de las cor
poraciones nazis a las que califica de criminales y pide ade
más a la corte reconocer la naturaleza criminal de las unidades

de guardia (Waffen SS), unidades de asalto (SA) y la Gestapo.
26 millones de soviéticos muertos
Queda por revalorar históricamente el sufrimiento
del pueblo de la entonces Unión Soviética en su
resistencia contra el fascismo, cuya relevancia fue
minimizada por la Guerra Fría, pues en comparación
a los aproximadamente 400,000 estadounidenses que
murieron en la Segunda Guerra Mundial, los soviéticos
que perecieron en el conflicto ascienden a la impensable
cantidad de 26 millones de almas. Los juicios de
Núremberg concedieron una evaluación jurídica a las
causas y resultados de la Segunda Guerra Mundial, así
como los delitos cometidos por la Alemania nazi contra la
URSS, incluso contra la propia población alemana.
No se puede permitir que se sigan revisando los acontecimien

tos del pasado, cuando hoy el rigor histórico exige desterrar los
alienantes resabios del decadente y anacrónico discurso polari
zadorde la Guerra Fría. Aún falta mucho por explorar. El mun
do tiene un enemigo común en el terrorismo y bien podría apro
vecharse la experiencia de Núremberg, a fin de que los países
combatan a las nuevas organizaciones criminales mediante los
esfuerzos unidos, haciendo a un lado las diferencias ideológicas.
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México: atender
dos realidades
Es realidad la sacudida política que signifi

ca el caso Lozoya, inédita y trascendente,
no por el amago de enjuiciara dos expre
sidentes de la República, sino porque de
finirá no una elección, sino el tipo de régi

men político para ésta y la siguiente generación.
La otra realidad reflejada por la pérdida de

más de 900,000 empleos formales hasta el pa
sado julio, con toda su carga de proyectos fami
liares y personales fracasados, y el trágico empo
brecimiento anunciado de cientos de miles de las
clases medias.

Dos realidades, como las descritas por Dickens:
"Era el mejor de ¡os tiempos y era el peor de los
tiempos... la primavera de la esperanza y el invier
no de la desesperación". En Palacio Nacional ya
decidieron soslayar una de ellas.
Toledo: ¿dead man waíking?
El affaire del titular de Semarnat, Víctor Manuel
Toledo, llevó a concluir a muchos, morenistas y
no morenistas, que su "renuncia" es cuestión de
tiempo, porque, como en los "años dorados", no
hay renuncias en vísperas del Informe Presidencial.
Sin embargo, también ha trascendido que ¡a

agria crítica de Toledo fue un reclamo del ala de
extrema izquierda de Morena, con postulados
marxistas que, con o sin razón, reclaman un rol
más protagónico en la 4T.
Una decisión salomónica de Palacio, para re

tirar gradualmente el glifosato del agro nacional,
zanja la disputa. También expuso el estilo personal
de gobernar, gDead man walking? Veremos.
Banco del Bienestar: tiempos nublados
A su llegada al Banco del Bienestar, Dulce Ma

ría Maury se ha encontrado con la difícil tarea
de ajusfar el gasto corriente, como todas las de
pendencias, para lo cual tiene a su lado a Lucía
Buenrostro, hermana de ¡a poderosa titular del
SAT.

Ha sido disciplinada y ha empezado con los
ajustes, hasta de personal, pero en algún momen
to habrá de decidir si con austeridad franciscana

el proyecto del Banco del Bienestar es aún viable.
Y tendrá que decidir cuándo y cómo explicar

le al presidente cuando la institución, clave pa
ra los programas sociales más emblemáticos del
gobierno, muestre señales de agotamiento de
posibilidades.
Notas en remolino
Según lo declarado ayer por el fiscal general de la
República, si Rosario Robles decide colaborar
como ERLA, tendría consideraciones... Va la can
celación de todos los fideicomisos. En San Lázaro

ya aprendieron que cuando de Palacio Nacional
quieren algo, no hay razones que valgan... Una
encuesta reciente mostró que 73% de los oaxaque
ños aprueban cómo ha gestionado la pandemia el
gobernador Alejandro Murat... Ya hizo el sub
secretario de Gobernación, Alejandro Encinas,
entraren razón a los padres de los 43 normalistas
de Ayotzinapa y le exigieron al presidente dete
ner a los que investigaron el crimen, no a los que
mataron a sus hijos... El magistrado del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federación, José
Luis Vargas, reclamó al Consejo de la Judicatura
que no autorizara la compra de camionetas blin
dadas... Asaltaron una casa de cambio en el inte

rior de la Terminal 1 del Aeropuerto de CDMX. ¿Y
la vigilancia?...
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Al margen

El factor Kamala

Juan María Naveja
Twilter: @JMNaveja

No se trata del primer anteeedente de
una aspirante mujeril la vieepresiden
cía, antes lo fuen>n Ceraldine I erran)!
compañera de Walter Móndale, ySarah
Ralinconlohn McCain.

amala Harris no fue una sor

presa, el virtual candida
to demócrata a la PresidenK;cia de Estados Unidos, Joe
Biden, hace mucho adelantó

que una mujer sería su compañera de fór
mula; el asesinato de George Floyd, que
desató las movilizaciones del Black Lives

Matter, dio por descontado que sería una
afroamericana.

Al decantarse por Kamala Harris, Biden
recurrió a la ecuación ganarganar: cum
ple con su promesa de llevar una mujer por
compañera y manda un fuerte mensaje de
inclusión a las minorías. El padre de la se
nadora por el estado de California es de Ja
maica y la madre de la India; ambos aca
démicos reconocidos, llegaron a Estados
Unidos a principios de los 60, se casaron y
procrearon dos hijas, después se divorcia
ron, la madre murió en el 2009.
Kamala Harris ha desarrollado una bri

llante y consistente carrera: estuvo entre los
aspirantes a la candidatura demócrata, pe
ro se retiró tras los primeros debates, no sin
antes formular fuertes críticas a Biden.

Sin ser hispana, conoce muy bien al gru

po étnico, porque ha pasado gran parte
de su vida en California. Nació en Oakla
nd, trabajó muchos años en el sistema de
justicia del estado hasta llegar a fiscal. De
hecho, ahí centran algunas críticas los re
publicanos porque consideran que su tra
to fue duro hacia los negros e hispanos; de
ahí que de inmediato comenzaron los ata
ques, empezando por el presidente Trump,
a quien nada le gustó la designación, sa
be de las capacidades de la senadora y
que será un duro rival para el vicepresiden
te Pence, sobre todo, en el debate.

Esta vez no se trata de una designación
con tintes raciales o de conquistar un seg
mento de los votantes, de hecho, Biden tie
ne de su lado a los afroamericanos desde
antes de las manifestaciones. La relevancia

está más cerca de la Casa Blanca, en prin
cipio porque el candidato anticipa que, de
ganar, será presidente de un solo periodo,
lo que automáticamente pondría a Kama
la Harris en la antesala de la carrera presi
dencial, sin descontar que Biden tendrá 78
años para el 20 de enero, fecha de la to
ma de posesión; nunca como ahora cobra
sentido aquello de que el vicepresidente es
tá a un latido del corazón del presidente de
Estados Unidos...

No se trata del primer antecedente de
una aspirante mujer a la vicepresidencia,
antes lo fueron Geraldine Ferrara, com

pañera de Walter Móndale, el candidato
demócrata, y Sarah Palin, la aspirante re
publicana con John McCain; ambas fórmu
las perdieron las elecciones, por lo que un
triunfo el 3 de noviembre abriría la puerta
a la primera mujer vicepresidenta, además
de raza negra.

¿Y México?
Si se reelige Donald Trump cabe esperar
peores tiempos, tras reunirse con López
Obrador, no tardó en retomar el tema del
muro y sus señalamientos contra México,
por los problemas a causa de la pandemia
y porque cuatro años más en la Presiden
cia sacarían a un Trump que aún descono
ce el mundo.

En caso de que la victoria sea para los
demócratas, el presidente del partido, Tom
Pérez, no olvida la invitación de Peña Nie
to en la campaña anterior y menos la re
ciente visita de López Obrador. Por ver es
taría la actitud de Joe Biden, quien conoce
perfectamente las implicaciones de la re
lación bilateral por su pasado como legis
lador y vicepresidente; como ya se indicó,
Kamala Harris también lo sabe.

O sea que para México el futuro es in
cierto, a pesar de tratados comerciales; por
lo pronto, ya sabemos que en las últimas
semanas comenzó a subir el flujo de mexi
canos rumbo al norte a causa de la crisis

económica que ya se resiente en México.
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Rayuela
Reconforta que los cines
abran sus puertas. Ojalá
los usuarios estén a la

altura y cumplan con
las debidas

recomendaciones.
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CIUDAD PERDIDA

A Morena, un manipulador manipulado
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ
Escribir sobre morena es como

calcar una historia de fracasos repetidos
que no se quiere entender por más que el

PRD antecedente de Morena esté hundido, y
por más que los remedios se pongan al alcance
del quehacer político de una militancia amor
fa, así como de ciertos liderazgos empeñados
en hacer de la organización un cártel familiar
o una dudosa maquinaria de servicio para los
cuates.

EMPECEMOS POR LA Ciudad de México:
resulta que aquí, en la capital, considerada por
muchos el bastión de Morena, la experiencia
nos dice que no se han hallado las dirigencias
que encaminen al organismo al fortalecimien
to de sus cuadros políticos.

AHORA ENVUELTO EN una trayectoria
oscura que apenas busca disiparse, pero
marcado por su reciente fracaso en la Central
de Abasto, es decir, salido de la nada, Héctor
García Nieto seráno tiene oposición el nue
vo dirigente local del partido en la Presidencia
de la República.

LO MALO DEL señor García Nieto es que
antes de la elección ya promete a ciertos dipu
tados y alcaldes una relección aterciopelada
siempre que sea él quien la maneje, o manipule
esto último se le da más, según nos cuentan.

EL INÚTIL INSTITUTO electoral de esta
capital ya dio el banderazo de salida a las
campañas políticas, y luego de una buena pro
paganda, como el resucitador, no son pocos los
que han buscado a García Nieto para que su
poderoso dedo los mantenga en el nirvana, so
bre todo por aquello de la rencarnación, pero
tampoco hay que menospreciar a los que quie
ren llegar que se han convertido en sus fans.

PERO HAY QUIEN asegura que el trabajo pa
ra el que lo solicitan es para impedir que ciertos
brazos políticos de algunos personajes que se
han extendido hasta la ciudad crezcan; es más,
el cometido sería cercenarlas para imponer
nuevas candidaturas alejadas de la influencia,
por ejemplo de algunos senadores y hasta de
Marcelo Ebrard, de quien, dicen, ya no está en
el camino, pero la querencia nadie se la quita.

LOQUE EN todo Morena ahora se comenta
es: ¿De dónde salió Héctor García Nieto? ¿Cuá

les son sus merecimientos para gobernar la
parte más poderosa de Morena? ¿Quién toma
rá las decisiones de fondo en el partido? Total,
la mejor explicación fue: es un manipulador
manipulado. ¿Verdad que huele a amarillo?

EN LO NACIONAL, de lo que nos encargare
mos muy pronto, hay mucha confusión porque
algunos líderes que no quieren encuestas
abiertas por puro temor de perder a la buena,
andan buscando ayuda a futuro para obtener
los beneficios que se dan a los negocios familia
res. ¿Será?

De pasadita

HAY QUIENES ASEGURAN que frente a los
cambios que habrán de realizarse en el gabi
nete de Andrés Manuel López Obrador para
finales de año, algunas dependencias quedarán
acéfalas y en una hay quienes acomodan bara
jas en los huecos que propone el recambio.

UNO DE ESOS huecos, tal vez el más anuncia
do, es el que propone la supuesta candidatura
del secretario de Seguridad y Protección Ciu
dadana, Alfonso Durazo, a la gubernatura del
estado de Sonora.

Y CUANDO LOS agoreros hacen cuentas
descubren que hay muy pocos personajes que
puedan cubrir un área de tan alta responsabi
lidad, aunque después alguno ha descubierto
que Marcelo Ebrard podría echarse a cuestas
el muy, pero muy difícil y peligroso encargo.

EN LA CANCILLERÍA, cuando alguien ex
presó tal posibilidad, los ojos se abrieron y las
caras se pusieron en modo de ¿what? Él, o la
atrevida, fueron casi acusados de traición. Una
cosa así es no querer al canciller, dijeron, pero
la banderilla quedó clavada en lo más alto de
los horizontes políticos que tiene pensado el
equipo del ex jefe de Gobierno de la Ciudad de
México. Lo malo del asunto es que las decisio
nes de ese tipo no se toman en la Secretaría
de Relaciones Exteriores y las necesidades del
país, ahora más que nunca, marcan senderos.
Así es.

ciudadperdida_2000@yahoo. com. mx
ciudadangel@hotmail.com
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ASTILLERO
¿Cuando menos que declaren EPN y FC? //
Vericuetos judiciales // Con tra un dirigente
sindical // Funeral de Miranda Cardoso
JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ
AJUICIO DEL PRESIDENTE de

México, cuando menos dos de sus
antecesores (Felipe Calderón Hi
nojosa y Enrique Peña Nieto) de
berían ser llamados a declarar en

el contexto del aún gelatinoso proceso judicial
que tiene a Emilio Lozoya Austin como delator
personaje principal.
EL ENTUSIASMO DECLARATIVO de Pala
cio Nacional sobre el tema de procedimientos
escénicos (declarar) va a contrapelo de la reti
cencia del propio político tabasqueño respecto
al fondo del asunto, es decir, que la propia
Presidencia demande y promueva castigo a los
presuntos responsables de hundir a la nación.
Andrés Manuel López Obrador ha abundado
en detalles, pistas y adelantos respecto de lo
que habría de decir y denunciar Lozoya Austin
en la etapa inicial de actuaciones jurídicas que
requieren del máximo cuidado y sigilo para no
conceder ventajas a un eventual litigio sobre
violaciones al debido proceso judicial, pero se
resiste a promover desde la silla presidencial
acciones contra ex presidentes de la República,
derivando el tema hacia una hipotética consul
ta popular en la que él abogaría por no hacer
nada contra Peña, Calderón y otros a los que,
sin embargo, sí desea ver sentados en el ban
quillo de los declarantes, aunque las diligencias
judiciales no pasen de ahí.
LOS VERICUETOS, CONTRADICCIONES y
eventuales insuficiencias del proceso escogido
para hacer de Lozoya un colaborador de tem
porada generan, sin embargo, una percepción
ampliamente esperanzada en una paite de los
mexicanos que demandan acciones firmes con
tra los principales responsables del desastre na
cional que casi diariamente menciona el actual
ocupante del Poder Ejecutivo Federal en sus
expandidas conferencias mañaneras de prensa.

EN ESTE CASO, tan delicado y tan expuesto al
rigor del análisis público, la Fiscalía General de
la República, autónoma solamente en teoría, y
la Presidencia de la República deben cuidar que
los éxitos de circunstancia y proscenio lleguen
a tener correspondencia justiciera a la hora de
las sentencias formales. También deberían evi

tarse declaraciones desafortunadas como las
hechas ayer por el fiscal Gertz respecto al trato
dado a Rosario Robles Berlanga, endilgándole a
la ex secretaria peñista una especie de culpabi
lidad extralegal de estar en prisión preventiva a
causa de que no ha querido "colaborar" respec
to a delitos de los que ella se declara inocente.

DE PRONTO HA caído la guadaña judicial
y hacendaría sobre un dirigente sindical en
México. No ha sido uno de los archiconocidos
gerentes delictivos de organizaciones de tra
bajadores, sino alguien poco conocido, Hugo
Bello Valenzo, de la Confederación Libertad
de Trabajadores de México, a quien la Unidad
de Inteligencia Financiera congeló sus cuentas
bancarias, donde había constancia de trans
ferencias por miles de millones de pesos, y la
fiscalía de justicia del estado de México metió
a la cárcel bajo acusaciones relacionadas con
homicidios, extorsiones, despojos y secuestros.
Bello ha dicho que apoya al presidente de la
República y la llamada 4T. Por otra parte,
mantuvo diferencias con Pedro Haces y su
Confederación Autónoma de Trabajadores y
Empleados de México (Catem), que aspira a
ser una de las dos organizaciones sindicales
favoritas de este sexenio.

Astillas

AYER FUE INHUMADO en Toluca el cuerpo
de Luis Miranda Cardoso, padre de Luis Mi
randa Nava, político de marcada cercanía con
Enrique Peña Nieto, quien no asistió al funeral
ni el gobernador Alfredo del Mazo. Salvo el
hallazgo de una camioneta relacionada con los
hechos criminales, hasta anoche no había más
información oficial sobre ese asesinato que ha
generado especulaciones... Hoy, a las 8 pm, el
autor de estos teclazos moderará una conver
sación entre tres ex guerrilleros que pertene
cieron a la Liga Comunista 23 de septiembre,
en el contexto de la nominación al Ariel de
Oblatos, el vuelo que surcó la noche, documen
tal dirigido por Acelo Ruiz. La conversación
podrá verse en facebook.com/elccc y, la pelícu
la, gratis durante unos días, en FilminLatino
https://bit.ly/2PLicxx... ¡Hasta mañana!
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* Una niña juega con un papalote junto al
plantón que indígenas mantienen frente a

Palacio Nacional en demanda de apoyos. Foto
Marco Peláez
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ROZONES
• Bonilla acelera proyectos
Nos aseguran que el que todos los días parece ir a prisa es el gobernador de Baja California, Jai
me Bonilla, quien en el contador de compromisos de campaña cumplidos suma ya 76. Uno en
el que la gente tiene particular interés es en el de la regulación del transporte público. Recién
el mandatario estatal anunció los avances del Plan Integral de Movilidad Urbana con el que se
pretende combatir la piratería, el acaparamiento de placas y reducir los delitos que se cometen
en transportes. Uno de los ejes centrales del plan es el Instituto de Movilidad Sustentable que
a la fecha ha dado de baja a 13 empresas pirata y entregado placas a mujeres conductoras y
a integrantes de agrupaciones que ofrecen servicios gratis o a bajo costo a personas adultas
mayores o con discapacidad. En la entidad van además por un programa de evaluación de
choferes vía plataformas electrónicas.

• Ebrard, en lo suyo y la noticia de las vacunas
El que ayer dio una gran y buena noticia, como él mismo la definió, fue el secretario de Rela
ciones Exteriores, Marcelo Ebrard, al anunciar que los presidentes de México, Andrés Ma
nuel López Obrador, y de Argentina, Alberto Fernández, lograron un acuerdo para que en
ambos países se produzcan entre 150 y 250 millones de dosis de la vacuna que desarrolla
AstraZeneca, la AZD1222, contra el Covid19. Ebrard, por cierto, enfatizó el rol central que ten
drá la Fundación Carlos Slim para el financiamiento de la producción. Aunque los detalles se
informarían hoy, ya trascendió que se espera que los envíos inicien en el primer semestre de
2021. Hace unos días la Universidad de Oxford y AstraZeneca anunciaron resultados provi
sionales de un ensayo clínico de fase I y II en el Reino Unido que mostró respuestas inmunes
sólidas contra el virus SARSCoV2. Así que sí es una buena noticia.

• Taboada, en el cine
Así que quien ayer estuvo al pie del cañón en varios cines de su demarcación, luego de que
éstos abrieran sus puertas como parte del proyecto de reactivación de la Ciudad de México,
fue el alcalde de Benito Juárez, Santiago Taboada. Personas que decidieron ver una película
bajo estrictas medidas de seguridad sanitaria lo observaron supervisando que efectivamente
se cumpliera con el aforo permitido, que es del 30 por ciento, que el personal que ahí trabaja
use caretas y cubrebocas, que se tome la temperatura y que haya disposición de alcohol gel,
entre las más importantes. Nos comentan que en la alcaldía hay siete sucursales de Cinemex
y dos de Cinépolis. Por cierto que Taboada también apeló a que la gente acuda a estos luga
res respetando la sana distancia, porque de su funcionamiento dependen también muchas
fuentes de empleo.

• Conflicto despresurizado
Nos hacen ver que el conflicto entre los Víctores del gabinete, Toledo y Villalobos, habría
salido ya de la zona más tormentosa, a juzgar por el anuncio hecho ayer por el Presidente, en
el sentido de que el peligroso herbicida, llamado glifosato irá saliendo de circulación, pero
paulatinamente. Esto último es relevante porque le concede una poca de razón al titular de
Medio Ambiente, que no lo quiere, y al de Agricultura y Desarrollo Rural, que no puede elimi
nar su uso de golpe, pues afectaría la producción agropecuaria en México. El caso es que el
periodo fijado para que deje de usarse en el país, tras una disminución en su uso, es de cuatro
años. Ahora la duda que queda es si las diferencias entre los defensores de los agronegocios
y los defensores de la agroecología darían motivos para pleitos posteriores o si en esos temas
pudiera haber algún tipo de amor y paz. Al tiempo.

• A curules revueltas...
En medio del distanciamiento entre los coordinadores del Partido del Trabajo y el Partido En
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cuentro Social en San Lázaro por la supuesta compra de legisladores de parte de los primeros
en aras de convertirse en la tercera fuerza y ocupar la Mesa Directiva, el líder del PAN, Juan
Carlos Romero Hicks, convocó al resto de las bancadas a una alianza "innovadora, estraté
gica y sensible a los problemas del país". Hasta ahí, sin problema. El asunto es que también
admitió que ha habido acercamientos con el coordinador pesista, Jorge Argüelles, que, dijo,
está viviendo amagos. Será en los próximos días que el PES valore o no dejar a la 4T con sus
24 valiosos diputados, lo cual puede determinar qué grupo parlamentario preside la Cámara
de Diputados a partir de septiembre.

• Crecen respaldos al Jaguar
Nos comentan que el senador en torno al cual están surgiendo más consensos entre la banca
da de Morena para que ocupe la presidencia de la Mesa Directiva del Senado de la República es
Eduardo Ramírez Aguilar. El chiapaneco, quien actualmente preside la Comisión de Puntos
Constitucionales, debe ser elegido por la mayoría de los senadores de Morena y el PES en una
reunión a efectuarse el próximo 24 de agosto al mediodía. Los otros postulados a quienes se
verá haciendo propuestas son Alejandro Armenta, Higinio Martínez y Ovidio Salvador
Peralta. Nos hacen saber que podría al final no darse una votación unánime, pues hay tres o
cuatro senadores que en temas de este tipo no han mostrado interés de cerrar filas. Una vez
que se defina a quién propondrá Morena para la Mesa faltará sólo el apoyo de dos terceras
partes de los legisladores presentes.
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?NUEVOS HORIZONTES

Desempeño operativo, un factor diferenciador
Todos reconocemos la im

portancia de la excelen
cia operativa como factor

de diferenciación con nuestros

competidores, aunque no es fácil
descifrarla de manera integral.

Todos reconocemos la im

portancia de la excelen
cia operativa como factor

de diferenciación con nuestros

competidores, aunque no es fácil
descifrarla de manera integral.

¿Qué tan cercana o alejada se encuer
tra mi empresa de la excelencia en térmi
nos operativos? ¿Cómo cerrar las brechas?
Es necesario entender cada uno de los

elementos que conforman la excelencia
operativa e identificarla en los detalles;
de una u otra forma, todos consideramos
que sabemos qué hacer, e incluso que lo
hacemos, sin embargo, la diferencia está
en una ejecución disciplinada y alineada
a las metas.

Elementos clave para la excelencia
operativa

1. Metas específicas y conocidas, Todo el
equipo debe tener claro qué vamos a hacer,
cuál es la meta final: Calidad, tiempos de
respuesta esperados y costos permitidos.
El conocimiento de estos elementos permi
te que todos sepan qué hacer ante cualquier
contingencia y no se pierda tiempo en cues
tionar cómo actuar, además permitirá que
cada esfuerzo nos acerque a la meta.

2. Procedimientos operativos claros. Una
vez identificada la meta, es necesario de
finir cómo llegar a ella. Los pasos a seguir
deben ser claros, repetibles, entendidos
por todos y estar documentados. Den
tro de los procedimientos y procesos, se
deben tener de manera explícita todos
los factores de calidad y seguridad re
queridos en nuestra cadena de valor y
en nuestros productos.

También es necesario identificar los

factores de riesgo y establecer accio
nes que nos permitan administrarlos.

vez identificada la meta, es necesario de
finir cómo llegar a ella. Los pasos a seguir
deben ser claros, repetibles, entendidos
por todos y estar documentados. Den
tro de los procedimientos y procesos, se
deben tener de manera explícita todos
los factores de calidad y seguridad re
queridos en nuestra cadena de valor y
en nuestros productos.

También es necesario identificar los

factores de riesgo y establecer accio
nes que nos permitan administrarlos.

Cualquier mejora en los procesos debe
homologarse en todos los turnos y con
todos los operadores, además de in
corporarse en la documentación de los
procedimientos.
Un elemento clave es incorporar a

todos los actores en los procedimientos
operativos, desde nuestros proveedo
res hasta el canal de entrega a nuestros
clientes. Las fallas en los procedimientos
de nuestros proveedores tienen grandes
impactos en nuestro desempeño.
3. Ejecución disciplinada. La ejecución
disciplinada es la piedra angular de la
excelencia operativa, implica cumplir
los procedimientos en tiempo y forma,
con la calidad establecida en los mismos

y sin minimizar aspectos que se pueden
considerar secundarios como seguridad,
limpieza y reporte.

La disciplina operativa es de vital im
portancia, nos asegura el cumplimiento
de nuestros compromisos. Bajo cual
quier circunstancia se tiene que mante
ner una disciplina total, no hay elemento
menor, no hay detalle despreciable.

4. Seguimiento enfocado y continuo. El
seguimiento permite identificar desvia
ciones en los resultados esperados y en
la ejecución de los procedimientos.

Identificar los indicadores de desem

peño a lo largo de nuestra cadena pro
ductiva, analizar los datos, tendencias e
implicaciones, permite anticipar afecta
ciones mayores en nuestros productos
finales y en la satisfacción del cliente.
Estos indicadores deben incluir facto

res externos que puedan impactar nues
tra competitividad y que requerirán
adecuar nuestro esquema productivo,
como serían variaciones en márgenes
comerciales y variaciones de demanda,
entre otros. Los indicadores predictivos,
permiten tomar acciones correctivas
para asegurar que cumplimos con los
procedimientos y metas esperadas.
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4. Seguimiento enfocado y continuo. El
seguimiento permite identificar desvia
ciones en los resultados esperados y en
la ejecución de los procedimientos.
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como serían variaciones en márgenes
comerciales y variaciones de demanda,
entre otros. Los indicadores predictivos,
permiten tomar acciones correctivas
para asegurar que cumplimos con los
procedimientos y metas esperadas.

Fecha: 13/08/2020

Página: 17

Area cm2: 338

1 / 2

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 48,046

Página 3



f.jl.tvi V
Llld

Wfrjjlliú$rtiME da li
:i» pofturini Y dblriltaK #Eti|jn#u ¦ rnlrm

«EinorKmn
ruluiadeTpFhtJH.

«mfiilei por r.iirtyl v di itolfrH fikj
i'»V p .>5 m rí " 3 ri rs 

dKMMMDd»

¦ i1 UKIHGU r Pw^lniT^rfallí! di I i"H 1

rriiTíltnfCTim

Aril&dt I.T L'jí'£i. •JT.orvta CvutToJki di
rrorcj^u'iü

InílTyliyf:. rt?nfacjda y IllKlFfIE ¦* ¦ |i i k I l 11 v
cofirffHua irrni rir arriínIrr41k.4c.rvm

LA FIGURA 1 puede usarse como guía para el desarrollo de la excelencia operativa eri
nuestra empresa o desde nuestra posición como colaborador. La excelencia operativa nos
posicionará de una manera distintiva con nuestros clientes y nos pondrá un paso adelante
de nuestros competidores, acercándonos cada vez más a la consecución de la meta.
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Que Lozoya pruebe
acusaciones: AMLO

fcardenas@pulsopol¡t¡co.com.mx

Será un juez quien, en su mo
mento, determine si en el caso
de Emilio Lozoya Austin se ha

violado el debido proceso o la pre
sunción de inocencia de quienes ha
señalado como los que le ordenaron
financiar con recursos recibidos de

Odebrecht, parte de la campaña pre
sidencial de 2012 y "comprar" a me
dia docena de legisladores para que
aprobaran las reformas estructurales
del sexenio pasado.

Por lo pronto, tendrá que probar esas acusacio
nes, como lo reconoció ayer el mismo Presiden
te Andrés Manuel López Obrador o lo declaró el
líder del Senado, Ricardo Monreal: "Ver qué tan
consistentes son las pruebas que presente sobre
la presunta entrega de sobornos", para que, según
dijo éste, el del exdirector general de Pemex, sea
"el juicio del siglo" o quede en lo que muchos coin
ciden en señalar hoy, sólo un "show preelectoral".

DE ESTO Y DE AQUELLO...

La urgencia con la que familiares de los 43 norma
listas de Ayotzinapa, desaparecidos hace seis años,
demandan a la FGR solicitar las aprehensiones de al

menos cuatro mi I i tares del 27 Batallón de Infantería
de Iguala, Guerrero, va a poner en predicamento al
Gobierno del Presidente López Obrador.
Es de sobra sabido que desde que asumió el cargo,
el Ejecutivo federal ha dispensado un singular trato
a las Fuerzas Armadas, particularmente al Ejército,
al que le ha encargado más de una docena de acti
vidades totalmente ajenas a las que constitucional
mente le competen.
Entre ellas, además de la vigilancia de ambas fron
teras para evitar el paso de migrantes a Estados Uni
dos, la construcción del aeropuerto de Santa Lucía,
dos tramos del Tren Maya y más recientemente las
aduanas y puertos y otras que nada tienen que ver
con la milicia.

Bajo el argumento de que el uso agrícola del glifo
sato, el herbicida cuyo uso motivó el enfrentamien
to público entre los secretarios de Medio Ambien
te, Víctor Manuel Toledo, y el de Desarrollo Rural,
Víctor Villalobos, 110 podría dejar de utilizarse "de
golpe", como lo planteó aquel, porque "se podría
caer la producción de alimentos" y el Presidente
decidió reducirlo gradualmente.
Aseguró que ese agroquímico no es usado en nada
que tenga que ver con el Gobierno ni en Sembrando
Vida ni en ninguna otra parte, para reducirlo poco a
poco en cuatro años en que se espera eliminarlo y
que el pleito entre los titulares de Semarnat y Sader
se resolvió "mediante conciliación", ala que no han
referido tras su diferendo.

Bienes que Emilio Lozoya Austin posee tanto en
México como en Europa, cuyo valor se equipara al
daño provocado por la ilegal compra de la planta
de Agronitrogenados, han sido asegurados por la
Fiscalía General de la República, aseguró su titular,
Alejandro Gertz Mañero.
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La "ayudadota" de Emilio "L"

•1*"y

á|É

solorzano52mx(ayahoo.com.mx

No es lo mismo que se diga que pue
de pasar algo a que suceda.

Esto pasa con las denuncias de hecho Emilio "L" de las
cuales habían surgido un sinfín de especulaciones y que ya
en los tribunales son justificado motivo de sacudimiento
político; esto apenas empieza.

Más allá de lo que haga la Fiscalía, que se espera sea
efectivamente autónoma, el Gobierno tiene todo a la mano
para sacarle el mayor provecho político a lo que plantee o
invente Emilio "L".

A pesar de mantener altos niveles de popularidad, el
Presidente ha venido siendo cuestionado por algunas de
sus confusas y cuestionables decisiones.

El ventilador que prendió el afamado personaje le va a
permitir a López Obrador moverse en terrenos que les son
útiles y familiares y tener una capacidad de maniobra que
le permitan señalamientos, esos a los que tan a menudo
recurre. Pero sobre todo le da herramientas para enfrentar
el obsesivo proceso del 2021.

A lo largo de seis años el país vivió bajo la impunidad y
corrupción de un gobierno que hoy con toda razón está en
la mira. No hay manera de encontrar elementos rescatables,
ya que basó buena parte de su gestión en hechos y formas
que se están denunciando y ante los cuales difícilmente se
encontrará una explicación de no ser la complicidad, la im
punidad y la corrupción.

Emilio "L" está denunciando lo que diversos trabajos
periodísticos y organizaciones civiles hicieron en su mo
mento, los cuales, es importante no olvidarlo, fueron des
acreditados desde el ejercicio del poder con mecanismos
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oprobiosos.
Estamos viendo lo que suponíamos, pudiera ser tam

bién que estemos ante el fin de gestiones que tenían a dife
rentes actores de la sociedad como cómplices estratégicos,
lo que incluye de manera particular a la estructura de poder
de los medios de comunicación.

Falta mucho por ver y pudiera ser que en el camino las
complejidades de los procesos judiciales lleven a ciertas
limitantes, de hecho, hay delitos que se señalan que han
prescrito. Lo relevante, bajo esta posibilidad, está en que
la sociedad conozca de manera directa lo que a lo largo de
varios años se hizo desde un gobierno que desde sus inicios
utilizó la trampa para poder establecerse.

Independientemente del morbo que rodea lo que esta
mos viviendo, lo importante es que se establezcan nuevas
reglas y se aprenda de todo ello, particularmente en el ejer
cicio del poder.

En este tipo de situaciones, como lo sucedido en mu
chos países con el caso Odebrecht, si la información no
salía de adentro no había manera de conocer las tropelías.
Emilio "L" es la pieza que se necesitaba para ello, ya está
en los terrenos de ser juez y parte sin que esto lo exima de
responsabilidades.

Para no perder de vista es el hecho, que visto a la dis
tancia resulta brutal y terrible, para decir lo menos, cómo
la sociedad fue siendo embaucada a través de los aparatos
propagandísticos oficiales y sus cómplices para crear una
idea de un presidente y de un proyecto de gobierno que no
tenían nada que ver con el desarrollo del país, y sí mucho
que ver con la irregularidad, la trampa y la corrupción.

Lo que abona sin la menor duda en favor del Presidente
es que por más que haya dicho aquello de "borrón y cuenta
nueva" no ha frenado ni insinuado que se detenga el pro
ceso, es obvio que es de su interés alentarlo.

Lo que no vemos es que José Antonio Meade o Ricardo
Anaya hubieran permitido que se echara a andar al delator
de los videos.

Las denuncias de Emilio "L" no son garantía para ganar
las elecciones, pero de lo que no hay duda es de la ayuda
dota que les empieza a dar.
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'ANTROPOCENO

Gabriel Orozco y el jardín etnobotánico de Chapultepec
Por Bernardo Bolaños

bernardo, bolanos@ra2on.c0m.mx

Para miles de entusiastas de la 4T,

hoy no hay nada más clasista ni
más ridículo que el chef Enrique 01

vera, quien rechaza que sus clientes pidan
chiles toreados para acompañar un fetuc
cini sobre salsa de langosta y jerez fino. Le
dijeron recientemente esnob, elitista, far
sante y otro adjetivo que empieza con M
pero que es impropiado reproducir aquí.
En cambio, cuando el artista

contemporáneo Gabriel Orozco es
designado coordinador del Proyec
to Bosque de Chapultepec, los fans
del nuevo Gobierno aplauden. Eso, a
pesar de que cientos lo llamaron pre
tencioso y M cuando abrió un Oxxo
dentro de la Galería Kurimanzutto de

Ciudad de México. O cuando expuso
una caja de zapatos en Venecia,
Pero el problema en el caso de

Chapultepec es el conflicto de inte
rés al construirse un nuevo inmueble,
en buena medida para la posteridad
de Orozco. Él mismo lo reconoce:

"Creo que si logro implementar ese
Pabellón Contemporáneo Mexicano
va a ser algo en lo que todos vamos
a ganar, porque es un museo que no
tenemos, y cuando viene la gente a
México y quiere ver mi obra o la obra
de mi generación, no tiene a dónde
ir, no está",

Orozco el artista, unido con Oroz
co el coordinador del Proyecto Cha
pultepec, que acogerá obras del ar
tista, es una combinación que huele
mal. Como dice el arquitecto Alberto
Kalach: "Lo que él quiere es, velada
mente, promover, sobre Reforma, el
museo de arte contemporáneo para
inmortalizarse en él". Peor tantito, el
proyecto se basa en el Plan Maestro
de Chapultepec, del propio Kalach.
Orozco ni es urbanista y habría ob
tenido la información del arquitec
to para luego hacerla suya, se queja
éste. El reconocido crítico de arte
Cuauhtémoc Medina comenta el

escándalo y dice: "Un plagio es un
plagio que es un plagio". Por cierto,
Kalach diseñó la biblioteca Vascon

celos en Buenavista, donde flota un
esqueleto de ballena, obra de Orozco.

¿Por qué entonces las bases de la

4T son tan amables con un artista
como Orozco y tan duras con el chef
Olvera? Porque uno es el nuevo artis
ta presidencial y el otro fue crítico:
¡osó pedir que el Gobierno promo
viera el tapabocas!

Las autoridades reconocen que el
"pabellón" implicará el desalojo del
orquidario de Chapultepec. Pero no
admiten lo obvio: que el inmueble
también afectará al resto de la flora

hoy dueña del espacio. Literalmente
le hará sombra, si no es que la hará
desaparecer. Claudia Sheinbaum
presume que el jardín fue diseñado
cuando era secretaria de Medio Am
biente. Con ello admite también su

negligencia. El proyecto de la maes
tra Montserrat Gispert, etnobotánica,
era rescatar la tradición de Nezahual

cóyotl. Pero nunca se concretaron las
áreas de investigación, de recolec
ción, de reproducción y de mante
nimiento. No hay jardines botánicos
sin estructura administrativa.

Si de artistas conceptuales se
trata, mejor es el japonés Yoshihiro
Suda, quien cultiva plantas en las
grietas de cemento de los museos ya
existentes.
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Como es típico de la política estadounidense, que siem
pre tiene un dejo de película de Hollywood, pasaron
meses de especulación hasta que el día de antier Joe Bi

den anunció el nombre de la candidata del partido demócrata
a la vicepresidencia: Kamala Harris, senadora por el estado de
California y exfiscal general del mismo estado y de la ciudad
de San Francisco. Después de que Biden anunciara que la can
didata sería mujer, las dos grandes preguntas eran si designa
ría a una representante del ala progresista del partido y cuál
sería la raza de la candidata.
Una candidata blanca habría garanti

zado el escarnio de una buena parte del
partido, particularmente de los votantes
negros, no sólo por el momento histórico
de las relaciones raciales en el país, sino
también porque fueron ellos quienes le
dieron la victoria a Biden en las primarias.
Una candidata progresista habría satis
fecho a los votantes jóvenes del partido,
proveyendo a la campaña de energía que
necesita; sin embargo, varios de los vo
tantes moderados, esos que Biden tratará
de arrebatar a Trump en noviembre, ha
brían visto tal elección con malos ojos.

Kamala, hija de una inmigrante india
y un inmigrante jamaicano, era sin nin
guna duda la mejor opción de Biden
para neutralizar las críticas. Otras can
didatas, por ejemplo Elizabeth Warren
o Gretchen Whitmer, la gobernadora de
Michigan, pudieron haber atraído a vo

tantes jóvenes o votantes en el Midwest,
respectivamente. Sin embargo, esto le
podría costar a Biden votos de otros gru
pos de la población. Kamala es, de cierta
manera, la candidata del consenso.
Aunque la exfiscal no es una progre

sista de izquierda, sus orígenes neutra
lizaran las críticas de estos grupos, y no
obstante que es una candidata negra, su
política relativamente moderada la per
fila como una buena opción para atraer
a votantes de centro, similar a lo que
sucedió con Barack Obama. En realidad,
los politólogos y encuestadores saben
que los candidatos a la vicepresidencia
influyen poco en los resultados electo
rales, por lo tanto, se trataba de elegir a
alguien que no dañe la campaña y que
pueda ganar el debate por ese puesto. A
pesar de que la campaña de Harris a la
presidencia terminó en una pronta de
rrota, todos la recuerdan por algunas de
sus excelentes participaciones en los pri
meros debates.

La nominación de Harris, no obstante,
tiene una relevancia mucho mayor a la
de ocupar el cargo al lado de Joe Biden.
Es muy probable que, de ganar la pre
sidencia, Biden de 77 años, sirva como
un puente hacia una nueva generación
y decida no presentar su candidatura
en cuatro años. Esto convertiría a Ha

rris en la candidata natural del partido
hacia la presidencia en 2024. Con sólo
55 años, y enormes energías, Kamala
promete ser la nueva cara de la política
estadounidense.
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TRASCENDIÓ

Que representantes de la in
dustria alimentaria acusan que
la llamada leyGatell, que prohibe
la venta de comida chatarra, re
presenta una barrera al comer
cio y a la competencia, además
de que da trato discriminatorio a
comercios de cualquier tamaño,
cines, teatros y establecimientos.
Acusan que restringe la libertad
de los menores, porque viola el
principio de autonomía progre
siva de los niños de la convención

de la ONU, fomenta la informali
dad y solo beneficia a los alimen
tos que no están empacados y no
cumplen conlas normas de higie
ne. Ya se verá si a pesar de todas
estas inconsistencias, dicen, el
subsecretario Hugo López Ga
tell sostiene el activismo en 10

estados que han levantado la ma
no para aprobar esa legislación.

Que Kamala Harris, ña
mante compañera de fórmula de

Joe Biden rumbo a la elección

estadunidense, pagó 1.77 millo
nes de dólares en 2017, unos 40
millones de pesos, por un de
partamento en un edificio en
Washington DC, diseñado por el
arquitecto mexicano Enrique
Norten, que cuenta con fachada
de cristal, muro con plantas rea
les, alberca en la azotea y gimna
sio. El WSJreporta que la sena
dora demócrata tiene también
propiedades en Los Angeles y
San Francisco.

Que en Baja California di
cen que el mandamás de la em
presa E3, Alberto Pañi, llevó de
cabildero a Graco Ramírez, ex
mandatario perredista de Mo
relos, para persuadir al gobier
no morenista de Jaime Bonilla

con la adjudicación de un con
trato de energía, si bien el otor
gamiento posterior del permiso
ambiental corresponde al ám
bito federal. ¿Los habrán reci

bido ya?
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¦ , 1 lenguaj e importa mucho en la concep
¡ ción de los fenómenos sociales, no solo

_¦A afecta nuestra percepción de los mis
mos, sino que nos permite explicar lo que sucede en
la vida real con tan solo algunos conceptos.
Eso ocurrió cuando se construyó el primer

puente "peatonal" en el siglo pasado, al hacerlo se
consagró en el imaginario colectivo una división
de fondo en el uso de las calles: los espacios urba
nos privilegiados se destinaron a los automóviles
mientras que las personas a pie quedaron margi
nadas a estrechas aceras.

Se aceptó como natural la existencia de vías rápi
das que dividieron barrios, partieron en dos colonias
yobligaronalospeatonesatriplicarladistanciaymul
tiplicar el esfuerzo parallegarasu destino.
Tan naturalizamos el concepto que desde las

redacciones de diarios, radiodifusoras y televiso
ras comenzamos a criminalizar a quienes no usan
puentes "peatonales" porflojos.
Esos puentes, sin embargo, están hechos para

comodidad de los automovilistas, sin considerar las
necesidades de personas vulnerables, adultos ma
yores, niños, embarazadas, con discapacidades pa
ra quienes su cruce representa un mayor esfuerzo
físico. Además, incentivan lavelocidady el uso del
automóvil, por eso son "antipeatonales".
Ese concepto, por fortuna, está siendo rebasado

por ideas nuevas, acordes con ciudades incluyentes,
donde la hegemonía del auto
móvil queda atrás y se pone
en el centro de la política pú
blica a las personas.
Eso lo han entendido ciu

dadanos activistas, pero

también una serie de políti
cos y funcionarios que apo
yan y han participado en el
retiro de esas estructuras

estorbosas y que muchas veces están hechas más
para colgar publicidad que para facilitarle la vida
a los andantes.

La lista de alcaldes que se sumaron al cambio co
mienza a crecer: Jesús Estrada Ferreiro en Culia
cán; Raúl Morón en Morelia; Pablo Lemus en Zapo
pan; Claudia Rivera en Puebla; Claudia Sheinbaum
en Ciudad de México y algunos que ya no están en el
cargo, como Rodrigo Sánchez en Sahuayo.
La Liga Peatonal, un organismo civil nacido en

2014, fue de las primeras organizaciones en de
mandar el retiro de estos puentes, pero en los últi
mos años el activismo peatonal ha crecidoy sumado
a otras agrupaciones, como la Coalición Visión Cero
(en referencia al obj etivo de cero muertes viales).
El martes de la semana pasada, en la Ciudad de

México, fue retirado un puente antipeatonal que
será sustituido por un crucero seguro, puente que
unía al mercado de la colonia Juárez con los tea
tros Telmex y cuyo retiro beneficiará a los alum
nos de la escuela primaria Horacio Mann, pero
también a miles de personas que día a día cruzan
avenida Chapultepec.
Es parte de un proceso de transformación de to

da la avenida, en donde se redistribuyen los espa
cios para equilibrar el uso de la calle y en vez de te
ner hasta 12 carriles para automóviles, se incluyen
aceras más amplias, mobiliario urbano renovado,
ciclovías, iluminación y arbolado, además de nue
vas redes de agua potable y de drenaje.
De esas transformaciones queremos ver más en

nuestras ciudades. Enhorabuena,

Muchas veces están
hechos más para

colgar publicidad que
para facilitarle la vida

a los andantes
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Una de cal por
las que van de pena
¥7

1 J lpresidenteLopezObradoraceptaque
I se excedió al afirmar que Felipe Calde

L"' I rónencabezóun "narcoEstado".
Se le chispo tcó>, pues.
"Ayer hablábamos, antier, creo de manera espon

tánea —porque no crean que yo vengo aquí ya con
ideas analizadas, no, yo vengo aquí a hablarles de
manera sincera, decirles lo que siento, lo que conoz
co, lo que es mi experiencia—, entonces, se me salió
así lo del narcoEstado porque, en efecto, escritores,
analistas, intelectuales que simpatizan con nuestro
movimiento desde que empezaron estas políticas
de querer resolver el problema de la inseguridad
mediante el uso de la fuerza, se empezó a hablar de
un narcoEstadodijo.
El contexto en que lo dij o fue al hablar de modelo

neoliberal: "Es una política que fue aplaudida, apo
yada, respaldada, porque cooptaron a los medios de
comunicación, conhonrosas excepciones; alos inte
lectuales los acarreaban porque los financiaban; pe
riodistas, escritores,que se volvieron millonarios...".
Habitualmente impermeable alaautocrítica, pero

consciente por lo visto de la gravedad de su desafor
tunado dicho, se explicó: "Esto data de hace 10 años.
Bueno, desde que estaba el gobierno de Calderón,
desde que se declaró la guerra contra el narcotráfico,

empezaron a hablar del narco
Es tadoy yo no creía en eso, no le
daba entrada Pensaba 'están vo
lando, es desproporcionado, no
es así, son ineptos, son corruptos,
no quieren al pueblo, pero narco
Estado ya sonpalabras mayores'.
Antier me salió y yo dije ¿porqué
no?Si el que estaba a cargo de la

seguridad al final le servía a una
délas bandas. Es como si uno de estos jefes hubiese
estado de vicepresidente de la República, porque ese
señor que está detenido en Estados Unidos era el dedo
chiquito de Felipe Calderón, y resulta que ese señor
está acusado de recibir sobornos por estar al servicio
de una de las bandas del narcotráfico...".
Si es de reconocérsele lo que consu peculiar forma

de hablar es una sensata rectificación, cabe esperar
que lo haga respecto de otros bochornosos desatinos
en que se dejallevarpor prejuicios, como el dar por cul
pables a quienes, como Genaro García Luna, han sido
señalados enlos mediosy acusados en tribunales pero
que jurídicay éticamente son, en tanto no se les proce
se y sentencie, probables delincuentes.
Otro resbalón de ayer mismo: "Y luego, la rela

ción también con el gobierno de Estados Unidos, o
sea, esto de la entrada de las armas, que es un acuer
do secreto<, violando nuestra soberanía...", en alu
sión ala Operación Rápido y Furioso que llevaron a
cabo la Agencia estadunidense de Alcohol, Tabaco,
Armas de Fuego y Explosivos y el Departamento de
Estado entre 2006 y 2011, y de la que no hay eviden
cia de que Calderón estuviera enterado.
Prolijo en susyerros, dijo asimismo que los balco

neadospor Emilio Lozoya"tienenque declarar". No:
solo quienes determine un juez, que a su vez admite o
deséchalos elementos que le presentalaFiscalía
De lo perdido lo hallado, palomita por lo pronto:

nada de "narcoEstado

De lo perdido lo
hallado, palomita
por lo pronto al

Presidente: nada de
"narcoEstado"
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¡Qué pase el
ex presidente...!
¿Qué importa más, el delito

o el delincuente?
AFIorestán

yer por la mañana, el presiden
te López Obrador se dejó ir por
el entusiasmo de las revelacio

nes de Emilio L. y aseguró que implican que los
ex presidentes Felipe Calderón y Enrique Peña
Nieto tengan que declarar. Y luego acotó:
De ahí a quesean responsables, es otro asunto;

éi (Lozoya) tiene que probar sus acusaciones, que
es, apunto yo, la condición esencial para que citen
a sus dos antecesores.

Y lo dejó claro el fiscal Gertz Mañero cuando
el martes dio a conocerla declaración de hechos

de Emilio L. y la apertura de la carpeta de investi
gación correspondiente:
Vamos a empezar a realizar todas las diligen

cias; en primer lugar, las ratificaciones, después
la presencia délos testigos, el análisis pericial de
cada uno de los recibos y del video y en el caso de
que sea procedente, a las personas que él imputa,
las llamaremos a declarar.

Es decir, va en ese orden: primero la proceden
ciay comprobación de los dichos de L.yluego, en
el caso de que pruebe sus acusaciones y así lo con
sidere el fiscal, citarlos a declarar, no al revés.
Pero en ese entusiasmo por lo que el Presi

dente considera el más contundente aval de su

política anticorrupción, se dejó ir por la vía corta,
cuando la que hay que seguir es la legal.
En ese mismo plano, pidió que el colabora

dor aporte más información, lo que corresponde
solo al fiscal.

Llegará el momento en que la FGRjudicialice el
casoy Lozoya declare en el tribunal, lo que permiti
rá conocer el detalle y pruebas de sus dichos. Mien
tras estén en la carpeta de investigación serán se
creto, de acuerdo alaley, no obstante algunas filtra
ciones que se adjudicana su estrategia de defensa
Por lo demás, sé que el ex presidente Peña Nie

to estaría dispuesto a comparecer si lo citan y ya
no se diga Felipe Calderón que los retó ahacerloy
al que Lozoya no citó por su nombre, pero López
Obrador incluyó en la lista de quienes deben ser
citados a declarar, ya.
RETALES

1. DATOS. La realidad, necia, ignora discursos:
el IMSS dio a conocer ayer que en este año se han
perdido 925 mil empleos, lo que deja ver parte de
la insondable profundidad de la crisis;
2. MESA. Hasta donde sé, el presidente López
Obrador sería el primer interesado en que Gerar
do Fernández Noroña no presida la Mesa Direc
tiva de la Cámara de Diputados durante el proce
so electoral; y
3. CUENTAS. Enlamañaneradel 13 de febrero, el
Presidente reveló que en la cena con los empresa
rios logró compromisos con 75 de ellos para que le
compraran mil 500 millones de pesos de la rifa del
avión. Pero ayer el director de la Lotería Nacional,
Ernesto Prieto, dijo que solo ha vendido 33.73 por
ciento de los billetes, 2 millones 24 mil, equivalentes
a mil 12 millones de pesos. ¿Y qué pasó con los mil
500 millones de los empresarios?¿Incumplieron?
Porque no salenlas cuentas.

Nos vemos mañana, pero en privado
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Qué tiempos tan raros estamos vi
viendo. Llevamos meses en un re

viva! medieval, asediados por una
pandemia llegada de un oscuro mercado de Orien
te, con largos confinamientos, habilitación de laza
retosyhasta destierros de reyes, para que no falte de
nada. Con respiradores enlugar de sanguijuelas. Es
perando ver aparecer aMaxvon Sydowcon el table
ro de aj edrez y una mascarilla colgando de la orej a.
Y, de repente, saltamos a la Guerra Fría. La vacuna
contra el coronavirus ha resucitado el clima de riva

lidad geopolítica, espionaj e y propaganda. Ahora a
quien esperamos es ajames Bond, con la mascarilla
empapada de Martini.
Los rusos vuelven aser los malos. En julio, los servi

cios de ciberseguridad de Reino Unido, Estados Uni
dos y Canadá denunciaron ataques contra los siste
mas informáticos de varias entidades que desarrollan
la vacuna. Las pistas conduj eron al APT29, mi coman
do ligado a la Inteligencia rusa

Al parecer no lograron ro
bar información, pero dio igual:
el martes, el presidente Putin
anunció que Moscú ya tiene el
remedio para la Covid19. Los
primeritos. Lo hanbautizado
con el nombre de Sputnik, el sa
télite que dio inicio en 1957 a la
carrera espacial, y luego arma

mentística, con Estados Unidos.
«Es un gran paso para el mundo», ha dicho Putin,
evocando la frase conlaque NeilArmstrongpisóla
luna e hizo morder el polvo a los soviéticos.
La comunidad científica se muestra escéptica El

laboratorio ruso no ha publicado un solo estudio so
bre la eficaciay la seguridad de la vacuna Y dado que
sus pruebas comenzaron en junio, varios meses des
pués que sus competidores estadounidenses, euro
peos y chinos, es obvio que se ha saltado los protoco
los. La OMS advierte de que la vacuna rusa no está en
sulista de las seis que han alcanzado la llamada fase 3
de los ensayos clínicos, que implicalapruebaen miles
de personas. «En este punto, más que una vacuna es
un cóctel Mólotov», ironiza un experto.
En Rusia varios científicos han pedido que se re

trase la vacunación masiva, prevista para octubre.
Pero Putin, que es muy macarra, dice para tranqui
lizar que ya se ha probado con su hij a. No ha especi
ficado con cuál. Así, si muta, no nos enteraremos. Lo
raro es que no se lahaya inyectado él mismo, a pecho
descubiertojunto aun tigre siberiano. Aver, que mala
igual no es. Otra cosa es que no sirva o sirva para po
co. En todo caso, si los científicos recelan, yo también.
Después de ver Chernóbil, lo último que me apetece
es inocularme una cosa que se llama Sputnik.

En Rusia varios
científicos han

pedido que
se retrase la

vacunación masiva
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El cubrebocas
¦7

1 cubrebocas es un objeto que ha salva
H j do millones de vidas. Hoy es motivo de

conversaciones y debates, y también de
disputas en la política. Los cuatro países que más
han sufrido por la pandemia (Estados Unidos, Bra
sil, México e Inglaterra) son gobernados por j efes de
Estado que han negado la utilidad del cubrebocas:
Trump, Bolsonaro, López Obradory Boris Johnson.
Todos ellos tienen una cosa en común: su desprecio
por la ciencia. Los tres primeros ven en el uso del
cubrebocas un símbolo de claudicación. Frente a la
catástrofe, algunos (Trump) han cambiado de opi
nión, dicen ahora que usarla es patriótico; otros (Ló
pez Obrador) insisten todavía en que no hay eviden
cia científica de que sirva para nada. Si 95 por ciento
de la población usara cubrebocas, 30 por ciento de
las muertes serían evitadas, afirma la Universidad
de Washington. Ignoro los criterios que norman es
ta proyección, pero es claro que el cubrebocas es im
portante para salvar vidas.
¿Cuál es la historia de este objeto?
Uno de los primeros cubrebocas usados en Oc

cidente es el llamado pico de pájaro, inventado du
rante la peste bubónica del siglo XIV en Europa Los
grabados de esa época nos dan una idea de esas más
caras, siniestras en apariencia, que los médicos usa
ban para atender alos enfermos. Ellas prolongaban
la cara, pues estaban diseñadas para tener un hueco
frente ala nariz, donde quienes las usaban ponían

yerbas de olor para proteger
se del aire viciado de los órga
nos en descomposición. Los
médicos pensaban, equivo
cadamente, que al proteger
sus cuerpos del olor, los pro
tegían también del contagio.
Pasaron cientos de años.

En el siglo XIX, a partir de los
hallazgos de Louis Pasteur, la

ciencia pudo identificar alos microbios, comenzo a
entender los mecanismos de infección. Apartir de
ese conocimiento, los médicos empezaron autilizar
mascarillas con el objeto de proteger a sus pacientes
durante las intervenciones. Al doblar el siglo XX, el
cubrebocas era ya común en las salas de operación,
pero aún no en las calles. Entonces surgió una epi
demia en el puerto de Hong Kong, bautizada con el
nombre de peste de China, que en 1910 llegó a Man
churia. Su tasa de mortalidad era cercana a 100 por
ciento: las personas infectadas morían entre 24 y 48
horas después de sufrirlos primeros síntomas. Ha
bía el temor de que pudiera llegar por los ferrocarri
les a Beij ing, por los barcos de vapor al resto de Asia.
Llegó por esos días a Manchuria un joven doctor
llamado Wu Lien Teh, nacido en Malasia y educado
en Cambridge, quien, tras una autopsia a una mujer
muerta por la plaga, descubrió que la enfermedad
no era transmitida por las pulgas, como era creído,
sino por el aire. Su descubrimiento parecía invero
símil. Y no era fácil convencer a la población a acep
tar un cambio basado en un hallazgo científico. Pero
las autoridades, convencidas, prescribieron el uso
del cubrebocas entre la población. "Todo el mundo
la llevaba en la calle, de diferentes formas", escribe
en su autobiografía Wu Lien Teh, quien tomó como
modelo las mascarillas usadas por los médicos en
las operaciones, que mejoró con más capas de algo
dón a modo de filtro. Uno de los cubrebocas más uti

lizados hoy en día, conocido como N95, inventado
por Peter Tsai, un científico de Taiwán, tiene su ori
gen en las mascarillas de Manchuria.

Al doblar el siglo XX,
el cubrebocas era ya
común en las salas de

operación, pero
aún no en las calles
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¿Me preguntan?
¡Voy a decir
que no!

Las consultas populares
que realiza el régimen de
la 4T para detener inver

siones productivas y cancelar proyec
tos sacan provecho de un rasgo de per
sonalidad predominante en muchos
mexicanos, a saber, la natural e impul
siva predisposición a décimo. Estamos
hablando de algo que una gran mayoría
de nosotros enfrentamos cada vez que
intentamos hacer un trámite, obtener

un servicio o hasta realizar una compra
Se nos aparece delante el encargado de
turno y, por poco que le pidamos una in
formación adicional, que pretendamos
que nos facilite las cosas o que proceda
meramenteacumplimentarlatareaco
rrespondiente, suprimerísimareacción
será decirnos que no, que no se puede.
Es un tema, creo yo, de ejercer el

pequeño poder que otorga la circuns
tancia —así de temporal y fortuita
como sea— de que un tercero se en
cuentre de pronto a merced de las de
cisiones que pueda
tomar el burócrata
apoltronado detrás
de la ventanilla o el

dependiente encar
gado de atender a un
cliente. Si posibilita
ran tersamente la transacción esta

rían haciendo su trabajo y sanseaca
bó. No habría protagonismo alguno
sino simple deber profesional y un
mínimo espíritu de colaborar. Pero no
les basta eso. Necesitan algo más. Tie
nen que dejar bien claro que allí man
dan ellos, por más nimia e intrascen
dente que sea la diligencia que el su

frido usuario intenta concluir. Y asi,
para el consumidor que reclama la re
paración de un artículo defectuoso, el
ama de casa que acude a la agencia de
la zona a aclarar el monto del recibo

de electricidad o la dueña del negocio
que desea obtener las autorizaciones
requeridas para operar legalmente, la
gestión no resulta casi nunca sencilla
sino una auténtica carrera de obstá
culos infranqueables, un frustrante
viacrucis de impedimentos.
Hay holgazanería y dejadez, desde

luego, en cierta gente
encargada de dar ser
vicio a los demás. La
irresponsabilidad es
también parte de la
ecuación. Y, si lo pien
sas, el obstruccionis

mo es igualmente una revancha perso
nal, un desquite. Pero existe también,
en muchos mexicanos, el oscuro y atá
vico impulso de oponerse a práctica
mente todo: a los cambios, a la moder
nidad y a la innovación baj o cualquiera
de sus formas. Los presuntos transfor
madores del actual régimen lo saben
muy bien, por lo que parece.

Los presuntos
transformadores del

régimen lo saben bien
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REVIRACIONES * TORRES GÓMEZ*

Me quedan pocos años de vida
El combate de Olga Sánchez Cordero, titular deSegob, por los derechos de las mujeres es añeja, constante, inteligente,
intensa, decidida, permanente y a muerte; lo será hasta su último aliento y eso lia dejado huella en sus colaboradores

"Me quedan pocos años de
vida, pero el tiempo que me queda

lo voy a dedicar a defender los
derechos de la mujer".

Ministra Olga Sánchez
Cordero, secretaria de
Gobernación. Mitin
en el Monumento ala

Revolución, 2019.
Una prueba de ho

nestidad, de com
promiso con un
verdadero estado

de derecho, con
una visión de género y de de .
fensa de los derechos huma

nos en general y de la mujer
en particular por parte del ,
presidente Andrés Manuel ' ,
López Obrador fue haber
elegido para el segundo '
cargo más importante del
país a la ministra Olga Sán
chez Cordero.

Simplemente no invitas a ^
alguien como a la ministra Sán
chez Cordero si no tomas en se

rio la seguridad j urí dica, el estado
de derecho y la protección y de
fensa de los derechos humanos

en general y de la mujer muy en
particular.
Es justo reconocer que, te

niendo la posibilidad de optar
por una vida cómoda con una
amplia zona de confort, la mi
nistra Sánchez Cordero siempre
ha optado por el camino largo,
el camino difícil, el camino de lo

correcto y nunca se dejo seducir
por una vida despreocupada.
En cada encrucijada la mi

nistra Sánchez Cordero siem
pre prefirió optar por asumir
las mayores responsabilidades;
desde sus estudios de posgrado
en Londres con tres hij os peque
ños, la cátedra en la U niversidad
Nacional Autónoma de Méxi
co, la publicación de libros de su
autoría, triunfando en el examen
más complicado para cualquier
abogado que sin duda es el exa
men de oposición para lograr
ser la primera mujer notaría de
Ciudad de México y contribuir
a la seguridad jurídica de los ha
bitantes de la gran CdMx y abrir
la puerta y el camino para otras
extraordinarias mujeres hoy no
tarías también; hasta el encar
go público para responder a un
compromiso social y ciudadano
en los tres órdenes de gobierno
como magistrada y ministra de la
Suprema Corte de Justicia de la
Nación, en el Poder Judicial; co
mo constituyente en la expedi
ción de la Constitución Política
de Ciudad de México y senadora
en el Poder Legislativo; y hoy co
mo titular de la Secretaría de Go
bernación, en el Poder Ejecutivo,
siempre con honradez y al com
pás que le enseñara su padre don
Jorge Sánchez Corderoy que ella
misma recuerda, honray resume

en tres palabras: trabajo, trabajo
y más trabajo.
Para el gremio de notarios,

abogados, y académicos del Dere
cho al cual pertenezco y ala ciuda
danía en general no puede pasar
desapercibido que con la admi
nistración del presidente Andrés
Manuel López Obrador y bajo
la operación de la ministra Olga
Sánchez Cordero, la Secretaría de
Gobernación pasó de ser la oficina
más obscuray tétrica del Estado a
un bastión de proteccióny defen
sa de los derechos humanos de la

ciudadanía, haciendo mancuerna
con don Alejandro Encinas, ex
traordinario y auténtico servidor
público en la subsecretaría, justo
es mencionarlo.

El presidente López Obrador
encuentra en la ministra Sán
chez Cordero una compañe
ra ideal para su lucha a muerte,
frontal y heroica contra la co
rrupción que campeaba a sus
anchas en anteriores gobiernos
como ha comenzado a relucir en
los últimos días.

El combate de la ministra Sán
chez Cordero por los derechos de
las mujeres es añeja, es constan
te, es intensa, es inteligente, de
cidida, permanente y a muerte,
pueslo seráhasta su último alien
to y ha dej ado huella en todos sus
colaboradores y en su entorno a
escala nacional y muy particular
en el gremio de abogados, nota
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rios y académicos en la Repúbli 
ca Mexicana.

Por si ello fuera poco, la secre
taria de Gobernación, ministra
Olga Sánchez Cordero, ha sabido
tener éxito también en su familia,
con un esposo y tres hij os verda
deramente extraordinarios.

Sin duda, un ejemplo a seguir
para hombres y mujeres de una
nueva clase política, abogados,
legisladores, jueces, y hombres y
mujeres de familia. Felicidades
al presidente López Obrador, a
los mexicanos y en particular a

los abogados, notarios y acadé
micos de lo jurídico, que nos po
demos ver reflejados con orgu
llo y dignidad en una abogada de
la talla de nuestra ministra Sán
chez Cordero, nuestra secretaria
de Gobernación.
Que sirva la presente como un

reconocimiento a una abogada,
maestra, notaría, ministra, legis
ladora y secretaria de Goberna
ción ejemplar, pero sobre todo,
como ella misma lo dice, su pri
mer y más importante distintivo,
como una muj er más de todas las

mujeres.

"Compañera ideal
del presidente
López Obrador
en la lucha contra
la corrupción"
*ABOGADO POR LA ESCUELA LIBRE DE

DERECHO Y MAESTRO EN DERECHO

INTERNACIONAL POR EL TECNOLÓGI

CO DE MONTERREY
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PENSANDOLO BIEN

lienta regresiva de eña ieto
No se puede descartar que el tema Lozoya termine siendo un fracaso jurídico, muy por debajo de las expectativas; si las
pruebas del ex funcionario terminan siendo irrelevantes, el descrédito y la burla para la FGR y AMLO serán mayú sculos

JORGE ZEPEDA
PATTERSON

Estamos tan ocupados
tratando de dilucidar

si la detencióny el jui
cio de Emilio Lozoya,
ex director de Pemex,

beneficia o perjudica a López
Obrador, el presidente mexica
no, que se nos escapa algo mucho
más importante: el hecho de que
puede convertirse en un antes y
un después, en términos de la
corrupción política en el país.
Se hacen todo tipo de especu
laciones sobre el bono políti
co que puede tener para el ac
tual gobierno una investiga
ción sobre el ex mandatario
Enrique Peña Nieto, luego de
las revelaciones de esta sema

na por parte del detenido, pero
no parecemos advertir la tras
cendencia histórica que supone
que, por vez primera, un manda
tario pueda ser colocado en el
banquillo de los acusados para
que responda por sus delitos. En
un régimen presidencialista co
mo el nuestro, las consecuencias
para el porvenir están a la vista.
Hasta ahora no había límite a la

impunidad de la que gozaba el
responsable último de las
decisiones sobre vidas y
haciendas en México.
Lozoya y los que caigan

detrás de él no son los prime
ros peces gordos de la adminis

tración pública que terminan
en tribunales. Más aún, se había
convertido en un ritual median

te el cual cada presidente que
pasaba por Los Pinos intenta
ba lavarse la cara. Carlos Salinas

(19881994) metió en la cárcel a
La Quina, el poderoso líder del
sindicato petrolero; Ernesto Ze
dillo (19942000) hizo lo mismo
con Raúl Salinas, hermano de su
predecesor; Enrique Peña Nieto
(20122018) la emprendió contra
la maestra Elba Esther Gordillo,
cabeza de un sindicato con más
de un millón de afiliados. Pero en
todos los casos, y otros no men
cionados, se trató esencialmente
de ajustes de cuenta entre políti
cos. Desavenencias entre la élite
que eran resueltas por el sobera
no en turno deshaciéndose de un

rival y, de paso, colocándose una
medalla en el pecho por un su
puesto "no va más" en el comba
te a la corrupción. El circo mediá
tico montado en cada uno de es

tos casos ofrecía réditos políticos
inmediatos al Presidente y, más
importante aún, permitía a la éli
te seguir operando con absoluta
impunidad tras haber purgado al
ladrón en turno.

Lo de Emilio Lozoya puede
romper este rosario de compli
cidades. ¿Por qué?, porque en
todos los otros casos tales de

tenciones concluyeron en una
negociación que privilegiaba el
silencio. Ni La Quina, ni Raúl Sa
linas, ni Elba Esther Gordillo ni
mucho menos los gobernadores
corruptos aprehendidos a finales
del sexenio pasado se atrevieron
a revelar secretos y sacar trapos
sucios de sus colegas o superio
res. Y no lo hicieron porque su
discreción era la condición para
un trato favorable en tribunales;
la omertá, famosa ley del silencio
que caracterizó a la mafia sicilia
na. Cada uno de los políticos caí
dos en desgracia prefirió tragarse
su condena, admitir la derrota y
minimizar la pena, sabiendo que
la violación del código de secrecía
desencadenaría tragedias mayo
res. Lo que sabe Emilio Lozoya
sobre el inframundo de la co

rrupción política es una bagate
la con respecto a lo que conocen
Elba Esther Gordillo o Rosario

Robles, veteranas de mil bata
llas en materia de manipulación
y financiamiento de campañas
electorales. De haberlo querido
cualquiera de ellas pudo haber
dinamitado a media clase políti
ca, exhibiendo a gobernadores,
senadores y ministros. Prefirie
ron no hacerlo.

De allí el parteaguas que puede
significarlas revelaciones de Lo
zoya quienha señalado la respon

Fecha: 13/08/2020

Página: 11

Area cm2: 791

1 / 3

Columnas Políticas

Jorge Zepeda Patterson

Costo: 105,732

Página 7



sabilidad directa de Enrique Pe
ña Nieto y su cuasivirrey, Luis Vi
degaray, en el desvío ilegal de 100
millones de pesos a la campaña
presidencial de 2012, entre otras
irregularidades. Para los que se
preguntan por qué motivo Lozo
ya está recibiendo trato de testi
go colaborador y no así Rosario
Robles o un capo como El Marro,
la respuesta justamente estriba
en la disposición a ofrecer prue
bas para develar porvez primera
la corrupción en las entrañas del
poder. Nada más y nada menos
que iniciarla cuenta regresiva de
Peña Nieto.

Los rivales de López Obrador
han querido ver este afíaire como
una mera maniobra para reflotar
la imagen del gobierno tras la cri
sis provocada por el covid. Y des
de luego que hay un bono político
indudable en el hecho de mostrar

las lacras de los gobiernos que le
preceden. Enjuiciar a Peña Nieto
parecía una especie de "rómpase
en caso de incendio", un recurso
ante una emergencia o crisis del
cual se podía echar mano y la opi
nión pública asume que ese mo
mento ha llegado. Pero, insisto, lo
estructural es infinitamente más

importante que lo coyuntura! El

hecho de que todo pez gordo que
caiga en la red pueda mej orar sus
posibilidades a cambio de "empi
nar" a sus superiores, provoca un
cambio significativo en materia
de corrupción. Hasta ahora los
más altos cortesanos, incluyendo
el soberano mismo, se sabían im
punes. Estaban blindados. Basta
ba no equivocarse políticamente
y asegurarse de estar en buenos
términos con el Presidente en
turno. A partir de hoy eso ya no
bastará; ni siquierapara el propio
Presidente entumo.

López Obrador está jugando
con fuego en esta materia, por
más que sus rivales solo lo vean
como una maniobra mediática.
Primero, porque al quitarle el
fuero a la figura presidencial, co
mo lo hizo el año pasado el Con
greso a petición suya, se despo
ja él mismo de ese blindaje y se
expone a correr un riesgo simi
lar dentro de cinco años, cuando
abandone el poder. Para alguien
como él, con sentido de persecu
ción a flor de piel, quedar inerme
frente a cargos penales por moti
vos reales o inventados no es co

sa menor. Pero es un riesgo que a
su juicio vale la pena si eso cons
tituye el fin de la impunidad en el

Olimpo. Y segundo, no se puede
descartar que todo el tema Lo
zoya termine siendo un enorme
fracaso jurídico, muy por debajo
de las expectativas que ha levan
tado. Si las pruebas y testimonios
del exfuncionario terminan sien
do irrelevantes o insuficientes

para enjuiciar a otros personaj es,
el descrédito y la burla contra la
Fiscalía y el propio AMLO será
mayúscula. El costo político de
haber sido "chamaqueados" por
el corrupto no sería menor.
En suma, más allá del morbo

que ejerce la posibilidad de po
ner en el banquillo a un ex presi
dente y alguno de sus ministros
en lo inmediato, hay que insis
tir que podríamos estar frente
auno de esos hitos que cambian
la historia aún cuando en su mo

mento no lo percibamos: el fin
del presidencialismo como lo
habíamos conocido.

Lo que sabe el ex
director de Pemex
sobre corrupción
es casi nada frente a
Rosario Robles o
Elba Esther Gordillo
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Permanecer en
México ... en 1939

¦7
j "nJ n el extranj ero salieron a la venta dos docu

i mentos oficiales del gobierno mexicano de
B=a*l 1939titulados "Los peligros de una inmigra

ción en masa" que exponen las razones para negar la soli
citud de Estados Unidos de que México acepte en Yucatán
a miles de refugiados judíos que ellos mismos rechazaron
La petición estadunidense de hace 80 años recuerda

el programa Remain in México de 2019 que nuestro go
bierno aceptó a cambio de nada—pero intimidado por la
imposición de aranceles—, es decir, recibir a miles de mi
grantes centroamericanos en nuestro territorio, donde
muchos sobreviven en el abandono.

Aunque el gobierno de Lázaro Cárdenas no era antijudío,
algunos funcionarios sí lo eran, como lo demuestra el voto
del delegado, no identificado, del Departamento Autóno
mo de Prensay Publicidad (DAPP), ante el Consej o Consul
tivo de Migración sobre lapropuestapresentadael 24 de fe
brero de 1939 por el director de Población, de la Secretaría
de Gobernación, apeticióndelgobierno estadunidense.
El DAPP era el órgano de propaganda internacional

creado por Cárdenas con el fin de combatir información
negativa que acusaba a su gobierno de ser comunistay es
taba a cargo de su amigo el político Agus
tín Arroyo Ch.
Pero volviendo al asunto de los docu

mentos oficiales en venta, que deberían
conservarse en el Archivo General de la

Nación, están fechados el 9 y 22 de mar
zo de 1939, y en ellos el funcionario ex
pone sus puntos de vista contrarios a la
inmigraciónjudía:
Se percibe que Estados Unidos in

tenta intimidar a México para que acepte una propues
ta "humillante", los inmigrantes judíos son vistos como
capaces de apoderarse de la península (Yucatán, Campe
che y Quintana Roo) en virtud de su supuesta "hegemonía
mundial", recordando la pérdida de Californiay Texas por
una población extranj era no asimilada

Otra razón expuesta es que la aceptación de gran cantidad
de inmigrantes violaría la ley mexicana de cuotas y subordi
naría la política exte rior mexicana aladeEstadosUnidos.
En 1939, el funcionario mexicano se plantéala cuestión

de por qué Estados Unidos no acepta grandes cantidades
de inmigrantes, en contravención de sus propias leyes de
inmigración... justo como ahora ocurre con el gobierno
de Donald Trump.
Según la Enciclopedia Judaica, "después de la Prime

ra Guerra Mundial, la inmigraciónjudía desde Europa
del Este comenzó nuevamente y a un ritmo mayor. Pero
durante los primeros años, la mayoría de los inmigran
tes utilizaron a México solo como un lugar de parada en

su camino a Estados Unidos. A partir
de 1924, sin embargo, a la mayoría de
los inmigrantes se les prohibió conti
nuar hacia Estados Unidos, por la le
gislación restrictiva de inmigración de
este país y se vieron obligados a per
manecer en México en condiciones
difíciles".
Concluye así la Enciclopedia Judai

ca: "el número de obstáculos ala inmi
graciónjudía aumentó en México durante la década de
1930 y se restringió con la ley migratoria de 1937 que esta
bleció el criterio de inmigración por cuota de cien visas al
año por país. Por lo tanto, solo un número limitado de ju
díos perseguidos enEuropalograroningresaraMéxico..,"
Algo similar a lo que hoy ocurre con el freno a los mi

grantes centroamericanos, pero en lugar de leyes restric
tivas se usa la Guardia Nacional en funciones de policía
fronteriza al servicio de Estados Unidos, tal como lo fes
teja el propio Trump»

La petición de
EU de hace 80

años recuerda el
programa Remain in

México de 2019
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r%J milio Lozoya empieza a soltar la sopa. El
i martes pasado, el Fiscal General de la Repú

I I blica informe) que el imputado presentó una
denuncia de hechos respecto a su participación en el caso
de Odebrecht. Se trata de información relacionada a so
bornos que, según Gertz Mañero, rebasan 100 millones de
pesos y fueron utilizados para financiar la campaña 2012;
por órdenes de Enrique Peña Nieto y Luis Videgaray Caso.
Se adelantan las voces que afirman que los delitos por

los que podría acusarse a Peña Nieto y Videgaray están
prescritos. Debemos esperar a que la Fiscalía determine

cuáles son los delitos que encuadran con la información
que Lozoya declaró. Sobran ejemplos en México en los
que una investigación endeble, aunque los delitos no es
tén prescritos, derriba la acusación ante eljuez.
Ahora, lo verdaderamente relevante es que estamos

ante una declaración inédita en México para los procesos
de verdad en el tema de corrupción. Ayer en la conferen
cia mañanera, el presidente López Obrador expresó que
"es conveniente que se ventile este asunto y todos los que
tienen que ver con la corrupción". Esta
vez, el Presidente toca un punto impor
tante: el derecho de la sociedad a la infor

mación sobre la procuración de justicia.
Cuando vemos procesos similares en

Latinoamérica, en donde expresidentes
o altos funcionarios son procesados por
casos de corrupción, pensamos que Mé
xico está muy lej ano de un escenario así.
Sin embargo, de contar con una investi
gación profesional, parece abrirse una oportunidad para
romper el pacto de impunidad. Pese a nuestra legítima
sospecha, hay que admitir que el señalamiento que hace
Lozoya contra Peñay Videgaray es algo sin precedentes.
Hay una disputa que puede convertir al caso en un re

ferente de éxito o de completa simulación. El Presiden
te se pronunció a favor de que se otorguen beneficios a
quienes colaboren en este tipo de investigaciones; algo

que la propia ley mexicana prevé. Sin embargo, afirma
que el juzgar ex presidentes se va a determinar si y solo
si el pueblo lo decide a través de una consulta popular.
Aquí hay dos aspectos preocupantes: 1) el Presidente
asume que decisión de la FGR —para judicializar los se
ñalamientos de Lozoya— está suj eta a una consulta po
pular; 2) deja entrever que no ha entendido que la Fisca
lía es un órgano autónomo y que, por lo tanto, él no pue
de decidir la forma de la justicia.

La dicotomía entre el informe del

Fiscaly la postura del Presidente pue
de poner en peligro la oportunidad
que hoy existe en México para que
quienes han dañado a la sociedad a
través de la corrupción sean juzgados
y castigados. Lo que hoy tenemos es
solamente un avance de la fiscalía en

la investigación, pero, si el Presidente
se empeña en pronunciarse mientras

debe respetar la autonomía, el resul tado será la represen
tación de un guión político más que la conclusión de un
proceso de justicia aplicada.
Centremos la atencióny la exigencia enla investigación

de la fiscalía, quien deberá reunir todas las pruebas paraj u
dicializar la información de Lozoya, porque eso es lo que
precisamente puede llevarnos a conocer algunas de las re
des de corrupción que se tejieron durante décadas. i

Si la investigación
es profesional, hay
oportunidad de

romper el pacto de
impunidad
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Preferencia

y entusiasmo

Apartir de hoy quedan 81
días para la elección pre
sidencial del martes 3 de

noviembre en Estados Unidos y según
los números el demócrata Joe Biden se
perfila como claro favorito para ganar
la contienda. La diferencia no es me

nor, el promedio de las encuestas na
cionales coloca a Biden más de ocho

puntos arriba del presidente Trump.
Si la elección se realizara hoy la ventaja
de Bidenle alcanzaría para competir en

bastiones republicanos como Florida,
Georgiay hasta Texas. El último candi
datodemócrataenganar ese estado fue
Jimmy Cárter, en 1976. De ese tamaño
es la diferencia.

Pero, la realidad es que la elección
no es hoy. Todavía falta un largo ca
mino por recorrer y varias escalas en
ese camino, empezando por las con
venciones que este año serán virtua
les y los debates que han cobrado ma
yor importancia frente a la imposibi
lidad de una campaña presencial.

No parecen mucho
81 días, pero creo que
todos hemos apren
dido cuánto puede
cambiar el mundo en
tres meses. Todos he

mos aprendido la pro
fundidad y la velocidad a la que pueden
transformarse nuestras vidas en unas

cuantas semanas, pero sobre todo he
mos aprendido a no dar por muerto a
Donald Trump, no importa lo que di
gan las encuestas.
Esto me lleva al título de mi texto.

Las encuestas de 2016 también daban
una amplia ventaja a Clinton días an

tes de la elección y la verdad es que no
se equivocaron. Al final, Clinton ob
tuvo una ventaja de dos puntos por
centuales o casi tres millones de vo

tos. La diferencia fue el colegio elec
toraly la incapacidad de las encuestas
para medir el nivel de entusiasmo en
tre los votantes demócratas en esta
dos clave como Florida. La coalición
que llevó a Obama a la Casa Blanca en
2008 y 2012 no se presentó a votar en
los niveles que necesitaba Clinton.
Sabemos que los seguidores de

Trump van a salir a
votar el martes 3 de
noviembre sin im

portar cuáles sean
las circunstancias.

Veremos si Biden y
su nueva compañera

de fórmula, la senadora Kamala Ha
rris, logran generar el mismo entu
siasmo entre sus seguidores. Sobre
todo, si el gobierno de Trump insiste
en torpedear la integridad del proce
so y en complicar la participación de
esos votantes, algo que a estas altu
ras debería preocuparnos más que
las encuestas. ¦

Veremos si el gobierno
de Trump insiste en

torpedear los comicios
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Enunpaís con intenciones de ser normal enten
deríamos que ciertas tragedias no permiten
hablar más que de ellas. Habituados a la peor
de nuestras versiones, las desplazamos para
apenas referirnos a alguna. México no dejará

de ser el país de las mil crisis mientras se mantenga en la
esterilidad del momento:el autoengaño constante. Ni uno
solo de los gobiernos que la memoria me deja recordar ha
logrado sacudirse el manto de la mediocridad. En su lugar,
cada uno, a su manera, ha reforzado lo baldío. Como socie
dad lo abrazamos.

La imposibilidad mexicana no se encuentra en sus múl
tiples deudas, países con otros flagelos simultáneos han
logrado atisbos de normalidad. Aunque
seaubrevesi Pequeñas burbujas de eqrn
librio que establecen la aversión a lo de
leznable. La imposibilidad es la habita
ción de la ceguera.
Los gobiernos mexicanos siempre

se han visto como meros receptores de
estafetas o transgresores de un pasado
que terminan repitiendo. Quizá, el me
j or ej emplo sea la administración actual;
convencida de ser una solución permanente nunca se
imaginó como un puente a la normalidad. Es producto de
su descomposición. La niega. Necesita de la anormalidad,
entonces desvía la atención a lo que la reclama.
Seguimos encontrado de qué hablar por encima de la

barbarie recurrente. Primeras planas son a menudo pa

ra otros temas. No profundizamos en los casos de tortu
ra que se registran en notas periodísticas. Con decenas
de miles de desaparecidos, desaparecimos también su
relato. Con más de 50 mil urnas a causa de la enfermedad
construimos enunciados para eludir la permanencia de

la muerte.

En la tradición, gobernar este país
es escoger qué no ver; qué relegar de
las angustias y alimentar un discur
so donde las palabras no afronten la
incomodidad. Nuestros gobiernos
siempre están cómodos. Por los favo
res de la comodidad se justifica o es
quiva todo lo que impediría sostener
una apariencia.

No conocemos gobierno dispuesto a dejar de hablar
de sí para hacerlo de lo que no funciona en el país que
gobierna. Cada administración no ha pasado de ser una
junta burocrática llena de convencimientos. La desgra
cia política mexicana es su infinita capacidad de compla
cencia. La de todos.

Q ¿ admÍnÍStraCÍÓll
no ha pasado

de ser una junta
burocrática llena de

convencimientos
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Trump versus
Kamala

o hay nada mej or para un
V| candidato como Donald

_l_ ^ Trump que ir perdiendo
entodaslas encuestasy que unadecisión,
comola que tomó JosephBiden, sea cele
brada casi umversalmente en la mayoría
délos medios comoladecisiónque "ama
rrará" su triunfo.
Eso no quita que todo indica que Biden

l ia elegido bien. Auna mujer, morena, con
experienciay buenos resultados en asun
tos tan complej os como la procuración
de justicia Es una decisión pensando en
demográficos específicos para quitarle a

Trump—aúnmásdeloqueloshabíaperdi
do— y tratar de atraer grujios que hace cua
tro años abandonaron a Hilbuy Clinton
La elección de Biden, además, tenía

una relevancia especial en comparación
conlas elecciones de otros candidatos en

el pasado porque es posible que éste, por
su edad, por que él mismo lo ha insinua
do, encasode serelectoennoviembre no
intentekreeleccióncuatroañosdespués.
La presencia de Ka

mala Harris en la deci

sióndequienesacudan
alasurnasennoviem

breserádemayorpeso
queladeotroscandida
tos alavicepresidencia
Dicho esto, el entusiasmo de medios,

analistas y e 1 es ta blish m en t de mócrata
yrepublicano antiTrump conbase enlas
encuestas puede ser prematuro y hasta
benéfico para elpresidente.
Por más que sus números estén alaba

j aja base trumpiana está vivay activa El
Partido Republicano sigue—inexplicable
e irracionalmente—entregado a éL
El discurso trumpiano polariza

dor, racista, que apela a la destrucción

del adversario, funciona de hecho me
j or desde la desventaj a. Si tu base cree
que la pareja BidenHarris va a llevar
a tu país a la anarquía social en una na
ción llena de migrantes y te van a quitar
todo lo que tienes, pues con más razón
te movilizas, convences al vecinoy vas a
votar sea como sea en noviembre.

Y nada más peligroso para un candi
dato que sus posibles votantes sientan

que ya ganó.
Nate Silver, el genio

¿g ]os datos y las pre
dicciones fundador

de FiveThirtyEight,
inició ayer su serie de
cálculos sobre las elec

ciones de noviembre advirtiendo que,
según su primer análisis de encuestas
y datos, es demasiado temprano en el
proceso descontar al presidente y enu
mera múltiples razones con datos en la
mano (https://53eig.ht/2DZCyjY).
Lo único seguro es que será una cam

paña llena de insultos, como lo demos
traron el presidente y sus seguidores
minutos después del nombramiento de
Kamala Harris.

Lo único seguro es que
será una campaña llena

de insultos
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La invención
de Juárez

La historia es lo que suce
dió y lo que recordamos
que sucedió. Quizá, sobre

todo, lo segundo.
Laposteridad de los proceres eslahis

toria de varias posteridades, de sucesivas
invenciones, las necesarias para distintas
épocas que necesitan hallar en el héroe
virtudes distintas, reales o imaginarias.
Juárez ha cruzado al menos por cua

tro posteridades, según la arqueología
de su culto hecha por Rebeca Villalobos
(El culto a Juárez. La construcción re
tórica del héroe, 18721972. Ed Grano
de Sal 2020).
La primera posteridad de Juárez es

la que construyen sus contemporá
neos. Juárez no es un Presidente po
pular al morir, es un Presidente des
gastado por el largo ejercicio del poder
en épocas turbulentas, las cuales exhi
bieron su templanza pero también su
dureza. Muchos de

sus contemporáneos
célebres, como Gui
llermo Prieto, eran al
final sus críticos.
La muerte inespe

rada de Juárez, que
se cuidó muy bien de revelar a nadie su
mal estado de salud, diluyó los enco
nos en su contra en el lamento público
de su partida. Es la posteridad del rito
funerario. Cada año se conmemora su

muerte. Es el rito de una pérdida, no de

una presencia: la celebración del már
tir caído, cada vez más inmaculado.
La segunda posteridad de Juárez fue

construida por Porfirio Díaz, mediante

un giro de genio simbólico. Apartir del
año 1891, nos recuerda Rebeca Villalo
bos, dejó de conmemorarse la muerte
de Juárez y empezó celebrarse su naci
miento: ya no su pérdida, su ausencia,
sino su legado, su presencia.
Es la posteridad del héroe cívico, del

gran conductor político que mantuvo en
sus riendas la integridad de la nacióny de
la República. Del proceso de construc
ción de aquel héroe cívico nace su mo

numento: el hemiciclo

a Juárez, que irradia su
mensaje hastahoy.
Camino fla C().nis"

truccion del hemiciclo,hubo la propuesta de
dedicar el monumento

al "indio sublime", al vencedor de sus ad
versidadesraciales.Elmonumento debía
tener motivos prehispánicos.
El instinto simbólico porfiriano

eligió mejor: optó por el héroe cívico
universal, un héroe a la vez clásico y
moderno, enmarcado en columnas
de mármol, a la francesa, como está
hoy todavía, precisamente en la Ave
nida Juárez.

A partir de 1891 empezó
a celebrarse su

. nnacimiento, SU legcl
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¿El juicio del siglo?
Acaso inquietos porque la población mayoritaria ha recibido
con cierta indiferencia las revelaciones de Emilio Lozoya,
diversos voceros de la 4T suben ei volumen para decir que
estamos ante ei juicio de! siglo,
De hecho, quieren que la ola expansiva llegue hasta el INE
y de una vez usarla para exigir, de manera tramposa, ¡a
salida del consejero presidente, con quien tienen cuentas
pendientes.
Queda expuesta la intención de que ei teína encabece
ta a gemí ¡i nacional y que otros asuntos, en los que
reciben descalificación es col i di ¡mas. pasen a espacios
secundarios, comenzando con la contabilidad de

contagios y fallecimientos por la pandemia,
Desde el punto de vista jurídico el caso del ex director general
de Pemex está en sus etapas iniciales, pero en la órbita
política ya se están repartiendo a discreción sentencias
condenatorias.

Un nuevo semáforo

Claudia Sheinbaum está del lado de los gobernadores de!
país que consideran que el semáforo epidemiológico necesita
ajustes.
Reveló que ya hay un acuerdo previo con todos los
gobernadores que se manifestará hoy mismo en la reunión
de la Conago.
Las diferencias que hay entre el gobierno íederal y algunos
gobiernos de los estados se pueden arreglar, consideró la jefa
de Gobierno,

Entre ¡os cambios al semáforo se pifie La intervención
de otras dependencias no solo de la Secretaría de
Salud, como las secretarías de Economía v Trabajo.
También dijo que como la pandemia ya se extendió y durará
más, es necesario tener planes y programas de largo plazo.

No hay que perderse la reunión de la Conago. Habrá nota.
Se perfila Eduardo Ramírez

En los pasillos de la Cámara de Senadores se dice en corto
que el próximo presidente de la Mesa Directiva será Eduardo
Ramírez,

Se hace notar que es uno de los más cercanos a Ricardo
Monreal, como se demuestra a! presidii la Comisión de
Puntos Constitucionales.

Ramírez es un negociador moderado y con
interlocución con todos los grupos parlamentarios, lo
que será determinante en los tiempos por venir.
Como se sabe, la votación será libi'e. secreta y ante notario.
Se verá entonces si el legislador chiapaneco hace bueno el
pronóstico.
PRIMER ANO

El embajador de FU en México. ChristopherLandau, cumplió
un año en México.

Ha sido parte importante del engranaje diplomático que ha
permitido que, contra los pronósticos, la relación Trump
López Obrador sea funcional.
En sus primeros recorridos fue con su familia a la Basílica
de Guadalupe y Xochimilco que marcaron el inicio de un
inagotable peregrinar por ei país. Es un profesional,
l ia desplegado un intenso trabajo «le vinculación
en las redes sociales, en particular Tivitter, Cuando
llegó se quejó de que sólo tenia 40 mil seguidores en
esa red social. Lo año después tiene inás de 2 5 0 mil y
contando.

Landau ya es un actor relevante en el quehacer nacional.
pepegrtllocronlca Ggm all.com
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Iras recuperarse de COVID19 y
fiel a su compromiso con los ciu
dadanos, el experto de la salud
regresó a laborar al HGZ No. 27

en la CDMX y continúa atendiendo pacientes con
esta enfermedad. A sus 57 años esto es todo un

acto memorable, pues sabe que su compromi
so como médico no descansa.

El ex presidente ecuatoriano,
destituido de! cargo en 1997 yi(T ahora salpicado por presuntos
casos de corrupción en el marco

de la pandemia de coro na vi rus. fue detenido es
te miércoles por sospechas de "delincuencia or
ganizada". Es su segundo arresto en tres meses,
indicó la Fiscalía.
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EL CRISTA LAZO

El "neoHberalismo"
fue la IVT

a historia 110 es la narra

ción de hechos pasados.
O no es sólo eso, dicen al
gunos.
No es el historiador,

de ninguna manera,
ei excéntrico anticuario de las

ciencias sociales. El registro de los
hechos pasados, 110 es aspiración
política de nadie, para eso están los
doctores y las doctoras en Historia
(con H).
La verdadera ambición . la

corona en la testa de! megalómano,
es hacer historia; trascender, no
comprender.

Para saber sobre ios viejos textos
y las narraciones de los hombres
están ios eruditos. Para construir

enormes torres cuya sombra
marque los tiempos por venir, están
los políticos, quienes siempre dicen
sembrar para el futuro y hallan en
el porvenir su seguro de vida y la
justificación de sus acciones.

Invocar a! iuturo, es decir, lo
inexistente, lo incierto, lo apenas
insinuado, sirve para justificar las
maniobras del presente y valorar
las acciones en favor de ese dibujo
de humo, de esa raya en el agua,
llamados porvenir.
En esa línea se piensa, si

el pasado no es recuperable
ni transformable, al menos es
abominable. Si no vuelve la vida

tras sus pasos y 110 remediamos los
errores del tiempo ido. al menos se
debe condenarlos y en el nombre
del anatema ir veloces en sentido
contrario.

Ni con una lina en !a ribera nos
volveríamos a bañaren las mismas
aguas ni mucho menos en ei mismo
rio. dijo el licenciado Heráclifo
Pérez interrogado por Herodoto
González.
Por eso la construcción del

futuro se hizo sobre ios cimientos
de los destruidos templos
conquistados, dice la historia
colonial.

Y en ese sentido se inscribe, al
menos filosóficamente, la proclama
de este gobierno cuya finalidad
no es la justicia, ni el progreso,
ni la riqueza, ni la cultura, sino
(con esos elementos) la "Cuarta
Transformación" del país, en cuyo
inevitable advenimiento, todo lo
demás llegará por añadidura.

Pero mientras llega, los ejércitos
judiciales —con el Fiscal General de
la República AGM. al frente de todas
las legiones— son oportunidad
para varias cosas, como el caso

ERLA demuestra.

Confirmar, primero la metástasis
de la corrupción como forma
perversa de la pasada vida política.
Y quizá de la pasada vida en
general. La de ahora ya no, conste.

En todos los campos la codicia se
hizo presente y degradó a su paso
los pastos como un Atila montado
en su caballo "Glifosato". No volvió
a crecer ni un elote,

Todo se manchó, lül fraudulento
escenario electoral, la vida
parlamentaría, la concesión
de la obra pública, Jas labores
policiacas, las alianzas perversas
con criminales de toda laya
y en la construcción de un
"narcogobierno", primero y un
"cacogobierno", después. La
pudrición. pues,
Y digo Cacogobierno, en

memoria de aquella recuperación
de José Emilio Pacheco, quien como
Juvenal se preguntaba:

"...Con todo su saber y su gran
estilo "(Ganó Horacio en su vida
entera lo que gana en media hora
el procónsul Caco Nepote?"

Por eso ahora es importante ver
cómo las intenciones no se limitan

a castigar las conductas desviadas
sino para juzgar a una idea, un
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pasado apenas definido por una
fórmula, una frase, una marca o
un fetiche, como sea. y ai cual se
denomina "período neoliberal".

"...Ya ustedes conocen mí

postura acerca de juicios a
expresidentes, nos lo dijo ayer la voz
del Palacio Nacional:

"Lo he externado, lo dije desde
la campaña y en el discurso de
toma de posesión hablé también
sobre el tema. He dicho que. en e!
caso de ios expresidentes que sean
juzgados, debe de consultarse a
los ciudadanos y que se tienen que

tomar en cuenta cuando menos

los del periodo neoliberal, esto es
Salinas, Zedillo, Fox, Calderón,
Peña Nieto y que la gente decida,
porque no fue un sexenio nada
más, es un período de saqueo, de
destrucción del país,
"Entonces, tendría que

recurrirse a una consulta y yo
sostengo que había que pensar
hacia adelante lo que estamos
haciendo, que ya 110 haya
corrupción, porque es el principal
problema de México..."
Si ese diagnóstico fuera

enteramente cierto, sin
componentes teológicos, la "Cuarta
Transformación" (en sentido
negativo i fue el "neoliberalismo".

Nos transformó de una

república en un narco Estado y
con la ubicua corrupción, lastimó
la bondad esencial del bondadoso

pueblo hasta volverlo una masa
informe y equivocada.
El abatimiento total de esas

herencias y sus vestigios nos llevará
a la "QuintaTransformación", cuyo
nombre y fecha aún no conocemos.
Mientras tanto, comienza la

iiesta de las delaciones.
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EL BUZON

Las páginas de CRÓNICA eslán abiertas a sus lectores.
Favor de enviar sus opiniones a:

* nacionaKjacrouica.com.tiix o a nuestras redes sociales

"* Tivirifr: LaCroiücaJk'ltoy
— JflíVÍnwJ:: LiiCYDiik'iiDcEio.v

Las textos no deberán excederlas 80 palabras.

Comentarios de nuestros
lectores en redes sociales

Señor director:

Respecto íl la nota titula
da AMLO: ante denuncia de Lo

zoya "tienen que declarar Peña
y Calderón", nuestros lectores y
ribernautas hirieron los siguien
tes comentarios:

Ruhicdia Lara: También que
declare la Angélica Ribera por
que ella sabia todo para que diga
dónde tiene el dinero.

L ina Oían: Acá en Tabasco tie

ne que investigara su compadre
Arturo Nunez porque fue un as

co también su gobierno, si quie
re limpiar de corrupción adelan
te que investigue entonces,

José Humberto: En Chispas
el mayor ratero que Ka tenido
Chiapas fue Manuel Ve lase o
Coello, a ver si AMLO no se hace
pendejo con esle bandido.

Francisco Blanco: Cárcel no.

hay que pegarles duro donde más

les duele en el dinero que se raba
ron, su avaricia no tuve limites

que se queden sin nada.y toda su
familiay amigos que están gozan
do del dinero del pueblo.

Iván Pérez; Si de eso se trata

ra esle "señor presidente" ten
dría que declarar dónde están
los fondos que hacen falta en
la Conade, habla de un país li
bre de corrupción, pues debe

ría predicar con el ejemplo no
creo que sea correcto las medi
das que ha tomado en estos dos
años de su mandato. Ha dejado
en claro que la 4T sólo es una
guerra de poder, tiene a los mis
mos corruptos y rateros que te
nia el PRI en su momento. Qué
pena de gobierno.

Alejan dru Pacheco: Ya se te
olvidó el caso Bejarano. es risi
ble la forma en la que toma las
decisiones esle señor mientras
vende mentiras con sus subor

dinados (Gatell i cada vez el país
se hunde más y más en ia mise
ria. no podemos continuar así. Él
habla de detener la corrupción,
pues debería lijarte en la gente
de su gabinete.
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Dicen los que saben que en política
nunca es demasiado temprano para de
nostar al oponente. Nos recuerdan que
lesus Orta es gente del canciller, él lo
puso al mando de la SSCCdMx, y que
su fracaso al frente de la dependencia es
una responsabilidad compartida con
Marcelo Ebrard

Que los puristas, los que se pelean las
simpatías y los reflectores del Presiden
te, y quienes abiertamente siguen orde
ñando la figura de Luis Donaido Colosio,
no desaprovecharon la oportunidad de
colgarle una banderilla a su principal
contrincante dentro del gabinete en la
soterrada sucesión presidencial que
empezó el 1 de diciembre de 2018.

? *#

Nos aseguran que Jesús Orta no es un
delincuente organizado, que cualquier
revisión de su vida profesional y priva
da lo absuelve, que Orta es un daño co
lateral de la guerra silenciosa entre el
grupo de Alfonso Durazo y el exjefe de
Gobierno. Por lo pronto, tendrá que pro
barlo ante las autoridades que, clara
mente, no están de su lado. Ni los que se
declan sus amigos.

Aunque tienen una amistad innegable,
que incluso es constantemente expues
ta en redes sociales, el diputado de
Nuevo León por Movimiento Ciuda
"Dado que EMILIO LOZOYA
fue empleado de OHL,
¿Qué medidas se toman para
evitar que exista un conflicto
de interés en la contratación de

esta empresa o en la asignación
de proyectos", le preguntó en
enero de 2016 la Oficina de

la Presidencia de la República
a José I. Casar, en ese entonces
Coordinador de Asuntos

Corporativos de la Dirección
General de Petróleos

Mexicanos.

daño, Luis Donaido Colosio Ir., tuvo que
enviar una reprimenda pública al sena
dor Samuel García por los dichos ma
chistas y misóginos que hizo contra su
esposa durante una transmisión en pla
taformas digitales.
Dicen que el hecho dejó muy bien para
do al hijo del excandidato presidencial,
no sólo dentro de su partido, sino en
aquel estado, mientras que a García Se
púlveda probablemente le costó ya la

candidatura del denominado movi
miento naranja para la gubernatura de
la entidad.

Pero eso no importa, la escena que los
hizo famosos en todo el país les da opor
tunidad de buscar nuevos cargos, en
otros tiempos. Misión cumplida, hicieron
un escándalo y consiguieron reflectores,
después de salir con la cola entre las pa

tas de otra escenificación que querían
protagonizar.

Cuando parecía que la gasera Blue Pro
pane, de Jorge Alberto Elias, superaba
los obstáculos para ingresar al mercado
de Baja California, el jefe de la Unidad
de Delitos Patrimoniales de la Fiscalía

estatal, Arturo Gutiérrez Tovar, ordenó
poner sellos de clausura a las estaciones
de carburación que esta firma tiene en
el municipio de Tijuana.

***

Señalan que lo anterior a pesar de que la
fuez de Control local, Patricia Hernán
dez Haro, ordenó también hace un par
de días la liberación de esas instalacio
nes. El tema se observa como un des

acato a la autoridad judicial, por lo que
se auguran problemas para el Fiscal del
estado Guillermo Ruiz
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Lalo y la pandilla
Un escándalo sacudió a la clase política priista del esta
do de Hidalgo a principios del año 2005. Una investiga
ción periodística publicada en febrero documentó que
Miguel Angel Osorio Chong, entonces gobernador elec
to, se ostentaba como licenciado en derecho sin estar
titulado. Así había firmado documentos oficiales como

secretario general de Gobierno, lo cual era violatorio de
la ley.

En Hidalgo estaba claro que violar la ley de forma im
pune era el sello con el que se manejaba la camarilla que
en aquel año llegó a la gubernatura. En ese grupo estaban
Eugenio Imaz Gizpert, entonces operador de prensa; Frida
Martínez Zamora, quien en aquel tiempo era representan
te del PRI en el Instituto Electoral local y ocuparía la direc
ción de Recursos Materiales y Adquisiciones de la Oficialía
Mayor del gobierno; y Jorge Francisco Márquez Montes,
quien seria coordinador de asesores.

Pocos sabían que al lado de Frida Martínez Zamora,
encargada de manejar los recursos públicos vía adquisi
ciones, estaba la sombra del gobernador, su hermano
Luis Eduardo Osorio Chong.

"Lalo", como le conocían, fue pareja sentimental de
Martínez Zamora, y en Hidalgo era un secreto a voces
que era el verdadero operador de los desfalcos que se
dieron en el gobierno.

Su protagonismo era vía tráfico de influencias e inti
midación contra empresarios que llegaron a tener dife
rencias, como sucedió con el caso del empresario leche
ro Pedro Zaragoza Fuentes, quien lo acusó públicamente
de amenazas.

El poder que acumuló generó todo tipo de suspicacias y
fue motivo de un seguimiento de las agencias estadouni

denses antidrogas. El nombre de Luis Eduardo Osorio
Chong salía a relucir cada vez que agentes de inteligencia
militar adscritos a la 18 zona en Pachuca, ubicaban la pre
sencia en Hidalgo de Heriberto Lazcano Lazcano, el "falle
cido" jefe de la banda paramilitar de los Zetas, quien per
noctaba con regularidad en la entidad. En aquellos años en
que concluía el sexenio de Vicente Fox y comenzaba el
gobierno de Felipe Calderón, el hermano del gobernador
gozaba de un poder absoluto.

La figura de "Lalo" tomó nuevo aire cuando su her
mano fue desigando en 2012 secretario de Gobernación.
Frida sería la operadora de los dineros como jefa de ad
ministración y finanzas en el Centro de Inteligencia y
Seguridad Nacional (CISEN), donde fue nombrado di
rector general Eugenio Imaz Gizpert. Mientras que en la
Oficialía Mayor de la secretaría quedaba Francisco
Márquez Montes. Dos años después Frida sería nombra
da secretaría general de la Policía Federal, encargada de
operar recursos financieros, ahí armó todo un sistema
para el desvío de recursos públicos vía contratos de
obras, servicios no comprobables y adquisición a sobre
precios de insumos.

Hoy día Frida tiene orden de aprehensión de la FGR
por delincuencia organizada acusada de "lavado" de di
nero por dos mil 500 millones de pesos. Las autoridades
judiciales tienen líneas de investigación que conducen
al ex jefe del espionaje civil, Eugenio Imaz Gizpert y al
exOficial Mayor de Segob, Márquez Montes.

El cerco sobre el senador Osorio Chong está tendido,
pero quien parece no imutarse es "Lalo".

(3velediaz424
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Estado fallido 20062018
Calderón y Peña: La victoria los mandatarios del al
biazul y tricolor a través del fraude y dinero ilícito dejó
en claro que nunca enfrentaron a las organizaciones
criminales de manera frontal y solo con 53 mil millo
nes en publicidad, buscaron ocultar el fracaso de una
estrategia que nunca estuvo basada en la prevención
y planeación.

Un mando: Con Enrique Peña Nieto (EPN) el Con
sejo Nacional de Seguridad, dependiente de la Secre
taria de Gobernación, encargado de ejecutar políticas
y programas para garantizar la seguridad de los mexi
canos se convirtió en otra $em presa de su operador.

EPN: Arribó a una supersecretaría y curul por Atla
comulco por voluntad de su tío, quien dudó entre él y
su procurador Alfonso Navarrete para la sucesión en
Palacio de Lerdo. A los 100 días de gobierno y en el 84
Aniversario del PRI, modificó estatutos de su partido
para aprobar con el voto de 4 mil delegados las refor
mas energética y fiscal a la que sumaron "maiceados"
senadores y ahora gobernadores salientes albiazules
y perredistas.

Sobre FCH: Afirman

sus excorreligionarios
albiazules "que bueno
que dejaste el partido"
pues en 2006 con la
complicidad del IFE ro
baste la elección (Felipe
Calderón Hinojosa ob
tuvo 35.91 contra 35.29

Andrés Manuel López
Obrador y solo 22.03
Roberto Madrazo) y cie
rra su antigua víctima
AMLO "llevó como vi

cepresidente a un de
lincuente, Genaro Gar
cía Luna". FCH podría

ser citado a declarar por un juez estadounidense.
Presidencia fallida: Las administraciones FCH y

EPN tocaron solo en el discurso el tema de prevención
del delito en programas transversales con inversiones
de 200 mil millones en fondos especiales que dejaron
como saldo el doble semáforo rojo en Veracruz, Gue
rrero, Tamaulipas, Baja California y Baja California
Sur, Colima, Morelos, Tabasco. Frente a ese escenario
ya hay un juicio de la historia para ambos expresiden
tes, cuyo veredicto serán las intermedias del 2021.

18 octubre: El consejero del INE, Martín Paz Mora
afirmó que sí hay condiciones para las elecciones en
Hidalgo y Coahuila que serán laboratorio político para
evaluar el escenario hacia las federales. Reconoció

que cambió la democracia en México que ahora regis
tra el INE, en relación con los tiempos en que era me
dida por la Comisión Federal Electoral, después IFE y
advirtió sobre los resultados del voto anticipado en
República Dominicana donde se suspendieron los co
micios municipales frente a la contienda presiden
cial... Irán: El embajador en México, Mohammad Taghi
Hosseini, anticipó como un acuerdo sin precedente, el
suscrito con China por 400 mil millones de dólares
que ofrecerá crecimiento a la nación islámica y dijo
que no conviene apartarse a ninguno de los 5 países
más uno que conforman el acuerdo nuclear.

El consejero del
Instituto Nacional

Electoral, Martín Paz.
Mora afirmó que si
hay condiciones para
las elecciones en Hi

dalgo y Coahuila que
serán laboratorio

político para evaluar
el escenario hacia las
federales
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De Chiapas, el relevo
Eduardo Ramírez se perfila a la presidencia de la
Mesa Directiva del Senado, en relevo de Ménica
Fernández. Nos cuentan que el legislador chiapaneco,
que preside la Comisión de Puntos Constitucionales,
además de ser cercano al líder de la Jucopo, Ricardo
Monreal. es reconocido por sus artes de negociación e
interlocución, til 21 de agosto sería su nombramiento.

Graco, cabildero
Nos platican que ayer se pasearon en Baja California
el ex gobernador de Morelos. Graco Ramírez, y
Alberto Pañi, Los que saben, nos cuentan que no se
trató de una vacación, pues ambos están ubicados
como cabilderos de la empresa E5, que busca Invertir
en áreas energéticas en esa entidad que se ha vuelto
atractiva para ese tipo de compañías.

Avances en Guerrero
Nos dicen que mañana el presidente López Obrador, en
Acapulco, mostrará el avance sustancial en seguridad
de Guerrera. También supervisa, con el gobernador
Héctor Astudlllo, los trabajos de remodelación del
¡cónico Parque Papagayo, que realizan la Sédala, que
encabeza Román Meyer. y la Secretaría de Obras
Públicas estatal, a cargo de Rafael Navarrete.

Impugnan albazo de Alito
Llegó al Tribunal Electoral, que preside Felipe Fuentes,
el primer recurso para echar abajo ios cambios a los
estatutos del l'KI. que impuso su dirigente Alejandro
Moreno, para controlar alianzas electorales y reparto
de candidaturas. Armando Barajas, líder de la
Corriente Solidaridad, interpuso la impugnación que
será dictaminada por la magistrada Mónica Soto.

¡Que bonitas familias!
Se sincera la presidenta de la Mesa Directiva del
Congreso de la Ciudad de México. Isabela Rosales;
echó en cara a sus compañeros legisladores que varios
de ellos tienen familiares trabajaudo en el recinto. "Le
estamos quitando el derecho de empleo, contratando
a nuestra familia directa, a alguien que de verdad lo
necesita", redamó. Sólo le faltó decir nombres.
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• Con lo cara a! sol cayó el Ata
lanta de Italia en los cuartos de fi

nal de la Champíohs ante el PSG,
Papú Gómez levantó el ánimo a
Bérgamo, una de las zonas más
golpeadas por el COVID19.

• Ayer ¡nieto el juicio en contra
de Móníca García Villegas, Miss
Mánka, la exdirectora del colegio
Rébsamen, desplomado en el
terremoto de 2017, Y que causara
la muerte de 19 niños y 7 adultos.

• Norma Irene de la Cruz, recién
designada consejera del !NE, se
se metió en la polémica ai ser
señalada de filtrar conversaciones

internas a john Ackerman, de
quien recibiría, ademas, consejos.
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¿LE QUEDA GRANDE ECATEPEC A
LOS DE ANDRÉS MANUEL?

HUGO
CORZO

Morena partirá el municipio
mas grande del país, para
controlar... a sus tribus

so dicen algunos detrac
de la propuesta de

dividir al municipio más
grande del país: que le
quedó grande a Morena,
que gobierna esa demar

cación, con Fernando Vilchis.
Sin embargo, no va por ahí el cálculo.

Lo que se busca es una carambola de tres
bandas para el GAP, una de esas tribus que
existenno existen en el partido de AMLO.
Esta semana, legisladores de Morena

anunciaron que buscan una reforma para
dividir el municipio. En la presentación,
donde estuvo el senador Higinio Martí
nez, dirigente del GAP, no apareció Vilchis.
¿Mala logística? ¿Problemas de agenda? No.
Primera banda de la carambola: ante

la "independencia" extrema que ha de
mostrado Vilchis al GAP y su intención de

reelegirse, esta tribu está buscando acotar
su tramo de control. Si bien logra repetir
en la alcaldía, sería en una descafeinada.

Higinio y su GAP ya saben lo que es per

der control con la ruptura de un aliado tan
fuerte como un edil ecatepequense. En el
trienio 20062009, cuando
la ola lopezobradorista hizo
ganar esa alcaldía a José
Luis Gutiérrez Cureño. por
el PRD, el nuevo edil que
pertenecía al GAP no tar
dó en desmarcarse de esa

tribu. Así, la propuesta de división acota,
eventualmente, una desbandada de Vilchis.
Segunda banda: si Vilchis se reelige y

continúa gobernando 11% de la población
total del Edomex y con casi 6 mil mdp de
presupuesto, habría quien lo alce como
aspirante natural a la candidatura por el
gobierno estatal vía Morena, nominación
que ya tiene un huacal apartando ese lugar
para un senador. Pero si gobierna un mu
nicipio más reducido, el riesgo se atenúa.

Y la tercera banda: como en política hay

que estirar y aflojar, la división de Ecatepec
permitiría dar el nuevo municipio al PRI,
el contendiente más fuerte, y apapachar
al grupo de alguien que no es ajeno a las
huestes del GAP y sus líderes, con quienes
guarda cercanía y amistad ¡ el del ex gober
nador y senador Eruviel Ávila. Tres de tres.
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SE HACE PRESENTE PEÑA
Para la FGR: el ex presidente y ex goberna
dor Enrique Peña se hizo presente ayer en
Toluca... al menos de nombre y protocolo,
pues mandó coronas fúnebres a la familia
del ex magistrado Luis Miranda Cardoso.
padre de su más cercano colaborador, Luis
Miranda Nava. La duda es si la reaparición
será (ahora sí que) de cuerpo presente.

CABALLO DE HACIENDA EN TLALNE
Una medición de Parametría da como

segura la renovación del
Ayuntamiento de Tlalne
pantla para Morena, que
actualmente gobierna la
demarcación, con 42% de
intención de voto. Eso le da

2 a 1 frente al PRI, quien más
se le acerca. Pero en el municipio, que go
bierna Raciel Pérez Cruz, hay una suerte de
paradoja: mientras él registra el porcentaje
más alto, al momento de cruzar los nombres
de posibles contendientes según Massiue
Caller es otro quien saca más ventaja al
resto, aunque con un porcentaje menor a
Raciel: Jonás Sandoval. Como sea, ambos
aseguran la reelección.

HUGO@ELHERALDODEMEXICO.COM

@HUGO_CORZO

SI GOBIERNA UN
MUNICIPIO

REDUCIDO, EL
RIESGO SE ATENÚA
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ACABAR CON EL PACTO
DE v'OUNO; ?

Para Geríy. Mañero, lo que está en juego
es (tillar de raíz el pació de colusión y de
impunidad o si el sistema va a prevalecer

MARTHA
ANAYA

1 seminario Violencia y Paz, organizado
Epor el Colegio de México, en el que par

ticipaba el fiscal general de la Repúbli
ca, Alejandro Gertz Mañero, avanzaba
dentro de lo esperado bajo la batuta de
Sergio Aguayo.
Académicos e invitado cruzaban co

mentarios vía zoom cuando tocó el turno al ex embajador
de México en Estados Unidos, Miguel Basáñez:

Hay personajes con más de seis sexenios de presen
cia protagónica, en los más altos niveles del Gobierno,
a quienes la opinión pública atribuye buena parte del
deterioro cívico e institucional de México. Sin embargo,
hay un gran silencio en torno a ellos. ¿Alguna impresión,
algún comentario de tu parte?, planteó el doctor en So
ciología Política.
Esta pregunta generaría una de las respuestas más

interesantes de Gertz Mañero y mostraría lo que parece
ser el corazón de lo que se busca (tanto por parte de la
Fiscalía como por parte del Gobierno de López Obrador)
con el caso de Emilio Lozoya.

Dice así la respuesta del Fiscal a Basáñez:
Coincido contigo y con muchísimos mexicanos en el
sentido de que había un pacto de
colusión y un pacto de impuni
dad que era verdaderamente...,
bueno. ¡pues era la dictadura
perfecta!; si no, no hubiera sido
perfecta.

Lo que nos está pasando no

es más que la consecuencia de
todo eso.

En ese sentido, lo que nosotros tenemos que uer. es si
eso se puede cortar de raíz.
Esta es la oportunidad de uer si realmente estamos

frente a un cambio, o si las estructuras y el sistema final
mente uan a prevalecer y nos van a acabar ati opellando.
Muchos de nosotros incluyó Gertz a Aguayo hemos

tratado de luchar dentro del sistema, y el sistema siempre
ha acabado por triunfar.

Las luchas personales, las luchas de grupo y las luchas
de la propia ciudadanía frente a un sistema que está sus
tentado en la corrupción y en la complicidad, finalmente
han sido luchas en las que ha habido pequeños éxitos y
grandes tragedias nacionales.
Lo que estarnos haciendo en este momento explicó el

abogado del Estado mexicano es. ¿Podremos abrir ese
camino y podrá haber un cambio para nosotros?

Finalmente los que vamos a un juicio y a una valoración
somos todos los que estamos actuando en esto.

Es el poder público, es la sociedad, somos los que hemos
trabajado en la academia, en la investigación social. ..
¡todos nos vamos a encontrar con la realidad del tamaño
que sea!

Yo tengo ahorita esta responsabilidad y la voy a llevar
hasta donde las circunstancias y la ley me lo permitan,
concluiría Gertz Mañero.

GEMAS: Obsequio del académico y ex presidente del
PRD. Agustín Basaue: "Somos legión los que quere

mos que se rompa el pacto de impunidad".

DI JO QUE HA
TRATADO DE

LUCHAR DENTRO

DEL SISTEMA
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Apostar por el retomo al primitivismo y
al desconocimiento de los avances de la
cienc ia es de modelos totalitarios

f na de las características de los regímenes
U populistas es el desprecio por el conoci

miento, por su complejidad, y por la pre
sencia de expertos que refuten una y otra
vez las verdades absolutas emanadas del

L poder y ratificadas por sus especialistas,
carentes en la mayoría de los casos de

bases teóricas sólidas desde dónde discutir racionalmente
determinado problema.

La verdad, expresada como una afirmación única, sim
ple e indiscutible, lanzada desde la tribuna presidencial,
termina por ser revestida de argumentos que se ajustan
al discurso político, pero no a la comprobación científica
de los hechos.

En una democracia, intereses opuestos generan plan
teamientos diversos que acaban por conciliarse precisa
mente en el terreno de la política.
En el populismo, la verdad surgida desde la voz del

líder no tolera compromiso ni crítica alguna, y cualquier
cuestionamiento es catalogado como ilegítimo y ca
rente de toda veracidad, por no coincidir con la verdad
suprema.
Así, la refinería de Dos Bocas, en Tabasco; el proyecto

del Tren Maya, las cancelacio
nes del aeropuerto de Texco
co en el Estado de México y la
cervecería, en Baja California,
o la propia estrategia fallida
en los ámbitos de la salud y la
economía, son no únicamente
proyectos infalibles, sino tam
bién símbolos de la pretendida

transformación de un régimen cuya confrontación con la
realidad no permite error alguno.

La descalificación de la tecnocracia, bajo el principio de
que su conocimiento técnico servia sólo a los poderosos,
nos lleva a una conclusión absurda:
Todo el conocimiento creado por estos servidores de

los privilegiados es falso y nocivo, y debe ser sustituido
por el conocimiento popular basado en la naturaleza,
en la artesanía del trapiche, o en el peor de los casos, la
reactivación del carbón y el petróleo como generadores
de energía.
Fue precisamente esta simplificación de la realidad

lo que llevó a minimizar los efectos de la pandemia del
nuevo coronavirus y a suponer que el calor destruiría al
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virus, o que para mediados de abril el fenómeno estaría
controlado.
El discurso progresista puede cuestionar que los be

neficios de la globalización del conocimiento sólo hayan
llegado a determinados sectores y no a la mayoría, pero
lo que no se puede negar es que el conocimiento como
tal es real y sirve para resolver problemas y necesidades
sociales.
Sin embargo, apostar por el retorno al primitivismo y

al desconocimiento de los avances de la ciencia es

suicida y propio de modelos totalitarios como en el que en
la China de Mao, o la Camboya de Pol Pot terminó por
masacrar a millones de seres humanos en nombre
de "revoluciones culturales" que destruían la "ciencia y
el arte burgués".
¿En esa estamos?

EN POPULISMO,
LA VERDAD NO

TOLERA CRÍTICA
ALGUNA

Fecha: 13/08/2020

Página: 11

Area cm2: 268

2 / 2

Columnas Políticas

Ezra Shabot

Costo: 15,544

Página 13



LA VERGONZOSA Ü
VENTA DEL EXAMEN :
PARA JUECES

ENRIQUE
RODRÍGUEZ

Trascendió que los reactivos fueron
ofertados hasta en 180 mil pesos a
quienes intentaban ser jueces de distrito

s difícil imaginar un caso que provoque
Emás indignación en la escuela judicial,

: una institución donde se capacitan, exa
minan e instrumentan programas acadé
micos dirigidos a juzgadores federales
y a quienes aspiran a serlo.

Hace unos días se informó el desenlace
de un escándalo que estremeció al Consejo de la Judicatura
Federal en 2018, durante la presidencia de Luis María
Aguilar Morales en la SCJN. Se anunció oficialmente la
destitución e inhabilitación por 10 años del magistrado
Salvador Mondragón Reyes, ex director del Instituto
de la Judicatura, y sanciones a otros 12 involucrados en
la filtración y eventual comercialización de información
confidencial sobre el vigésimo octavo concurso interno
de oposición practicado hace 30 meses. Para decirlo de
forma más sencilla, se vendió el examen para juez.
Entre los castigados se encuentran Verónica Patiño,

ex secretaria particular del magistrado Mondragón; José
Alfredo Sánchez, ex director de informática de la escuela
judicial y los secretarios Martín Mayorquín y Patricia Lee
Martínez, estos dos últimos formaron parte del grupo de
91 aspirantes que pasaron la prueba en su primera etapa

para el que se registraron dos
mil 600 aspirantes.

Trascendió que los reactivos
de esa prueba fueron ofertados
hasta en 180 mil pesos a se
cretarios de acuerdos de diver
sos órganos jurisdiccionales
que intentaban ser jueces de
distrito. Por obvias razones, el

concurso que sentó un precedente vergonzoso quedó
cancelado el 15 de febrero de 2018, una semana después
de haberse realizado. La maniobra ilícita comprometió
la integridad de la institución y violentó los principios
rectores de honestidad y ética.
Me parece positivo que el ministro presidente Arturo

Zaldívar haya decidido hacer público el resultado final
del procedimiento de investigación que vulneró la con
fiabilidad de los concursos de oposición. Actualmente el
Instituto de la Judicatura está en manos de Rafael Estrada
Michel, un destacado jurista de incuestionable honora
bilidad que tiene el reto adicional de mejorar la imagen
que maltrató el polémico caso. El tema del Instituto de la
Judicatura es sólo uno de varios asuntos que siguen siendo
investigados por presuntas irregularidades en el Consejo
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e involucran a diversos exfuncionarios designados por
Aguilar Morales, cuyo desgaste como expresidente de la
Corte es superlativo.

EDICTOS: El pronóstico más catastrófico del que habló
Hugo LópezGatell el 4 de junio, sobre la posibilidad
de que México pudiera alcanzar 60 mil defunciones
por la pandemia de COVID19, lamentablemente se
cumplirá antes de finalizar agosto. Mientras tanto, el

show Lozoya continúa e incluso compromete presun
tamente al llamado eje del mal, encabezado por Car
los Salinas de Gortari. El dato anecdótico es que el

padre del defenestrado ex director de Pemex, trabajó
en el gabinete de Salinas como Secretario de Energía

y director del ISSSTE. Hasta el domingo.

SE ANUNCIÓ LA
DESTITUCIÓN E
INHABILITACIÓN
DE IMPLICADOS
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DESDE RUSIA
CON AMOR

\ diferencia de Alemania o Japón que
ne levantaron ele sus cenizas, ellos
continúan uiuiendo de glorias del pasado

JORGE
AVILES

ste martes, el presidente de Rusia, Vla
Edimir Putin, anunció que su país registró

la primera vacuna "efectiva" (sí, entre
comillas) contra el COVID19 y de paso,
aprovechó para restregárselo al mundo.
La vacuna fue nombrada Sputnik V

en honor al primer satélite del mundo
que fue puesto en órbita por Rusia en 1957 en la Carre
ra Espacial durante la Guerra Fría, que al final terminó
ganando Estados Unidos en 1969 cuando el primer ser
humano puso un pie en la luna.
El presidente Putin detalló que la vacuna ha pasado

"todos los controles" (sí, entre comillas) para mostrar que
es segura, tan sólo dos meses después de realizar pruebas
en humanos. Incluso aseguró que había experimentado
la vacuna en una de sus hijas debido a que presentaba
fiebre, misma que fue controlada con el medicamento.
Desde su llegada al poder hace ya dos décadas, el ex

espía soviético y cinco veces presidente de Rusia (hasta
hoy) ha intentado a toda costa recapitular las grandes
glorias del Imperio Ruso, vaya, "hacer a Rusia grande
otra vez", y sus propagandistas con base en el Kremlin
han hecho lo imposible para vende a Putin como uno de
los más grandes aderes geopo
líticos de la historia. Su imagen
de macho alfa y genio estadista
son reafirmadas por los medios
de comunicación a su servicio
como Russia Today (RT) y la
agencia Sputnik (ya puede di
mensionar usted el tamaño del
comnleio) aue fueron marcadas

por Twitter como "medios afiliados al gobierno ruso"

Durante la Guerra Fría, la Unión Soviética se posicionó
durante medio siglo como uno de los dos poderes globales,
pero cuando se disolvió a inicios de los 90 Rusia cayó
en una repentina irrelevancia. Putin, motivado por un
sentimiento de "deber ser histórico", como muchos otros
líderes de su generación afectados por esa humillación,
intenta demostrarle al mundo que Rusia sigue siendo una
potencia dominante, aunque para eso tenga que ocultar
la caída de la economía, la pobreza, la falta de garantía y
de derechos humanos en su país lavándole la cara con
unos desastrosos Juegos Olímpicos o vacunándolos con lo
que sea que contenga Sputnik V. Para los rusos no ha sido
fácil vivir así, pero a diferencia de Alemania o Japón que
se levantaron de sus propias cenizas y se reconstruyeron
más fuertes y más potentes, Rusia continúa viviendo de sus
glorias del pasado, que no le permite ver hacia el futuro.

Por su parte, la Organización Mundial de la Salud (OMS)
advirtió que Rusia debe realizar los trámites de precalifica
ción y evaluación para no poner en riesgo la salud mundial.
El portavoz de la OMS, Tarik Jasarevic, aseguró du

rante una conferencia de prensa que en al organización
se muestra un ánimo por la velocidad de desarrollo de la
vacuna, pero aclaró que se debe demostrar que las vacunas
son "seguras y eficaces".

La vacuna rusa es la analogía perfecta: sin resultados
y sin pruebas intentan ganar una carrera en la que nadie
quiere competir excepto Putin, Esa carrera son las eleccio
nes de su país y Putin es el símbolo de la humillación rusa.

ASEGURO QUE
EXPERIMENTÓ
LA VACUNA EN
>U PROPIA HIJA
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LIBANO, LA REALIDAD
DEL NAUFRAGIO

MARTA
TAWIL*

1:1 sistema económico y boticario
salvaje, mas los vecinos conflictivos,
agudizan las fracturas internas

íbano lleva en su memoria reciente gue
rras, violaciones a su soberanía territorial,

L crisis políticas, problemas de sanidad y
energía, aumento de la pobreza y des
igualdad (cinco por ciento controla más
de 65 por ciento de la riqueza), deuda
externa exorbitante (que equivale a 170

por ciento del Producto Interno Bruto), desempleo de 40
por ciento, la crisis del coronavirus este año. El martes 4
de agosto se sumó la explosión de dos mil 750 toneladas
de nitrato de amonio almacenados en el puerto de Beirut,
la principal puerta de entrada para las importaciones que
representa alrededor de 70 por ciento del comercio ex
terior del país. El estallido pulverizó el puerto y devastó
los barrios de los alrededores. El resultado: al menos 158
muertos, seis mil heridos. 300 mil personas sin hogar, 21
desaparecidos, entre ocho mil y 12 mil millones de euros
en daños.

El nitrato de amonio permanecía almacenado en Bei
rut desde 2013. Iba en un barco cuyo destino era Mo
zambique, adonde nunca llegó por problemas técnicos,
disputas financieras y diplomáticas; fue abandonado por
el empresario ruso que lo había arrendado. Ni la Direc

ción de Aduanas ni las au

toridades del puerto dieron
seguimiento. El presidente
Michel Aoun y el primer mi
nistro Hassan Diab fueron
advertidos personalmente
de su peligrosidad el 20 de

julio pasado.
Con frecuencia se ha

designado a Líbano como "la Suiza de Medio Oriente" o
se habla de él con el lente de la geopolítica. El trance de
dificultades de este país sólo puede entenderse con la pers
pectiva de la compleja realidad de su sociedad y sistema
político. Fue objeto de la codicia de potencias regionales e
internacionales durante tres siglos; forma parte del marco
inmediato del conflicto árabeisraelí desde 1948 y es rehén
de la rivalidad entre Irán y Arabia Saudita.

Líbano se rige desde su independencia en 1943 con
un modelo de gobernanza que no permite a ningún líder
tomar decisiones que involucren a la totalidad del país.
Con algunos ajustes al terminar la Guerra Civil en 1990, se
consolidó un sistema que, más que preservar la paz de sus
seis millones de habitantes (1.5 millones de refugiados sirios
y cerca de 450 mil palestinos) asegura la supervivencia
de un establishment integrado por partidos basados en
el culto a la personalidad de señores de la guerra, líderes
de clanes que usan al Estado para alimentar a su comu
nidad religiosa o étnica. El sistema económico y bancario
salvaje, junto con los vecinos conflictivos, agudizan las
fracturas internas.
El pasado lunes se anunció la dimisión del gobierno

de Dieb, pero el proceso de formación del nuevo gabine
te puede prolongarse indefinidamente. Líbano necesita
una nueva Constitución y ley electoral que privilegien el
espíritu de ciudadanía y nación. Desde el 17 de octubre,
gran número de libaneses había vuelto a manifestarse
para exigir la renovación del Estado. El camino promete
ser largo y doloroso.

investigadora de El Colmex

ORBE@ELHERALDODEMEXICO.COM

LIBANO NECESITA
UNÍA NUEVA

CONSTITUCIÓN Y
LEY ELECTORAL
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! MUCHO RUIDO Y POCAS
i NUECES, LOZOYA
i Y SUS DENUNCIAS
i i

{

VERÓNICA |
MALO

GUZMÁN

I

¿Su defensa se sustenta en que
tuvo que aceptar sobornos
g hacer desvíos?

nte ^ acusaciones de Emilio Lozo
Aya, ex director de Pemex, realizadas

contra Enrique Peña Nieto y Luis
Videgaray Caso, hasta ahora no ha

¡ habido nada concreto.
Decir, luego de muchas vueltas,

que lo obligaron a aceptar los sobor
nos ofrecidos por la compañía brasileña Odebrecht
y a utilizarlos en la campaña presidencial priista de
2012, necesita para constatarlo y para que proceda
el caso no sólo su palabra; se requieren evidencias
fundamentadas. Y esas necesitan ser algo más que
un video de dos minutos de duración...
¿Cómo es eso de que su defensa y declaración

de inocencia se sustenta en que tuvo que aceptar
sobornos y hacer desvíos? ¿Y que requirió siete años
una orden de aprehensión y su detención para hacer
una denuncia de hechos?
A medida que pasan los días (arribó a México el

17 de julio), la probabilidad de que tenga y/o de que
presente pruebas sustentadas decre
ce. El sistema judicial mexicano no
funciona (no aún) sólo con base en los
testimonios de una persona que, ade
más, desea evadir su responsabilidad y
culpabilidad. El hecho es que pareciera

que todo el revuelo del día martes fue
porque el antiguo servidor público ya cumplió con la
FGR: su papel consistía en generar polémica, diciendo
lo que todo mundo suponía iba a decir.

Para hacer las cosas más sospechosas, a lo anterior
se suma la enemistad entre Videgaray y Lozoya. Una
desavenencia que escaló a grado tal que el último
no pudo terminar el sexenio al frente de Pemex por
su probada incompetencia, pero especialmente por
haber sido señalado negativamente y ad nauseam
por el aprendiz más famoso que llegó a la cabeza de
la Secretaría de Relaciones Exteriores...
Tampoco queda claro el propósito así como la

legalidad de que la Fiscalía haya dado a conocer
íntegra la denuncia de hechos realizada por Lozoya
en calidad de imputado, la cual debería de haberse
mantenido confidencial.

Hasta ahora hemos sido espectadores de un "circo"
de luces y sombras. Sabemos que hubo corrupción y
que quien recibió los sobornos dicho por él mismo
fue Emilio Lozoya. Pero el individuo en cuestión no
ha pisado la cárcel, antes bien estuvo hospitalizado y
muy bien cuidado por una aparente anemia, y ahora
está en su casa recuperándose y al parecer haciendo
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una vida cuasi normal. La sensación
es que el imputado, acusado por las
autoridades y sujeto a un proceso que
apenas inicia, pasó a ser ahora el acu
sador, con todas las comodidades que
ello implica.
Ha quedado sin respuesta una im

portante duda jurídica: ¿es cierto que todo este pro
ceso que ha conducido la FGR trata al respecto de
delitos (de cohecho y del ámbito electoral) que ya

prescribieron? Si es así, ¿cuál es el sentido legal y
las implicaciones de todo este asunto para el sistema
judicial? La 4T debiera tener mucho cuidado.

Dentro de muy poco tiempo sabremos si las acusa
ciones de Lozoya en contra de Peña Nieto y Videgaray
son sostenidas por pruebas o por mera saliva.
LA ENEMISTAD
ENTRE LOZOYA

Y VIDEGARAY
ESCALÓ
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El gobierno de Claudia Sheinbaum Pardo no ha sido claro en tres casos claves.
En el primero está implicada desde que fue delegada en Tlalpan: el

derrumbe del colegio Rébsamen en el sismo del 19 de septiembre de 2017,
donde murieron 19 niños y 7 adultos.

La fiscalía que dirige la fiscal carnala, Ernestina Godoy Rangel, jamás informó
si la recompensa de cinco millones de pesos ofrecida a quien diera información
para dar con Mónica Sarcia Villegas, Miss Moni, dueña de la escuela, fue pagada.

cLa entregaron al hermano de la Miss?
Javier Goeiio Trajo, exabogado de García Villegas, siempre dijo que ésta no fue

detenida como aseguraba la procuradora, sino que se entregó.
Narró cómo recibió una llamada el sábado de quien fuera profesora de uno

de sus hijos y que intercambió mensajes de whatsApp con su cuñada, Talía Hiato,
desde el viernes por la noche previo a la entrega.

Y que su medio hermano, Enrique García, lo fue a ver el jueves para
informarle que se entregaría y que él le sugirió;

Al menos, si se va a entregar, que los cinco millones de pesos sean para ¡as
víctimas.

Entonces, ¿dónde quedó el billete?
Se dijo que sería para Enrique, pero nunca se dio a conocer si se pagó.
El plan era perfecto: utilizar el dinero para indemnizar a los familiares de las

víctimas.
Ayer comenzó el juicio oral, por lo que Mónica "G" con eso del debido

proceso, así como a Emilio lozoya lo llaman Emilio "L" fue sacada del penal de
Santa Martha para llevarla al juzgado.

Si se pagó, como se dijo entonces, ai hermano la triquiñuela legaloide de
Coello Tréjo habría funcionado, pero burlándose de los mexicanos.

La fiscalía está obligada a informar.
Sheinbaum Pardo argumentó siempre que los permisos el último piso, con

acabados presuntamente lujosos (habría que ver cuál es el concepto) y hasta
jacuzzi se entregaron en otros gobiernos.

El peso excecivo de ese último nivel, donde vivía la directora de la escuela,
habría provocado la caída de ese edificio.

Caso Fátima
A Irma leyes le jugaron chueco también.

La tía de Mario Alberto Reyes Najara y su esposa Gladis Giovana Cruz
Hernández, quienes robaron a la niña Fátima en febrero pasado antes de toda
esta pesadilla por el coronavirus y la mataron, fue clave, fundamental, para
detenerlos.

Llegaron a su casa en el ejido Tlazaia, municipio Isidro Fabela, en el Estado de
México, y ahí fueron atorados.

La fiscalía, oootra vez Godoy, ofreció dos millones de pesos y, al menos hasta
el mes pasado, no habían sido entregados a la señora Reyes.

Cierto que primero los rechazó dijo haber entregado a la pareja por el
dolor que, suponía, debía sentir la madre de la niña, pero, la neta, ese billete le
corresponde.

Hasta Andrés Manuel López Obrador dijo que debería pagarse.
cY entonces?
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Y Oria
Por último, la salida de Jesús Orto Martínez de la secretaría de Seguridad en la
CDMX en octubre de 2019.

El protegido de Marcelo Ebrard Oasauben trabajó con él como Oficial
Mayor, subsecretario de Planeación Financiera y subsecretario de Egresos en
el entonces Distrito Federal es investigado y buscado por el actual gobierno
federal por irregularidades durante su paso por la Policía Federal, donde fue
secretario general y director General de Administración del Secretariado
Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP).

Ürta Martínez prometió irse en un año si no daba resultados.
Los asesinatos de Aidé Mendoza en el CCH Oriente y e! secuestro y asesinato

de Norberto Ronquillo, estudiante de la Universidad del Pedregal, así como el
homicidio de dos israelíes en Plaza Artz fueron los argumentos para su salida.

De hecho, Sheinbaum dijo que eran motivos personales.
Hoy ha cambiado la versión.
Afirma que como se conocía que lo investigaban, él pidió irse y se fue.
cPor qué, si asegura que estaba enterada de la indagatoria, no lo dijo?
Habrá que esperar su respuesta.

Vámonos: El farsante Gerardo Fernández Neroña presume que ya tienen más
diputados que el PRI y que, entonces, el Partido del Trabayo rémora de toda la
vida del PRD y hoy de Morena debe ocupar ia presidencia de San Lázaro.

Ah, por supuesto, que él debe ser el presidente.
Encuentro Social acusa al PT de comprar diputados de a cinco millones.
El diputado de izquierda que gusta de los bienes de consumo del capitalismo,

suele bloquear a quienes le dicen la verdad en twitter.
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Se ha dicho en numerosos foros, congresos, inclusive yo lo he repetido
hasta el cansancio a lo largo de mis columnas periodísticas y progra
mas de radio, y ahora lo repito una vez más: si queremos un país más

próspero,necesitamos apostarle al desarrollo de la tecnología y la ciencia en
México. De no hacerlo, estaremos condenados, sin lugar a dudas, a ser un
país atrasado, dependiente, estancado y desigual, tal y como ahora lo somos.

Quizá de lo que más se adolece sea de la falta de un proyecto de nación
que se pregunte para qué invertir, en qué y cuánto. Con esta falta de visión,
de miras, los recursos son despilfarrados en vez de invertidos. Los verda
deros proyectos de un país son aquellos que determinan su orientación. Una
nación orientada hacia el conocimiento, la tecnología y la ciencia, siempre
será una sociedad con más potencial para ser próspera.

No hay una visión estratégica de Estado que incluya un proyecto educativo
enfocado a la ciencia.En México sí hay capital humano dispuesto a dedicarse
a la ciencia y un interés genuino en la materia. En México hay potencial, lo que
falta es esa visión del Estado para elaborar un proyecto educativo que enca
mine a nuestros estudiantes a desarrollar sus intereses científicos, enmarca
do en un sistema integral que lo haga más viable.

La mentalidad es sumamente importante para la ciencia. Durante mi tra
yectoria, he tenido la oportunidad de conocer a numerosos emprendedores.
Si algo admiro en ellos es su mentalidad y tenacidad ante los retos que ofrece
la vida. Gracias a su capacidad innovadora, tienen la visión de identificar y
capitalizar oportunidades.

Apostar por la ciencia y la tecnología implica innovar, haciendo uso de
los conocimientos científicos, para afrontar retos económicosociales. Por
poner un ejemplo, uno de los mayores retos de la CDMX es la falta de agua en
muchas colonias, sobre todo en Iztapalapa. Irónicamente, también es una de
las zonas que más se suele inundar, causando fuertes e innumerables afecta
ciones a las viviendas y su entorno.

Alguien con mentalidad de emprendedor, inmediatamente desarrollaría
un sistema de captación de lluvia eficiente. El resultado sería maravilloso: las
pérdidas económicas por inundaciones serían mucho menores, los mantos
acuíferos ya no se sobreexplotarían tanto, y, sobre todo, la gente ahora po
dría contar con el vital líquido.

Si la población ftjera consciente de hasta qué punto su vida podría mejorar
mediante la ciencia y tecnología, probablemente un mayor presupuesto en esta
materia sería ya una demanda social prioritaria. Quienes divulgamos el quehacer
científico y tecnológico fungimos como vínculo entre el investigador y la sociedad,
entre el investigador y el sector privado, entre el investigador y el gobierno.

En tal sentido, el Estado debe impulsar un sistema educativo orientado a
formar ciudadanos capaces de consumir contenidos científicos, continuarlos
y desarrollarlos. También debe impulsar con financiamiento y acciones inte
ligentes e institucionales, su continuidad y desarrollo en pro de soluciones a
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problemas sociales y de prevención en el tiempo.
Por otra parte, el empresariado no puede mantenerse ajeno a las activida

des científicas, pues es un agente capaz de impulsar la innovación en beneficio
de toda la sociedad. Las universidades deben jugar un rol primordial porque
son precisamente los semilleros del conocimiento, por lo tanto invertir en los
centros educativos es invertir en el futuro y bienestar de la población.

Ya no, por favor, nos formemos en la cola internacional para ver cuando nos
toca la vacuna o medicinas que desarrollan científicos de otros países, para
combatir el COVID19. Aprendamos esta lección, no habrá mucho tiempo, de
mos un giro y apostemos apoyar a la ciencia, y dejémonos de politiquerías.
Premio Nacional de Periodismo 2008 y 2016. Premio Nacional de Locución 2017.

Premio México de Periodismo 2013. ferfuentesratyía) hotmail.com
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Tribus guinda
Con la próxima integración formal
de la Corriente Democrática al

interior del Grupo Parlamentario
de Morena, se empieza a abrir
el camino para la formación de
grupos o de "tribus", en el partido
guinda, nos comentan. La diputada

Lorena Villavicencio adelantó

que en los próximos días se hará
oficial la conformación y se hará la
convocatoria para que se sumen
diversos sectores de la sociedad

que no estén conformes con lo que
ha venido realizando la llamada

Cuarta Transformación, ase

gurando que debe haber espacio
para la critica. Algunos otros perso
najes de Morena también estarían
considerando formar sus propios
grupos al interior, por lo que esto
solo sería el primer paso. Atentos.

Cautela por alianzas
Después de las primeras invitacio
nes formales para ir en coalición
en 2021, al interior del PRD y de
Movimiento Ciudadano están

valorando sus opciones aún con
mayor cautela. El partido del sol
azteca tiene propuestas del PRI y
del PAN, mientras que MC tiene
una invitación formal por parte

de los blanquiazules. El problema
es que aún no se sabe el impacto
que tendrán en estos partidos las
"revelaciones" de Emilio Lozoya
Austin, pues las implicaciones
de su proceso podrían alcanzar
a ambos, dependiendo de los
nombres y el esquema que de a
conocer el exdirector de Pemex

Por lo pronto, ni el PRD ni MC
quieren vincularse con partidos
que pueden llegar muy despresti
giados a las elecciones.

Distintos panoramas
Mientras que en el Senado
de la República todo parece

encarrilado para que la próxi
ma semana quede definido la
presidencia de la Mesa Directiva,
en San Lázaro el panorama se ha
complicado, nos comentan. A pe
sar del supuesto acuerdo entre
Andrés Manuel López Obrador
y Alejandro Moreno Cárdenas
para que el tricolor presida el
próximo periodo ordinario, los
legisladores del Partido del
Trabajo, aliados de Morena,
siguen apostando a engrosar su
bancada para rebasar al tricolor,
e incluso han dejado entrever su
malestar con el partido mayor i
tario, De pronóstico reservado.

Fecha: 13/08/2020

Página: 3

Area cm2: 171

1 / 1

Columnas Políticas

Redes de Poder

Redacción

Costo: 32,402

Página 1



SAMUEL SE QUEDA
SIN OPCIONES
Y LEGISLACIÓN URGENTE
El escenario soñado para el sena
dor Samuel García, quien ya daba
por descontado que su partido,
Movimiento Ciudadano, lo nom
braría candidato a la gubernatura,
era que el PAN en Nuevo León,
ante la falta de "gallos", apoyara
una candidatura común con MC

con él como abanderado.

Sin embargo, el legislador no
sólo ya no tiene segura la candida
tura en su partido, sino que el PAN,
tras la polémica por sus expresio
nes machistas, ya cerró la puerta a
apoyar una coalición encabezada
por Samuel.

Así lo afirmó el dirigente estatal
blanquiazul Mauro Guerra, quien,
ojo, no descartó una hipotética
alianza con MC, pero sí al senador
como candidato en caso de formar

un frente.

La posibilidad de una can
didatura común siempre ha
estado presente, y algunos líderes
blanquiazules en la entidad,
como el diputado Raúl Gracia,
han sido promotores para que el
PAN apoye a Samuel García, una
posibilidad que se vislumbra cada
vez más lejana.

Pero, ¿estaría dispuesto el PAN
a apoyar a otro candidato como

el diputado local Luis Donaldo
Colosio?

O bien, ahora que han bajado
considerablemente los bonos de

Samuel, ¿buscará una coalición
con MC pero con un candidato
azul?

LEGISLACIÓN URGENTE

Los avistamientos de oso negro en
sectores del área metropolitana
cercanos a la Sierra Madre Oriental

continúan aumentando y esto
obliga a los municipios y Gobierno
estatal a tomar decisiones para
evitar mayores afectaciones
en la población de esta especie
protegida.

La urgencia principal, sobre la
que hay que concientizar, es que
existe un mal manejo de la basura
sólida urbana, lo que finalmente
se convierte en residuos que
atraen al oso.

Es por eso que los alcaldes
de los municipios de Santiago,
Monterrey, San Pedro Garza
García y Santa Catarina, donde
hay presencia de esta especie, así
como las Facultades que integran
el Campus Madero de UANL, ten
drían que establecer reglamentos
de colecta doméstica.

Llama mucho la atención

que no se ponga atención sobre
esta problemática, que final
mente ayudaría al manejo de los
desechos y la mejora del medio
ambiente de esta entidad.

Pero además, a este rezago se
suma la falta de mesas de trabajo
para aterrizar la reforma a la Ley
de Bienestar Animal.

Se espera que otros legislado
res y legisladores que han mos
trado preocupación por la fauna
apoyen al diputado de Morena,
Luis Armando Torres, quien pro
movió esta iniciativa para iniciar
con las mesas trabajo y establecer
protocolos del manejo de estos
animales.

El PAN descarta una coalición con Samuel

García como candidato.
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DESDE
HONDURAS
DE URGENCIA
>La Secretaria de Rela
ciones Exteriores este miér
coles implemento una
operación urgente y envió a
Tegucigalpa, Honduras, un
vuelo especial para recoger
al embajador mexicano Da
vid José Timénez González.
Lo imperioso del traslado
radicó, dicen los que conocen
el caso en la Cancillería, es
gue el doctor en Derecho

está grave a causa del Co
vid19 y por eso fue un vuelo
con eguioo v personal espe
cializado, y con todas las
medidas de seguridad sani
taria. Su arribo se programó
pgrg el miércoles posgdo y
de inmediato, el que fuera
magistrado hasta 2018 en el
Tribunal Federal de Justicia

strativa en ?lo
sería llevado a un hospital
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VIEñíEMñMÁSACUSAaOMES

Desde la Unidad de Inteligencia Fi
nanciera que dirige Santiago Nie
to aseguran que llegarán, en unos

días, más noticias sobre posibles casos de
corrupción vinculados con exfuncionarios

que trabajaban en Hacienda, la propia U1F
y en la vieja Procuraduría General de la Re
pública, lugares desde donde extorsiona
ban a empresarios congelándoles
temporalmente sus cuentas, y si pagaban
algunos millones de pesos se las liberaban,

pero si no lo batían se iniciaban expedien
tes enla PGR, un negocio redondo, dicen los
bien enterados; aunque sobre los nombres
de estos personajes, a quien® revisan to
das sus operaciones personales y familia
res, no quieren aún revelados.

REAPARECE MARISELA

¦TN eapareció la exprocuradora liüri
IHf sela Morales, la misma que tuvo
JL Vel apoyo de gobiernos priistas y
panistas, incluso de las agencias estadou
nidenses a las que dejó entrar basta la co
cina de la entonces Procuraduría General

de la República, dejándolos participaren
operativos y hasta interrogatorios, y que

consiguió del gobierno de Enrique Pella
Nieto un pase de protección en el Consu
lado de México en Milán, pero que se le
terminó con la Cuarta Transformación y
desde entonces anda sin trabajo. Dicen
quienes la conocen que ha tenido distintos
encuentros en círculos de abogados, legis
ladores y militares, y ahora el último lugar
donde se le vio fue algo sorpresivo: se
ofreció ni más ni menos como represen

tante de una parte de la directiva Cruz
Azul, que es investigada por los fraudes
cometidos contra la cooperativa, a quie
nes dijo que podría solucionar sus proble
mas. Pero sus honorarios eran muy altos
y parece ser que ni la recibieron en la Fis
calía General de la República, que ahora
dirige Alejandro Gertz Mañero, quien no
es su amigo, así que en menos de una se
mana doña Marisela estaba fuera

ADIÓS BLAS MARÍAS

il quellos especialistas que apues
/ \ tan a un sistema carcelario que

x JLreadapte a los delincuentes es
tán tratando de organizarse para alertar
al presidente Andrés Manuel López

Obrador sobre la enorme pérdida que
existe en Islas Marías y que quizá nadie
le ha avisado, según creen. Resulta que
en la isla que fue cerrada como panal
había hortalizas, siembra de chile y has
ta de camarón, también animales de

cria de buena calidad, como vacas, caba
llos, borregos y gallinas, entre otros, los
cuales han ido muriendo o desapare
ciendo; es decir, todo el trabajo que se
tenía para la rehabilitación de los presos
y lo invertido, se perdió.

EL TEfíDO DE AYOTZINAPA

Ya se vencieron los 40 días de
arraigo al que fue sometido Jo
sé Ángel Casarrubias salgado,

El Mochomo, plazo que tenía la Unidad
especial para el Caso Ayotzinapa que

dirige Ornar Gome% Tcefo, para tratar
de acusarlo, por lo que pidieron al juez
les duplicara el tiempo. Quienes cono
cen de cerca el caso en la Fiscalía Gene

ral de la República aseguran que está
tratando de tejer una nueva acusación

no sólo contra el líder del Cártel de Gue

rreros Unidos, sino por toda la opera
ción del grupo criminal en la zona de
Iguala, Cocula y Huitzuco, y ya después
por el caso de los estudiantes; séase hil
vanar el principio. 53
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Y?s, el secretario de Turismo, Miguel Torraco, la regó y feo
al no estar pendiente de las traducciones de los lugares
más emblemáticos del país en el portal VisitMexico. Y no

estamos hablando de cualquier página, sino de la más importan
te para atraer turistas. Su descuido ridiculizó la imagen de Méxi
co en un periodo en el que todos los países se van a pelear por los
pocos visitantes que haya con. la reactivación económica. ¡Con
esos amigos, para qué queremos enemigos!

La promoción del país no se hace por arte de magia y si el go
bierno de Andrés Manuel López Obrador no le ha dado incentivos
a la industria turística, lo mínimo que debe Mear es proteger los
bienes del pafe.

Por si a Tantico se le olvida, hasta antes de la pandemia, el sec
tor turístico aportaba cerca de 9% del Producto Interno Bruto na
cional y generaba más de 4 millones de empleos. No es un juego, el
coronavirus ha puesto en jaque a unas 500 mil empresas turísticas.

Como dice Braulio Arsuaga, presidente del Consejo Nacional
Empresarial Turístico (CNET), con la reactivación económica"yo
me imagino a todos con un cuchillo entre los dientes tratando de
ver quiénes son los turistas que salen para poder estar con noso
tros (...) Recordemos que nosotros somos parte del Top 10 «te paí
ses que reciben turistas, estamos en las grandes ligas, estamos
jugando en la Champions, donde está Estados Unidos, está Tailan
dia, está España, está Francia*, dijo Arsuaga.

Recalcó que par la pandemia se perdieron casi cinco mil mi
llones de dólares por visitantes internacionales. En total hay más

de 10 millones de turistas internacionales que se han perdido,
entre ellos 4.4 son turistas que viajan en avión, otro sector, el ae
ronáutico, que no ha tenido incentivos.

Agregó que la industria aporta 14 mil 700 millones de pesos en
un afio, pero se ha perdido el 52% ai este semestre. (Así como lo
está leyendo!

Para el CNET, las jifias en el portal VisitMexico son sumamen
te graves. En una carta a la opinión pública, las asociaciones y
cámaras que integran el Consejo pidieron al gobierno federal que
además de proceder legalmente en contra de los responsables por
la afectación, se trabaje de manera conjunta en el resarcimiento
de los daños,

Y be aquí un poco de historia El gobierno de AMLQ liquidó al
Consejo de Promoción Turística y la Sector se quedó con Visit
Mexico, pero, a decir de Torruco, la empresa contratada antes pa
ra la operación de la página "costaba un dineral*. Par eso se
decidió una nueva estrategia: que la empresa Braintivity explo
tara la página sin que el gobierno le pagara.

Braintivity a su vez, subcontrató a Tecnocen y hubo una dis
puta por falta de pago que terminó en denuncias penales contra
quien resulte responsable por un supuesto hacheo del portal, un
"portal fake", como le llamó Torruco.

¿Qué empresa es la culpable de las pésimas traducciones? Mis
informantes me dicen que es otra compañía subcontratada por
Braintivity. Y mientras, Torruco se lava las manos, al sector turís
tico le va de mal en peor.

Apenas esta semana, el INEGI dio a conocer que México acogió
ai junio 74.8% menos de turistas internacionales que en di miaño
mes de 201% al pasar de 3.9 millones a unos 981 mil viajeros. La
pandemia por el coronavirus ha causado estragos, pese a que en
junio comenzó la reapertura económica.

Diría Anaya: "Itfs ínsulting and unacceptablef ite, Mr. Torruco,
usted la regó y debería usted sólito "cut your head" tras tí ridículo
mundial al que como país nos expuso la Sectur.

Fin del comunicado. Su reservación es en el vuelo inaugural
de "Saint Lucy". Ojo, de "Warrior" el video está producido y los
hackers NO invierten en producciones. Entons... ¿Quién pompó,
como diría su paisano, Chico Ché? EH
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INos guste o no» vivimos en una
era global, en donde lo que pasa
a miles de kilómetros de nues

tras fronteras afecta nuestra

# vida cotidiana, subraya Richard
Haass, presidente del influyente Consejo de
Relaciones Exteriores, en un libro impres
cindible para comprender mejor la época
contemporánea. En The World. A bríefirttro
ductíon, Haass sostiene que desde la pos
guerra muchas cosas han cambiado, incluso
imperios han colapsado y ahora otros países
emergen con renovadas o inéditas capaci
dades, pero la interdependencia, interco
nexión y necesidad de cooperación y
coordinación son hoy más fuertes que nun
ca y los equilibrios que se logren habrán de
determinar el sesgo de los grandes proble
mas globales.
2 Esta vez fue un infeccioso coronavirus

•originado en una remota provincia de
China, Wuhan, desconocida para casi todos
hasta que esto sucedió, lo que ha puesto al
mundo en una situación deplorable, causan
do una recesión profunda e impactos en la
salud, la economía y la calidad de vida de mi
les de millones de seres humanos con efectos

aún por resolver en los años venideros. La
próxima vez podría ser otra enfermedad in
fecciosa o bien un atentado terrorista, como
el U/S que hace años golpeó al mundo y aún

sacude extensas regiones del Oriente Medio,
dado que diferentes grupos o intereses po
drían pronto acceder a bombas sucias o pro
piciar ciberataques a sistemas vitales
financieros o militares desde algún lugar en
la amplia nube desde Rusia, China o el propio
Estados Unidos. Ni qué decir de la injerencia
abierta o soterrada en los procesos electora
les públicos en las democracias occidentales.
Tal es la nueva normalidad del siglo XXI: ma
yor incertidumbre, más vulnerabilidades y
más amenazas intangibles a la estabilidad y
seguridad de las naciones.
3 Si bien es difícil anticipar dónde y cómo

* habrá de surgir una nueva crisis o ame
naza, es posible crear resiliencia y prever có
mo actuar en las diferentes situaciones. Es

posible reformar las instituciones globales
para responder de mejor manera a las vul
nerabilidades venideras, como también for
talecer los sistemas nacionales de salud,
hacerlos convertibles y multipropósitos, in
vertir en investigación y desarrollo de medi
das preventivas y crear reservas
contingentes para auxiliar a los países más
débiles y expuestos a los riesgos por venir.
4 Suponer que tos problemas globales no

* alcanzarán a algunos es un error; aún
cuando se quiera olvidar al mundo, éste no
nos ignora. Ya no existen fronteras inviola
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bles ni barreras geográficas imbatibles. Los
desafíos globales ahí están, a despecho de los
aislacionistas y sus efectos a todos nos afec
tarán desproporcionalmente, aunque no to
dos hayamos participado en el banquete, es
decir, no hayamos sido causantes de las asi
metrías y desigualdades propias de la com
plejidad contemporánea.
5 Nunca como ahora será necesario com

. prender lo que sucedió y lo que está por
venir, para asumir lo que corresponde en la
nueva responsabilidad y cooperación ínter
nacional ante tos desafíos globales, incluyen
do el cambio climático, la salud global, el
terrorismo, la ciberseguridad, el desarrollo y
la desigualdad, el armamentismo, la migra
ción y el comercio. También para conducir
los cambios inminentes en la cuarta revolu

ción industrial, tecnológica y del conoci
miento, que pueden resolver o empeorar los
problemas, según se opte. Dependiendo de
cómo se manejen estos desafíos, concluye
Haass, las soluciones serán fuente de desor
den, de cambio o de estabilidad. Para ello, se
rá necesaria una nueva gobernanza basada
en la responsabilidad y la construcción de
soluciones asequibles, par ahora ausente en
los centros de decisiones en China y Rusia
por un lado; Estados Unidos y la Unión Euro
pea por el otro y América Latina, Oceanía y
Africa corno actores o rehenes de todo aque
llo que les implica, E9

* Pentagrama es un espacio de opinión y
estudio de la realidad en el que se analizan,
con enfoque prospectivo, los hechos de la

política y del acontecer legislativo.

Eje Central Fecha: 13/08/2020

Página: 8

Area cm2: 328

2 / 2

Columnas Políticas

Luis M. Cruz "Pentagrama"

Luis M, Cruz

Costo: 12,480

Página 9



CONTROL
DEDAÑOS Vandalismo

institucional

Irene Muñoz
imunoz@ejecentral.com.mx

tí Exdirectora del Fondo Mixto de
Promoción Turística de la Ciudad

de México. Cocreadora de la Marca

Destino CDMX. Comunicación y
Crisis,

La cadena de actos ocurridos contra el turismo desde

hace varias semanas, o mejor dicho desde hace un año
con ocho meses, a uno de los sectores más generosos,
productivos, generadores de empleo; y que contribuía

con casi el 9% del Producto Interno Bruto del país refleja un
vandalismo institucional cubierto de "yo no fui".

Con un acto de fe enmascarado de una lucha contra la co

rrupción", se determinó eliminar al Consejo de Promoción Tu
rística del país. No se generé una instancia que cumpliera con
las funciones. Con ello, le arrancaron a México la posibilidad de
una continuidad en el crecimiento y liderazgo turístico. Algo
que, desde ese día y hasta hoy, lamentamos los que estamos en
el sector, Esa fue la primera muestra de devastación

tanto «n presupuesto como en plantilla laboral» cubierta con
la capa de "gobierno de austeridad"; fue un segundo y claro
golpe. El sector no le interesa al gobierno, desconocían su re
levancia; y el titular de la dependencia, que se supone está
para protegerla y fortalecerla, estaba orgulloso pea1 contribuir
engastármenos.

Nadie inmerso en el sector en México ni en el extranjero,
entendía qué hacían en nuestro país. Errores de distintas esca
las van y vienen. Iniciaron con el famoso stand de México ai
ITB Berlín, pasaron por los oficios amenazantes contra los Pue
blos Mágicos; así como llegó creíamos, como una estocada final,
la pandemia por Covid19. Que equivocados estábamos al creer
que lo habíamos pasado y visto toda

La Secretaría de Turismo, fue tomada por personas que no
ven por la industria y sí por la destrucción de día. Entregaron
las redes y el portal de VisitMexico a una empresa privada, que
seguramente sabrá de muchas cosas, pero no tiene idea de lo
que es responsabilizarse, proteger, y administrar un bien pú

blica Incapaces tuvieron en sus manos a un portal con la capa
cidad de este; y ocurrentes, contrataron a un tercero, con la que
no existe Convenio, para cambiar al portal de plataforma; y
bajar el nivel en todos los contenidos, artes, desarrollo; y por
supuesto traducciones. Grafiteando y rompiendo así, lo poco
que quedaba para la promoción del país.

Los mensajes de falta de pago ala página, sacaron a la luz la
irresponsabilidad e ineficiencia. Declararon y nos enviaron
mensajes por whattsapp sus voceros, en los que afirmaban
"hackearon la página" El secretario se prestó al juego en lugar
de realizar actos de autoridad» como rescindir el convenio y
demandar civil y penalmente a la empresa Braintivity; como
su responsabilidad lo establece. Se cobijó en la denuncia entre
empresas privadas; pero la presión pública, tuvo que salir del
letargo e Inició, 17 días después, una denuncia en la Fiscalía
"contra quien resulte responsable"

Sin entender lo grave del tema, iniciaron oficios de movi
mientos del portal, que no es lo mismo a exigir su reinstalación
en las plataformas, y con los desarrollos que tenía. No revisaron
los contenidos y sumaron así al famoso Google translator, como
otro aliado más al mazo de la aniquilación.

En la secretaría acusan a todos de haber lanzado la piedra
que rompió el vidrio, pan ellos son los responsables. Aunque
hayan entregado en un convenio extraño la plataforma, tenían
la obligación de vigilar y proteger nuestro patrimonio. Para eso
tienen tan alto cargo, y les pagamos con nuestros impuestos.

40 millones de pesos para el desarrollo y 4 millones anuales,
sin fianzas, sanciones, restricciones ni vigilancia; fue por lo que
el secretarlo Miguel Torruco y su equipo legal, entregaron a
incompetentes, un patrimonio que parece irrecuperable; por el
vandalismo que nació, en la propia Secretaría de Turismo. E3
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Los detalles si
importan (II)

Mana Idalia Gómez
@Gosimai
Como responsables de las investigacio

nes sobre Ayotzinapa esta nueva Fis
calía General de la República lleva 20
meses y los avances son cada día, por

desgracia, más dudosos.
Hay varias explicaciones para ello, lafalta de

coordinación entre la Fiscalía y la subprocura
duría de Derechos Humanos de Gobernación; la
falta de rendición de cuentas de quien ora antes
el fiscal especial Alfredo Higuera, y la inexpe
riencia del nuevo jefe la Unidad para el caso,
Omar Gómez Trejo, quien, por cierto, se equivo
ca en un elemento esencial como investigador
que debe ser: no puede estar casado con una
hipótesis sino que debe mantener abiertas todas
las posibilidades; pero está comprometido con
la idea de que todo lo que se hizo en seis años
está mal Si esto último fuera así, entonces no ha
comenzado por donde debiera citar a declarar a
su antecesor quien tuvo el caso más tiempo en
sus manos y es hoy titular de la Subprocuradu
ría Especializada en Delincuencia Organizada
en la misma Fiscalía.

La semana pasada en este espacio mencio
naba las contradicciones entre el jefe de la Uni
dad para el caso, Omar Gómez Trejo, y del
Equipo Argentino de Antropología Forense
(EAAF) sobre los restos que confirman que, en
algún lugar de Cocula, fue asesinado el estu
diante Christian Alfonso Rodríguez Telumbre,
uno de los 43 desparecidos.

Pero hay más inconsistencias. Gómez Trejo

continuó dando algunas entrevistas más, en la
del diario El País (9 de julio), al preguntarle si en
contraron los restos de Christian en una cama

de cenizas y respondió: "Sobre la superficie. No
era una fosa. No había cenizas, nada. Eso lo da
remos a conocer próximamente. Es muy distin
to al de 2014 y no puedo decir nada porque está
pendiente de judícializar. Al final, se trata del
paradero de Christian, que es importante para
construir la narrativa; ¿per qué llega ahí?".

Encontraron restos muy quemados pero sin
rastro alguno de un fuego, entonces no es él lu
gar del crimen, dice la lógica pericial

Sólo que, también en julio pasado, el mismo
subsecretario Alejandro Encinas dio una entre
vista a Canal 14 y aseguró que los testos encon
trados "no fueren expuestos al fuego".

Otros datos extraños. Los peritos del EAAF
que representan a los padres de familia dijeron
que consideraban eran dos cuerpos los encontra
dos ai el nuevo lugar, pero antes, en enero, el
vocero de los padres de los normalistas, Felipe de
la Cruz, al salir de una reunión en la Fiscalía ase
guró que "en un punto cerca de Iguala re encon
traron los restos de cinco personas, los cuales
serán analizados en Austria". Entonces eran dos

o cinco, y sólo se sabe de Christian, ¿Jos demás?
Una más. Gómez Trejo le dijo a El País que el

hallazgo no fue en el mismo lugar en el que sus
entonces jefes del G1EI revisaron hace cuatro
años con Técnica Lidar (que permite un análisis
del terreno de forma muy amplia), sino tan sólo
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a 200 metros. Pero los de EAAF aseguran que
este hallazgo se hizo en un radio de 200 metros.
Incongruente, ¿no?

Hay más sobre lo confuso de las declaracio
nes de quienes son responsables ahora de las
pesquisas de Ayotzinapa. En enero pasado, el
subsecretario Encinas adelantó a La Jomada que
"traste el momento ninguno de los restos hu
manos analizados ha coincidido con el perfil
genético de algunos de los normalistas". Y Gó
mez Trejo dijo que viajaron al laboratorio en
Viena, con los restos en valija diplomática, hasta
el 28 de febrero y 2 de marzo.

Otro dato más. A Gómez Trejo el juez le negó
46 órdenes de aprehensión por el casa Este se
mana se vendaron los 40 días de arraigo a los
que fue sometido José Ángel Casanubias Salga
do, El Barbas o El Mochomo, identificado como
uno de los líderes de Guerreros Unidos. La Fis

calía debió solicitar otros 40 días para continuar

con las pesquisas en su contra y así poderlo acu
sar de algo. Esto a pesar de que existen testimo
nios e intercepciones telefónicas que plantean
que participó en la noche de Iguala como uno de
los líderes del grupo criminal

Y el última También esta semana fue sen

tenciado a 20 años de prisión a Santiago Mazarí
Miranda, "El Carrete" por su participación ai el
Cártel de Los Rojos. A pesar de que existen testi
monios que sostienen que "infiltró" entre los
estudiantes a integrantes de su grupo criminal
y que fue quien ordenó que se trasladaran los
jóvenes a Iguala, a través de los líderes norma
listas, algo muy extraño. El Garrete no ha sido
investigado, interrogado y menos acusado, a
pesar de su posible papel que lo vincularía can
los líderes de la Normal de Ayotzinapa.

Son ya 20 meses de tener a su cargo las in
vestigaciones y los avances reales, que debe
rían traducirse en acusaciones penales no han
ocurrido. E3
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Las elecciones del 2021 están a la vuelta

de la esquina y el Presidente Andrés
Manuel López Obrador y Momia lle
van una amplia ventaja, gracias a una

oposición pulverizada e incapaz de capitalizar
los grandes fracasos del gobierno de la 4T.

El manejo desastroso de la pandemia del
COVID19, que ha provocado la muerte de
más de 52 mil personas; la incapacidad para
resolver la inseguridad con una incidencia
delictiva a la alza y 17 mil 982 personas asesi
nadas entre enero y julio de 2020, un prome
dio de 100 muertes violentas diarias; y
apostar por recortes presupuéstales a rajata
bla, en lugar de promover la actividad econó
mica, desató un desempleo atroz que ya
alcanzó a 12 millones de personas en los pri
meros seis meses del aña

No siquiera esos números fríos que mues
tran el tamaño del desengaño, la ineptitud y la
inoperantía del gobierno de la 4T han provo
cado una disminución significativa en la po
pularidad del inquilino de Palacio Nacional

Hay analistas que señalan a López Obra
dor como un especialista nato de la comuni
cación quien, pese a la gravedad de la crisis
sanitaria, económica y de inseguridad, ha
logrado sortear el vendaval y será un factor

definitivo en las elecciones del próximo año,
cuando se renovarán tres mil 896 cargos de
elección popular.

El calendario del INE señala que los estados
en los que se renovarán gubematuras, diputa
ciones locales y ayuntamientos son: Baja Cali
fornia, Baja California Sur, Campeche,
Chihuahua, Colima, Guerrero, Michoacán, Na
yarit, Nuevo León, Querétaro, San Luis Potosí,
Sinaloa, Sonora, Tlaxcala y Zacatecas,

Las entidades donde se elegirán congresos
y alcaldías son: Ciudad de México, Chiapas, Es
tado de México, Guanajuato, Jalisco, Morelos,
Oaxaca, Puebla, Tabasco, Veracruz y Yucatán
En Coahuila, Quintan Roo y Tamaulipas sólo se
elegirán ayuntamientos y en Aguascalientes,
Durango e Hidalgo sólo se renovarán los con
gresos locales.

En este mapa electoral, Morena lleva la
ventaja. De acuerdo con el más reciente repor
te de Demoscopia Digital, el Partido Acción Na
cional {PAN} sólo puede aspirar a mantener el
Estado de Querétaro. En Nuevo León, Morena
y el Partido Revolucionario Institucional (PRI)
se disputan la preferencia del electorado. En
las otras 13 entidades federativas, el partido de
AMLO tiene amplias posibilidades de ganar.

Es cierto que las encuestas son sólo una

Eje Central Fecha: 13/08/2020

Página: 8

Area cm2: 302

1 / 2

Columnas Políticas

Hania Novell "Bitácora de Guerra"

Hannia Novell

Costo: 11,491

Página 10



fotografía del momento y aún es muy tempra
no para cantar victorias y llorar derrotas. To
davía falta que los partidos políticos designen
a sus candidatos y determinen si competirán
solos o establecerán alianzas y coaliciones.

Sin embargo, es preciso señalar que los par
tidos de oposición han sido incapaces de ha
cerle frente al gobierno, para capitalizar
política y mediáticamente los errores, excesos
y omisiones de López Obrador. Si Acción Na
cional, PRI, Convergencia y lo que queda del
Partido de la Revolución Democrática (PRD)
siguen paralizados, será imposible llegar al
grupo de electores indecisos quedependiendo
de la entidad federativa representan del 18 al
30 por ciento de los electores encuestados por

Demoscopia Digital
Mientras López Obrador y Morena avanzan

en todo el país, no existe una opción real, una
alternativa de proyecto de Nación que pueda
entusiasmar a un electorado decepcionado por
las corruptelas del PRI, la incapacidad del PAN,
la parálisis del PRD y las rémoras del PT, Con
vergencia y PVEM.

Más allá de siglas, no hay ideales ni perso
najes que muevan los corazones rotos por la
pandemia, la violencia criminal y el machis
rao. (Cuidado! EH

* Periodista, reportera y conductora. Premio
Nacional de Periodismo por su cobertura en
Irak y reconocida por el Foro Económico de

Davos como joven líder mundial.
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Urge etiquetado
Enrique del Val
Sin duda, una de las propuestas que

mayor «icono ha causado, desde su
discusión inicial hasta su aproba
ción y resultados posteriores, ha si
do la del etiquetado frontal,

conocida como Norma Oficial Mexicana 051

Fueron muchos meses de análisis, discu
sión y arribo a la propuesta para su aprobación
por parte de todos los participantes, excepto,
por supuesto, los representantes del sector pri
vado que argumentaron en su contra, como
siempre amenazando con las consecuencias
económicas en caso de aprobarse en los térmi
nos consensuados por la gran mayoría de par
ticipantes. Debería entrar en vigor el primero
de octubre, pero ya se dio un plazo que vence el
30 de noviembre, a petición del sector privado,
el cual señaló que tendrían que tirar a la basu
ra miles de envases que ya estaban impresas.

La batalla aún no termina. Las presiones de
una industria acostumbrada a pagar millones
de pesos a sus cabilderos para que las cosas si
gan igual han sido y son muy fuertes. Un ejem
plo es la caita que envió la Asociación Nacional
de Manufacturas de los Estados Unidos a la

Secretaría de Economía, arguyendo que la nor
ma produciría una pérdida, nada más y nada
menos, de 75 mil millones de pesos en sus ven
tas. El sector privado mexicano, a través del
Consejo Nacional Agropecuario, indicó que
afectaría la producción de 42 mil toneladas de
productos al afio y le costaría al sector seis mil
millones de pesos.

Ahora, con la pandemia, los datos apunten
a que muchos de los que desgraciadamente

han Mecido tenían alguna comorbilidad, co
mo sobrepeso, obesidad, diabetes o hiperten
sión. El dato más alarmante es que de los 120
millones de mexicanos, más de 90 millones
padecen obesidad y una de las principales cau
sas es la alimentación chatarra que llega a to
dos lados.

Los últimos días hemos visto y leído argu
mentos a favor y en contra de la Norma, algu
nos rayando en el ridículo y haciendo ver que
quienes los han escrito tienen intereses más
allá de la salud de los mexicanos.

La decisión del estado de Oaxaca de prohibir
la venta de alimentos chatarra a los menores

de edad, misma que otros estadas están consi
derando adoptar según los medios de comuni
cación, también ha causado ámpula en el
sector privado y sus representantes que escri
ben o comentan en los medios masivos.

Hay que ir al fondo del tema, y nadie puede
ocultar que tenemos un grave problema de
obesidad y diabetes causado mayormente por
los alimentos chatarra. Preocupa y muchas ve
ces angustia ver a niños y niñas en todo el país
que ya tienen sobrepeso por el consumo exage
rado de esos alimentos y bebidas envasadas.

Es inentendible que las llamadas empresas
de responsabilidad social se opongan al etique
tado frontal con argumentos nimios y no con
sideren que el Estado tiene la obligación de
cuidar la salud de la población Ejemplos de
otros países han demostrado que el etiquetado
ayuda a reducir su consumo, a la vez que im
pulsa a que las empresas cuiden más los ingre
dientes de sus productos y, sobre todo, la
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publicidad engañosa que utilizan.
Ahora bien, tanto el etiquetado frontal co

mo la prohibición de venta a menores deben
ser responsabilidad de los gobiernos, pero
también de la población entera. En ese senti
do, el Estado debería hacer una gran campaña
de difusión para orientar a la población para
que cuide su salud, principalmente la de los
menores de edad, porque de nada servirá que
se prohiba la venta a los niños si los adultos se

los compran,
Y, una vez más; para esto se necesitan re

cursos y, tal como hemos visto en los últimos
lustros, se han reducido los dineros para la Se
cretaría de Salud. Por ello, este gobierno que
promueve esta norma y se dice protector de los
que menos tienen tendría que incrementar el
presupuesto; sin embargo, hasta ahora ha se
guido la pauta de los gobiernos anteriores y eso
no se vale. E9
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2021: ¿Alianza opositora?
/. S. Zolliker
@ZoUikei
Llegó un mensajero uniformado que

preguntó por el senador. El guardia
armado, tal y como le han instrui
do, le comunicó que el funcionario
no estaba en esa residencia, pero

que podía dejarle en resguardo cualquier do
cumento. El propio faraute se negó: "Tengo la
instrucción de entregarle esto ai persona y
solo en persona. Me ordenaron quedarme
apostado aquí en la puerta, hasta que me firme
de recibido".

El jefe de escoltas, disgustado porque le
interrumpieron su cena, salió a encararlo y
reclamó la insistencia. "Dele al senador el

mensaje: treinta y tres, siete, cero, uno". A
punto estuvo de azotarle la puerta en las na
rices, pero decidió controlar su instinto y a
pesar de ser tan tarde, le marcó por teléfono
a su patrón. "Ese número... (Hazlo pasar de
inmediato!"

A la mañana siguiente, le ofrecieron al se
nador, en ese orden, té, agua, café o algún re
fresquito. Pidió café, aunque no se lo bebería,
pues cree que su aroma calma y pensó que era
mejor que su interlocutor estuviera tranquilo
y le mirara a él, serenado también. Si bien es
cierto que no se le extendió un requisito
judicial, sino una invitación a conversar en
carácter de oficial, asistir, aunque no era ne
cesario, le pareció urgente y obligado (él mis
mo tuvo alguna vez, el martillo por el mango).
En política, nunca hay que menospreciar el
lenguaje de las cosas, se dijo, mientras lo ha

cían esperar sentado por más de cuarenta
minutos en la sala de un privado.

Después de intercambiar saludos de corte
sfay charlar un poco sobre el clima, unas gotas
de nanopartículas de cítricos y otras bobadas
y trivialidades, le dijo:

Muchas gracias senador, por venir con
tanta prisa

Siempre es un gusto saludarte reviró
con exagerada cortesía pero dime, ¿en qué
te puedo servir?

Como sabes, mi encargo es velar por el
bienestar de la república..

Por supuesto.
Hemos descubierto varias irregularida

des en los gastos de la que fue tu dependencia
¿En verdad? respondió el senador con

falsa sorpresa
Sobreprecios en la compra de software de

espionaje; varios millones.
Me enteré contestó el senador

intentando mantener el rostro inexpresivo,
como en una partida de poker pero sería una
lástima, que lo compararan con el precio de
hoy. Como tú sabes, en tecnología, hay mu
chos productos que bajan de precio cuando
pasa el tiempo.

Ese televisor plano que tienen aquí, por
ejemplo, hace un par de años costó segura
mente el doble o triple de lo que cuesta en el
mercado ahora con mucha mejor resolución
y hasta con internet por wifi remató Pero
en lo que te pueda yo ayudar, sabes que estoy
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a tus ordenes, me interesa siempre combatir
las malas prácticas en el servido público.

Gracias, por eso te cité le reviré. Estoy
en búsqueda de un aliado porque el afio que
viene, será muy intenso. ¿Cuento contigo?

Al poco tiempo, el senador abordó su ca
mioneta negra, blindada y su secretario par
ticular, ya le esperaba dentro: "En el 2021

tenemos elecciones y en muchos estados, la
única forma de vencer al partido en el gobier
no, es hacer alianzas entre todos los partidos
que somos oposición. Imagino que por eso te
¿amó con tanto estruendo". 0 senador, medi
tabundo y en silencio, asintió con la mirada
perdida en el pesado tránsito de la ciudad. E3
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Es una guerra
Gabriela

Sotomayor
El Gobierno de México está involu

crado en dos Conflictos Armados

No Internacionales contra el Cártel

Jalisco Nueva Generación (CJNG) y
el Cártel de Sinaloa. Además, la

violencia entre dichos carteles también se cla

sifica como tal, acusa la Geneva Academy {GA).
la GA tiene como objetivo la clasificación

mundial independiente de conflictos armados
según el derecho internacional.

Se cataloga un Conflicto Armado No Inter
nacional (CANI) con dos requisitos: el nivel de
violencia armada debe alcanzar un grado de
intensidad que vaya más allá de los disturbios
internos y al menos una de las partes debe ser
un grupo armado no estatal que debe exhibir
un cierto nivel de organización

Es así como tres conflictos armados simul

táneos provocan que en varias partes del país
se viva un verdadero estado de guerra, pero
no es tema de las mañaneras. Pasa de largo.

la creación de la Guardia Nacional, la mi
litarización, la liberación del hijo del Chapo
Guzmán luego del alarde del poderío del CS y
el sitio de Culiacán, el armamento, las incur
siones del CJNG, los asesinatos dirigidos, aten
tados, masacres, son ejemplos de la escalada
del conflicto.

Otros GAÑI tienen Jugaren Senegal, Congo,
MaM, Nigeria, Colombia, Tailandia, Myanmar,
Filipinas, Sudán, Sudán del Sur, India, Afganis
tán, Pakistán, Yemen, Ucrania, Libia, Egipto,
República Centroafricana, Turquía, Irak y Siria
Una perla de lista de la GA.

¿Y qué consecuencias tiene ser un CANI ?

Todas las partes en conflicto deben respetar
los Convenios de Ginebra de 1949, las llama
das leyes de la guerra.

Se obliga a diferenciar entre combatientes
y civiles quienes no pueden ser blanco de ata
ques. Prohibe el asesinato, mutilación, tortura,
toma de rehenes, escudos humanos, juicios
injustos, ataques a hospitales, escudas, aveni
das o lugares a tos que acude la población.

Las partes están obligadas por el Derecho
Internacional Humanitario de cuyas violacio
nes el Comité Internacional de la Cruz Roja
(CICR) mantiene una extensa base de datos.

El presidente Andrés Manuel López Obra
dor no se puede quejar, la GA ha catalogado la
situación en México como CANI desde 2017,
pero un informe de la CMDPDH sostiene que
este tipo de conflicto data desde 2007, con "un
aumento alarmante de víctimas civiles".

A pesar de "los abrazos, no balazos" y de
hacer las paces con la madre del Chapo, AMLO
es responsable de la situación, como lo fueron
en su momento Felipe Calderón y Enrique
Peña Nieto. Así que de existir una denuncia,
como es el caso de los ex presidentes en la

Corte Penal Internacional (CPI), habría que
rendir cuentas.

Esta clasificación independiente es esencial
ya que tiene implicaciones de gran alcance,
como la comisión de crímenes de guerra o el
trabajo del CICR.

A la luz del derecho es una prueba objetiva
y no una decisión dejada a las naciones o cual
quier organismo, ni siquiera al Consejo de Se
guridad de la ONU. Y facilito la rendición de
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cuentas en tribunales como la CPI.

¡Y justo ahora la 4T está interesada en que
la embajadora anís la ONU en Ginebra ocupe
una de las sillas como juez en la CPI!

"México presenta la candidatura de la juris
ta Socorro Flores Liera para ocupar una de las
seis vacantes disponibles al cargo de magistra
do de la Corte Penal Internacional, en las elec
ciones que tendrán lugar en la sesión de los
Estados Partes del Estatuto de Roma, en Nueva

York, del 7 al 17 de diciembre de 2020", dice la
nota de la cancillería.

Enmomeníos en que México se hunde en un
conflicto armado de calibre colombiano, aumen
tan de manera escandalosa los asesinatos con 58

mil desde que AMLO tomó el poder, se agudiza
lavioienciaylaxTálitarizacióndelpaís, seríamuy
oportuno tener una mano amiga en la Corte de
La Haya que pueda dilucidar por dónde vienen
los tiros. ¿A poco no?
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Eri mancuerna, los gobiernos federal y mexi
quense asestaron un golpazo al Sindicato
Libertad, lobo criminal que operaba desde
hace años con piel de oveja gremial.

La unidad de Inteligencia Financiera
(UIF) congeló las cuentas de su líder, Hugo
Bello Valenzo, y la Fiscalía mexiquense ¡o
detuvo acusado de secuestro exprés.

Para darse una idea, en sus cuentas
manejaba alrededor de mil 800 millones
de pesos.

¿Y la CDMX? ¿Algo que aportar? Por
que en estos lares hay registros de huachi
coleo de agua, cobro de derecho de piso
a choferes de diferentes rutas y hasta ex
torsión a damnificados del sismo del 19 de
septiembre.

Hoy hay sesión de Conago y dicen que la
Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, plan
teará un tema que ya ha cabildeado con
otros gobernadores: el Semáforo Epidemio
lógico.

La principal petición —que no la úni
ca— es que las decisiones sobre los cambios
de colores y la reanudación económica se
tomen de manera más amplia, involucrando
también a representantes de dependencias
como Trabajo, Economía y hasta Obras.

Un golpe de timón, sin duda.

demisfuentes <arefyrma.com
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ESPECTÁCULO
Don Geroncio, señor de 80 calendarios, fue
a la consulta de un médico y le informó
que se iba a casar con una dama que no
llegaba a la treintena. El facultativo se pre
ocupó. Le dijo al maduro caballero: 'Tenga
usted cuidado. Un matrimonio en esas con

diciones puede resultar fatal". Replicó el
octogenario: "No se preocupe, doctor. Ella
me conoce y sabe los riesgos a que se está
exponiendo"... Poseo un doctorado hono
ris causa en Ciencias y Artes de Nostalgia.
Me lo otorgó la vida. Escasamente habrá
un día de los muchos que he vivido que no
me ofrezca la gozosa melancolía de un re
cuerdo. A mi memoria acude una multitud
de amadas sombras: padres, abuelos, tíos y
primos, amigos, gente a la que amé y que
creo me amó, mujeres y hombres que me
conocieron y a los que creí conocer. He vi
vido en un circo de mil pistas, y pienso que
la vida es el espectáculo más grande del
mundo. Estas últimas frases tan deshechas
me hicieron evocar los circos de mi infancia.
Todos tenían en sus funciones un número
final, el mejor de todos, el que atraía ma
yormente al público. Salían, desde luego,
los alambristas y malabaristas, los acróba
tas y contorsionistas, los payasos y las ca
ballistas. Pero el público esperaba ansioso
la aparición del atractivo principal. El circo

Beas Modelo presentaba a los hermanos
Esqueda, extraordinarios trapecistas cuyos
saltos mortales, dobles y triples, cobraban
dimensiones de epopeya si se considera
que los audaces atletas eran bizcos. En el
Atayde vimos al gorila Truxon, que lucien
do sombrero de copa encendía un puro
y lo fumaba, y que cerraba su actuación
con broche de oro poniéndose un camisón
para irse a la cama, pero no sin antes sen

tarse en una bacinica ante el regocijo de la
gente. Vimos también a "Ráfaga" Palmer,
que daba vueltas y vueltas en su ruidosí
sima motocicleta dentro de un gran globo
de metal, y nos asombramos ante la haza
ña inverosímil del Gran Barton, que sobre
una pequeña mesa se ponía en perfecto
equilibrio, cabeza abajo y pies aniba, apo
yándose sólo en el dedo índice de la mano
derecha (con guante). Al hacer estas evo
caciones de tiempos muy pasados se me
atraviesa, inoportuno, un pensamiento. El
muy cantado combate contra la corrupción
emprendido por López Obrador será infero
show electoral si la función no termina con

el número más esperado por el público: la
comparecencia del ex presidente Peña Nie
to. Si éste no hace su aparición, el espectá
culo que por estos días presenta AMLO se

rá solamente eso: un espectáculo... Pirulma
casó con Goretino, doncel casto y honesto
que se había conservado virgen hasta el
matrimonio. La inexperiencia del mucha
cho divirtió a la novia, pues algo sabía ya

de las cosas de la vida, pero le complació
ser la primera en gozar las caricias de su
desposado, siquiera fuesen desmañadas.
Grande fue por lo tanto la sorpresa de P¡
rulina cuando una noche, al volver a su
hogar de casados, encontró a Goretino en
el lecho conyugal acompañado no por una
mujer, según costumbre general de adúlte
ros, sino por varias, como en orgía romana
o bacanal de Babilonia. Las había morenas,
rubias, pelirrojas y hasta una de cabellos
verdes, corista de cabaré, quizá, o poeta
contemporánea. Pirulina quedó estupefac
ta al ver aquel pompino. Detengámonos en
esta palabreja antes de continuar la narra
ción. "Pompino", dice Armando Jiménez
en su divertido Tumbaburro de la picardía
mexicana, es "el acto sexual en el que parti
cipan simultáneamente varias mujeres y un
solo hombre". Vio aquello Pirulina y pre
guntó sorprendida e indignada: "¿Qué es
esto, Goretino?". "Ay, Piru contestó el inte
rrogado. iTodo era comenzar!"... FIN.

afacaton0yaftoo.com.mx
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Había una vez un gobernador mexicano
que en una conferencia de prensa anun
ció grandes inversiones para modernizar el
penal de su estado. Se construirían celdas
individuales para los internos; habría alber
ca, canchas de tenis, internet de alta velo
cidad y se mejorarían los servicios médicos
y de comida. Al final de la conferencia se le
acercó su secretario particular y, muy preo
cupado, le dijo:

Oiga, gobernador, ¿no cree que esté
equivocando las prioridades de su gobier
no? A las escuelas primarias les recortó todo
el presupuesto y en cambio al reclusorio le
está metiendo una millonada. No hay lógica
en eso, gobernador.

Ah, si serás bruto le respondió el man
datario Mira, te lo voy a explicar: a la escue
la tú y yo jamás vamos a regresar. Pero al
reclusorio... ¡seguro vamos a caer!

Todo el mundo se pregunta en estos
días si Enrique Peña Nieto terminará sus
días en la cárcel. ¿Se imaginan al inigua
lable Lord Peña vestido con el uniforme
de los reos y siendo la novia de un nar
co tatuado y fortachón en el Reclusorio
Norte? Pues ni se hagan ilusiones porque
eso nunca jamás en la vida sucederá. ¿Por
qué? Pues porque el chulo de Toluca tie
ne un pacto de impunidad con el viejito

chulo.

Las acusaciones que ha hecho Emilio
Lozoya en contra de Enrique Peña son gra
ves, claras y directas. Dijo que el entonces
candidato le ordenó recibir 100 millones de
pesos de un soborno de Odebrecht, para
utilizar esa lana en la campaña presiden
cial del propio Peña. ¿Suena grave? Pues
sí, suena gravísimo. Sobre todo porque la
denuncia viene de uno de los más cercanos
colaboradores y amigos del ex presidente.
Lozoya era de los del primer círculo de Peña,
tanto así que le encargaron la minita de oro:
Pemex. O sea que lo suyo, lo suyo, lo suyo
era el billete.

Te preguntarás "si las acusaciones son
tan graves, ¿por qué este mentecato co
lumnata dice que Papi Peña no irá a la cár
cel? Ah, pues porque me acabo de enterar
de que todos esos delitos que está "con
fesando" Lozoya, resulta que ¡ya prescri
bieron! Es decir, aunque se conozca a los
culpables y éstos llegaran a admitir su res
ponsabilidad, la justicia no puede hacerles
ni cosquillas dado que ha pasado suficiente
tiempo para que eso delitos ya no puedan
perseguirse. Así como lo lees: todo lo que
está contando Lozoya sobre las transas en
la elección de 2012... ¡ya no es delito!

¿Y entonces pa' qué tanto show con
Lozoya? Pues porque a AMLO no le inte
resa meter a la cárcel a Peña, sino aprove

char todo lo que despepite Lozoya ante el
juez, para tirarle tierra al PRI y sobre todo
al PAN de aquí hasta las elecciones del
próximo año. El presidente lo que busca
es que no se hable de la crisis económica,
que no se mencionen los millones de per
sonas que se quedaron sin empleo y, mu
cho menos, que se diga una sola palabra
sobre el medio millón de contagiados y
más de 50 mil muertos de coronavirus. Así
que no hay pan ni tampoco circo, pero con
Emilio Lozoya el gobierno tiene suficiente
para su atolecracia.

ELMARRiTO

Con la novedad de que el gran capo del crimen
organizado en Guanajuato, el temible José An
tonio Yépez "El Marro" resultó más bien un tier
no Marrito. Y es que ayer que fue vinculado a
proceso, con lo que inicia formalmente su juicio,
el criminal salió con que ¡¡¡nunca le hizo nada a
nadie!!! Y pidió que lo traten como a una perso
na. Habría que preguntarle a los cientos de per
sonas que mató y que torturó y que extorsionó
y que robó y que golpeó y que les quemó sus
negocios qué opinan al respecto.

iNos vemos el domingo!
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LOS ERRORES DE MORENA
Vaya pifia parlamentaria.

Resulta que al diputado de
Morena, Eleazar Rubio, se
le ocurrió presentar una
iniciativa para incluir «i la

ley la "gratuidad" del uso de instalacio
nes deportivas, sustentado en el derecho
a la düdad y acceso al deporte. El colmo
fiie que la tuvo que desechar porque el
cobro sirve para pagar a sus trabajadores
y profesores. A esa grave omisión se le
olvidó que el Legislativo local, ya no es
Asamblea Legislativa del Distrito Federal
(ALDF), sino Congreso de la Ciudad de
México. Es en serio. No es broma.

Tras dejar la diligencia capitali
na de Morena, Martí Batres se
fue a la campaña por la sena
duna de la ciudad y después a
su labor como Presidente del

Senado. Nunca designó, ni propuso a na
die para quedarse en su lugar. Aflo y me
dio después fue designada Flor Ivonne
Morales, como encargada de la dirigen
cia, y ahora está Héctor Ulises Garda, Lo
interesante es que ambos nombramien
tos se hicieron a propuesta de la jefa de
Gobierno. Claudia Sheinbaran.

La guerra del gas no cede en Ba
)a California. Resulta que la
Fuez de Control en Tijuana, Pa
tricia Hernández, emitió una
orden judicial para que la Fis

calía estatal liberara 10 inmuebles de la

gasera Blue Propane, que estaban asegu 
rados desde tiempos del gobernador
Francisco "Riko" Vega, No obstante, el
MP encargado de ejecutar la sentencia,
Arturo Gutiérrez, se dirigió a los inmue
bles para volver a clausurarlos. La em
presa espera una respuesta del fiscal
Guillermo Miz, por lo que considera un
desacato y, probablemente, un sabotaje
del poderoso grupo gasero Tomza, de To
más Zaragoza.
Las pláticas de Ricardo Monreal

con el presidente son un asun
to de cada 15 días y ayer con
versaron sobre la agenda le
gislativa del Senado, y al pre

sidente lo que le interesa es desahogar el
tema de discriminación racial, el des
afuero presidencial y las reformas al sis
tema de pensiones. Por cierto, hasta hoy
no hay una propuesta sobre la ley de
consulta indígena. Dice Monreal que vio
a un presidente sensible, informado y
firme en sus decisiones ¿En serio?
PD: El 29 de agosto se define el

futuro de! PRD, se formaliza

su dirigencia ya no será co
legiada hará su congreso y
ya instalaron 18 comités esta 

tales, La fuerza más grande es Nueva Iz
quierda, que llera todas la de ganar y de
trás de ellos está ADN.

Fecha: 13/08/2020

Página: 2

Area cm2: 154

1 / 1

Columnas Políticas

Red Compartida

Redacción

Costo: 4,447

Página 1



FUERA DE AGENDA
LALO Y LA PANDILLA

JUAN VELEDÍAZ
Un escándalo sacudió a la clase política pñísta

del estado de Hidalgo a principios del año
2005. Una investigación periodística publica
da en febrero documentó que Miguel Angel
Osorio Chong. entonces gobernador electo, se

ostentaba como licenciado en derecho sin estar titulado. Así

había firmado documentos oficiales como secretario gene
ral de Gobierno, lo cual era violatorio de la ley.

En Hidalgo estaba claro que violar la ley de forma impu
ne era el sello con el que se manejaba la camarilla que en
aquel alio llegó a la gubernativa. En ese grupo estaban Eu
genio Imaz Gizpert, entonces operador de prensa; Frida
Martínez Zamora, quien en aquel tiempo era representante
del PRi en el instituto Electoral local y ocuparía la dirección
de Recursos Materiales y Adquisiciones de la Oftcialia Ma
yor del gobierno; y Jorge Francisco Márquez Montes, quien
sería coordinador de asesores.

Pucos sabían que al lado de Frida Martínez Zamora, en
cargada de manejar los recursos públicos vía adquisiciones,
estaba la sombra del gobernador, su hermano Luis Eduardo
Osorio Chong.

"Lalo", como le conocían, fue pareja sentimental de Mar
tínez Zamora, y en Hidalgo era un secreto a voces que era el
verdadero operador de los desfalcos que se dieron én el go
bienio.

Su protagonismo era vía tráfico de influencias e intimi
dación contra empresarios que llegaron a tener diferencias,
como sucedió con el caso del empresario lechero Pedro Za
ragoza Fuentes, quien lo acusó públicamente de amenazas.

El poder que acumuló generó todo tipo de suspicacias y

fue motivo de un seguimiento de las agencias estadouniden
ses aiitidrpgas. El nombre de Luis Eduardo Osorio Chong salía
a relucir cada vez que agentes de inteligencia militar adscri
tos a la 18 zona en Pacbuca, ubicaban la presencia en Hidalgo
de Heriberto Lazcano Lazeano, el "fallecido" jefe de la banda
paramilitar de los Zetas, quien pernoctaba con regularidad en
la entidad. En aquellos altos en que concluía el sexenio de
Fícente Fox y comenzaba el gobierno de Felipe Calderón, el
hermano del gobernador gozaba de un poder absoluto.

La figura de "Lalo" tomó nuevo aire cuando su hermano
fue desigando en 2012 secretario de Gobernación. Frida sería
la operadora de los dineios como Jefa de administración y
finanzas en el Centro de Inteligencia y Seguridad Nacional
(CISEN), donde fue nombrado director general Eugenio
Imaz Gizpert. Mientras que en la Oficialía Mayor de la se
cretaría quedaba Francisco Márquez Montes.

Dos aflos después Frida sería nombrada secretarla gene
ralde la Poiida Federal» encargada de operar recursos finan
cleros, ahí armó todo un sistema para el desvio de de recur
sos públicos vía contratos de obras, servicios no compraba
bles y adquisición a sobreprecios de insumas.

Hoy día Frida tiene orden de aprehensión de la FGR por
delincuencia organizada acusada de "lavado™ de dinero por
dos mil 500 millones de pesos. Las autoridades judiciales
tienen líneas de investigación que ¡conducen al ex jefe del
espionaje civil, Eugenio Imaz Gizpert y al ex Oficial Mayor
de Segob, Márquez Montes.

El cerco sobre el senador Osorio Chong está tendido, pe
ro quien parece no imutarse es "Lalo".
@velediaz424

Fecha: 13/08/2020

Página: 6

Area cm2: 198

1 / 1

Columnas Políticas

Fuera de agenda / Juan Veledíaz

Juan Veledíaz

Costo: 5,718

Página 2



El caso de Emilio es el juicio
del siglo: Monreal

Mientras vernos la fotografía de ayer
del senador en jefe de Morena en la
Cámara Alta, Ricardo Monreal Ávi

la, con el presidente Andrés Manuel López
Obrador y su significado, recordamos el vi
deo que anda circulando en .redes de aquel
ya viejo junio de 2012 cuando encara a Luis
Videgaray sobre los asesores extranjeros en
la campaña de Enrique Peña Nieto.
En ese video Monreal acusa, Videgaray lo

niega todo. Aquí les dejo el link, por si quie
ren estar mejor informados.
http s: / /www. y outube. com/ watc h ? v= 1J x

V1 qii juwQ & fea tur e=youtu. be
El tiempo siempre pone a cada quien en su

lugar.
Hoy sabemos que el ahora senador tenia

razón, mientras el es canciller ha de andar a

salto de mata con temor de que en cualquier
momento se emita orden de aprehensión en su
contra por corrupto y corruptor.
Pero les comentaba sobre la reunión de

ayer del senador con el Presidente, de la cual
nos informa Monreal Ávila, fue para conver
sar sobre la agenda legislativa pendiente y
que se retomará el próximo i de septiembre
cuando se inicie el próximo periodo ordina
rio de sesiones.

Monreal nos platicó que también hablaron
sobre la emergencia sanitaria y las perspecti
vas económicas. Vi un mandatario firme,

informado, sensible. Concluí que estamos en
buenas manos, remató el legislador.
Pero volvamos al tema de Emilio "L", pues

en las ya clásicas entrevistas de banqueta, y
en respuesta a preguntas expresas, el sena
dor dijo que el caso de Emilio Lozoya es el
juicio del siglo, debido a la gran cantidad de
/lauras públicas que implica.

Sostuvo que nunca se había actuado tan fir
memente contra un alto funcionario; sin
embargo, aún hay todavía mucho que investi
gar.
T por ahí se fue el senador, y remarcó que

es la primera vez que ve, en sus 42 años como
servidor público, que una investigación con
tra un exfuncionario va a fondo.

Indicó que es la primera ocasión en que
un alto funcionario se acoge al criterio de
pportunidad y a los beneficios de testigo co
laborador. Una situación que no se había
visto en los últimos años de la historia polí
tica.

Recordemos que hace algunas semanas el
senador Ricardo Monreal Avila ya lo había
anunciado. Se venia un "sismo político" cuan
do Emilio "L" hablara.

Pero también ya lo había denunciado
desde la campaña de £012 el entonces dipu
tado federal Monreal y coordinador de la
campaña electoral de Andrés Manuel López
Obrador.

Recurrimos a las benditas redes sociales y
recordamos aquel debate en donde Monreal
Avila le dice a Luis Videgaray que habían
destinado cuantiosos recursos para despresti
giar a Andrés Manuel López Obrador y
hasta asesores extranjeros habían traído para
denostar al candidato de Morena.

Dice también que para llevar a cabo la gran
reforma energética de entonces también se
entregaron en sobornos otros casi 100 millo
nes de pesos a cinco senadores y un dipu
tado federal.

Los nombres, como es obvio, fueron reser
vados para no afectar el debido proceso y
serán revelados más adelante.

En este punto les quiero recordar a los lec
tores que, también hace algunas semanas, el
senador Monreal nos anunció que no sólo se
sobornó a los legisladores para la reforma
energética, también las otras reformas como
la educativa, la laboral y otras, también fueron
presionadas.
La lista de senadores y diputados de enton

ces podrá crecer mientras continúan las
inves tigaciones.
Algunos nombres de personajes que ahora

son gobernadores, como Francisco Domín
guez, de Querétaro, y Miguel Ángel Barbo
sa, de Puebla, han saJido a relucir y pronto
se sabrá si hay materia para esos se/íaja
mientos.
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tado federal Monreal y coordinador de la
campaña electoral de Andrés Manuel López
Obrador.

Recurrimos a las benditas redes sociales y
recordamos aquel debate en donde Monreal
Avila le dice a Luis Videgaray que habían
destinado cuantiosos recursos para despresti
giar a Andrés Manuel López Obrador y
hasta asesores extranjeros habían traído para
denostar al candidato de Morena.

Dice también que para llevar a cabo la gran
reforma energética de entonces también se
entregaron en sobornos otros casi 100 millo
nes de pesos a cinco senadores y un dipu
tado federal.

Los nombres, como es obvio, fueron reser

vados para no afectar el debido proceso y
serán revelados más adelante.

En este punto les quiero recordar a los lec
tores que, también hace algunas semanas, el
senador Monreal nos anunció que no sólo se
sobornó a los legisladores para la reforma
energética, también las otras reformas como
la educativa, la laboral y otras, también fueron
presionadas.
La lista de senadores y diputados de enton

ces podrá crecer mientras continúan las
inves tigaciones.
Algunos nombres de personajes que ahora

son gobernadores, como Francisco Domín
guez, de Querétaro, y Miguel Ángel Barbo
sa, de Puebla, han saJido a relucir y pronto
se sabrá si hay materia para esos se/íaja
mientos.

Pero cuando el río suena
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Deudores
Los que adeuden pensiones alimen
ticias a sus hijos, o sean violentos con
mujeres e infantes no podrán ser can
didatos a cargos de elección popular
aprobaron en comisiones, diputados y
diputadas de La 60 Legislatura del Es
tado de México, mediante diversas re
formas a ordenamientos legales Las
diputadas Karina Labastida Sotelo y
Mariana Uribe Bernal son las autoras

de estas propuestas, en tanto que la
diputada Brenda Escamilla del PAN,
participó en estos trabajos y aseguró
que su partido ha demostrado siem
pre, ser aliados de las mujeres, y dijo
sumarse a la lucha por hacer de éste,
un Edomex más igualitario y justo
con las mujeres.

Y en Cuautitlán las cosas se pu
sieron color de hormiga, luego de
que unos probables ladrones se
llevaran mercancía de joyerías del
mercado municipal, que se dieron
a la fuga y fueron golpeados calles
más adelante por comerciantes que
cansados de los atracos les dieron

alcance. Posteriormente, el Ayunta
miento que preside Ariel Juárez Ro
dríguez informó que los probables
ladrones fueron puestos a dispo

sición del Ministerio Público, junto
con los comerciantes ofendidos,
quienes levantaron las denuncias.
Otra vez justicia por propia mano.

Y también en Cuautitlán, el pre
sidente municipal Ariel Juárez
informó que se han llegado a
acuerdos con la CFE para que ya no
se les corte elsuministro de energía,
que ha dejado sin agua a vecinos de
diferentes colonias del municipio.

Y el que ya se levantó en armas para
que no se divida Ecatepec es el alcal
de Fernando Vilchis Contreras, quien
aseguró que dará La batalla para
impedir que la propuesta del senador
Higinio Martínez se consume.

Parece que en la 60 Legislatura,
el diputado Maurilio Hernández
González tendrá que lograr los
equilibrios con los legisladores de
Morena que apoyan esta propuesta
de la división de Ecatepec, y con los
que no están de acuerdo, y segura
mente tendrá que hacer su trabajo
político en el municipio que gobier
na Fernando Vilchis, también de
Morena, quien ha propuesto incluso
una consulta ciudadana
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Esténtor Político
Miguel Angel Casique Olivos
*Tres noticias; tres distractores que usaAMLO

En un sólo un día, el martes I I de agosto, tres noticias
fueron las de "impacto". Una de ellas fue que por fin el
exdirector de Pemex, Emilio Lozoya, cantó y mediante la
Fiscalía General de la República (FGR) acusó al expre
sidente Enrique Peña Nieto sobre actos de corrupción;
también se fue contra LuisVidegaray, titular de la Secreta
ría de Hacienda en la administración peñista.
El presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO)

debe estar contento pues es lo que ha estado buscando
desde hace varias semanas, eso es, como dice él, algo que
le vino como "anillo al dedo"; pero hay quienes aseguran
que posiblemente algo se le va a complicar porque en el
gobierno no son muy buenos para armar estrategias, ni
políticas ni mediáticas.
Todo parece que la decisión fue dar un primer golpe

fuerte, al menos en los medios, efecto que algo se logró
en los titulares de hoy; sin embargo, lo que siga puede
ser diferente debido a que el suspenso puede acabar muy
rápido, al menos que el gobierno federal sí quiera llevar a
la "Justicia" a un exmandatario mexicano"; algo que sería
"inédito" y que traería más problemas paraAMLO, More
na y al país en general.
Se cual sea el final de la película que, se intentará, dure

hasta el 2021, Lozoya, según Alejandro Gertz, aportó prue
bas con algunos recibos y ahora toca a la Fiscalía General
investigar y determinar si son o no ciertas las acusaciones;
si fueran certeras, entonces se tendría que actuar contra
el expresidente y eso también podría dar dos lecturas: o
AMLO se lanzará a dar un golpe político más fuerte contra
Peña Nieto o ya se estaría cocinando un probable acuerdo.
AMLO, como dijimos, va a querer alargar este proceso para
irlo dosificando todos los días como distractor.

Casi al mismo tiempo de darse a conocer esa noticia
también corrió la información de que habían asesinado a
Luis Miranda Cardoso, padre de Luis Miranda Nava, éste

último uno de los mejores amigos, pero sobre todo
operadores de Enrique Peña Nieto; primero como sub
secretario de Gobernación y luego como titular de la
Secretaría de Desarrollo Social; entre Peña Nieto, Luis
Miranda Nava y Alfredo del Mazo hay muchos lazos po
líticos, incluso familiares.
Pero lo extraño de la muerte de Luis Miranda (padre)

es que casi de inmediato la Fiscalía mexiquense salió a
decir que se debía a que entraron a robar a la casa donde
vivía el señor, quien en algún momento fue presidente
del Tribunal Superior de Justicia del Estado de México.
La sorpresa para muchos políticos y periodistas es que él
siempre andaba custodiado y resguardado por un grupo
de escoltas, de los que nada se dice en el supuesto robo;
sin duda, también es un caso que Alfredo del Mazo y el
gobierno federal deben investigar a fondo para que no se
enturbie más la política de nuestro país.
Y la noticia de que Rusia tiene la vacuna contra el co

ronavirus parece que no le cayó muy bien a López Obra
dor porque la información nomás se quedó en Relaciones
Exteriores desde donde se vio un poco de alegría porque,
según autoridades de Rusia, nuestro país estaría en lista
para adquirir esa vacuna una vez que se compruebe su
efectividad. La expresión del gobierno mexicano nos dice
que no es una buena noticia, pero aunque no la reciban con
bombo y platillo, para los mexicanos esa podría ser la única
salvación de evitar los contagios, curar a los enfermos y
evitar más muertes.

La razón es que el gobierno federal morenista yAMLO
siguen sin tomar acciones concretas y de apoyo a los
mexicanos; no se les dan apoyos en alimentos, el número
de desempleados cada vez es mayor y el número de con
tagios y muertos se sigue yendo a las nubes; incluso, se
estima que al finalizar el 2020, podría haber entre 100 y
130 mil muertes por Covid19. La distracción y la manipu
lación siguen siendo las armas predilectas del presiden
te mexicano. Por el momento, querido lector, es todo.
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La otra opinión
FranciscoJavierVázquez Burgos
* Economía, sin propuesta de
solución

Empresarios y gobierno dicen
estar preocupados por el tema
de la recuperación económica,
pero en realidad todo es dien
tes para afuera, ninguna de las
partes emite propuestas viables
que tengan el espíritu de mover
la economía y de salvar al país.
Los empresarios siempre que

riendo sacar beneficios sin im

portarles la suerte de la sociedad,
sólo se les ocurrió plantear que
deben de autorizarles miles de

millones de pesos para edificar
una serie de obras que van a so
meter a consideración del ejecu
tivo, en momentos de pandemia.
Por parte del Gobierno el

asunto es peor, se limita a obser
var pasivamente estadísticas eco
nómicas y deja que la economía
encuentre su camino, mientras 50
mil hogares lloran a sus muertos.
El presidente celebra el regis

tro de 15 mil empleos en el IMSS
que no compensan los miles que
se han perdido y los anuncia
como el inicio de la recuperación,
y nada más irreal que eso. Los
mexicanos estamos solos.

Entendemos que no es fácil
realizar una propuesta que mue
va la economía de los grandes
sectores vinculados a la expor
tación, dependemos de factores
externos que no controlamos,
pero sí podrían plantearse pro

puestas para las microempresas,
que si bien no generan impues
tos comparables a los que gene
ra la industria de exportación, sí
crean empleos, sí generan segu
ridad social, aportaciones patro
nales al IMSS, al Infonavit, pagos
municipales y sí dinamizan el
comercio interno y eso, en estos
tiempos, ya es ganancia.
Parece que la autoridad fede

ral no tiene la más remota idea

de lo que habría que hacer para
salvar la economía y a los empre
sarios únicamente les importa lo
que les beneficia.
Miles de empresas han cerra

do, miles de personas han perdi
do sus empleos, el gobierno no
tiene dinero para salvarlas, y en
consecuencia se están disparan
do las actividades informales; la
gente que perdió su empleo no
iba a dejarse morir, así que mu
chos de ellos instalaron peque
ñas empresas informales. Lo que
falta hacer es ayudarlos y darles
facilidades para que migren a
la formalidad, no perseguirlos
como si fueran delincuentes.
A muchos les interesaría mu

darse a un régimen legal y gozar
del IMSS, Infonavit tener crédi
tos y programas de gobierno,
pero en estos momentos no
podrían cumplir con las exigen
cias de las autoridades, por eso
deberían reducirse, abaratarse y
facilitarse los trámites.

¿Saben cuánto cuesta tramitar
los permisos municipales para
montar una empresa? ¿Saben
cuántos meses tardan en dar

respuesta las autoridades a un
trámite para instalar una peque
ña empresa? Es verdaderamente
tardado y oneroso realizar un
trámite municipal.
Por citar algo, se tiene que te

ner el contrato de arrendamien

to de un local, registrarlo ante el
Ayuntamiento, tramitar el uso de
suelo, pagar la verificación de pro
tección civil, contratar servicio de
agua y basura, pagar un contrato
de energía eléctrica, para luego
ver si las autoridades de salud van

a autorizarte instalar el negocio
que solicitan, y los cinco, seis me
ses o el año que tarden en darte
respuesta se tiene que pagar ren
ta. Cuando llega la respuesta no
hay capital para trabajar.
Para mover la economía las

autoridades deben dejar la re
tórica y su show de precampa
ña disfrazada de combate a la

corrupción, y los empresarios
tienen que hacer a un lado la
ambición; y ambos deben pasar
a la acción generosa que benefi
cia a la colectividad o todos nos
hundiremos.

El tiempo corre, y mientras
más tiempo se deje pasar más se
hundirá la economía y más difícil
será salir del bache para alcanzar
la recuperación.
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| ¿SERÁ? |
Fideicomisos, en agonía
La insistencia de desaparecer más de 44 fideicomisos, como
pidió el presidente López Obrador, se debe, dicen, a que
muchos de ellos ya nu tienen recursos. De hecho, corno
publicó 24 HORAS el lunes pasado, algunos ya fueron
declarados extintos por la Secretaria de Hacienda, como
e I Fideicomiso para apoyo a la investigación científica y
desarrollo tecnológico, así como el deapoyo a la industria
cinematográfica y audiovisual, a pesar del discurso oficial.
Así que urge la desaparición oficial porque, en los hechos, ya
están extintos. ¿Será?
La fuerza de K amala

SiyadeporsíDonaldTVuinp tiene el camino difícil hada
la reelección, la integración de Kamala Harris al equipo
del demócrata Joe Bidenle pinta un panorama aún más
complicado. Yse ha notado en sudiscurso inmediatoel
nerviosismo, básicamente por los seguidores de la política
con ascendencia india y jamaiquina, en un contexto en que
e I rads mo es uno de los debates príndpales en ese país. Ya
lo hizo una vez, pero ahora remontar parece más difícil.
¿Sera?

Escuelas públicas al rescate
Hasta la Secretaria de Educación estatal, de Melitón
Lozano, llegóya la instrucción desde Casa Puebla para
que en todas las escuelas públicas se redba a los alumnos
que, porla pandemia, no podrán continuar sus estudios en
instituciones privadas. Aseguran que el gobemadorMiguel
Barbosa pidió que se faciliten los trámites para los solicitan
tes y que noexistan rechazados; por lo que se espera que,
para el inicio de ¡próximo ciclo escolar, programado para
e 124 de este mes, regresen al sistema de educación pública
alrededor de 10 millones cleestudiantes. ¿Será?

De la C eda a Morena

Cuentan que, tras renunciar a la coordinación general de
la Central de Abasto, Héctor Ulises Garda buscará ahora
serel liderdei Movimiento de Regeneración Nacional en
la Ciudad de México. Los que saben aseguran que su salida
del mercado mayorista llevaba ya varias semanas en el
escritorio de la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum:
peno estaba planeada para efectuarse hasta que el escenario
político se vislumbrara favorable para lograr la mencionada
e ncomienda. ¿ Será?

Otra vez Carlos Slim

Con la participación de la Fundación Slim, AztraZeneca, la
Universidad de Oxford, México y Argentina, se produdrán
entre 150 y 250 millones de vacunas contra el Covid19
para América Latina. El costo porcada una podría serde 90
pesos y ya hasta dicen, a manera de chiste, que podría ser
con cargo a tu redbo Telmex. ¿Será?
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¿Por qué las risas?
@juliopatari09

Digamos que, en etecto, no es relevan
te que seamos el tercer país con más
muertes por Covid.
Digamos que, sí, es muy impor

tante recordar todos los días que tienes un
montón de camas con ventilador disponibles,
como si ese hecho no fuera una represen
tación del fracaso de tu estrategia, cuando
muere tanta gente todos los días, en vez de
una prueba de tu éxito.
Digamos que, contra todo sentido común,

pero también contra toda experiencia exitosa
(Vietnam, Corea del Sur, Taiwán, Alemania), y
toda recomendación de los que medio le saben,
de la OMS a las universidades gringas, a varios
epidemiólogos mexicanos y extranjeros, no

es necesario hacer pruebas, o sea, saber quién
está enfermo y con quién ha estado en contacto,
por aquello del aislamiento, para enfrentar una
pandemia.
Digamos que no hay que multiplicar por tres

elnúmero de contagios y el número de muertes.
O por 10, según a quien le creas.
Digamos que la Universidad Johns Hopkins

se equivoca y no tendremos siete millones y
medio de personas infectadas en unos meses.
Digamos que el New YorkTimes forma parte

de un compló contra el Presidente, con otros
ocho o diez medios de los más importantes del
mundo, y que no es cierto que la cantidad ínfima

de pruebas que hacemos esconde, o intente
esconder, una mortandad mucho mayor que la
que indican los números oficiales.
Digamos que el Presidente es efectivamente

una fuerza moral, y no de contagio.
Digamos que es normal que hayas calcu

lado seis mil muertes y que llevemos, ya,
nueve veces ese número, y que pasen las se
manas, una tras otra y otra más, y el número
de muertes nomás no baje, sino más bien
todo lo contrario.

Digamos que el cubrebocas está sobrevalo

rado, como intentas decirnos un día sí y otro
también, y contra lo que dicen, otra vez, las ex
periencias menos dolorosas en el mundo (esos
dos muertos que tiene Vietnam, con sus 90 mi
llones de habitantes, contra nuestra masacre),
que tuviste tiempo de adoptar.
Digamos que el hecho de que un porcentaje

muy importante de los estados con más muer
tesy contagios estén gobernados por Morena es
una coincidencia.

Digamos que el Presidente no dijo que esto ni
a influenza llegaba.
Digamos que no repites lo de que se aplanó la

curva cada tres semanas y que luego, sin excep
ción, mueran másymás personas.
Aceptemos todo eso (y la verdad es que es

demasiado aceptar). ¿Por qué las risas, con 50
y pico mil muertos? ¿De veras estás contento?
¿No hay nada que te moleste, nada que te meta
ruido? Es pregunta.
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El testigo clave de Lozoya y el objetivo: Carlos Salinas de Gortari
El pasado lunes le comenté en este es

pacio que en el caso de Emilio Lozoya
habría sorpresas y le adelanté que
irían encaminadas a dos personajes

Luis Videgaray y Enrique Peña Nieto.
El martes el Fiscal General de la República,

Alejandro Gertz Mañero, dio detalles de la de
nuncia de hechos que presentó el propio Emi
lio Lozoya y también se reservó otras partes
de la misma investigación que emprenderán
a partir de las declaraciones del ex director de
Petróleos Mexicanos (Pemex).
Lo que se ya se empieza a conocer es que

dentro de los testigos con los que contará la
Fiscalía General de la República, se encuentra

un ex miembro del Estado Mayor Presidencial
muy cercano a Lozoya. Estos personaj es nos di
cen que es clave para entender la forma en que
se podríamostrarlaresponsabilidad del expre
sidente y del entonces secretario de Hacienda.
De acuerdo a las declaraciones que pro

porcionó Lozoya, este testigo fue una de las
personas que eran enviadas por Lozoya a ver
directamente al presidente Peñay Videgaray
. Este hombre tenía la capacida d de ir a la torre
de Pemex a cobrar los sobornos e ir a entregar

losaLos Pinos.

Este testigo es pieza clave y quien pudo ha
ber grabado el video entregado por Lozoya.
Parte importante de la declaración del tes

tigo será la de narrar los usos que se les dio a
los helicópteros de Pemex y la forma en que
utilizó al personal del Instituto Nacional de
Migración en esos tiempos.
De acuerdo a los datos que se tienen men

sualmente viajaban en esas aeronaves mu
jeres de origen ruso, por las cuales la depen
dencia llegaba a pagar hasta siete millones

de pesos al mes por trasladarlas a México y
tenerlas en un par de fiestas.
Esas fiestas se realizaban en un hotel de la

zona de Polanco, en las que las mujeres rusas
convivían con funcionarios y empresarios.
Fiestas en que sirvieron para entregar los so
bornos y a las que asistió incluso el testigo que
les menciono.

Este hombre sería un testigo clave para de
mostrar las afirmaciones de Lozoya, pues se
trataría de un subalterno del expresidente
Peña Nieto que conoció todo el movimiento
del dinero. Nos cuentan que este testigo in
cluso tiene pruebas y conversaciones de las

órdenes que recibía.
En cuanto a Carlos Salinas de Gortari una

de las carpetas de investigación referente
a Altos Hornos de México, lo señala como
probable responsable de diversos sobornos, y
el artífice de que se lograran varios contratos.
De hecho las investigaciones estarían enca
minadas a demostrar que fue el expresidente
el que a través de una red de funcionarios y

empresarios logró asignar diversos contratos
importantes en Pemex.
Otro testigo señala que a través de uno de

los hijos de Salinas de Gortari y del propio
Alonso Ancira, el dueño de Altos Hornos de
México S. A. (AHMS A), se conformó un grupo
político que se benefició de sobornos y desvío
de recursos a través de la adjudicación de
convenios.

Para ello la FGRya investigó la forma en que
Alonso Ancira fue adquiriendo su fortuna y la
manera en que se convirtió en dueño de Altos
Hornos de México, en esas pesquisas la auto
ridad presume que Salinas de Gortari aportó
y ayudó a obtener capital financiero. Incluso
señalan que el empresario podría ser en rea
lidad elprestanombres de Salinas de Gortari.
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Todavía resuena el mensaje a me
dios del Fiscal General de la Re

pública, Alej andró Gertz Mañero,
quien este martes informó sobre

la denuncia de hechos no declaración
del ex director de Petróleos Mexicanos,
la bomba la soltó al confirmar que hubo
sobornos hasta por 100 millones de pe
sos de Odebrecht y señaló a presuntos
implicados, sin dar nombres pero sí una
descripción muy precisa del expresiden
te Enrique Peña Nieto y Luis Videgaray
Caso, su Secretario de Hacienda y luego
de Relaciones Exteriores, para financiar
la campaña presidencial de 2012.
De acuerdo a la evaluación de especia

listas, los delitos electorales que se deben
fincar a los señalados por Emilio "L" ya
prescribieron. Pero la denuncia servirá
para los fines políticos que sean nece
sarios y que podrán utilizar los actores
políticos para el proceso electoral 2021,
que empieza el mes de septiembre.
También, Emilio "L" habló de la com

pra de votos para la aprobación de las
reformas estructurales, que entregó a
un diputado, cinco senadores y un Se
cretario de finanzas de un partido (nom
bres que mantiene en reserva la Fiscalía
General de la República) en este hecho,
describe la distribución de la danza de

los millones de pesos, señaló a cuatro
testigos, entregó recibosy un video.
La FGR que encabeza Gertz Mañe

ro, hará su parte al iniciar la carpeta de
investigación que lleve a conocer la ver
dad, y así cumplir con el combate a la co
rrupción que ha sido un compromiso de
campaña y de Gobierno del presidente

Andrés Manuel López Obrador.
El también indiciado, Emilio i "habló de

504millones de pesos para sobornar y acu
só al exPresidente de laRepública, Enrique
PeñaNietoyal ex se cretarioLuis Videgaray.
El que acusa debe demostrar, mientras tan
to el jurado popular ya tiene su veredicto.
En lo que se ha llamado el show Lo

zoya, lo que los ciudadanos comunes y
corrientes seguimos observando, es la
impunidad. El denunciante e indiciado
con este hecho justificará aplicar el lla
mado "criterio de oportunidad" que lo
exonera de responsabilidad penal. ¿Y el
dinero? ¿Y su castigo?
Ya veremos los efectos de este escenario

de Corrupción en las campañas políticas y
parece que tienen para todos los partidos,

SUSURROS
Con la Nueva normalidad, no solo el fút
bol, sino también el boxeo han regresado
a la actividad. Con los esfuerzos de Al
berto Beltrán, de Zanfer Promociones, se
logró traer de regreso al boxeo a la CDMX,
pero a puerta cerrada y con eficientes pro
tocolos de sanidad. No es la primera vez
que esta promotora consigue cosas impor
tantes para esta disciplina, pues en 2007,
a través de una alianza con TV Azteca, fue
la responsable de regresar la difusión ma
siva del pugilismo en horario estelar de
sábadosporlanoche. Además, esla única
firma mexicana en tener alianzas con la
promotora de Oscar de la Hoya, Golden
Boy, y Top Rank, de Bob Arum, para así
conquistar las arenas de Las Vegas Nevada,
Nueva Yorky Los Ángeles, entre otras.
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M PRIMER NIVEL
El peso

de la corona

ñSTRIDLEéM

España es uno de los países europeos
que se ha visto más afectado por la
pandemia del coronavirus, pero
el Covid19 no es lo único que ha

sorprendido a la nación en los últimos meses.
También la repentina partida de un personaje
que, hace 45 años, se convirtió en la luz en el ca
mino de la Madre Patria, ya que con su llegada
al poder ganó la democracia y se terminó la dic
tadura con la que Francisco Franco dominaba
alpaís. Él es Juan Carlos I, rey emérito español.
Se despidió hace unos días de su hijo, el Rey

Felipe VI, através de una carta enla que mencio
na que consu exilio "contribuirá a que eljefe del
Estado pueda desarrollar su función desde la
tranquilidad y el sosiego que el cargo requiere".
Don Juan Carlos se encuentra bajo inves

tigación por los gobiernos suizo y español,
tras ser acusado de corrupción por su presun
ta amante, Corinna Larsen, quien en 2018
mostró a la Fiscalía suiza una grabación del
2012 (cuando era ry), donde se involucra al
exmonarca de haber recibido una jugosa co
misión de 100 millones de dólares, cantidad
que guardó en un banco suizo a nombre de una
fundación panameña.

El dinero lo recibió por lograr un contrato
ferroviario con el Gobierno Saudita en la cons
trucción de una línea férrea de alta velocidad

que pasa por dos de las ciudades más impor
tantes para los creyentes del Islam, La Meca y
Medina, muy representativas para sus miles
de peregrinos.
Pero este no es el único escándalo que ro

dea a la familia real: el yerno de Juan Carlos
I, Iñaki Urdangarin fue condenado a cárcel
luego de que se vio involucrado en otro caso
de corrupción. Además, en 2012, el entonces
rey de España fue criticado por e;star de vaca
ciones en un safari en Botsuana, África, donde
fue captado en fotografías con una escopeta
frente a un elefante muerto que él mismo ha
bía cazado, esto se dio a conocer en los medios
de comunicación, ya que su majestad había
sufrido una fractura en la cadera mientras

practicaba dicha actividad, argumentando
que contaba con permiso.
Con casi 40 años en el tronoy una reputación

a la baja, en 2014 heredó la corona a su hijo
Felipe VI. Hoy el rey emérito está prófugo, ¿será
que logrará una salida digna del embrollo?
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La denuncia

En México la corrupción estaba en
todos lados. Se trataba de un com

portamiento que, lejos de ser repu
diado moralmente, era en muchas

ocasiones aplaudido. Las personas que co
metían estos actos, a diferencia de otros cri
minales, no tenían el menor pudor, e incluso
mostraban orgullo respecto a los negocios
que llevaban a cabo sobornando autoridades.
Así, en torno a la unión entre el poder político
y el poder económico se fueron construyendo
los mecanismos a través de los cuales se dre
naba al erario mexicano

Esto era tolerado por quienes dirigían el
país. Inclusive, un expresidente de Méxi
co llegó a expresar que la corrupción era
"algo cultural". Esta aceptación dio paso a
actos ruines, como aquel en el que el dine
ro que, en teoría, debía ser destinado para
erradicar el hambre fue desviado para que
unas pocas personas se enriquecieran.
Sin embargo, incluso cuando este tipo de
comportamientos fueron la causa de mu
chos de los males que actualmente aún
padece el país, la sociedad mexicana llegó
a resignarse, a pensar que eso difícilmente
cambiaría.

Por ello cuando Andrés Manuel López
Obrador inició su administración, tenien
do como principales objetivos acabar con
la corrupción y la impunidad, muchas fue
ron las personas que pensaron que todo
seguiría igual, que nada se modificaría.

Inclusive, cuando en el proceso de campa
ña AMLO aseguró que, si el Presidente de
México no fuera corrupto entonces el resto

de las y los funcionarios tampoco lo serían,
se desataron críticas sobre la poca probabi
lidad de que esto se cumpliera.
Pero hoy, a casi dos años de que inicia

ra el Gobierno de la Cuarta Transforma

ción, la corrupción ya no se entiende como
algo cultural; ahora se trata de un com
portamiento socialmente no aceptado y,
además, la fuerza moral del Presidente ha
permeado en todos los niveles de la admi
nistración pública.
Este cambio en la concepción sobre el

actuar de las y los funcionarios públicos está
acompañada de un cambio institucional
en el que ahora los actos de corrupción son
considerados como delitos graves, y son
perseguidos e investigados. Y en este viraje
moral y legal se enmarca la denuncia que el
día de ayer dio a conocer la Fiscalía General
de la República que presentó Emilio "L", en
la que revela cómo una empresa privada
realizó sobornos de más de 100 millones de

pesos que fueron destinados a la campaña

presidencial de 2012, a pagar la asesoría
de varias personas extranjeras, así como a
la compra de votos legislativos para poder
aprobar reformas de ley en dos momentos
distintos.
Esta investigación será, sin duda, trascen

dental para cumplir con el objetivo de acabar
con la corrupción en el país. Es una mues
tra indubitable de la voluntad que existe en
la actual administración no solamente por
cambiar la concepción moral que se tiene
sobre este tipo de actos, sino también por
lograr que las instituciones públicas dejen de
ser utilizadas para el beneficio de unas cuan
tas personas, y finalmente funcionen para lo
que están diseñadas: trabajar en beneficio
del pueblo de México.
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• Alejandro Gertz y el ridículo con el caso Lozoya.
Resulta que un funcionario clave de la Fiscalía General
de la República (FGR) determinó que el presunto uso de
sobornos de Odebrecht en la campaña de Enrique Peña
Nieto no puede ser perseguido porque el delito ya pres
cribió. Se trata de Gerardo García Marroquín, director
general de Averiguaciones Previas y Control de Procesos
en Materia de Delitos Electorales. ¿Cómo le van a dar la
vuelta? En eso andan...

• Hugo LópezGatell se deshizo este miércoles en insis
tir en el uso del cubrebocas, en una más de sus retrac
taciones. El subsecretario de Salud, por cierto, tendrá
este jueves que encarar la noticia de la llegada al medio
millón de contagios por Covid19. Pero el subsecretario
ni suda ni se acongoja. Desde Palacio Nacional insisten
en que todo va viento en popa.
• Alberto Fernandez y la vacuna entre México y Argen
tina. El mandatario argentino adelantó allá el anuncio
sobre la producción entre ambas naciones, con el respal
do de la Fundación Slim. Este jueves, ya con los detalles
precisos, el canciller Marcelo Ebrard da unabocanada
de oxígeno, sobre todo porque naciones muy poderosas
estaban acaparando, ose corría ese riesgo.
• Estela... de corrupción. La famosa Estela de Luz que se
ubica en Paseo de la Reforma, supuestamente para con
memorar el centenario de la Revolución y Bicentenario
de la Independencia... a iniciativa del gobierno de Felipe
Calderón. Ora sí que justo está el ex presidente en medio
de señalamientos por Odebrecht y le recuerdan uno de los
más escandalosos sucesos de corrupción en su sexenio.
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PERIODO ELECTORAL

Nuestro país vive momentos compli
cados donde cualquier noticia es dige
rida por las audiencias, sin pasar por
un filtro que te permita darte cuenta si
es verdad o mentira; todo lo contrario,
asumes que es verdad gracias a que los
medios de comunicación están suma

mente "quemados" y tu única alterna
tiva son las "benditas redes sociales"

Comencé por analizar el conteni
do de todos estos "creadores de conte

nido digital" desde el momento en que
extraditaron a Emilio Lozoya a nues
tro país y de manera muy irresponsa
ble me percaté que todos mienten por
convivir.

Ninguno de estos "youtubers" tie
nen el compromiso de informara las au

diencias debido a que sus palabras no
están sustentadas en hechos, documen
tos oficiales y declaraciones. Su manera
de hacer periodismo es apantallando a
cientos de mexicanos haciéndoles creer

que tienen la verdad en sus manos cuan
do lo único que hacen es repl icar notas
con títulos a marinistas.

Gran porcentaje de la población de
este país prefiere informarse vía redes
sociales dejando en claro que un 75%
de la población optó por apagar la te
levisión para darle paso a plataformas
digitales como Facebook donde todo lo
que ven en la misma, asumen es real.
Durante el "Caso Lozoya" te pue

do asegurar que más de uno de estos
"youtubers" aseguraron tener datos
oficiales de diversos videos donde Emi

lio Lozoya señala de manera directa a
diversos funcionarios cuando no era

verdad y arriesgan su pellejo por unos
cuantos likes.

México pronto entrará en perio
do electoral donde este tipo de "in
formadores lee noticias vende humo"

serán el arma más letal para seguir
confundiendo al país donde a falta de
periodistas se refugian en la opinión
individuos que desconocen la labor pe
riodística donde muchos incluso han

perdido la vida.

Fecha: 13/08/2020

Página: 10

Area cm2: 176

1 / 1

Columnas Políticas

Mafian TV / Fabian Pasos

Fabian Pasos

Costo: 9,599

Página 3



La última esperanza que
tenía el expresidente de la
Cooperativa Cruz Azul, Gui
llermo Alvarez Cuevas, para
no ser apañado por la tira se
esfumó ayer, cuando el titu
lar del Juzgado Décimo de
Distrito de Amparo., el juez
Patricio Leopoldo Vargas
Alarcón, le negó la suspen
sión definitiva contra la or

den de aprehensión.
Álvarez Cuevas ya sabía

que la Unidad de Inteligen
cia Financiera y la Fiscalía
General de la República an
daban tras él y le querían dar
pa sus tunas, por lo que in
terpuso unjuicio de amparo
el pasado 10 de marzo de este
año para que no lo atoraran.
El juez le concedió la sus

pensión provisional y le fij ó
el pago de una garantía de

130 mil varos, pero ayer la
suspensión vahó maíz y aho
ra sí no hay nada que deten
ga a la tira para que le den
el atoró n a Billy. acusado de
operaciones con recursos de
procedencia ilíc i ta y delin
cuencia organizada.
Por si esto fuera poco, la

UIF informó a una juez de
distrito en materia admi

nistrativa que la División de
Investigación Criminal del
Servicio de Impuestos del
Departamento del Tesoro de
ELI indaga el origen y destino
de la money de Álvarez Cue
vas, pues de aquel laredo se
hizo de 6 chantes en Miami,
2 en Las Vegas Nevada, dos
en Oklahoma y uno en Colo
rado, así que los gringos tam
bién se la van a cuadrar.
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HA SIDO UN RECLAMO

SiSTEMÁTlCO EL QUE LOS...

...hospitales y los centros de salud públi
cos, no cuentan con los medicamentos
necesarios del cuadro para la atención de
cualquier enfermedad. Es cotidiano que
en el seguro social y otros establecimien
tos de atención al pueblo, se obligue di
recta o indirectamente a los pacientes a
comprar sus propias medicinas.

Por más que se niegue, es un hecho que
el desabasto existe y sin duda es un ren
glón preocupante que provoca muertes
al por mayor. Bien sabemos que el mun
do de los laboratorios está infectado por
la corrupción y el abuso, registrándose
una ambición desmedida en la despiada

da venta de productos médicos, lo cual se
puede demostrar a través de un ejercicio
modesto: cada producto medico trae en el
exterior del empaque el precio, pero resul
ta que éste siempre es elevado, y existen
farmacias donde los venden en muchas

ocasiones con descuentos impactantes,
lo que viene a comprobar que el precio al
público es un engaño y que en realidad el
precio farmacéutico es menor, pero la am
bición, insisto, 110 solo de los laboratorios,
sino de los distribuidores no tiene límites.

El gobierno federal decidió realizar ía
compra de medicamentos en el merca
do internacional, en una estrategia que
en principio suena bien y que esperemos
de resultados positivos en donde el prin
cipal reto es terminar con el drama del
desabasto de medicinas, sobre todo en los
hospitales públicos. Lo que es importante
recalcar es que la prontitud con que se ad
quieran estos medicamentos debe ser u ti
tema prioritario, puesto que no hay mar
gen para que el desabasto provoque más
muertes de las que ya padecemos diaria
mente por el creciente número de infec
tados por Covid. Tengamos presente que
en este renglón ya ocupamos para nuestra
desgracia, el nada grato tercer lugar en de
funciones en todo el globo terráqueo.
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El Presidente Andrés Manuel López Obrador
(AMLO), a aplicado la política de austeridad
republicana desde que llegó al poder, junto con
acabar con la corrupción. El sexenio pasado
hubo mucho derroche y abusos con el dinero
de los contribuyentes. Había que hacer un alto
en el camino y reconfigurar los gastos de la
administración pública federal para evitar los
despilfarras. Ala mayoría del pueblo, le ha gustado la
decisión del Presidente de viajar en avión comercial
en lugar de privado.
Manda un mensaje muy relevante a todos los

funcionarios gubernamentales de valorar y cuidar
los recursos públicos del pueblo.
El mandatario vuela en aerolínea en clase

económica. Como consecuencia, puso a la venta
el Boeing 787 Dreamliner, TP01, Transporte
presidencial número uno, "José María Morelos", de
la Fuerza Aérea Mexicana. El problema es que ha
pasado más de un año y este avión no se ha vendido.
Se trata de una aeronave diseñada para

transportar a un jefe de Estado. Tiene sistemas de
seguridad especiales. Cuenta con un área de 24
asientos de lujo para el Presidente y sus invitados,

un area de trabaj o para el mandatario, una recamara
con baño privado y una sección de asientos cómodos
para funcionarios gubernamentales y miembros
de la prensa. En la Mañanera de ayer, se anunció,
de acuerdo con la Lotería Nacional, el Gran Sorteo
Especial No. 235 equivalente al Avión Presidencial
se realizará el 15 de septiembre, luego de medio año
de venta de boletos, que inició el pasado 10 de marzo.
Como resultado de la rifa, se otorgarán cien premios
de 20 millones de pesos y con lo que se obtenga del
sorteo se comprará equipamiento para hospitales
por 2,500 millones de pesos.
Los boletos o "cachitos" se podrán comprar en

todo México únicamente de manera física. El sorteo
se llevará a cabo en el salón de Sorteos del Edificio

Moro de la Lotería Nacional el 15 de septiembre
alas 16:00 horas. Además, se podrá seguir en vivo
el evento a través del canal oficial de la Lotería

Nacional en YouTube. Por cierto, quien ya compró
su cachito fue Marti Batres, senador por Morena,
anunció que ya compró sus boletos para la rifa del
avión presidencial y que en caso de resultar ganador
donará el premio alas instituciones de salud pública
que se encuentran en lucha contra la pandemia de
eoronavirus. ¡Todos a comprar su cachito!
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MAESTRO, ODEBRECHT DIO MÁS DE 100 MDP
A LA CAMPAÑA DE EPN

Lozoya soltó la sopa y a muchos involucró, ven
tila la sucia ropa de tantos que sobornó. Hagan su
juego, señores, y apuesten: ¿quién creen que pisa
rá primero la cárcel: Enriquecído o Felipe tileno?
La repetición de la telenovela Destilando amor,
con La Gaviota, tiene continuación: Destilando
corrupción, y ya logró elevadlsimo rating.
Según Lozoya; Enrique Peña y Luís Videga
ray le ordenaron entregar el dinero a aseso
res electorales extranjeros.
Que se investigue también cuánto le dio Calderón
al hispano Antonio Sola. quien colaboró al fraude
electoral de 20U6 con su diabólica frase: "López
Obrador, un peligro para México" y sí resultó un
peligro, pero para expresidentes corruptos.
También dijo que se destinaron 120 mdp en
comprar votos para las reformas estructura
les de 2013 y 2014.
¿Y para el "Pacto por México", que resultó Con
tra?... Salen nombres como Ricacho Millonaya,
Cordero de Dios y de Felipe de Jesús, Cabeza de
Buey y de otros; a la arena y que suelten a los leones:
"Ave Justicia, los que van a ir ala cárcel te saludan".
Ruiz M a s sien opinó que "se trata de pruebas,
no de dichos".

Ay doña Claudia, entre priístas asesinaron a su
papá (y a Colosio), y todavía los defiende,
Yadhira Carrillo pide apoyo médico "urgen
te" para su marido Juan Collado.
Y se va a poner peor sí lo alcanza la salpicado ta
de Emilio...

Gurú, ¿la frase del día?
SÍ quieres enfermar, sal sin protección a
caminar...
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Tirad ¡los
¿HABRÁ ENCONTRONAZO EN LA REUNIÓN DE LA
CONAGO CON AMLO?
•Elpresidente dijo a los representantes de los medios que no creen expectativas
sobre un posible "encontronazo" en la reunión con la Conago programada
para el miércoles de la próxima semana en San Luis Potosí... la postura del
jefe del Ejecutivo responde a la advertencia de 10 gobernadores de oposición
que han condicionado su asistencia al encuentro con Andrés Manuel López
Obrador a gue sean incluidos sus temas en la agenda de la reunión: economía
(nueva .acuerdo fiscal), educación y.(la pandemia y
el caso LópezGatell). El mandatario informó que él no va a pelear y que la
agenda ya se arma de manera conjunta; sin embargo, no habrá que pasar por
alto un tema de actualidad que puede enrarecer el ambiente del cónclave. Este
se dará en medio de las revelaciones del exdirector de Pemex, Emilio I.ozova,
quien ha involucrado al menos a dos de esos gobernadores "rebeldes" como
beneficiarios en la trama de sobornos para aprobar, entre otras, la Reforma
Energética y cuyas iniciales, ha trascendido, son Francisco Domínguez Servién
v Francisco Javier García Cabeza de Vaca.
í.

ETIQUETADO, EL DESPERTAR DE LAS MATRICES
GLOBALES... YA PRESIONAN
•Pese a que la iniciativa privada, las empresas productoras y distribuidoras de
alimentos y bebidas envasados lograron alargar la agonía para estrenar el
nuevo etiquetado que advierta al consumidor sobre los excesos en grasas y
azúcares hasta el 1 de diciembre, y a que se ven ya en los estantes las nuevas
presentaciones, quieren más. Y entran a escena las matrices de estos grandes
fabricantes en Estados Unidos, Europa, Canadá y Suiza para presionar al
gobierno mexicano y lograr un plazo mayor; buscan que "el periodo de
transición" sea de dos años más; "manita de puerto" que no llega sola, viene
avalada por la Organización Mundial de Comercio, argumentando que no
es momento, pues ahora la mayor preocupación es asegurar el suministro
ininterrumpido de alimentos y bebidas al mercado mexicano sin limitarlo...
Mmm ¿será una amenaza?

...Y REGRESA EL ENCIERRO
•Ya son varias las experiencias en el mundo de regreso al aislamiento tras
permitir la reapertura de la actividad comercial. Ayer, el gobierno de Perú
prohibió las reuniones familiares y restableció el toque de queda los domingos
debido a un rebrote del Covid, con la tercera cifra más alta de contagios en
América Latina. En Galicia, por su parte, prohibirá desde hoy fumar en cañes
o terrazas de bares si no se puede mantener la distancia de seguridad, una
medida inédita contra el virus en España, país que sufre un repunte de los
contagios. ¿Aprenderemos en México de estas experiencias?

GUERRA SUCIA EN SENADO DE RADICALES POR
MESA DIRECTIVA
•A unas semanas de que se elija al nuevo presidente del Senado, va inició la
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guerra sucia del grupo de los radicales de Morena encabezados por Martí
Batres. Nos cuentan que hicieron un sondeo para medirle el agua a los
camotes y detectaron que el senador Eduardo Ramírez Aguilar lleva la
delantera en las preferencias. Ante ello, nos dicen y acusan, inició la guerra
sucia en redes vía bots para tratar de rescatar al tabasqueño Ovidio Peralta,
quien también aspira al cargo.

SEGURIDAD GARANTIZADA
•Al interior del gobierno de la 4T, saben que la tecnología en las comunicaciones
de las fuerzas de seguridad no puede parar, ante ello la Red Nacional de
Radiocomunicación (RNR), operada por la firma Airbus, de Fred Gallart, bajo
el protocolo abierto Tetrapol, garantiza el servicio de comunicación de voz
y datos, así como la movilidad nacional en toda la cobertura (roaming), con
100 por ciento de confidencialidad en las comunicaciones, esto a través de su
cifrado de extremo a extremo. Así, la apuesta es continuar con tecnología de
punta en dependencias clave como la Guardia Nacional, de Luis Rodríguez
Bucio; la Sedeña, de Luis Cresencio Sandoval; y la Marina, de José Rafael
Ojeda Duran; sumado a diversas policías estatales y municipales. En los
últimos años el Estado mexicano ha invertido más 10 mil miñones de pesos
para el desarrollo, operación y vigencia de esta tecnología.
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SIN CONVOCATORIA
•En el Congreso de la Ciudad ya se quejaron
BPIQue ¿esde hacemás de .dos semanas iw se

i ha reunido la Junta de Coordinación Mítica.
: Y es que, durante la sesión de la Comisión

I'i^iridücnLc. cl diputado JAí5>ix'Ricixlo
; Fuentes dijo que "hay una gran cantidad de

asunu>s que no aparecen en el orden del día".
Luego se dio a la tarea de enlistar algunos
pendientes: realizar un periodo extraordinario
para resolver los asuntos urgentes, que garanticen
el buen funcionamiento del Congreso; hacer los
nombramientos de ios nuevos Presidentes de

; Comisiones que han quedado acéfalas abordar
i la disolución de un grupo parlamentario.

UNIDADES DE JUVENTUD
" !_LA4 ti^ÍAl!^r_'AÍÁ^'s

Ms.y .l.os titulares de las,16 .^ealdía? deja_^gital
del país, a través de un;.punto.deacuerip.j.gue.
informen sobre el estado que guarda el proceso
de desviación de los titulares de la unidad
administrativa en materia de juventud en cada
demarcación. Cabe recordar que el articulo 71 de
la Ley de Alcaldías considera que esos órganos
de gobierno deben contar, entre su estructura,
con una Unidad Administrativa de Juventud y los
artículos transitorios fijaron como plazo para este
propósito el 15 de enero de 2020.
MAYORES CONTROLES.
•El Grupo Parlamentario del PAN en el Congreso

QP la .Ciudsdpresentó»una mciati\a_gue.
denominó "anti Orta" la prqpuesta obliga
a las áreas de Seguridad a aplicar procesos

>?_! _LA^1 ció n de _cc_>nt rc >l de _c f )_n í i a_n xa a sli s
funcionarios. Entre los apartados de la iniciativa,

a la Secretaría de Seguridad Ciudadana si existen
expedientes de investigación, suspensión o
í?]A ! r? A j?^?"

resolución firme como servidor público. Además,
se plantea la implementación de filtros para

J D1 'A'
estupefacientes u otras que produzcan efectos
similares.

PELIGRAN EMPLEOS

.'.ViA!.9. Ul.'AlA^i.í').1.! Al400 111 illc >n es elc J[>cs.(
flue hizo el. Congreso. capitalino para ate^
la emergencia sanitaria, peligra d empleo dd
personal de honorarios. Al respecto, la legisladora
señaló: "los trabajadores de honorarios perderán

A r? AÍÁD.vuaa . _y. ki_^
había .parapagarles",.esto .luego de c.]ue un
( ®! Pkl.V<iC!í : >rt ln A'/. kA.r.A 1 ? ! AA. 1
conocer el estatus laboral de los más de mil 400

.^ipj.ecUlA>s que ü ene el C A'n gres* _>_ j e >ca_Í y se piel i era
¿garantizar los contratos y permanenda de todos
los trabajadores cíe honorarios hasta finalizar la
legislatura.
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Eslamos llegando a las 60.000 mueríes en
cifras oficiales, el peor escenario en pa
labras fie EópezGalell, encargado fiel
manejo fie la pandemia SARSCoV2.
Además, existe un debale sobre el nú
mero real fie muerlos, algunos esliman
és más alio; la pregunta es ¿como lle

gamos aquí? Habrá un sinfín fie respuestas depen
diendo fie cón quién se idenlifica el inlerloculor; sin
embargo, pienso, hubo un error fundamenlal que
hizo que las cosas se salieran de coinrol.

Para ejemplificar, les comentaré algo que me lo
có vivir en el 2007 en los: inicios fie la Secrelaría de
Prolección Civil del Dislrilo Federal, recordarán una
mañana ruando se desplomó una persona de un
puenle pealonal provisional sobre el Periférico, en
pleno Iráfico mal mino. Sorprendentemente, escando
los cuerpos fie emergencia alendiendo al herido les
cayó a lado un segundo peatón fiel mismo puenle, los
hechos quedaron regislrados por una Iransmisión en
vivo fie los noticieros matutinos.

Obvio, se clausuró temporalmente el puenle provi
sional, se inició una revisión fie los puenles peatonales
en Dislrilo federal, responsabilizando fié ésla larea a
dos secrelarías, Prolección Civil y Obras y Servicios.

En la siguienle reunión de gabinele, los Ululares
fie Prolección Civil y fie Obras y Servicios, el Dr. Mo
reno Briztiela y el Ing. Jorge Arganis, résped ivamenle,
presenlaron sus informes a Marcelo Ebrarri, Jefe fie
Gobierno. En las conclusiones. Obras mencionó que

el 80% de los puenles pealonales en la Ciudad esta
ban en condiciones de seguridad, mientrasProlección
Civil señaló que el 50% fie los puenles presentaban
riesgo a la población.

Se suscitó un gran debale sobre la veracidad fie
las cifras, se encargó a la Dirección General fie Obras
Públicas y a la Dirección General fie Prevención ar
monizar la información. En resumen, la discrepancia
venía desde el punió fie vista lécnico fie la Secrelaría
fie Obras, por su vocación hizo un análisis de seguri
dad estructural, sus cifras eran derlas; sin embargo,
no consideró las condiciones fie seguridad pealonal
que sí lomó en cuenla Prolección Civil, esa diferencia
fie enfoque fue fundamenlal para abordar aceilada
menle la reparación de los puenles pealonales.

LópezGalell me recuerda a esos lécnicos, no ven
el uso del oubrebocas como algo priorilario, irónica
menle hablando no evita que uno se contagie, pero
socialmenle sí evila la propagación fiel contagio. El
Subsecrelario en cuestión es efeclivamenle un "léc
nico", no está prepararlo para coordinar acciones
sociales encaminadas al manejo fie un desastre, en
esle caso sanitario, él solo sabe fiar cifras, comporta
mientos, es su función y su vocación.

I \ POSITIVO, la pandemia no elimina los even
tos, lanío fie orden social como natural, próximos a
suceder, se debe lomar la decisión patriótica fie crear
la Secrelaría fie Prolección Civil .federal, esa que no
tomaron otros gobiernos y la 4T tiene en sus manos
como oporl unidad de oro para México.
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Gerardo Esquivéis brillan) 6 académico y alio directivo del Banco dé
México, ha propuesto una estructura para el análisis de la crisis
económica derivada del CóvifLlí), qué me parece úlil y oporlli
na. Según dice, el impacio económico de la pandemia en México
aeepia. por lo pronlo, ires fases; en primer lugar, él plazo desdé él
cierre de fronteras de los países asiáticos y europeos, aun cuando la
énlermedad todavía no había llegarlo a México (de enero a marzo).

La segunda fase (y la más agresiva, donde podemos decir que la economía locó
fondo), y que correspondé al confinamient o general estrict o, donde se prohibieron
todas las actividades no consideradas como esenciales; tuvo su principal impacto
durante abril y mayo. De hecho, abril de 2020 pasará a la historia como él año de
mayor caída dé actividad económica y P1B en la historia dé México, al menos desdé
que hay mediciones. La tercera fase comienza en julio, y podemos llamarla, con
todas las reServás del caso, dé recuperación, puerto qué comienza la reapertura
gradual de actividades, si bien de una manera muy lenta y asimétrica. La razón de
que sé consideré julio y no junio como él primer mes dé recuperación, és qué la
reapertura (sobre todo con el reajustó ele actividades esenciales supervenientes)
.requirió una serie de medidas complejas para garantizar la salud de; las personas, y
la operación de las unidades económicascon una capacidad instalada de recursos:
humanos muy reducida.

Partir de este mapa o cronograma ordenado nos
permite, en primer lugar, aislar las variables que
coniriliuyeroii a la saciiciida econonilca, pese a quela
cri.sisscalasuniat()riadetodascllas.I'st()esesencial|iara
cliscñaiycvaliiariiUeiAcnc¡()iiesdc«»raiicalacl(),piies
noniialmente cada medida (de los «ohicriK)s, del banco
central, de la banca comercial) se dirige a incentivar o
inhibir una de las variables, que se espera haga reacción
con las otras. Knsegundí)lii«ai,iios da la posibilidad
dc\ni¡raielpan()raniac()mplctoc()ncicrtadistancia,
conservando la empatia y la preocupación natural.

Contra RéplicaFecha: 13/08/2020
Página: 9

Area cm2: 311

1 / 2

Columnas Políticas

Israel González Delgado

Costo: 58,897

Página 7



Lo quesigue de la periodización antes citada, es la necesidad de reunir, clasificar
y evaluar las medidas que lian tomado, por separado, y en cada etapa, los siguiéntós
actores: el gobierno federal, los gobiernos estatales y municipales, para mitigar el
impacto económico en su esfera de competencias; él banco central, desde su reac
ción inmediata que garantizó estabilidad linaucieia y liquidez bancaria: la banca
comercial, para saber si la liquidez que se les dio se está traduciendo en créditos
u otro tipo de acciones en favor de los acreditados (que de éso sé 1 Talaba). Por últi
mo, la iniciativa privada y los sindicatos, para tratar de conservar los empleos y la
Supervivencia de las empresas, debido a que sin uno no hay otro. Suena laborioso,
y quizás lo sea, pero es un buen comienzo, y bastante más provechoso para el país
que esiar vitalizando insultos a diestra y siniestra. Ojalá se haga.

•Autor y consultor especialista en políticas públicas. Abogado de la Escuela Libre
de Derecho y catedrático universitario.
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Promiscuidad:

dinero y corrupción
"£#'» poli lien, lo que puede com
prarse con dinero es barato"

Carlos Hank González

La primera vez que escuché
a un político expresar la
frase en cita, quedé per
plejo. No solo porque no
acabé de entenderla en sus

múltiples dimensiones, si
no porque mi menle giró

en un lorrenle fie corrientes que me
confrontaban enlje, mi vocación por
el estudio fie la administración públi
ca, la ciencia política, la sociología y
el diseño fie políticas y mi prima facie
del i'si lid ¡o del pragmatismo político.
Al tiempo observé que, frases como

"Vivir fuera del presupuesto es vivir cu
el error", "Pena es robar... ¡y que le ca
chen!", "Político pobre, pobre polílico",
"Sin obras no hay sobras", "En política
la moral $g| un árbol que fia moras",
"Hay que ser puercos, pero no trompu
dos", "Amistad que no se demuestra en
la nómina es pura demagogia", "Haiga
sido como haiga sido", "La corrupción
puede volvernos un país fie cínicos";

delinearon la promiscuidad vigente
entre el dinero y la corrupción que el
pragmatismo polílico promueve en la
política mexicana como un velo que,
con estruct liras discursivas propias, s;e
reproduce y se justificaban como una
forma fie inclusión y auto adoctrina
miento fiel propio "sistema".
Incluso, si uno pone un poco más

fie atención en el combate a la corrup
ción histórica en México, p posible
observar como a lo largo del tiempo
este tipo fie narrativas no solo justifi
can la corrupción, si no que permitía
a los políticos caídos en desgracia ra
zonar sus actos alegando al hecho fie
que en realidad son inocentes, pues
ellos actuaron a consecuencia del pro
pio sistema que los hizo "víctimas" fie
coacción, fie extorciones, fie chanta
jes, lo que los llevó a realizar prácticas
fie corrupción como recibir dineros,
prebendas o practicar el peculado
para no ser perseguirlos por el poder

en turno.

Hoy por hoy el caso Odebrecht en
México pondrá a prueba toda creen
cia fija sobre los verdaderos intereses
fiel combate a la corrupción en Méxi
co, puéS. el caso Lozoya forma parle
fie una investigación mucho mayor
que inició hace años en Brasil, des
fie donde un grupo fie empresas fie
la construcción, consultores fie la co
municación y fie las campañas electo
rales iniciaron una de las ingenierías y
estructuras fie sobornos más grandes
y complejas fie las que se tenga, regis
tro por su capacidad corruptora y de
alcance. Por ejemplo, en Perú, se ha
logrado vincular a los últimos cuatro
presidentes a sobornos millonario.
Por ello, Lozoya no es un asunto

nuevo ni novedoso. Ni producto fie
una investigación reciente. Lúe la
justicia brasileña que en 2017 trans
parentó declaraciones testimoniadas
con evidenciassobre las transacciones
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y sobornos a Lozoya Auslin. A lo que
se sumó Eslados Unirlos para que la
juslicia obligara a las fiscalías a. res
ponder y rendir míenlas para alacar
las consecuencias fie la corrupción...

DE TRAICIONES A TRAIDORES...
"Se prohibe recompensar a! delator y a l
traidor, por más que agrade, la traición
y aun cuándo haya justos motivos para

agradecer ta delación
Juan Pablo Duarle

( oniiario a lo que aparece en la ir
levisión, bien saldría la pena pregun
tarnos si este gobierno ha opiado por
la parle política y no por la parle legal
en el caso Odebrechl.

Pues hay diferencias que duelen: al
pueblo, el Insabi; a Robles, la prisión y
el desprecio; a Lozoya un brazalele y a
su casa. De confirmarse lo político, muy

probablemente las ganancias serán para
el gobierno en I urno (la 4T) en su rentabi
lidad electoral y no para el país. Y enton
ces sí,se reafirmaría una frase más: "A los
amigos, juslicia y gracia; a los enemigos,
la ley a secfts".

•Analista Político

Colaborador de Integridad Ciudadana
A.C. @lntegridad_AC

@VJ120A
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En sesión del pasado viernes, el Conseja
General fiel 1NE aprobó el Plan Inlegral
y los Calendarios de Coordinación fie los
Procesos Elect orales Loca les concurren ! es
con el federal. Ambos documentos, cuya
elaboración y seguimiento manda!a la ley
de la maleria, son valiosos instrumenlos

parís sistematizar cafla una de las actividades que co
rresponde desarrollar al 1NE y a los organismos públi
cos locales fie las entidades federativas.

Hay que recordar que en 2021 las electoras y elec
tores fie este país elegiremos un total fie 20 mil 868
cargos: 15 gtibernaluras, mil 63 diputaciones locales v
mil 926 ayuntamientos, dos mil 122 sindical liras, 15 mil
107 regidorías y como expresión de un cuarto nivel fie
gobierno como en Tlaxcala, otros 635 cargos diversos
entre juntas municipales, concejales,.presidencias fie
comunidad.

Como se puede ver no se trata fie una empresa me
nor. Se trata fie un maremágnum fie plazos, términos,
instancias y procedimientos que deben estar, cómo lo
quedaron desde el viernes, perfectamente planeados,
organizados y sincronizados pues ñafia puede quedar
fuera fiel ojo avizor del 1NE, órgano autónomo garante
fie los derechos políticoelectorales fie los mexicanos.
Para dimensionar mejor la importancia fie los flo

cumenlos referidos, hay que considerar que cuenlan
con 5,453 actividades a realizar, organizadas en 121
subprocesos, que abarcan tres fie las cuatro etapas
establecidas en la ley de la maleria para lodos los
procesos electorales (preparación, jornada electoral y

resultados) y van desde la instalación fie órganos des
conceñlrados en los distritos y en los municipios, hasta
la ubicación fie las casillas, la integración de mesas
directivas y la fiscalización fie los recursos utilizados
en las campañas y precampañas.

Contempla igualmente la organización fie debales y
la realización fie conteos rápidos, para cuatro órdenes
de gobierno y participación ciudadana. El PLAN y los
CALENDARIOS se realizan desde hace lustros, pero
este año se les adicionaron cerca fie 2,000 actividades
mas que en 20172018.
El 1NE aprobó estas bien llamadas hojas fie rula

con la colaboración fie los 32 Institutos y Comisiones
Electorales Locales y las áreas ejecutivas y técnicas
fiel Instituto, lo que revela otra capa de complejidad
institucional por la necesidad fie coordinación y arti
culación institucional entre 33 autoridades electorales
y nos hace ver que el sistema electoral nacional es un
ente multinivel operado por profesionales consuma
dos, que día con día despliegan por lodo el país un
esfuerzo fie enlidad superlativa y un compromiso con
México y con la democracia que no puede ser más que
reconocido.

Así, Jos preparativos para darle,soporte a la elección
más grande y compleja fiel México moderno avanzan
a toda velocidad, pero con asideros suficientes en la
ley y en la pericia veterana fiel 1NE, que saldrá airoso
fie este nuevo e inédito reto, no tengamos floja alguna.
•gsergioj@gmail.com

@EIConsultor2
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Ya hay vicepresidenta

Las razones que hicieron a
Joe Iiideii elegir a Ramil
la Harria como su com

pañera de fórmula en la
carrera presidencial son
Ires: Es mujer, es de color
y, además, representa los

intereses fie los latinos en el Estado. d.e
California en donde son mayoría.

Todos los demás argumentos pasan a
segundo término, el que sea hija de un
jamaicano y una hindú o que haya sido
la primera fiscal de color, o que según las
propias palabras del candidato Iíitleii;
sea inteligente, fuerte y con liderazgo,
que tenga.55 años, todo sumó sin duda,
pero no fueron los determinantes.

Los demócratas aprendieron de la de
rrota de hace cuatro años, necesitaban
mostrarse como un partido incluyente
que pudiera representar los intere
ses también fie las minorías (sobre lo
do si son las dos más representativas:
afroamericanos y latinoamericanos).

Joe Iíicleu de ganar la elección pre
sidencial llegará a enero de 2021 con 78
años, él mandatario de mayor edad en
asumir la primera magistratura fie los

Jipados Unidos, unajugada preparatoria
para que después fie cuatro años sea la
mismaRamala quien buscara susti!uirlo.

Esta pareja apareció por primera oca
sión juntó ayer en Wilminglon, Delavva
re. Muchas son las preguntas, las dudas
y hasta las interrogantes por resolverse
sobre su ful uro, pero las expectativas fa
vorables, parecen ser mayores, será cues
tión de flías para ver cuánto suman y si
les será suficiente para recuperar la pre

sidencia. ¡BidenHarris la nueva pareja!
kamala, después fie abandonar sus

intenciones fie ser la caudidata presi
dencial en diciembre se dio ún respiro
político, pero desde el comienzo fie la
pandemia de CovidIÍ), llamó la atención
sobre las disparidades raciales en el im
pacto del coronavirus y tomó la iniciativa
en los esfuerzos fie los demócratas para
reformar la policía después fie las pro
testas masivas por la muerte de GeOrge
Hovd.

Mientras que ella consistentemente
se retractaba ríe las especulaciones vi
cepresidenciales mostró sus habilidades
como sustituía fie la campaña fie Biden,

tejiendo hábilmente los lanzamientos
para su candidatura incluso mientras
discutía otros lemas como lo hizo en la
cadena televisiva MSNBC atacando al
general YVilliaiii Iíarr... "francamente,
la mejor manera fie abordar \ untar esto
es'ganar las elecciones en noviembre,
elegir a Joe Iiideii y tener un verdadero
sistema fie justicia que refleje nuestros
ideales de democracia".
La carrera arrancó.

KI próximo lunes 17iniaa
la(:()iiAenci()ii\aci()iial
I )eiii()crata enVIihvaiikee, la
ci íal se .(lesa r,x >|ja ra dt i ranle _
cuatro días y.eii íaj[ue se_
verá la loria lece ele este

giup<) que 1 lega ahora con
una mayor unidad faltantc
de hace cuatro años, con
lashericlasyaceiradas
} a muí n a a en t aja en l a s
eiiciiestasdejMclererida
íiuevan desde los 11 hasta
los 15 puntos de ventaja,
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La trayectoria fiel senador Samuel García
Sepúlveda, dé Movimiento Ciudadano,
había sido destacada. Iorina parte del
bloque opositor y se lia convertido
en un cuestionador consumir de las
acciones de la actual administración.
Este joven político, se vio en el espejo

del gobernador de Jalisco, Enrique Allaro Ramírez,
también de Movimiento Ciudadano qúe fue un fe
nómeno en la entidad, construyendo paso a paso
mi proyéctO político.

De tal forma que desde su escaño, García ha tra
bajado para convertirse éh el candidato dé MC al
gobierno de su natal Nuevo León y repetir lo hecho
por Allaro en la entidad jaliscieñse.

Sin embargo, algo fundamental le falló al senador
del partido naranja: sus redes sociales, Ha hecho
un pésimo manejo de ellas, lo que le lia ganado la
aversión de buena parle de la ciudadanía fie Nuevo
León, que ha descubierto el verdadero perfil del
político y a esto, debe añadirse un comportamien
to misógino, lo que también le baja considerables
puntos en la carrera por la gubernat ura neoleonesa,
más aún, porque én está carrera, el senador García
se enfrentará a dos mujeres que lanibién aspiran a
Csá posición.

Una.es Taliana Cloulhier, quien va más que enca
rrerada por Morena y qué ya hasta deshancó a otro
aspirante como Alfonso Romo, jefe fie la Oficina de
la Presidencia dé la República.. La otra és la presi
denta municipal fie Escobedo, Nuevo León, Clara
Luz Llores, luchadora Contra la violencia dr género

y que ha sitio "apapachada" por integrantes fiel ac
tual gabinete Como Olga Sánchez Cordero, por sus
proyectos a favor fie la igualdad.

Si bien en las primeras.encuestas, el legislador es
taba un poco arriba fíela .diputada Cloulhier, ahora
y por su desafortunado comportamiento va a la baja.

¿Qué tendría que hacer el senador Niniiiel García
frente a estas dos mujeres?
Es reciente la conversación a distancia qué sós

t uvo García con su esposa, Mariana Rodríguez, con
quien contrajo nupcias en plena pandemia y pesé
a que canceló su luna fie miel, no se salvó de seña
laniienios fie irresponsable. En íf® demandante,
el senador le pidió: "Súbete la cámara, estás ense
ñando mucha, piei na", e incluso le recordó que si
se había casado con ella, era "para mí, no para que:
a n d es e n se ña nd o".
Hasta en su parlido, esa conducía reprobable

lia tenido repercusiones y por sus redes. Samuel
García le contestó a su Correligionario Jorge Alvarez
Mayiiez: "El machismo es el cáncer fie México...,
las bromas machistas son una mala cosí timbre qúé
tenemos muchos hombres y que nos tenemos que
quitar. Ya me disculpé con Mariana y agradezco que
me señalen este tipo de aoi.it udes. No son correctas
y tienen que parar".
Pero al parecer, el senador García no acabará con

ellas y ya.se puede ir despidiendo dé la carrera por
la gubernat ura.

• Periodista

morcora@gmail.com
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La modernización y transparencia éñ la Comisión General de Elec
tricidad (CLL) urge, pues con la pandemia salieron a relucir los
cobros irregularidades qué prevalecen desdé distintas¦adminis
traciones.

Pese a que desde el inicio de ,1a pandemia.se realizaron varios
llamados a esta empresa productiva del estarlo, la. cual dirige Ma
nuel Bartlétl, para qué no hiciera cobros excesivos y no realizara

cortes de suministro por falta de pago del servicio, ante la crisis económica
que dejó a millones sin trabajo, se mantuvo en su misma forma dé operar. La,
CLL no reparó en hacer los corles y cobrar por la reeonexión.
Ante ello, diputados dfi diversas fuerzas políticas pidieron cesar dichos

cortés y hacer las devoluciones por ese servicio extra de reconectar el Servicio.

I'lpríípioAiidrésNIaiiiielI.íipc/Ohradoidijíjqiic
b#bÍ3.pedido a la; CFE no incrementar_d
rc^cibíjsdc^lu/jiíísleiiíjialapaiidcMiiia.antcyelmayí)!
consumo de^^ eléctrica Po.r__eI
social; pero¡ esto» no» fue así en vario
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Sin embargo, al paso de la emergencia sanitaria, la. empresa gubernamen
tal ha actuado más como una privada, alejándose del bienestar del pueblo
e incluso amenazando a municipios con deudas históricas, con cortarle el
suministro, como al de Néza y lo peor, cumpliéndolas, como le sucedió a
Cuauiitlán, donde miles de familias se quedaron antier sin agua, en plena
crisis sanitaria.

Han tenido que pasar cinco meses dé pandemia para que por fin él Poder
Legislativo, a través de la Comisión Permanente, le hiciera un llamado para
qué réviséel cobro rlésUS1árifaS;péro falló pedirle atención en no cobrara los
inmuebles y locales que pese a estar cerrados, han recibirlos los recibos como
si estuvieran en operación y no incrementar las tarifas en cásashabitación.

CDHCDMX
Y trabajadores riela: Comisión ríe Derechos Humanos de la Ciudad fie México
nos dieron a conocer qué en casa fie herrero, azadón de palo, pues aunque, va
a trabajar el 25 por cien lo del personal, hay discrecionalidad y favoritismo al
respecto, pues mientras se .obliga, a. mujeres con niños pequeños ira trabajar,
a personas fie la tercera edad e incluso con alguna enfermedad que los hace
vulnerables, otros con nexos políticos, no van.
Y contrarió a lo qué. ha solicitado él presídeme del país, en plena pandemia,

se han hecho despidos, nos contaron, como sucedió con un jefe de la Cuarta
Visiladiiría, y superior jerárquico fié la hermaña de la dipuiada Guadalupe
Aguilar Solache, a quien fe pidió hacer su trabajo y luego de ello, comenzó
un hostigamienio contra el hombre con 11 años en la comisión y servicio
profesional de carrera, a quien despidieron por pedir a una colaboradora
llevar cale a una ciudadana.

•Periodista Exservidora pública con conocimientos en Ciudad, temas de Seguridad,
Electoral, Transparencia, Protección de Datos Personales y Derechos Humanos
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